
разу после подписания конт-
ракта новый главный тренер
«Динамо» вылетел в Стамбул.
Дозвониться до него удалось

только поздно вечером.
- Извините, у нас на разговор всего

несколько минут - прохожу паспорт-
ный контроль, - сказал Блатт.

- Почему вы решили продолжить
карьеру именно в «Динамо»? Насколь-
ко нам известно, вам предлагали
трехлетний контракт в «Маккаби».

- Конечно, израильский клуб все-
гда будет частью моего сердца. Я
очень долго работал там, и от этой ра-
боты у меня остались отличные вос-
поминания. Кроме «Маккаби» со мной
контактировали и многие другие топ-
клубы. Но мой выбор - «Динамо». И,
признаться, я весьма этому рад. 

«Динамо» - клуб с великолепным
потенциалом. И игроки, и руководст-
во команды готовы к реализации са-
мых высоких целей, что не может не
импонировать. У нас есть шанс сде-
лать по-настоящему классную ко-
манду. Поэтому, когда возник этот ва-
риант продолжения моей карьеры, я
был очень доволен. Сейчас очень хо-
рошее время для того, чтобы рабо-
тать в «Динамо». У всех нас - у меня,
игроков, клубной администрации -
отличные условия для профессио-
нального роста. И я надеюсь, что на-
ша совместная работа принесет хо-
рошие результаты. 

К тому же я никогда не скрывал,
что очень комфортно чувствую себя в
России. С удовольствием вспоминаю
год, проведенный в питерском «Дина-

мо». Ну и, конечно, каждый раз с радо-
стью приезжаю в Москву. Здорово,
что теперь буду находиться здесь по-
стоянно.

- Что можете сказать о процессе
переговоров?

- Что они успешно завершились.
(Смеется.) Ну а если серьезно, то ни-
каких принципиальных разногласий
по поводу условий контракта у нас не
возникло. Все было на очень профес-
сиональном уровне.

- За «Динамо» играют шесть канди-
датов в сборную России - Сергей Моня,
Петр Самойленко, Сергей Быков, Дми-
трий Хвостов, Трэвис Хансен, Юрий
Васильев. Это обстоятельство оказало
какое-то влияние на ваш выбор?

- Работа в клубе и сборной - это
все-таки разные вещи. Однако то об-

стоятельство, что несколько игроков
«Динамо» смогут тренироваться и иг-
рать под моим руководством и в клу-
бе, и в национальной команде, безус-
ловно, имеет массу плюсов. Вообще,
российский баскетбол сейчас на
подъеме, как и весь российский
спорт. Я горжусь, что являюсь ча-
стью этого процесса. А с сегодняшне-
го дня моя связь с Россией стала еще
теснее.

- Можете сказать, кто из соста-
ва «Динамо»-2007/08 покинет ко-
манду?

- Пока не готов. Не потому, что пы-
таюсь секретничать. Просто я подпи-
сал контракт всего несколько часов
назад. Думаю, ясность наступит в са-
мое ближайшее время.

Владимир МОЖАЙЦЕВ
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ФУТБОЛ

БАСКЕТБОЛ

ФУТБОЛ. По данным «СЭ», «Ба-
вария» начала работу по приобре-
тению нападающего «Зенита» и
сборной России Павла Погребняка.
Представители мюнхенского клуба
уже собирают информацию о воз-
можной трансферной стоимости
футболиста и о его желании высту-
пать в Германии. Вместе с тем, как
уже сообщал «СЭ», «Зенит» не на-
мерен продавать ключевых игро-
ков.

По информации газеты А
Bоlа, португальский «Спортинг»
интересуется вратарем «Локомоти-
ва» Иваном Пелиццоли, который в
этом сезоне не имеет игровой пра-
ктики. Лиссабонский клуб перед
Лигой чемпионов-2008/09 может
остаться без основного вратаря
Стойковича, который намерен по-
дыскать себе другую команду. В то
же время президент «Локомотива»
Николай Наумов в разговоре с кор-
респондентом «СЭ» заявил, что ни-
каких предложений о Пелиццоли со
стороны «Спортинга» железнодо-
рожникам не поступало. Что же ка-
сается трансфера полузащитника
Марата Измайлова, выступавшего
за «Спортинг» на правах аренды, то
он должен быть выкуплен уже в бли-
жайшие дни. По словам Наумова,
менеджер Измайлова Паулу Барбо-
за ради этого приедет в россий-
скую столицу. (Павел НОВИКОВ)

Круг потенциальных канди-
датов на позицию нового цент-
рального защитника «Зенита» огра-
ничивается футболистами, участву-
ющими в Еurо-2008. После оконча-
ния чемпионата Европы питерцы
планируют определиться с канди-
датурами и вступить в переговоры
по поводу их приобретения. Напом-
ним, что в список входят несколько
защитников, в том числе - турок Гек-
хан Зан. (Сергей ЦИММЕРМАН)

Товарищеский матч. Финлян-
дия - Белоруссия - 1:1.

ЧМ-2010. Зона Азии. 3-й от-
борочный этап. 3-й тур. Груп-
па 1. Катар - Китай - 0:0. Авст-
ралия - 7, Катар - 4, Китай - 3,
Ирак - 1. Группа 2. Япония - Оман
- 3:0. Таиланд - Бахрейн - 2:3. Бах-
рейн - 9, Япония - 6, Оман - 3, Та-
иланд - 0. Группа 3. Туркмения -
КНДР - 0:0. Корея - 5, КНДР - 5,
Иордания - 4, Турмения - 1. Груп-
па 4. Сингапур - Узбекистан - 
3:7. Узбекистан - 9, Саудовская 
Аравия - 3 (2), Сингапур - 3, Ли-
ван - 0 (2). Группа 5. Иран - ОАЭ -
0:0. ОАЭ - 5, Иран - 3, Сирия - 2
(2), Кувейт - 1 (2).

Руководитель «Штутгарта»
Эрвин Штаудт официально заявил,
что вратарь сборной Германии и ан-
глийского «Арсенала» Йенс Леманн
в ближайшие дни заключит согла-
шение с немецким клубом.
(Goal.com)

Сборная Португалии вчера
провела первую тренировку в
швейцарском Невшателе. Полуза-
щитник «МЮ» Криштиану Роналду
по ходу занятия покидал поле, при-
кладывая к лодыжке пакет со
льдом. (АР)

Вчера капитан сборной Италии
Фабио Каннаваро на первой трени-
ровке команды в Австрии получил
травму лодыжки. После столкнове-
ния с Джорджо Кьеллини Каннава-
ро не смог покинуть поле самостоя-
тельно. Насколько серьезна трав-
ма, определится сегодня. (Георгий
КУДИНОВ)

Чемпионат России. Второй
дивизион. ЗАПАД. 9-й тур. Зе-
нит-2 - Торпедо-РГ - 0:3. Волоча-
нин-Ратмир - Дмитров - 0:0. Истра -
МВД России - 1:3. Шексна - Псков-
747 - 0:0. Динамо Вг - Динамо СПб -
1:1. Нара-ШБФР - Торпедо Вл - 0:3.
Торпедо Вл - 20 (19), МВД Рос-
сии - 19 (8), Шексна - 15, Дмит-
ров - 15 (8), Торпедо-РГ, Спартак
Кс - 14 (8), Спартак Щ - 12 (7),
Реутов - 11 (7), Динамо СПб - 10
(8), Север - 9 (7), Волга Тв - 9 (8),
Истра - 9, Псков-747 - 8 (8), Зе-
нит-2 - 7 (7), Текстильщик, Дина-
мо Вг - 7, Зеленоград - 6 (8), Во-
лочанин-Ратмир - 6 (7), Нара-
ШБФР - 6.

ХОККЕЙ. «Нефтехимик» подпи-
сал контракт с 27-летним чешским
центрфорвардом Петром Губаче-
ком, который провел 6 матчей за
«Филадельфию»-2000/01, а также
выступал за сборную Чехии на 
ЧМ-2006 и 2007. (hokej.cz)

«Автомобилист» предложил
контракт канадскому вратарю Се-
бастьяну Шарпентье, который уже
выступал в России за ХК МВД и
«Витязь», а сезон-2007/08 провел в
Австрии. (sportstand.ru)

ТЕННИС. Открытый чемпио-
нат Франции. Париж. Мужчины.
4-й круг. Монфис (Франция) - Лю-
бичич (Хорватия, 28) - 7:6 (7:1), 4:6,
6:3, 6:2. Женщины. Парный раз-
ряд. 3-й круг. Деллакуа/Скьявоне
(Австралия/Италия) - Пешке/Стаббз
(Чехия/Австралия, 3) - 7:6 (7:3), 6:7
(4:7), 7:5. Юниорки. Одиночный
разряд. 2-й круг. ЛЫКИНА (13) -
Дияс (Казахстан) - 6:3, 6:4.
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БАСКЕТБОЛ. После того как

«Динамо» выиграло у «Маккаби»
борьбу за тренера Дэвида Блатта,
новым наставником израильского
клуба наверняка станет 54-летний
Эфи Бирнбойм, в прошедшем се-
зоне руководивший командой
«Бней-Хашарон». Ранее Бирнбойм
ассистировал Цви Шерфу в сбор-
ной Израиля. (Эли ШВИДЛЕР)

CОВРЕМЕННОЕ ПЯТИБОРЬЕ.
Чемпионат мира. Будапешт.
Женщины. Эстафета. 1. Венгрия
- 5504. 2. Великобритания - 5468.
3. Польша - 5332… 6. РОССИЯ
(Гречишникова, Хураскина, Струч-
кова) - 5168.

ДО ПЕРВЫХ
ПЕТУХОВГеоргий КУДИНОВ из Вены

У ВАС ЕСТЬ КОЗЫРИ 
ПРОТИВ ИСПАНИИ

- В первом матче сборной России
предстоит играть с испанцами. Стар-
товать против фаворита группы -
плюс или минус?

- Мне кажется, испанцы на Euro-
2008 способны пройти далеко, а по-
тому в моем понимании они - главная
сила в вашей группе. Но это вовсе не
означает, что против них нельзя бо-
роться. 

То, что с ними России выпало иг-
рать именно первый матч, может
сыграть ей на руку. От испанцев все
ждут только победы, а игроки вашей
сборной выйдут на этот поединок бо-
лее раскрепощенными - ведь в случае
успеха их вознесут до небес, зато при
неудачном исходе никто не кинет в
них камень. К тому же ваши ребята
должны сейчас выглядеть свежее ис-
панцев: у вас чемпионат только на-
брал ход, а у соперника за плечами
изнурительный сезон. Гус Хиддинк -
мудрый тренер, и ему по силам найти
правильный рецепт для противобор-
ства с Испанией.

- Второй наш соперник - Греция... 
- Греция - действующий чемпион

Европы, пусть ее успех четырехлет-
ней давности многим до сих пор ка-
жется сенсационным. Команду, как и
четыре года назад, тренирует Отто
Рехагель, так что греки как минимум
должны быть хорошо организован-
ным коллективом, пусть в их рядах и
нет, пожалуй, настоящих звезд. Недо-
оценивать эту команду я бы не стал.
Переоценивать - тоже.

- И, наконец, групповой турнир
Россия заканчивает матчем со Шве-
цией. Смогут ли наши защитники ус-
тоять перед Златаном Ибрагимови-
чем?

- В последнем туре серии А «Пар-
ма», с которой у меня связано столько
приятных воспоминаний, принима-
ла «Интер». Чтобы спастись от выле-
та, ей надо было только выигрывать.
Я не мог пропустить такой матч и не
пойти на стадион. После первого тай-
ма счет оставался нулевым, и у меня
были надежды на то, что обыграть
«Интер» все же можно. Однако затем
на поле появился Ибрагимович, и все
мои надежды рухнули в одночасье.
Златан в одиночку решил судьбу мат-
ча, скудетто и «Пармы». 

Ибрагимович - настоящий фено-
мен, и если он успеет полностью зале-
чить до Euro-2008 травму, которая
сильно мешала ему на финишном от-
резке сезона, то, конечно, будет пред-
ставлять собой грозную силу для лю-
бого оппонента, в том числе и для
сборной России. Наверное, его можно
назвать форвардом без слабых мест,
так что вашим защитникам придет-
ся трудиться в поте лица.

- Так есть ли у России шансы по-
пасть в четвертьфинал?

- Что за вопрос?! Конечно, есть! И
я буду непременно болеть за вашу ко-
манду у телевизора, а может быть, и
приеду на какой-нибудь из ее матчей.

МОИ ЛЮБИМЫЕ 
ИГРОКИ - ПОГРЕБНЯК 

И ПАВЛЮЧЕНКО
- Кого бы вы выделили в рядах на-

шей сборной?
- Из тех, кто попал в окончатель-

ную заявку Хиддинка, мои любимые
игроки - Погребняк и Павлюченко. С

обоими мне довелось поработать в
московском «Спартаке». Я бы очень
хотел верить, что травма Погребня-
ка, полученная в матче против Сер-
бии, все же не столь серьезна и позво-
лит ему сыграть на Euro-2008. Я ви-
дел его матчи в составе «Зенита» в
Кубке УЕФА и радовался как маль-
чишка, когда они с Тимощуком и дру-
гими ребятами обыгрывали «Байер»,
и особенно «Баварию». Павел стал
лучшим снайпером Кубка УЕФА, на-
брал прекрасную форму, так что он,
конечно, очень пригодился бы Хид-
динку. 

Но и Роман Павлюченко - парень
не промах. Не знаю, какие у него про-
блемы с нынешним тренером «Спар-
така» и за что тот ссылал его в дубль,
но у меня в свое время отношения с
Романом были идеальные. Считаю
его очень талантливым футболи-
стом, а некоторыми чертами он на-
поминает мне самого Марко ван Бас-
тена. Да, главная проблема Романа -
характер. Но если найти к нему под-
ход, можно не сомневаться: Павлю-
ченко отплатит сторицей. Я искрен-
не порадовался, когда он забил по-
бедный гол в недавнем матче против
Сербии.

- Кого еще из игроков сборной Рос-
сии могли бы отметить?

- У вас хороший вратарь - Акинфе-
ев. Помню Жиркова из того же ЦСКА.
Анюков уверенно смотрелся в матчах
«Зенита» в Кубке УЕФА. Сычева, ко-
нечно, помню, да и Быстрова тоже,
так что у Хиддинка есть юркие и бы-
стрые фланговые игроки. Тот же Зы-
рянов успешно играет в связке с мо-
им любимым Тимощуком в «Зените».
Будь Зырянов помоложе, думаю,
имел бы неплохие перспективы и для
выступления за границей. Колодин,
Семак, Семшов - это все знакомые
мне фамилии. Жаль вот только, что в
окончательной заявке не оказалось
спартаковца Павленко, а его одно-
клубника Шишкина не было даже в
расширенном списке. На последнего
я в свое время возлагал очень боль-
шие надежды.

- За счет чего Россия может пре-
одолеть групповой барьер?

- Гус Хиддинк, с которым я зна-
ком, успел поработать до России во
многих странах, так что для него не
существует психологического барье-
ра в общении с людьми других наци-
ональностей и с иным менталите-
том. Думаю, он нашел общий язык с
российскими футболистами - как в
прямом, так и в переносном смысле.
Не сомневаюсь, что определенные и
нужные ему слова он умеет произно-
сить и по-русски, что очень важно.
Хиддинк - не только умелый, но и
удачливый тренер, недаром же Хор-
ватия обыграла Англию, когда этого
никто не ждал. 

Плюс к этому я бы не советовал не-
дооценивать ваших футболистов.
Ведь три года назад Кубок УЕФА вы-
играл ЦСКА, а совсем недавно то же
самое сделал «Зенит». Я понимаю, что
в составах обеих команд много легио-
неров, но ведь и россиян хватает, а
значит, они получили победный евро-
пейский опыт, что очень важно. И
ЦСКА, и «Зенит» выиграли еврокубок
совершенно заслуженно, так что
речь идет не о случайности, а уже о
закономерности. Если ваши ребята
под руководством Гуса поверят в свои
силы и на Euro-2008, то почему бы
им не преподнести сюрприз? В лю-
бом случае я буду болеть на турнире
за две команды - Италию и Россию.

Окончание - стр. 4

Размышлениями о предстоящем чемпионате Европы с корреспондентом «СЭ» поделился знаменитый итальянский тренер,
хорошо знакомый российским болельщикам по работе в «Спартаке» 

Невио СКАЛА: «БУДУ БОЛЕТЬ
И ЗА ИТАЛИЮ, И ЗА РОССИЮ»

Израильский специалист, в сентябре приведший сборную России к сенсационной победе на чемпионате Европы, вчера возглавил московское «Динамо»

апомним, что Блатт уже тре-
нировал российский клуб: в
сезоне-2004/05 он с ходу
привел только что созданное

тогда (а теперь - уже прекратившее
свое существование) питерское «Ди-
намо» к победе в Евролиге ФИБА.
Причем по ходу турнира команда
Блатта установила уникальное дос-
тижение, которое можно только по-
вторить, но не превзойти: вся дис-
танция была пройдена без единого
поражения.

Тем не менее летом 2005 года
Блатт перешел из «Динамо» в «Бенет-
тон», с которым сразу выиграл чем-
пионат Италии. Незадолго до завое-
вания титула он был назначен глав-
ным тренером российской сборной.
В межсезонье-2006 руководство «Бе-
неттона» резко сократило клубный
бюджет и продало нескольких веду-
щих баскетболистов. Однако Блатт
даже с таким составом выступил
очень неплохо: взял Кубок Италии, а
в Евролиге едва не вышел в чет-
вертьфинал, дорогу в который ему
преградило… московское «Динамо».
Напомним, что именно бело-голубые
обыграли «Бенеттон» в овертайме

фантастического по красоте и нака-
лу последнего матча «Топ-16».

Именно после этой игры пошли
первые разговоры о возможном пере-
ходе Блатта в «Динамо». Тем более что
руководство «Бенеттона» вновь подка-
чало: из-за ошибки менеджера коман-
ды, неправильного оформившего ли-
цензию одному из легионеров, с клуба
были сняты 16 очков, что привело к
непопаданию в плей-офф чемпионата
Италии. После этого уход Блатта был
фактически предопределен.

«Динамо» пыталось заполучить его
еще прошлым летом, однако тогда
Блатт сделал выбор в пользу турецко-
го «Эфес Пилсена». Позже он сам при-
знал, что совершил ошибку: организа-
ционных и прочих проблем в стам-
бульском клубе оказалось еще больше,
чем в «Бенеттоне». Чаша терпения
Блатта переполнилась после того, как
американские легионеры «Эфеса» по-
боялись лететь в Белград на матч Ев-
ролиги с «Партизаном». И вот резуль-
тат - новое «пришествие» в Россию че-
ловека, который в сентябре стал пер-
вым иностранцем, удостоенным зва-
ния «Заслуженный тренер России».

Владимир МОЖАЙЦЕВ

Дэвид БЛАТТ: «ГОРД БЫТЬ
ЧАСТЬЮ РОССИЙСКОГО СПОРТА»

БЛАТТ - НОВЫЙ ТРЕНЕР «ДИНАМО»!

Борис ЛЕВИН из Роттаха

ечерняя тренировка
сборной началась не-
ожиданно. После пяти-
минутной разминки

Гус Хиддинк собрал игроков и
повел их... в ближайший бар.

- Кофе брейк? - бросил в воз-
дух один из журналистов.

- А может, по пивку? - более
смело предположил другой.

Оказалось, Хиддинку всего
лишь надо было что-то сказать
своим подопечным вдали от по-
сторонних ушей. Через пять
минут собрание закончилось,
команда вернулась на поле и
продолжила тренировку.

В это же время с небес хлы-
нули тонны воды. Но даже они
не стали помехой для занятий.

Тем более что футболисты вы-
полняли очень важные для те-
стирования скоростные рыв-
ки. Большую часть трениров-
ки в центре внимания Нильса
де Фриза, отвечающего за
компьютерную обработку тес-
тов, была периодически ме-
нявшаяся четверка в центре
поля, которая чередовала рез-
кие ускорения со спокойным
бегом. Остальные в это время
играли в футбол «пять на пять»
на двух площадках, распола-
гавшихся в районе штрафных
большого поля.

В конце занятия рывки со-
вершала уже вся команда. По-
няв, что этих русских ничем
не проймешь, дождю не оста-
валось ничего иного как уго-
мониться.

ДОЖДЬ
НАШИХ

НЕ БЕРЕТ

Вчера. Роттах. Вечерняя тренировка сборной России.
Слева направо: Вячеслав МАЛАФЕЕВ, Ренат ЯНБАЕВ 
и Сергей ИГНАШЕВИЧ.

Вчера. Роттах. Павел ПОГРЕБНЯК на берегу Тегернзее. Сегодняшнее
обследование в мюнхенской клинике даст ответ на вопрос: сможет ли
один из любимых нападающих Невио Скалы принять участие в Euro-2008.
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КТО ОСТАНОВИТ ФЕРНАНДО ТОРРЕСА?

С первым номером в своей команде Хиддинк, похоже, определился. Во всяком случае, на данный момент.
Как армейскому голкиперу играется без армейской обороны? С этой темы и начал разговор с ним корреспондент «СЭ».

Борис ЛЕВИН из Роттаха

- Оборона сборной  сейчас
перестраивается, уходя от ар-
мейских схем и почти не исполь-
зуя армейские кадры. Не возни-
кает ли у вас в связи с этим ка-
ких-то дополнительных трудно-
стей?

- Никаких. Да, с армейцами
мы играем много лет, но осталь-
ные защитники в сборной не
менее опытны и тоже умеют иг-
рать в футбол. Если бы они не
говорили по-русски, трудности
еще могли возникнуть, а так мы
прекрасно понимаем друг дру-
га. К тому же я отнюдь не уверен
в том, что защитники ЦСКА не
выйдут на поле. Пока идет под-
готовка, и сегодня Хиддинк ви-
дит оборону так, а завтра может
увидеть совсем по-другому. Все
течет, все меняется, и каждый
из нас должен быть готов к мат-
чам на сто процентов.

- Но вряд ли взаимодействие
с нынешней линией обороны у
вас отлажено так же, как с одно-
клубниками?

- Слаженность в защите из-
меряется только одним - коли-
чеством пропущенных голов.
Поэтому давайте дождемся на-
стоящей проверки, а потом уже
будем оценивать игру линии
обороны. Хочется, конечно, что-
бы на поле выходили все, но по-
зиций в составе меньше, чем иг-
роков в заявке, поэтому как ре-
шил главный тренер, так и бу-
дет.

- В клубе вы постоянно рабо-
таете с тренером вратарей, да
еще и таким опытным, как Вяче-
слав Чанов. В сборной сейчас
такой должности нет. Сложнее
приходится?

- Насколько я знаю, была
мысль пригласить на эту долж-
ность Сергея Овчинникова. Во
всяком случае, у меня интересо-
вались, как я к этому отнесусь. Я
сказал: абсолютно положитель-
но. Сразу же вспомнил чемпио-
нат Европы 2004 года, когда я,
семнадцатилетний мальчишка,
тренировался вместе с Овчин-
никовым. Наблюдая за тем, как
он действует в той или иной си-
туации, какие принимает реше-

ния, как готовится к матчам, по-
черпнул для себя очень много. И
сейчас такой опытный человек,
безусловно, помог бы. Но, види-
мо, на каком-то этапе не догово-
рились, поэтому тренируемся
сами. Ничего смертельного в
этом нет, однако очень жалко,
что Овчинников с нами не по-
ехал.

- Чанов, провожая в Герма-
нию, какие-то советы вам дал?

- Мы и сейчас с ним постоян-
но созваниваемся. И будем со-
званиваться накануне игр.

- Неужели можно трениро-
вать на расстоянии?

- Речь не о тренировке. Ско-
рее о моральной поддержке. Ус-
лышишь Вячеслава Викторови-
ча, и сразу на душе спокойнее
становится. Мы друг друга по-
нимаем с полуслова.

- Сейчас в интернете идут
ожесточенные споры по поводу
вашей нынешней формы и ее со-
ответствия тем образцам, что
были до прошлогодней травмы.
Как сами оцениваете свое со-
стояние?

- В интернете, особенно на
различных форумах, слишком
много народа, который не мо-
жет реализовать себя в жизни и
пытается самоутверждаться за
чужой счет. Они думают: вот
пнул я Акинфеева - какой же я
молодец! Хочу их расстроить:
Акинфеев этого даже не читает.
А если что-то и попадается на
глаза, то не придаю увиденному
никакого значения. Свою ны-
нешнюю форму оцениваю как
хорошую. Не буду заниматься
самовосхвалениями, скажу
только, что чувствую себя в во-
ротах уверенно и комфортно.

- Ваши ощущения на нынеш-
нем сборе можно сравнить с те-
ми, которые были при подготов-
ке к Euro-2004?

- Они совершенно разные,
как и сами сборы. В 2004-м мы
уехали в Португалию, заперлись
в четырех стенах и ничего, кро-
ме тренировок, не видели. Сей-
час же занятия, даже более тя-
желые, переносятся легче, пото-
му что больше свободы в пере-
мещениях и больше комфорта в
психологическом плане. Пер-

вую неделю мы провели в Моск-
ве, где могли общаться с родны-
ми и близкими, сейчас перееха-
ли в прекрасный немецкий
отель, потом еще раз сменим об-
становку. Если бы, скажем, все
три недели мы сидели здесь, в
Роттахе, то к чемпионату Евро-
пы, наверное, уже волками бы
выли. Теперь же психологиче-
ской усталости нет. Тем более
что атмосфера в команде пре-
красная и выстроена на дове-
рии друг к другу.

- В связи с этим - еще об од-
ной живо обсуждаемой теме: ва-
ших отношениях с зенитовца-
ми...

- Понимаю, откуда ноги рас-
тут. Один корреспондент, кото-
рый изначально был настроен
на сенсацию и прекрасно пони-
мал, как я отреагирую на его во-
прос, подошел на финале Кубка
России и спросил, насколько я

переживал за «Зенит» в финале
Кубка УЕФА? Ответил ему, что
переживал сейчас только за иг-
ру с «Амкаром», что зенитовцы,
конечно, молодцы, но в данный
момент мне не до них. Естест-
венно, все было подано так, как
и задумывалось, после чего ме-
ня объявили чуть ли не врагом
питерцев. На самом деле отно-
шения с игроками «Зенита» у
меня абсолютно нормальные,
что вы можете видеть здесь на
сборе - мы постоянно общаемся,
часто оказываемся вместе, си-
дим в номерах друг у друга, под-
держиваем один другого на тре-
нировках. Что же касается по-
добных дутых сенсаций, то они
всегда имеют под собой какую-
то цель - в частности, показать,
какой негодяй Акинфеев, как
ему наплевать на российские
интересы. А значит, и в сборной
ему делать нечего. Если кто-то

надеется подобными вещами
выбить меня из колеи, могу ска-
зать одно: зря стараетесь.

- Хорошо, давайте вернемся
к чемпионату Европы. За четыре
года ваше отношение к нему как-
то поменялось?

- Нет, я продолжаю воспри-
нимать его как большой фут-
больный праздник. Тем более
что мы на него попали во второй
раз подряд, что бывает далеко
не всегда. Играть здесь очень
престижно, с одной стороны, и
очень полезно - с другой. У нас
дома такой атмосферы и таких
стадионов практически нет, по-
этому любое выступление на по-
добном турнире запоминается
на всю жизнь. Помню, как в
Португалии удивлялся всему с
самой первой минуты - увидев,
например, разукрашенный ав-
тобус нашей сборной. А какая
энергетика была на стадионах!

Причем положительная - все на-
слаждались игрой, болея очень
цивилизованно. Даже яростные
соперники на поле после игры
обменивались рукопожатиями
и теплыми словами - по-настоя-
щему большой футбол создает
вокруг себя дружелюбную атмо-
сферу. А сколько всего можно
наслушаться с наших трибун -
Акинфеев такой, Березуцкий
сякой... В общем, никакого
сравнения.

- Сейчас хочется приблизить
старт или, наоборот, отдалить
его, чтобы лучше подготовить-
ся?

- Конечно, приблизить. Зна-
ете, как бывает - готовишься,
готовишься, а потом само собы-
тие пролетает за мгновения.
Форма и настроение у нас сей-
час хорошие, поэтому можно
начинать.

- С кем вы здесь, в Роттахе,
на постоянной телефонной свя-
зи?

- Со всеми родственниками -
родителями, братом. Еще с дру-
гом, Серегой Жуковым, посто-
янно обмениваемся эсэмэска-
ми.

- Кто-то из них приедет в Ав-
стрию поддержать вас персо-
нально?

- Сергей как раз и приедет.
Хотел еще родителей подтя-
нуть, но там столько хлопот с
оформлением виз и других доку-
ментов... Это только к нам анг-
лийские болельщики смогли
приехать с одним билетом - в об-
ратном направлении организо-
вать подобное движение поче-
му-то невозможно.

- Какой результат на Euro вы
посчитаете успешным?

- Любой приму хорошо. Мы
не каждый раз играем в фина-
лах чемпионатов Европы и ми-
ра. Когда в России появится вся
необходимая инфраструктура,
стадионы, поля, детские школы
и остальное, мы сможем плани-
ровать успехи и требовать ре-
зультатов. А пока даже в пре-
мьер-лиге играем на искусст-
венных полях... Между тем дос-
таточно сыграть на синтетике
хоть раз, чтобы понять, что это
такое.

- Хорошо, спрошу иначе: что
лучше - показать достойный
футбол и не добиться результата
или хоть тушкой, хоть чучелом,
но проникнуть в четвертьфинал,
а то и дальше?

- Если я говорю о том, что
российский футбол еще недос-
таточно готов к высшим резуль-
татам, то это вовсе не означает,
что мы не будем за них бороть-
ся. Естественно, будем и отда-
дим все силы. Стараясь при
этом показывать приятный гла-
зу футбол, а не игру на отбой. В
отборочном цикле у нас пусть и
не всегда, но получалось насла-
ждаться футболом, играть рас-
крепощенно и творчески. Те-
перь хочется глубже разрабо-
тать эту жилу, найденную тре-
нерами. Однако оставаясь при
этом реалистами.

- Но в команде теперь 12 об-
ладателей Кубка УЕФА...

- Клубы и сборная - разные
вещи. Да и турниры эти, по су-
ти, очень разные. В Кубке УЕФА
всегда можно отыграться во
втором матче, на Euro же каж-
дое поражение убийственно.
Даже в групповом турнире.

- Кого вы считаете фавори-
том чемпионата Европы? И глав-
ным претендентом на звание
лучшего игрока?

- Выделять кого-то до старта,
по-моему, бессмысленно. Все
покажет игра.

- Когда сборная смотрела в
Лужниках финал Лиги чемпио-
нов, вы наверняка анализирова-
ли игру Чеха и ван дер Сара. Не
примеряли себя к их действиям?

- Нет. Тем более что у лучших
команд Англии, по-моему, мяч
до вратаря доходит очень редко.
Удар - а на пути голова Терри.
Или Фердинанда - в другой
штрафной. Можно только по-
доброму позавидовать.

- Сейчас есть шанс показать
себя на чемпионате Европы и
попасть в команду с подобной
обороной...

- Если задумываться о том,
как проявить себя лично, то
лучше сразу ехать домой и смот-
реть Euro по телевизору. До-
биться чего-то можно только
всей командой.

Игорь АКИНФЕЕВ: «МОЖНО НАЧИНАТЬ!»

каждым контрольным
матчем становится все
очевиднее, что в оборо-
не сборной России упор

делается на новое сочетание
игроков. Армейский вариант,
отмаршировавший почти весь
отборочный цикл, но не впечат-
ляющий в матчах нынешнего
чемпионата России, отправлен
в отставку. На смену пришла ди-
намовско-зенитовская связка в
центре Колодин - Широков с зе-
нитовцем Анюковым и, что сов-
сем неожиданно, прекрасным
атакующим полузащитником
ЦСКА Жирковым на флангах.
Если учесть, что новое сочета-
ние оборонительного квартета
появилось меньше чем за месяц
до старта чемпионата Европы,
выглядит этот переворот доста-
точно авантюрным. Но, вероят-
но, Гус Хиддинк не видит друго-
го выхода из создавшейся ситу-
ации и идет ва-банк - или грудь
в крестах, или голова в кустах. И
все же я отказываюсь понимать
столь дерзновенные решения.
Голландец либо великий прови-
дец, либо авантюрист.

Обычно тренеры сборных,
готовящихся бороться за меда-
ли чемпионата мира или Евро-
пы, определяют состав на пер-
вый матч за месяц, а то и рань-
ше. Случаются, конечно, и ка-
кие-то замены, перестановки,
но единичного характера и, как
правило, в полузащите или на-
падении. Если же все-таки в
обороне, то как редчайшее ис-
ключение. А защитная линия на-
шей команды, получается, пе-
рекраивается полностью. Но те,
кому доверено оборонять воро-
та, должны понимать друг друга
с полуслова, с полувзгляда. Од-
ним из важнейших элементов
действий оборонительной ли-
нии считается, например, соз-
дание искусственного положе-
ния «вне игры», для чего требу-
ется полная синхронность дей-
ствий всей четверки. Это на-
игрывается годами. Партнеры
страхующего центрального за-
щитника при этом должны быть
сориентированы на него, на ка-
ждый его маневр: малейший
сбой, недопонимание, и хорошо
вышколенному сопернику не
составит труда наказать за раз-
нобой в действиях - события-то
будут разворачиваться в непо-
средственной близости от во-
рот. Чтобы избежать подобных
неприятностей, нашим защит-
никам придется прижиматься к
воротам, лишая голкипера воз-
можности играть на выходах и
затрудняя начальную стадию
наступления команды.

Для примера могу вспом-
нить линию обороны сборной
СССР на самом успешном для
нас чемпионате мира 1966 года,
которую составляли Шестернев
и Хурцилава в центре и мы с Да-
ниловым по краям. Так вот, эта
наша связка наигрывалась око-
ло четырех лет, начиная с олим-
пийской сборной, и лишь в Анг-
лии достигла совершенства во
взаимодействии. Да и в клубах
мы прочно занимали те же по-
зиции, что и в сборной, а что
происходит сейчас? Известный
больше как полузащитник Ши-
роков лишь первый сезон осва-
ивает специальность стоппера.
Некоторые специалисты счита-
ют, что и Колодин играет не на
своей позиции, видя в нем
больше опорного полузащитни-
ка, а наш лучший бровочник
Жирков и вовсе впервые полу-
чил амплуа левого защитника в
контрольном матче с Казахста-
ном. И если на обычной пози-
ции он постоянно обострял иг-
ру, то в качестве защитника
сможет подключаться к наступ-
лению лишь эпизодически, а
это неминуемо приведет к сни-
жению атакующего потенциала
сборной.

Я полагал, что Хиддинк пе-
рейдет на игру в четыре защит-
ника, причем компанию Широ-
кову в центре составит опыт-
нейший, прекрасно читающий
игру, способный сцементиро-
вать оборону Игнашевич. Одна-
ко ему отказано в доверии, как и
братьям Березуцким.

Столь решительно реконст-
руировав оборонительные по-
рядки сборной, голландец уже
не вправе отыграть назад, вер-
нуться пусть к не самому надеж-
ному, но проверенному вариан-
ту обороны: никто, в том числе и
футболисты, его не поймет.

Однако футбол тем и при-
влекателен, что непредсказуем.
Были случаи, когда игроки выхо-
дили на поле в совершенно не-
мыслимых на первый взгляд со-
четаниях и устраивали настоя-
щий концерт. На энтузиазме, на
кураже и у нашей сборной мо-
жет что-то получиться. Вопрос
только что: космический взлет
или полный провал?

Владимир 
ПОНОМАРЕВ

Борис ЛЕВИН 
из Роттаха

лючевым моментом в
выступлении нашей
сборной на Euro ста-
нет надежность ее обо-

ронительных порядков. Если
вратарская позиция тревог не
вызывает - все три наши гол-
кипера опытны, умелы и нахо-
дятся в хорошей форме, - то о
защитной линии такого не
скажешь.

Весь отборочный цикл Хид-
динк опирался на армейское
оборонительное трио, но сбои
ЦСКА на финише прошлого се-
зона заставили, видимо, гол-
ландца призадуматься. И сей-
час он наигрывает совсем но-
вую линию обороны. Три глав-
ных ключа к успеху этого ме-
роприятия - схема, кадры и
сыгранность.

СХЕМА
Совершенно очевидно, что

Хиддинк определился: играть
против испанцев в три защит-
ника нельзя. Возможно, это и
стало главной причиной пере-
вода армейцев в разряд запас-
ных - ни Василия, ни Алексея
Березуцких ярко выраженны-
ми центральными защитника-
ми не назовешь, но и ярко вы-
раженными крайними - тоже.
Они в какой-то степени стали
заложниками схемы. Возмож-
но, и поэтому ставка делается
на Колодина с Широковым в
центре и Анюкова с Жирко-
вым по краям.

Хотя нельзя сказать, что
прежде наша команда играла
строго по схеме 3-5-2. Напро-
тив, чаще оборонцев было
именно четверо - Анюков, а
иногда и Жирков, играли не
«бровочников» в чистом виде, а
скорее атакующих защитни-
ков.

Подтвердил эту мысль и Ва-
силий Березуцкий:

- Вам только кажется, что
сборная не играла в четыре за-
щитника. Анюков фактически
и был четвертым. А иногда
Жирков «садился» так глубоко,
что становился практически
игроком обороны. В любом
случае принципиальных раз-
личий между этими двумя схе-
мами не существует. Все пере-
мещения примерно те же,
только при четырех явно вы-
раженных защитниках народу
сзади побольше. И перестраи-
ваться с одной схемы на дру-
гую не сложно, тем более что
мы играли и так, и так. 

- Когда народу больше, за-
щищаться проще?

- С одной стороны - конеч-
но. Но с другой - больше со-
блазнов понадеяться на парт-
нера.

- На тренировках вас выпус-
кали в центр обороны вместо
Колодина, а в игре с Сербией
отправили на правый фланг
вместо Анюкова. Вам самому
как удобнее?

- Мне, честно говоря, все
равно.

ИСПОЛНИТЕЛИ
Если схема определяющего

значения не имеет, значит, все
дело в исполнителях. Большой
подарок Хиддинку сделал «Зе-
нит». Столкнувшись с чередой
травм игроков обороны, пи-
терцы «воспитали Бабу Ягу в
своем коллективе». И теперь
ни «Зенит», ни даже сборную
без Романа Широкова не пред-
ставишь - а ведь дебютировал
он в национальной команде
лишь в этом году!

Анюкову и вовсе ничего но-
вого делать не надо. Так же,
как сейчас в сборной, он игра-
ет и в клубе, да и при старых
схемах Хиддинка занимался
почти тем же самым. А вот Де-
нис Колодин на главные роли
выдвигается впервые. И никто
уже не вспоминает, что совсем
недавно в нем видели скорее
опорного полузащитника, чем
центрального защитника, о
чем я ему вчера и напомнил:

- Когда у нашей сборной бы-
ли проблемы с опорником,
многие вспоминали, что у вас
есть опыт игры на этой пози-
ции...

- Он уже достаточно дав-
ний, к тому же с приходом Се-
мака эта позиция в сборной
закрыта.

- А вам самому где комфорт-
нее - в обороне или в центре по-
ля?

- Сейчас я привык к игре
сзади. Но при необходимости
готов вспомнить и былой опыт.

- Существует такая точка
зрения: чем важнее матч, тем
собраннее Колодин, а вот в ни-
чего не значащих поединках
оплошностей он допускает ку-
да больше. Вы с ней согласны?

- Будем надеяться, что это
правда. Но ответ на ваш воп-
рос даст только чемпионат Ев-
ропы: там уж игры будут важ-
нее не придумаешь.

- Есть какие-то предчувст-
вия?

- Предчувствий нет, но уве-
ренность в своих силах при-
сутствует. С каждым матчем и
даже с каждой тренировкой
она растет.

Самое же обсуждаемое реше-
ние Хиддинка - конечно, пере-
вод в оборону одного из лучших
российских атакующих полуза-
щитников. Юрий Жирков, о
котором идет речь, в беседе с
корреспондентом «СЭ» не скры-
вал, что на фланге атаки ему
комфортнее, но ради команды
он готов сыграть и сзади.

- Особых проблем на пози-
ции левого защитника у меня

нет - при схеме игры ЦСКА по-
могать защитникам приходит-
ся постоянно, поэтому необхо-
димые навыки присутствуют.
Впереди, естественно, значи-
тельно интереснее, но интере-
сы команды - прежде всего.

- Можно ли сказать, что вы
будете играть по всей левой
бровке?

- Только в отдельных мо-
ментах. По большей части бу-
ду действовать сзади, а набеги
по флангу возможны в тех эпи-
зодах, когда Билялетдинов бу-
дет смещаться в центр и осво-
бождать мне зону.

- В матче с Испанией, кото-
рая любит и умеет играть пер-
вым номером, делать это при-
дется особенно редко.

- У нас молодая и быстрая
команда, так что атаковать бу-
дем обязательно - в том числе
и испанцев.

- В интервью «СЭ» вы гово-
рили, что первый гол за сбор-
ную собираетесь забить на
чемпионате Европы. Теперь
сделать это будет труднее...

- Теперь главное - в свои во-
рота не забить.

СЫГРАННОСТЬ
Понятно, что слаженность

новой линии обороны сейчас

проблема номер один. Но сами
защитники настроены опти-
мистично.

- В клубах вы с Широковым
оба играете правого централь-
ного, здесь вам пришлось сме-
ститься влево. Какие-то допол-
нительные трудности это соз-
дает? - спросил я у Колодина.

- То, что я буду играть левее
- тренерское решение, которое
учитывает, наверное, наши с
Романом возможности. Есте-
ственно, поначалу было не со-
всем привычно, но сейчас уже
освоился. Тем более что прин-
ципиальных различий в игре
двух центральных защитни-
ков нет. Да и местами в ходе
игры мы с Широковым меня-
емся довольно часто.

- Насколько ваша пара уже
сыгранна?

- Это покажет только насто-
ящая проверка. Казахи были
слабее нас, сербы играли не-
сколько вальяжно - им ничего
не надо было. Так что ответ на
вопрос даст только матч с ис-
панцами. Но в принципе пони-
мание игры у центрального за-
щитника зависит не столько
от того, кто именно вышел с
ним в паре, сколько от требо-
ваний позиции.

- У всех наших соперников
имеются мощные форварды -
Фернандо Торрес, Ибрагимо-
вич, Харистеас. Против них иг-
рать легче, чем против таких
быстрых и хитрых, как, напри-
мер, Давид Вилья?

- Если Жигич - из той же ко-
горты, то с ним у нас особых
проблем не было. Главное - за-
нимать правильную позицию
и четко страховать друг друга.
Понятно, что вверху с такими
форвардами бороться трудно.
Значит, надо играть на опере-
жение. Но против кого слож-
нее - Торреса или Вильи, - ска-
жу вам только после матча с
испанцами.

Не видит особых трудно-
стей во взаимодействии с но-
выми партнерами и Жирков.

- Тяжело сыгрываться с не-
армейскими защитниками?

- Проблем нет - в сборной
России собраны очень хоро-
шие игроки, лучшие в своих
клубах, поэтому найти общий
язык с ними не представляет
труда.

- Левого центрального за-
щитника играет Колодин. Вы
уже четко понимаете, когда ка-
кой маневр совершать в зави-
симости от того, что делает Де-
нис?

- Для этого и нужны трени-
ровки и контрольные матчи.
Сыгрываемся понемногу.

- Но проведенные игры вряд
ли можно назвать серьезной
проверкой.

- Почему? Сербы - очень не-
простой соперник, играть с
ними было интересно.

- И как вы расцениваете дей-
ствия обороны в этом матче?

- В целом - как удовлетвори-
тельные. Хотя, конечно, такие
голы, как тот, что мы себе при-
везли, на чемпионате Европы
недопустимы.

СКОЛЬКО ЗАЩИТНИКОВ 
БУДЕТ У РОССИИ НА EURO−2008?
Под руководством Гуса Хиддинка сборная России провела 18

матчей, в которых пропустила 17 мячей (0,94 в среднем за игру).
Интересно, что голландец в этих встречах использовал уже 20 ва-
риантов линии защиты. Наиболее «играющей» является четверка
Анюков - А.Березуцкий - В.Березуцкий - Игнашевич, которая про-
вела на поле 555 минут (34,3 процента времени), за которые про-
пустила 5 голов. Однако в двух последних матчах Хиддинк выпус-
кал в стартовом составе иной квартет - Анюков - Жирков - Коло-
дин - Широков (1 пропущенный мяч за 90 минут). Тем не менее
лучше всего сборная России обороняется с 3 защитниками, про-
пуская один гол в среднем за 113 минут (с 4 защитниками - за 97,6
минуты). А самым «сухим» является сочетание А.Березуцкий -
В.Березуцкий - Колодин, которое не пропустило ни одного гола за
135 минут.

Вадим КРЫЛОВ

Линия защиты сборной России при Хиддинке
Защитники И Мин. ПГ ВЗ

Ан-АБ-ВБ-Игн 8 555 -5 4
АБ-ВБ-Игн 3 142 -1 3
Ан-АБ-Кол 3 133 -1 3
АБ-ВБ-Кол 2 135 0 3
Ан-АБ-Игн-Кол 2 92 0 4
Ан-Жир-Кол-Шир 2 90 -1 4
Ан-АБ-Игн 2 66 -1 3
Ан-Игн-Шиш 1 90 0 3
Ан-АБ-ВБ-Игн-Шир 1 64 -2 5
Ан-ВБ-Игн 1 45 0 3
Ан-АБ-ВБ-Кол 1 37 0 4
ВБ-Жир-Кол-Шир 1 34 0 4
ВБ-Жир-Игн 1 29 0 3
Ан-Бил-Кол-Са 1 28 -2 4
Ан-АБ-Игн-Шир 1 26 -1 4
Ан-ВБ-Кол 1 22 -3 3
ВБ-Кол-Шир-Ян 1 11 0 4
Кол-Жир-Шир 1 10 0 3
ВБ-Жир-Шир 1 6 0 3
Бил-Вор-Кол-Са 1 5 0 4
3 защитника 678 -6
4 защитника 878 -9
5 защитников 64 -2

ПГ - пропущенные голы, ВЗ - всего защитников.
Ан - Анюков, АБ- А.Березуцкий, ВБ - В.Березуцкий, Игн - Игнашевич, 
Кол - Колодин, Жир - Жирков, Шир - Широков, Шиш - Шишкин, 
Бил - Билялетдинов, Са - Саенко, Ян - Янбаев, Вор - Воробьев.

Вчера. Роттах. Только что Игорь АКИНФЕЕВ обнаружил на улице немецкого городка
раритетный автомобиль.

«КРАСНАЯ АРМИЯ»
ВСЕХ СИЛЬНЕЙ

Борис ЛЕВИН из Роттаха 

Основную часть вчерашней утренней тренировки российской
сборной заняли двусторонние игры в формате 8х8. Причем соста-
вы команд по сравнению с подобными же играми в прошлую суб-
боту претерпели изменения и дают четкую информацию о соста-
ве нашей команды как минимум на игры с Литвой и Испанией.

Итак, в желтых манишках играла оборона плюс центральные
полузащитники: Акинфеев, Анюков, Широков, Колодин, Жирков,
Семак, Семшов, Зырянов. Красные надели резервные защитники
и атакующее звено: Габулов, В.Березуцкий, Игнашевич, А.Бере-
зуцкий, Янбаев, Билялетдинов, Сычев, Павлюченко. И наконец, за
«белых» выступали Малафеев, Бородюк, Иванов, Быстров, Тор-
бинский, Аршавин, Саенко, Адамов.

В качестве информации к размышлению - результаты матчей,
длившихся по 5 - 7 минут.

Красные - Белые - 0:1 (Аршавин, с пенальти).
Желтые - Красные - 0:0.
Белые - Желтые - 1:0 (Адамов).
Красные - Белые - 2:0 (Павлюченко, В.Березуцкий, хотя вто-

рой, скорее - автогол).
Желтые - Красные - 0:1 (Павлюченко).
Белые - Желтые - 0:2 (Семшов, Зырянов).
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Тренировка сборной России. Алексей и Василий БЕРЕЗУЦКИЕ.



Максим ЛЯПИН из Роттаха

орвард «Москвы» отве-
тил на вопросы специ-
ального корреспон-
дента «СЭ» после оче-

редной тренировки сборной.
- Как переносите высокие

нагрузки?
- Тяжело, конечно, прихо-

дится, но ничего страшного.
Никто во время тренировок
сознания не терял, так что
все терпимо. Как говорится,
прорвемся! Не впервой же с
подобным сталкиваюсь. Че-
ловек - такое существо, кото-
рое ко всему приспосаблива-
ется.

- В моменты усталости не
испытываете невольной легкой
зависти к одноклубникам,
большая часть которых получи-
ла отпуск?

- Нисколько. Не будь чемпи-
оната Европы, паузы в россий-
ском сезоне делать не стали
бы. И вместо сборной работал
бы сейчас в клубе.

- Как вам и партнерам удает-
ся, несмотря на все сложности,
тренироваться с таким энтузи-
азмом?

- Все в команде хотят, что-
бы сборная выступила на
Еurо как можно удачнее, а для
этого сейчас нужно серьезно
потрудиться. Каждый пони-
мает: нынешний сбор - один
из этапов пути к заветной це-
ли.

- Есть в сборной какие-то не-
обычные упражнения, серьезно
отличающиеся от тех, что вы
делаете в клубе?

- Сложно придумать в под-
готовке что-то новое. Другое
дело, что каждый специалист
по-своему преподносит то же
самое упражнение.

- Сильно расстраивались,
когда вас не выпускали ни на
минуту в играх с Казахстаном и
Сербией?

- Мне, конечно, хотелось
поучаствовать в этих играх,
принести пользу команде. Но
решение принимает тренер, и
обсуждать его с моей стороны
было бы неэтично.

- Надеетесь, что ситуация с
вами еще изменится в лучшую
сторону?

- Я жду своего шанса, и, по-
ка не получу его, сложно рас-
суждать на тему, достоин ли
Адамов места в сборной или
нет. Тренировочный процесс -
хорошо, по нему можно де-
лать какие-то выводы, но са-
мый объективный показатель
уровня футболиста - именно
игра.

- Какие у вас предчувствия в
преддверии Еuro? Сможет на-
ша сборная выстрелить?

- Думаю, эта команда спо-
собна на многое. У нас здесь
собрался настоящий коллек-
тив. Если удачно начнем тур-

нир, не сомневаюсь: дальше
вполне можем заявить о себе
во весь голос.

- И что в вашем понимании
значит «во весь голос»?

- Полагаю, нам по силам
дойти до полуфинала, а даль-
ше возможно все. Когда ко-
манда настолько дружна, она
способна решать задачи лю-
бого уровня. В 2004-м меня
приглашали в сборную на тур-
не в Японию, и от той поездки
у меня остались не самые хо-
рошие воспоминания. Все
друг другу завидовали, какая-
то злоба в глазах многих про-
сматривалась, а нынешнюю
обстановку можно вполне на-
звать семейной. Все относятся
друг к другу очень открыто и
доброжелательно. Приезжать
в эту сборную - одно удоволь-
ствие.

- Ваш оптимизм основан в
первую очередь на этом?

- Не только. В нашей коман-
де собраны игроки высокого
класса, уже завоевывавшие
Кубок УЕФА. И ЦСКА, и «Зе-
нит» показали, что играть
можно со всеми.

- Надо полагать, вы понима-
ете Павленко и Иванова, кото-
рые выразили желание остать-
ся в сборной после «отцепле-
ния»?

- Никому бы не пожелал
оказаться в их ситуации, но
желание Павленко и Иванова
прекрасно понимаю. Они уже
влились в коллектив и чувст-
вовали себя своими.

- А вы в такой ситуации то-
же изъявили бы желание ос-
таться?

- Нет, уехал бы. У меня дома
дочка маленькая, с которой я
очень люблю проводить вре-
мя. Да и дела кое-какие есть,
решением которых можно бы-
ло бы заняться.

- Морально были готовы к
«отцеплению»?

- Если отвечу «да», наверное,
это будет неправдой. Конечно,
очень хотелось остаться. Само
слово «отцепили» жутковато
звучит. Но Саше и Олегу не на-
до расстраиваться. У них все
еще впереди. Талант-то их ни-
куда не денется. Вот увидите,
уже очень скоро оба будут ли-
дерами сборной России. Самое
главное в этой ситуации, что
ни Павленко, ни Иванов не
обижены и будут хотеть оку-
нуться в эту атмосферу вновь.

- Чувствовали определен-
ную неуверенность до объявле-
ния окончательной заявки?

- Конечно.
- Она вам не мешала на тре-

нировках?
- Ну мне же не 18 лет! О по-

добных вещах стараюсь не заду-
мываться. Стараюсь, выходя на
тренировку, работать как умею.

- Профессиональный под-
ход?

- Я себя не могу профессио-
налом назвать.

- Из-за скромности?
- На это есть ряд причин, о

которых говорить сейчас не
хотелось бы.

- А кто же в сборной России
профессионалы в вашем пони-
мании?

- Сергей Семак! Когда он иг-
рал в «Москве», я нашей моло-
дежи всегда говорил: «Перед
вами яркий пример, человек, у
которого можно многому нау-
читься». Семак - футболист, не
обладающий суперталантом,
но со своим подходом к делу
почти везде он становится ли-
дером! 

- Нынешнюю атмосферу в
сборной, которая вам так нра-
вится, почти все связывают с
Гусом Хиддинком. А способен
создать подобную российский
тренер?

- Почему же нет? Тут ведь не
в национальности дело. Про-
сто в нашей сборной работает
умный тренер, сумевший со-
брать единомышленников.

- Клубные дела в сборной
забываете напрочь?

- Разве что пошутить на эту
тему можем. Но косых взгля-
дов или какой-то зависти в
связи с клубными делами тут
не встретишь.

- Очень чувствуется разница
между сборной и клубом в ор-
ганизации дела?

- Скажу о другом: уровень
ответственности в сборной на-
много выше. Во-первых, здесь
ты у всей страны на виду. А во-
вторых, если в клубе у тебя бу-
дет возможность сто раз ис-
правиться, то в сборной такого
шанса может и не предста-
виться.

- А не давит этот уровень от-
ветственности?

- Нет, и в этом плане наша
сборная заслуживает компли-
ментов. В Роттахе работается
без всякого напряжения.

- Чем занимаетесь в свобод-
ное от тренировок время?

- В город выходим, с семьей
контакт поддерживаю, в элек-
тронный хоккей иногда соби-
раемся поиграть.

- За финалом канадским по
настоящему хоккею следили?

- Конечно, вместе с Серегой
Семаком болели за наших! В
любом виде спорта переживаю
за Россию, но к хоккею у меня
особые чувства. В детстве хо-
тел записаться в секцию по
этому виду спорта, но в Рос-
товской области подобных не
было, поэтому пришлось пере-
ключиться на футбол.

- Успели за время сбора с
кем-то из партнеров подру-
житься?

- Да я со всеми в хороших
отношениях.

- В Австрии у вас будет лич-
ная поддержка?

- Если только в лице Леони-
да Слуцкого. Родственников и
знакомых не пригласил, так
как до последнего момента бы-
ло не ясно, оставят меня в
сборной или нет.
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БОМБАРДИР С ШИРОКОЙ ДУШОЙ
братил внима-
ние на Романа
Адамова давно
- еще когда он,

молодой и неопытный,
выступал за «Ростов».
Играл форвард, как пра-
вило, за дубль и лишь
изредка пробивался в
основной состав. Но уже
тогда бросилось в глаза
его желание, выйдя на поле, обо-
стрить атаку, забить победный
гол. Эта целеустремленность
подкупала. Помню, как-то после
тренировки подошел к Роману и
посоветовал: «Отрабатывай на
поле от первой до последней ми-
нуты. Воспитывай в себе харак-
тер и спортивную злость. С твои-
ми данными нужно выступать за
сборную, а не просиживать на
скамейке запасных, тем более в
дубле».

Адамов тогда очень смутился.
Как видно, не ждал услышать от
меня такие слова. Но после того
разговора я продолжал следить
за его выступлениями и видел,
как Рома прибавляет от матча к
матчу. Теперь он вышел на но-
вый, более высокий уровень.
Заиграл в «Москве», ему доверя-
ют место в стартовом составе.
Да и вообще за последние два
года он преобразился. Не зря
вместе с Павлюченко стал луч-
шим бомбардиром чемпионата
России.

Еще мне нравится в Адамове
то, что он теперь выходит на по-
ле с чувством собственного дос-
тоинства. То что его приглашают
в сборную, придает Роману до-
полнительную уверенность. Это
неудивительно: вызов в нацио-
нальную команду - громадный
импульс для любого, даже само-
го титулованного игрока.

Единственное, что хотелось
бы ему посоветовать теперь -
больше взаимодействовать с
партнерами. Если кто-то в более
выгодной позиции - сделать го-
левую передачу. Ведь удобный
пас - еще и проявление уваже-
ния к партнерам. Тогда и они бу-
дут отвечать тем же. Адамов же,
бывает, заигрывается, тянет
одеяло на себя в моментах, ко-
гда эффективнее сделать пас.
Конечно, из собственной прак-
тики прекрасно знаю: во время
матча у футболиста есть лишь
доли секунды, чтобы оценить си-

туацию и предугадать
дальнейший ход. Но эту
способность нужно в себе
развивать. Всегда видеть,
кто справа, кто слева. Бы-
стро моделировать ситу-
ацию, которая может сло-
житься в штрафной. Не-
которые, правда, говорят,
что такая способность
врожденная. Но я думаю,

практика и тренировки помогут
Роме избежать ошибок. Все при-
дет. Нужно лишь время.

Нужно время и на преодоле-
ние психологических проблем.
На него обрушилась слава, что
помимо приятных сторон еще и
испытание. По-моему, необхо-
димо внушить себе: каждый за-
битый гол - уже история. Нужно
побыстрее забыть о нем и гото-
виться к следующей игре. Я по-
ступал именно так. Уверен, лю-
бой футболист должен руковод-
ствоваться этим принципом.
Спортсмена ценят не за про-
шлые заслуги, а за сегодняшний
результат. Выходя на поле, он
всегда должен пытаться дока-
зать всем, что именно он - луч-
ший в этой игре и не зря занима-
ет место на поле.

А в сборной Роману еще
предстоит закрепиться. Для это-
го необходимо демонстрировать
свой потенциал в каждой игре.
Ведь Хиддинк посещает много
матчей чемпионата, желая уви-
деть, на что способны футболи-
сты, оценить работу кандидатов
в сборную. Сейчас каждый рос-
сийский игрок под пристальным
вниманием главного тренера
сборной и его помощников. Так
что все зависит от Адамова.

Конечно, в матчах Euro-2008
Хиддинк будет отдавать пред-
почтение футболистам, которые
раньше были в его обойме. Он
хорошо их знает, может на каж-
дого положиться. Тем не менее
рядом должны быть игроки, ко-
торые могут в любой момент за-
менить одного из лидеров. Исто-
рия с Аршавиным это наглядно
подтверждает. В ситуации, когда
зенитовец потерян на первых
два матча, Хиддинку необходимо
вносить коррективы, искать но-
вые варианты. Так что, у Адамова
появляется реальный шанс. Нуж-
но попробовать воспользовать-
ся предоставляющимися воз-
можностями.

Виктор ПОНЕДЕЛЬНИК
ногие болельщики до-
вольно категоричны по
поводу приглашения в
сборную Романа Ада-

мова: «запарывает», дескать,
моменты один за другим, зачем
такой нужен? У нас, мол, и так
впереди дела не ахти, а тут еще
этот транжира.

Все верно, не поспоришь,
голевых шансов нападающий
«Москвы» наупускал - врагу не
пожелаешь. Первое упомина-
ние о явной нерасторопности
(или невезучести, если угодно)
форварда отбрасывает нас в
прошлый год: конец первого
круга, домашний матч с «Зени-
том». Тот самый, после которо-
го еще «горожанам» вместо по-
ражения 1:2 записали 0:3 - из-
за нарушения порядка оформ-
ления игрока для участия в чем-
пионате России. Ну помните,
Губник формально не мог быть
допущен к матчу?

Так вот, Адамов в том матче
транжирил моменты, как напи-
сал в отчете коллега Александр
Кружков, с купеческим разма-
хом. Форвард мог в одиночку
принести черно-гранатовым
победу, даже несмотря на то
что хозяева по ходу встречи ус-
тупали - 0:2. Свой гол двадцать
первый номер «горожан» все же
забил, причем из куда менее
выгодного положения, нежели в
так и оставшихся потенциально
голевыми. Правда, как выясни-
лось позже, голы эти все равно
не принесли бы счастья (в
смысле очков) «Москве». И тем
не менее.

Широту бомбардирской ду-
ши Адамов не раз демонстри-
ровал и в этом году, не забивая
из ситуаций, когда мячу и де-

ваться-то вроде было некуда,
кроме как в ворота. При всем
при том, слегка ветреная расто-
чительность не помешала «го-
рожанину» стать на пару с тез-
кой Павлюченко из «Спартака»
лучшим снайпером прошлого
чемпионата. Да в текущем пер-
венстве, не удивлюсь, если
Адамов снова окажется среди
главных голеадоров.

Все верно, реализация фор-
варда иногда, что называется,
оставляет желать. Но моменты-
то у него есть! И в каких количе-
ствах! А кто их создает? Заблуж-
дение, что в этом заслуга исклю-
чительно созидательной состав-
ляющей средней линии. Масте-
ра последнего паса есть в раз-
ных командах. Но много ли вы
найдете форвардов, у которых
голевые шансы появляются со
столь завидной периодично-
стью? Чаще всего нападающий
создает себе моменты сам.
Главным образом за счет умения
грамотно и, что не менее важно,
своевременно открыться.

Раз моменты есть - значит,
голы будут. Не только мое убеж-
дение, так многие тренеры го-
ворят, которые в футболе побо-
лее моего смыслят. Возможно,
и Гус Хиддинк придерживается
подобного мнения. Стало быть,
остается Адамову над реализа-
цией как следует поработать.

Кстати! Весной у Романа ро-
дилась дочка Ева, первенец в
семье Адамовых. Павлюченко
качественный скачок в игре со-
вершил как раз тогда, когда не-
сколько лет назад стал отцом.
Все заметили. Совпадение?
Возможно. Тогда такого же сов-
падения желаем и Адамову.

Александр МАРТАНОВ

ДЕБЮТ АДАМОВА ЗАВЕРШИЛСЯ
КРУПНЫМ ПОРАЖЕНИЕМ

Единственный матч Романа Адамова в составе сборной Рос-
сии завершился крупным поражением - 0:3 от Румынии в марте
этого года. Любопытно, что Адамов стал 10-м игроком, который
сыграл за национальную команду лишь однажды, а она в этой
встрече уступила с разностью минимум в 2 мяча. «Рекорд» же
принадлежит шестерым игрокам: в товарищеском матче с Брази-
лией в конце 1998 года (последнем, в котором сборной руководил
Анатолий Бышовец) в экспериментальном составе россияне усту-
пили с разгромным счетом 1:5.

Антон СЫЧЕВ

10 игроков, проигравших свой единственный
матч за сборную как минимум в 2 мяча

Игрок Дата Турнир Матч Счет
-4 Алексей БАХАРЕВ 18.11.98 ТМ Бразилия (г) 1:5
-4 Андрей КОНДРАШОВ 18.11.98 ТМ Бразилия (г) 1:5
-4 Сергей КОРМИЛЬЦЕВ 18.11.98 ТМ Бразилия (г) 1:5
-4 Олег КОРНАУХОВ 18.11.98 ТМ Бразилия (г) 1:5
-4 Сергей НЕКРАСОВ 18.11.98 ТМ Бразилия (г) 1:5
-4 Сергей ФИЛИППЕНКОВ 18.11.98 ТМ Бразилия (г) 1:5
-3 Роман АДАМОВ 26.03.08 ТМ Румыния (г) 0:3
-2 Александр 

ПОДШИВАЛОВ 06.10.93 ТМ Сауд. Аравия (г) 2:4
-2 Ильшат ФАЙЗУЛИН 23.07.93 ТМ Франция (г) 1:3
-2 Александр ТОЧИЛИН 29.03.03 ОЧЕ Албания (г) 1:3

M

Воскресенье. Роттах. 
Надев вратарские перчатки, Роман АДАМОВ взглянул 
на проблему повышения реализации голевых
моментов с противоположной стороны.
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Роман АДАМОВ: 
«СЛОВО «ОТЦЕПИЛИ»
ЗВУЧИТ ЖУТКОВАТО»

ИГРОК СБОРНОЙ

ОДИН МАТЧ АДАМОВА 
ЗА СБОРНУЮ РОССИИ

Дата Турнир Город Соперник Счет Мин. «СЭ»

26.03.08 ТМ Бухарест Румыния 0:3 (г) 59 5,0
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Невио СКАЛА: «БУДУ БОЛЕТЬ ЗА ИТАЛИЮ И РОССИЮ!»
Окончание. Начало - стр. 1

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ 

НА АКВИЛАНИ
- Давайте теперь поговорим

о той группе, в которой оказа-
лась сборная Италии. Каковы,
на ваш взгляд, ее шансы на вы-
ход в четвертьфинал и на об-
щий успех в турнире?

- Италия попала в самую,
наверное, интригующую груп-
пу на турнире. Но я почему-то
уверен, что наша команда
выйдет из нее без особых ос-
ложнений. Спору нет, Голлан-
дия, Франция, да и Румыния, -
оппоненты серьезные, но ны-
нешний подбор игроков в
«Скуадре адзурре» заставляет
меня считать, что эти сопер-
ники - не помеха на групповом
этапе. Да и вообще команде
Роберто Донадони по силам
добраться до финала или хотя
бы до полуфинала.

- Откуда в вас столько опти-
мизма?

- Я же говорю: у Италии
очень сильный, опытный и
сбалансированный состав, в
котором более половины фут-
болистов - действующие чем-
пионы мира. А в Донадони, с
которым мы неплохо знакомы,
я просто хочу верить. Можно,
конечно, говорить о том, что в
силу возраста ему не хватает
тренерского опыта, зато опыта
участия в первенствах мира и
Европы как игрока одной из
ведущих сборных мира у него
хоть отбавляй. 

Я симпатизирую Роберто,
потому что это очень серьез-
ный и профессиональный че-
ловек. И команда его уважает,
а значит, будет следовать его

указаниям. А ведь добиться
авторитета у игроков «Скуад-
ры адзурры» после триумфаль-
ной работы Марчелло Липпи -
само по себе достижение. Мне
кажется, на сегодняшний день
Донадони и его подопечные
представляют собой коллек-
тив единомышленников, вот
почему я и смотрю на Euro-
2008 с оптимизмом.

- Кто из игроков нынешнего
составa сборной Италии импо-
нирует вам больше всех?

- Я с большим интересом
слежу за полузащитником «Ро-
мы» Альберто Аквилани. Это
очень талантливый футбо-
лист, за которым, мне кажет-
ся,  будущее сборной Италии.
Впрочем, и настоящее уже то-
же. Главное, чтобы парень не
потерял контроль над собой
из-за свалившейся на него
славы - тогда все будет в по-
рядке. Если же говорить о дру-
гих игроках, то понятно, что
наличие в составе Буффона,
Каннаваро, Пирло, Гаттузо, Де
Росси, Тони, присутствие Дель
Пьеро в роли джокера застав-
ляют Италию верить в то, что
сборная может выступить
очень удачно.

- Как вы относитесь к слухам
о том, что после Euro-2008 До-
надони отправят в отставку, а
его место займет все тот же
Липпи?

- В современном футболе
все настолько скоротечно, что
я не стал бы исключать подоб-
ного развития событий. Мар-
челло по собственному жела-
нию целых два сезона оставал-
ся без работы и, наверное,
рвется в бой. Он не скрывает,
что был бы не прочь вернуться
в «Скуадру адзурру», да и в фе-
дерации у него немало союз-
ников. Так что все может быть.

ОБОЙДЕТСЯ ЛИ
ФРАНЦИЯ 

БЕЗ ТРЕЗЕГЕ?
- Первый соперник сборной

Италии на Euro-2008 - Голлан-
дия. Что скажете об этой сбор-
ной?

- Крепкий орешек. У голланд-
цев традиционно сильная линия
нападения - один ван Нистелрой
чего стоит, - да и атакующие по-
лузащитники вызывают боль-
шое уважение. Однако при этом
у команды Марко ван Бастена
явно есть серьезные пробелы в
обороне, чем Италия может и
должна воспользоваться.

- После Голландии Донадони
и его игроков ждет Румыния. 

- Честно говоря, я не очень
хорошо с ней знаком, но Дона-
дони наверняка изучит румын
вдоль и поперек. И найдет спо-
соб с ними бороться. Разумеет-
ся, мы в Италии хорошо знаем
форварда Муту и защитника
Киву, которые играют не пос-
леднюю роль в серии А. Румын-
ские команды традиционно
считаются жесткими и неуступ-
чивыми, но по уровню мастер-
ства игроков Италия, разумеет-
ся, превосходит оппонента.

- Групповой турнир для Ита-
лии закончится матчем против
Франции, с которой «Скуадра
адзурра» играет в последнее
время очень часто.

- Да уж, французов мы изу-
чили максимально - как, впро-
чем, и они нас. Видимо, их тре-
нер очень верит в своих нынеш-
них подопечных, если не взял на
турнир такого голеадора, как
Давид Трезеге, который из года
в год штампует голы в серии А.
Посмотрим, прав ли Доменек,
отказываясь от прирожденного
бомбардира. Думаю, выступле-

ние сборной Франции на Euro-
2008 будет во многом зависеть
от того, насколько эмоциональ-
но заряженными окажутся ее
игроки. 

У французов бывают пробле-
мы с настроем на того или иного
соперника. Понятно, что на
Италию он будет максималь-
ным, но ведь перед этим еще це-
лых две игры, осечки в которых
могут стать непоправимыми.
Впрочем, такие же осечки могут
стать фатальными и для Ита-
лии, так что у обеих команд еще
будет время подумать о послед-
нем матче в группе. Пока им на-
до сосредоточиться на первом.

ТРИУМВИРАТ 
СИМУТЕНКОВ - 

ТАЛАЛАЕВ - СКАЛА?
ЗАПРОСТО!

- Сколько бы раз с вами ни об-
щался, всегда замечаю, что вы
всегда находите самые теплые
слова в адрес России. А нет ли в
ваших ближайших планах како-
го-либо проекта, связанного с
нашей страной?

- На сегодняшний день - нет.
Но если бы из России последова-
ло какое-то предложение, я бы
непременно его рассмотрел, по-
тому что с особой симпатией от-
ношусь к вашей стране и к ва-
шему футболу. Да и готовый ас-
систент для работы в России у
меня уже есть: я непременно
взял бы в команду Андрея Тала-
лаева. Считаю его не только сво-
им хорошим товарищем со вре-
мен «Спартака», но и перспек-
тивным тренером. 

Недавно они с Игорем Симу-
тенковым выиграли в Италии
престижный молодежный тур-
нир, и я искренне порадовался
за ребят. Почему бы нам не об-

разовать в России триумвират,
говорящий на итальянском
языке: Симутенков - Талалаев -
Скала? А если серьезно, то ка-
кая-то ясность в моей дальней-
шей карьере наступит после
Euro-2008. У меня есть ряд ва-
риантов вне Италии на уровне
как клубов, так и сборных. По-
дождем июля. Я не тороплюсь.
Не в моих правилах бегать по
работодателям или по редакци-
ям газет с тем, чтобы предла-
гать свою кандидатуру. У меня
другой характер. Кому-то он
нравится, кому-то нет, но ме-
нять я его не собираюсь.

- И последний вопрос. Доро-
гая вашему сердцу «Парма»
только что вылетела в серию В.
Нет ли у вас мыслей поработать
в этом клубе и помочь ему вер-
нуть ту славу, которую вы уже
однажды принесли?

- Президент «Пармы» на днях
назначил нового главного тре-
нера - Луиджи Каньи. Так что
тренерская скамейка в этом
клубе занята, да я на нее и не
претендовал. Другое дело, что
нынешнему хозяину «Пармы»,
который весьма молод для этой
миссии, нужна помощь в орга-
низации всего клубного хозяй-
ства, и вот здесь существует ва-
риант с моим приходом в клуб
на роль генерального директо-
ра. Я вообще-то не люблю гово-
рить в сослагательном наклоне-
нии, но раз уж эта информация
просочилась в итальянскую пе-
чать, то могу подтвердить: пред-
варительный разговор на эту
тему имел место. 

Но все, повторяю, станет яс-
но в июле, а пока на дворе июнь
- и нас ждет интереснейший
Euro-2008. Давайте вместе смо-
треть и болеть!

Георгий КУДИНОВ
Вена

26 августа 2004 года. Москва. Тренировка «Спартака». 
Невио СКАЛА и его любимые футболисты российской сборной - 
Павел ПОГРЕБНЯК (слева) и Роман ПАВЛЮЧЕНКО (второй слева).

Своими мнениями перед стартом Euro-2008 поделились с «СЭ» футболисты предыдущих поколений 
нашей национальной команды, в разные годы участвовавшие в финальных турнирах чемпионата континента

- Какое самое яркое
воспоминание
о выступлении сборной 
с вашим участием 
на чемпионате Европы?

Виктор ПОНЕДЕЛЬНИК, 
нападающий сборной СССР-60:

- Финал первого в истории
Кубка Европы. В Париже нам
противостояла сборная Юго-
славии - в ту пору одна из силь-
нейших в мире. Соперники не
стеснялись в выборе средств в
борьбе за мяч. К примеру, мне
от центрального защитника
Миладиновича с первых минут
доставалось так, что Гавриил
Качалин в перерыве голосом,
не терпящим возражения, ска-
зал: «Дайте Понедельнику вто-
рые щитки». Можете себе пред-
ставить, какой дискомфорт я
испытывал в четырех бамбуко-
вых щитках в холодную дожд-
ливую погоду на скользком по-
ле. Тот же Миладинович на
113-й минуте сбил меня с ног
почти в тот же самый момент,
когда я пробил по воротам го-
ловой. После чего я упал лицом
в грязь, и на меня навалились
свои и чужие. Только по гулу
трибун понял, что забил гол.
Это прекрасное мгновение ос-
танется в памяти на всю
жизнь.
Валентин ИВАНОВ, 
нападающий сборной СССР-64:

- Финальный матч со сбор-
ной Испании на поле соперни-
ка, хотя мы и уступили в нем -
1:2. Таким образом, к золоту Па-
рижа добавилось мадридское
серебро.
Геннадий ЛОГОФЕТ, 
защитник сборной СССР-68:

- В полуфинале мы сыграли в
Неаполе с Италией - 0:0. После-
матчевых пенальти не было, все
решил жребий. Альберт Шес-

тернев, который вместе с Миха-
илом Якушиным отправился на
процедуру, потом рассказал по-
разительную историю. Человек,
державший в руках монетку,
спросил у Факкетти, капитана
итальянцев, что тот выбирает.
«Фигура», - ответил тот. Наш ка-
питан, в свою очередь, прислу-
шавшись к совету старшего тре-
нера, повторил то же самое сло-
во. И вот монетка взлетела в воз-
дух и... закатилась под стол. Ее
оттуда извлекли и поздравили
Факкетти с победой. Через ми-
нуту, услышав объявление дик-
тора, ликовал уже весь стадион.
С тех пор, когда пробивают пос-
лематчевые пенальти, почему-
то всегда вспоминаю этот эпи-
зод.
Олег ДОЛМАТОВ, 
защитник сборной СССР-72:

- Финальный матч со сбор-
ной ФРГ. Уверен, что она была
сильнее той, которая спустя два
года стала чемпионом мира.
Ринат ДАСАЕВ, 
вратарь сборной СССР-88:

- Весь турнир, по итогам ко-
торого мы завоевали серебря-
ные медали.
Игорь ШАЛИМОВ, 
полузащитник сборной СНГ-92:

- Для всех такой турнир -
праздник. Кроме, на мой взгляд,
самих футболистов. Для них это
- сбор, подготовка к матчам и
непосредственное участие в
них. Правда, я в Швеции 16 лет
назад уже в первой встрече по-
вредил связки колена. На этом,
собственно, чемпионат Европы
для меня закончился.
Андрей КАНЧЕЛЬСКИС,
полузащитник сборной 
России-96:

- Запомнились два матча в
группе. Первый - с Италией и
последний - с Чехией.

Александр МОСТОВОЙ, 
полузащитник сборной 
России-2004:

- Когда игрока после первого
же матча чемпионата тренер ни
за что ни про что отправляет до-
мой, это по меньшей мере не-
справедливо. Такое, конечно,
запоминается надолго.

- Чем в первую очередь
нынешняя сборная страны
отличается от той, 
в которой выступали вы?

Понедельник: - Наша сбор-
ная была ровнее по подбору иг-
роков. В ней были объединены
лидеры клубов, причем пятеро
или шестеро в чемпионате стра-
ны выходили на поле с капитан-
скими повязками. Нашу коман-
ду в футбольном мире боялись и
уважали. И было за что: целое
десятилетие - с 1956 по 1966 год
- мы были одной из ведущих
сборных на планете. Я счаст-
лив, что мне довелось быть
партнером таких выдающихся
мастеров, как Валентин Ива-
нов, Лев Яшин, Игорь Нетто,
Юрий Войнов, Слава Метреве-
ли, Михаил Месхи, Валентин
Бубукин, Толя Масленкин, Гиви
Чохели, Толя Крутиков... И бла-
годарен им за то, что мы вместе
смогли добыть первое золото
Старого Света.

Иванов: - Образно говоря,
сегодняшней сборной до той, в
которой играл я, километров
500 пехом идти.

Логофет: - Насыщенной
средней линией и коллективной
скоростью.

Долматов: - Сравнивать
сложно. Ведь целая эпоха про-
шла.

Дасаев: - Затрудняюсь отве-
тить.

Шалимов: - По составу наша
команда была сильнее. И это
вполне естественно, ибо в ней

были собраны лучшие игроки
стран СНГ, которые прошли ве-
ликолепную школу советского
футбола. Причем некоторые из
них в тот период довольно-таки
успешно защищали цвета зару-
бежных клубов.

Канчельскис: - Нынешняя
сборная выгодно отличается ор-
ганизацией дел за пределами
поля. И отношение к ней со сто-
роны руководства гораздо луч-
ше, чем в 96-м году.

Мостовой: - Финансовыми
возможностями.

- На кого в команде 
Гуса Хиддинка 
вы надеетесь 
больше всего?

Понедельник: - Если Юру
Жиркова травмы обойдут сто-
роной, он может повести за со-
бой команду.

Иванов: - На Аршавина. Но
он, к сожалению, на два матча
дисквалифицирован. И еще на
Павлюченко, если этот форвард
сумеет полностью сконцентри-
роваться на игре.

Логофет: - На самого Хид-
динка.

Долматов: - В первую оче-
редь на Акинфеева. Впрочем, и
на всех его партнеров можно на-
деяться.

Дасаев: - На команду в це-
лом.

Шалимов: - Надеюсь на авто-
ритет и знаниe предмета самого
Хиддинка. Именно благодаря
этим качествам голландца Корея
и Австралия достойно выступи-
ли на чемпионатах мира 2002 и
2006 годов. При этом у назван-
ных сборных были совершенно
разные козыри. Не сомневаюсь,
что Хиддинку известны сильные
стороны наших игроков, и он по-
может им проявить себя с луч-
шей стороны. Судя по всему, и
атмосфера в сборной этому будет
сопутствовать.

Канчельскис: - На всех фут-
болистов без исключения.

Мостовой: - На Акинфеева.

- Выйдет ли сборная России
из группы? Если да, 
то чего добьется дальше?

Понедельник: - Надеюсь,
что выйдет. Дальше прогнози-
ровать не берусь.

Иванов: - Надеюсь, из груп-
пы наша сборная выйдет, а
дальше будет видно.

Логофет: - Определенный
оптимизм есть. Его вселяет ма-
нера ведения игры, которая бы-
ла характерна для команды в
товарищеских матчах с Казах-
станом и Сербией. К тому же к
старту турнира должна повы-
ситься физическая готовность.
В общем, из группы сборная
выйдет. А дальше многое зави-
сит от того, на кого мы попадем
в четвертьфинале.

Долматов: - Полностью со-
гласен с выбором футболистов,
который сделал Хиддинк. Важ-
но, что в составе нашей сборной
много опытных игроков. Преж-
де всего имею в виду представи-
телей ЦСКА и «Зенита», которые
после побед в Кубке УЕФА не
комплексуют ни перед одним
соперником, что, увы, было не-
достатком нашей команды. Ес-
ли же российские футболисты
ощутят вкус побед в групповом
турнире, вполне реальным вы-
глядит и их дальнейшее продви-
жение.

Дасаев: - Будет тяжело, но
должна выйти.

Шалимов: - Интуиция мне
подсказывает, что выйдет. Быть
может, и за счет определенной
доли везения. Хорошо бы в
дальнейшем не сойтись лицом к
лицу с одним из грандов. Уж ес-
ли встретиться с фаворитом
турнира, так по крайней мере в
полуфинале.

Канчельскис: - Шансы есть.
А если выйдем из группы, поче-
му бы не дойти до полуфинала?

Мостовой: - Шансы на вы-
ход из группы оцениваю как 50
на 50.

- Кто станет чемпионом
Европы?

Понедельник: - Это может
сделать Италия, Испания, Гол-
ландия, Франция. Да и Герма-
ния способна блеснуть. Между
тем у нас в плане «физики»
должно быть преимущество
над фаворитами, ведь в России
сезон в разгаре, а у них на
клубном уровне закончился,
отняв у игроков немало сил. Не
случайно многим тренеры да-
ли отдохнуть. Иначе их вообще
невозможно было бы подвести
в оптимальной форме к старту
Еurо-2008. То есть у России
есть козырь, который необхо-
димо использовать с самого на-
чала.

Иванов: - Чтобы ответить,
надо как минимум по разу уви-
деть все команды.

Логофет: - Команда, кото-
рая в итоге становится чемпио-
ном Европы, от матча к матчу,
как правило, прибавляет и луч-
шую игру демонстрирует в полу-
финале и финале. Дай бог, что-
бы это произошло с нашей ко-
мандой. Правда, Хиддинк гово-
рит, что сборная России должна
выйти на пик 10 июня, то есть к
матчу с Испанией. У него, оче-
видно, свой взгляд.

Долматов: - На титул вправе
рассчитывать целая группа ко-
манд. А какая из них завоюет
чемпионский титул, сейчас га-
дать, по-моему, не стоит.

Дасаев: - Ответ узнаем после
финального матча.

Шалимов: - Италия.
Канчельскис: - В Австрию и

Швейцарию съедутся много хо-

роших команд, поэтому сложно
прогнозировать, какая из них
победит.

Мостовой: - Голландия, Ис-
пания или Италия.

- Будете ли вы смотреть 
все матчи? Намерены ли
следить с особым
пристрастием 
за какой-нибудь
командой кроме России?

Понедельник: - Болеть буду,
конечно же, за Россию. Не толь-
ко я, но и еще девять победите-
лей Олимпиады-56 и Кубка Ев-
ропы-60, командированных на
турнир. Виталий Мутко обещал:
если наша сборная выйдет из
группы, мы останемся на чем-
пионате вплоть до финала. Так
что ветераны отечественного
футбола будут на трибунах са-
мыми заинтересованными зри-
телями.

Иванов: - Все игры буду
смотреть и болеть за нашу ко-
манду.

Логофет: - Постараюсь по-
смотреть все матчи. Болеть буду
за наших и за итальянцев.

Долматов: - Только за Россию
и хороший футбол. Пожалуй, все
матчи посмотреть не удастся.
Ведь в первом дивизионе турнир
продолжается, а его график весь-
ма и весьма плотный.

Дасаев: - Буду смотреть все
матчи, а переживать, естествен-
но, за нашу сборную.

Шалимов: - Постараюсь по-
смотреть как можно больше
матчей. Очень бы хотелось, что-
бы эта наша команда чего-то до-
билась.

Канчельскис: - Конечно, по-
стараюсь посмотреть побольше
матчей Еurо-2008. А болеть буду
за Россию и Италию.

Мостовой: - Постараюсь по-
смотреть все матчи. Тем более
что их меньше, чем на чемпио-

нате мира. А наиболее при-
стально буду следить за выступ-
лением сборных России и Испа-
нии.

- Допускаете ли вы, 
что в случае неудачи
нашей команды 
на Euro-2008 Хиддинка
сделают козлом
отпущения?

Понедельник: - Допускаю.
Сделали же козла отпущения из
Константина Ивановича Беско-
ва, когда его сборная заняла
второе место на Еuro-64, при-
чем трое из того серебряного со-
става - Яшин, Иванов и я - за че-
тыре года до этого добыли в со-
ставе сборной СССР золото на
«Парк де Пренс».

Иванов: - В этом случае буду
поддерживать Хиддинка. Все-
таки он хороший специалист и
может в дальнейшем помочь на-
шей сборной.

Логофет: - Нет, не допускаю.
Долматов: - Мне кажется,

это не тот случай. Во-первых,
речь идет о зарубежном трене-
ре, а во-вторых, сомневаться в
его квалификации, по-моему, не
приходится.

Дасаев: - У нас все может
быть.

Шалимов: - Хиддинк - силь-
ный человек. Он уверен в себе и
в правильности избранного кур-
са. Попытка сделать из такого
тренера стрелочника абсолют-
но бессмысленна.

Канчельскис: - Мне кажет-
ся, этого не будет.

Мостовой: - Нет, нет и еще
раз нет. Гус своей работой уже
доказал, чего он стоит. И даже в
случае осечки на Еurо сам тре-
нер будет решать: продолжить
ему работу с российской сбор-
ной или встать у руля другой ко-
манды.

Леонид ТРАХТЕНБЕРГ

ВЕТЕРАНЫ НАДЕЮТСЯ НА ВЫХОД В ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ. КАК МИНИМУМ

Вчера. Роттах. Вратари - самая надежная линия сборной России. 
Вячеслав МАЛАФЕЕВ, Игорь АКИНФЕЕВ и Владимир ГАБУЛОВ на тренировке.Андрей АРШАВИН - одна из надежд ветеранов отечественного футбола.
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ОБЪЕДИНИЛИСЬ И ПОДЕЛИЛИ
Вчера в Интерфаксе состоялась совместная пресс-конфе-

ренция Первого канала и ВГТРК. О том как покупались и распре-
делялись права на показ Euro-2008, поведали директор дирек-
ции спортивного вещания Первого канала Николай Малышев и
главный редактор телеканала «Спорт» Василий Кикнадзе. По их
словам, многие ожидали, что каналы будут пытаться перебивать
друг у друга права на трансляции. Однако был избран другой
путь: организовано специальное агентство, которое выкупило
телеправа на показ матчей Euro на территории России. А уже по-
том каналы сами поровну распределили между собой трансля-
ции матчей. 

- Это гораздо выгоднее, чем если бы нас столкнули лбами, -
сказал Малышев. - Конкуренция между нашими каналами носит
исключительно творческий характер. 

- У ВГТРК были разные этапы отношений с Первым каналом, -
добавил Кикнадзе. - Но теперь мы имеем положительный опыт
совместной работы, и конкуренция у нас будет действительно чи-
сто творческая.

На вопрос журналистов о том, сколько именно потрачено на по-
купку трансляций, оба руководителя с улыбкой ответили, что у них
случились провалы в памяти и точную сумму они вспомнить не мо-
гут.

Трансляции можно будет увидеть и в интернете на сайтах
«Спорта» и Первого канала. Что касается трансляций в барах, то
никто, по словам участников пресс-конференции, прав на них по-
ка не покупал, и вообще этот вопрос до конца еще не проработан.
(Григорий ТЕЛИНГАТЕР)

ПЕРВЫМИ В ШВЕЙЦАРИЮ 
ПРИЕХАЛИ ТУРКИ

Сборная Турции стала первой, разбившей лагерь в Швейца-
рии. В свой женевский отель команда прибыла воскресным утром
под усиленной полицейской охраной. С этой скромной церемони-

ей резко контрастировала праздничная обстановка вокруг приез-
да вечером того же дня сборной Португалии в Невшатель. В одно-
именном кантоне проживает 11 тысяч человек португальского
происхождения. На протяжении всего 120-километрового пути от
Женевы автобус с игроками сопровождало около тысячи любите-
лей футбола на мотоциклах, а по прибытии команду встречала
восторженная 6-тысячная толпа. Вчера Луиз Фелипе Сколари
провел со своими подопечными первые две тренировки на мест-
ном стадионе «Ля Маладьер». (AFP)

ПРОВЕРКИ НА ГРАНИЦАХ
Несмотря на соблюдаемый внутри Шенгенской зоны принцип

свободного перемещения людей и грузов, австрийские власти на
время Euro-2008 вновь выставили посты на границах страны. Точ-
но так же поступили в ходе ЧМ-2006 в Германии.

Как заверил министр внутренних дел Альпийской республики
Гюнтер Платтер, проверки на границах будут необременительны-
ми. Цель этой меры - не допустить въезда в страну организаторов
беспорядков, а также нелегальных иммигрантов, которые могут
попытаться воспользоваться проведением турнира, привлекаю-
щего большие массы народа. В июне в Австрии ожидается до мил-
лиона гостей из-за рубежа. 

Возобновляют работу пограничные пункты на въездах из Че-
хии, Словакии, Венгрии и Словении, которые присоединились к
Шенгенскому соглашению 21 декабря прошлого года. Сооруже-
ния на границах с Германией и Италией были демонтированы пос-
ле вступления в Шенген в 1997 году Австрии, поэтому там будут
использоваться подвижные патрули. Швейцария и Лихтенштейн
не входят в число государств, подписавших Шенгенское соглаше-
ние. (AFP)

РУМЫНЫ УЛЕТЕЛИ 
ОДНОВРЕМЕННО С ПРЕЗИДЕНТОМ 

Перед вылетом на Euro-2008 сборная Румынии встрети-
лась с президентом страны Траяном Бэсеску. Встреча состоя-
лась в аэропорту и длилась около десяти минут. За это время 
Бэсеску успел пообщаться с главным тренером сборной Вик-
тором Пицуркэ и капитаном команды Кристианом Киву, а 
на прощание получил в подарок футболку Адриана Муту. Пос-
ле этого команда взяла курс на швейцарский Санкт-Гален, 
где размещается ее тренировочный лагерь, а президент отпра-
вился по государственным делам во Франкфурт. (Владимир 
ПАНУШ)
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Анатолий ТИМОЩУК: 
«ТАКАЯ ШВЕЦИЯ 

ВАМ НЕ СТРАШНА»
Юрий ЮРИС  из Донецка

натолий Тимощук прие-
хал в город, где отыграл
за «Шахтер» почти де-
сять лет и сформиро-

вался как выдающийся футбо-
лист, вместе с Кубком УЕФА.
Вчера начался обещанный тур
капитана «Зенита» с завоеван-
ным трофеем по Украине. Вме-
сте с Тимощуком Кубок УЕФА на
этой неделе побывает также в
Луцке, откуда лидер питерского
клуба родом, и в Киеве.   

После посвященной этому
событию пресс-конференции,
состоявшейся в отеле «Донбасс
Палас», Тимощук по просьбе
корреспондента «СЭ» поделился
впечатлениями от воскресного
товарищеского матча сборной
Украины с командой Швеции -
соперником россиян в группо-
вом турнире Euro-2008. 

- К сожалению, из-за пере-
несенной неделю назад просту-
ды сам я поехать в Швецию не
смог и переживал за украин-
скую сборную у телевизора, -
сказал капитан «Зенита». - Осо-
бенно приятно, что после бо-
лезненного поражения в Гол-
ландии наша команда, высту-
пая в экспериментальном со-
ставе, продемонстрировала хо-
роший футбол и добилась по-
бедного результата в игре с уча-
стником финального турнира
чемпионата Европы. 

- На какой исход, по вашему
мнению, вправе рассчитывать
сборная России в матче со шве-
дами? 

- Если шведы станут играть в
том же ключе, в котором дейст-
вовали против команды Украи-
ны, думаю, Россия будет, что на-
зывается, обречена на победу. 

- Кто был лидером в сканди-
навской команде в матче с укра-
инцами? 

- Лидера по игре в сборной
Швеции я не увидел. Это был яв-
но не лучший матч подопечных
Лагербека - как для команды в
целом, так и для каждого от-
дельного игрока. Возможно, по-
ражение от сборной Украины
возымеет эффект холодного ду-
ша и в оставшиеся до европей-
ского первенства дни тренеры
внесут в игру шведской сборной
кардинальные перемены. Ина-
че скандинавам невозможно бу-
дет рассчитывать на выход из
группы.

- Вы не исключаете, что в
матче с Украиной шведы маски-
ровали свои истинные возмож-
ности? 

- Разумеется, запредельных
усилий они не прилагали. Но да-
же с поправкой на контрольный
характер встречи выглядели
слишком уж бледно. 

- И все же: кого в шведской
сборной россияне должны опа-
саться в первую очередь? 

- Наверное, лидеров этой ко-
манды - Ибрагимовича, в оче-
редной раз вернувшегося в
сборную Хенрика Ларссона,
Юнгберга. Последний только-
только оправился от травмы,
против украинцев сыграл один
тайм и явно себя берег, в едино-
борства и стыки почти не шел.
Игра шведской сборной нахо-

дится в жесткой зависимости от
уровня готовности и формы ее
звездных футболистов. Хотя та-
кие игроки, как Чельстрем (на
мой взгляд, с Украиной он был
лучшим среди шведов) или
Мельберг, тоже заслуживают
внимания. 

- Какое впечатление произве-
ла на вас игра Златана Ибраги-
мовича? 

- Он старался соответство-
вать статусу лидера команды,
завершал большинство атак,
даже был близок к тому, чтобы
забить гол. Однако в целом это
был не день Ибрагимовича, про-
ведшего на поле чуть больше
тайма. Мы-то знаем, как он мо-
жет играть, когда в полном по-
рядке. 

- Можете назвать самые уяз-
вимые места сборной Швеции,
проявившиеся в матче с Украи-
ной?  

- В воскресенье шведы дали
слишком много простора сопер-
никам, как-то очень уж безро-
потно позволили им контроли-
ровать игру. Шведские игроки
средней линии и обороны вели
себя так, будто имеют дело с ту-
годумами, неспособными быст-
ро принимать решения, и за это
свое заблуждение в конце кон-
цов были наказаны голом. Он,
правда, во многом стал следст-
вием ошибки голкипера Шааба-
на, который во втором тайме за-
менил в воротах Исакссона, до
перерыва несколько раз спасав-
шего команду. Отсутствие двух
равноценных вратарей, навер-
ное, тоже можно считать одной
из проблем шведской сборной. 

Голевые показатели сборной Швеции, как под-
считала Sport-Expressen, худшие среди всех ко-
манд - участниц Euro-2008. В нынешнем году шве-
ды провели уже 6 матчей на национальном уровне,
но забили всего 2 мяча: Коста-Рике (автор - Саму-
эль Хольмен) и Словении (Тобиас Линдерут). Это
всего 0,33 гола за один поединок. Хуже результата,
пишет газета, нет ни у одной из 16 сборных, пред-
ставленных на чемпионате. Для сравнения Sport-
Expressen приводит данные команды России - 2,67
мяча за один матч в 2008 году.

У шведов есть отличные нападающие - Ибраги-
мович, Эльмандер и другие. В чем же причина «го-
левой засухи»? Бывший игрок сборной Швеции Ма-
тиас Свенссон считает, что многое кроется в недо-
статочно эффективной игре крайних нападающих.
А по мнению главного тренера Ларса Лагербека,
его подопечные не очень активно действуют в за-
вершающей фазе атак. Но сами игроки сборной,
кажется, не унывают. Юхан Эльмандер обещает со
страниц Sport-Expressen: «Мы бережем голы для
чемпионата». (Марат ЗУБКО)

Товарищеский матч

Греция - Армения - 0:0. 25 000.
Греция: Никополидис, Сейтаридис,
Кириакос, Деллас (Анцас, 46), Спи-
ропулос (Торосидис, 46), Басинас,
Кацуранис, Карагунис (Пацацоглу,
46), Харистеас, Салпигидис (Гекас,
46), Аманатидис (Самарас, 46). Ар-
мения: Каспаров, Овсепян, Арзу-
манян, Аракелян, Восканян, Мхита-
рян (А.Минасян, 65), Газарян (Мел-
конян, 60), Пизелли (Гакобян, 54),
Пачаджян, Мкртчан, Тадевосян.
После поражения от венгров
(2:3) на прошлой неделе у подо-
печных Отто Рехагеля была воз-
можность реабилитироваться в
последней контрольной встрече
перед отправлением на Euro, но
они ею не воспользовались. Бо-
лее того, действующие чемпио-
ны Европы имели все шансы по-
кинуть поле в немецком Оффен-

бахе битыми. Уже на 15-й мину-
те отличную возможность от-
крыть счет упустил Пачаджян,
воспользовавшийся ошибкой
Кириакоса на подступах к
штрафной, - удар форварда от-
разил Никополидис. Вскоре гол-
киперу вновь пришлось всту-
пать в игру после дальнего выст-
рела Пизелли. Греки же до пере-
рыва создали лишь один по-на-
стоящему опасный момент у во-
рот Каспарова: после навеса Ка-
рагуниса в сантиметрах от
штанги пробил Салпигидис.

В перерыве Рехагель сделал
сразу пять замен, что позволило
команде резко увеличить темп и
на какое-то время запереть ар-
мян на их половине поля. На 
51-й минуте Каспаров не без
труда вытащил мяч из угла пос-
ле обводящего удара Самараса.
В конце матча шанс был у Хари-
стеаса, но того в последний мо-
мент успел опередить Аракелян.

Сегодня утром греческая ко-
манда отправляется в Зальц-
бург, где ей 10 июня предстоит
первая встреча в рамках груп-
пового турнира Euro-2008 со
Швецией. (Павел НОВИКОВ)

Игорь РАБИНЕР

имидзу, Виламоура,
Леоганг. Этим крохот-
ным населенным пун-
ктам Японии, Португа-

лии и Австрии, о которых при
иных обстоятельствах мы ни-
когда бы и не узнали, в XXI ве-
ке на многие недели суждено
было обрести огромную попу-
лярность в самой большой
стране мира. В первых двух го-
родках сборная России распо-
лагалась на ЧМ-2002 и Euro-
2004, в третий прибудет завт-
ра. В те же дни там окажемся
мы, репортеры «СЭ». И так хо-
чется верить, что наши репор-
тажи из Леоганга продлятся
дольше, чем из Симидзу и Ви-
ламоуры…

Вопрос о вере и неверии -
вообще основной и для тех де-
сятков, кто едет освещать чем-
пионаты мира и Европы, и для
тех миллионов, кто в нетерпе-
нии садится перед телевизора-
ми, чтобы их смотреть. «Глупо,
пакуя чемоданы на чемпионат,
заранее посыпать голову пеп-
лом», - сказал мне недавно по-
эт Александр Шаганов, чье де-
тище, группа «Любэ», никогда
не было замечено в депрессив-
но-страдальческих настрое-
ниях. Нашей бы сборной в Ав-
стрии и Швейцарии-2008 -
хоть часть той хулиганистой
задиристости и уверенности в
себе, что сквозит из каждой
песни в исполнении Николая
Расторгуева и Ко!

Вот только слишком давно
сборная России не добивалась
на мировых и европейских
первенствах вообще ничего,
чтобы мы ехали в Леоганг,
сверкая беззаботной улыбкой.
Или щелкая зубами от охот-
ничьего нетерпения, как Илья
Ковальчук перед овертаймом
финала чемпионата мира по
хоккею-2008.

На футбольных ЧМ и Euro
мы уже двадцать лет не можем
выйти из группы. Двадцать!
Настроение болельщиков из
раза в раз проходило по одно-
му и тому же кругу, который
иронично описал в 2002 году
еще один поэт - Тимур Шаов:

«Пролетят года проворно,
Словно с белых сакур дым.
Мы, конечно, 

нашей сборной
Все забудем, все простим.
Снова наш болельщик 

охнет,
Снова чуда будет ждать.
Вдруг в лесу чего-то 

сдохнет,
Море Черное усохнет,
Реки повернутся вспять?»
Так все же - можно ли рас-

считывать на то, что сейчас «в
лесу чего-то сдохнет»? Верить
или нет? И как настраивать
публику и самих себя? 

На мой взгляд, порой мы,
журналисты, не совсем пра-
вильно понимаем свою мис-
сию накануне таких турниров.
В результате чего невольно об-
манываем и себя, и, как след-
ствие, читателей, делая их по-
следующие чувства вдвойне
болезненными.

В том же 2002-м, перед
Японией, мы руководствова-
лись ложным посылом, что де-
монстрация хорошей мины
при плохой игре, отсутствие
жесткой заслуженной крити-
ки поможет команде и тренер-
скому штабу чувствовать себя
на чемпионате мира спокойно
и не затравленно. Вокруг на-
циональной команды была со-
здана аура какого-то искусст-
венного, казенного патриотиз-
ма. Считалось, что публичный
скепсис по отношению к ее
перспективам - признак дур-
ного тона. Не то чтобы мы на-
зывали черное белым, но и
черным - тоже не называли.
Возможно, потому, что на два
предыдущих супертурнира,

ЧМ-98 и Euro-2000, наша
сборная вовсе не выходила, и
теперь с нее вроде как полага-
лось сдувать пылинки…

В результате команда Олега
Романцева не вышла из самой
легкой группы ЧМ-2002, пока-
зав футбол бесхребетный и
бессмысленный. А когда жур-
налисты на нее за это набро-
сились, разгневанные читате-
ли обратили часть своего воз-
мущения в их сторону, вполне
справедливо замечая: «А поче-
му вы раньше молчали?»

Тот чемпионат убедил всех:
не бывает несвоевременной
правды. Не бывает лжи во спа-
сение. Есть правда - и есть
ложь. И журналистская обя-
занность - писать то, что мы
видим, а не пытаться закрыть
глаза на реально существую-
щие беды. В противном случае
болезнь будет лишь прогресси-
ровать - что и произошло в
2002 году. А забей пресса во
все колокола, когда, к примеру,
по демонстративно субъектив-
ным причинам были проигно-
рированы ведущие игроки то-
го чемпионата страны Овчин-
ников и Гусев, - кто знает, как
бы все повернулось?

Euro-2004 был в этом смыс-
ле не настолько показатель-
ным: в команду Георгия Ярце-
ва, попавшую в группу к Пор-
тугалии и Испании, никто по
большому счету не верил - и
она сыграла так, как от нее
ждали. Не позорно, но рутин-
но. А поскольку не было свет-
лых ожиданий, то не обнару-
жилось и гневных послесло-
вий.

Чемпионат тот запомнился
разве что досрочным изгнани-
ем из команды Александра Мо-
стового. Причем тяжесть про-
ступка - пары фраз испанским
журналистам с констатацией
функциональной неготовно-
сти команды и сомнениями в
том, что она выйдет из груп-
пы, - совершенно не соответст-
вовала суровости наказания.
Не имея опыта работы на та-
ких турнирах и чувствуя, что
теряет контроль над ситуаци-
ей, Ярцев нашел козла отпу-
щения. После чего у Мостового
сорвался уже готовый было
контракт с «Динамо», и спустя
полгода он вынужден был за-
кончить карьеру игрока. Фут-
болисты увидели, к чему мо-
жет привести визит в сбор-
ную, - и по странному совпаде-
нию косяками стали находить
благовидные предлоги для от-
каза приехать на тот или иной
матч…

Вот мы и подошли к момен-
ту, когда можно раскрыть пе-
ред читателем карты и при-
знаться: невзирая на все пре-
дыдущие неудачи, в эту сбор-
ную я верю. Нет, не в то, что
она выиграет чемпионат или
выйдет в финал (будем все же
реалистами) - но в то, что она
сыграет лучше предыдущих. И
будет намного сплоченнее их.

Андрей Аршавин - подчерк-
ну, уже после отстранения от
обязанностей капитана сбор-
ной - в разговоре со мной под-
метил очень важную деталь,
отличающую Хиддинка от
большинства его предшест-
венников: «У него, как и у Дика
Адвоката, в команде все вме-
сте. Каждый резервист может
обратиться к тренеру с житей-
ской просьбой, и к нему отне-
сутся так же, как к ведущему
игроку. Поэтому ехать в сбор-
ную сейчас хотят все».

Атмосфера, сложившаяся в
команде Хиддинка, сломала
извечный российский стерео-
тип - о необходимости знания
тренером сборной местного
языка. Да не в языке и нацио-
нальности дело, а в нормаль-
ном, справедливом подходе к
игрокам! Видят они такое от-
ношение - и платят тренеру
сторицей. Зато если ощущают,
что для него одни «равнее» дру-

гих, - тут же начинаются оби-
ды и скандалы.

На таких соревнованиях,
как чемпионаты мира и Евро-
пы, нервы у каждого участни-
ка натянуты подобно струне -
любая мелочь, на которую в
другой ситуации никто не об-
ратил бы внимания, способна
привести к взрыву. Жизнь по-
казала, что Хиддинк как никто
из отечественных специали-
стов умеет владеть собой и не
срываться на окружающих.
Это вообще, признаем, поло-
жительное отличие западной
культуры от нашей. Уровень
самоконтроля голландец дока-
зывал на трех чемпионатах
мира подряд, когда каждая из
его команд - Голландия, Корея,
Австралия - выходила в плей-
офф и увлеченно играла в фут-
бол, а не занималась междо-
усобицами. Почему, спраши-
вается, Россия должна стать
исключением? Что мы, совсем
неизлечимы?

Так выходило, что каждое
появление российской сбор-
ной на ЧМ и Euro оборачива-
лось скандалами и обнажало
не лучшие, а худшие качества
многих футболистов и трене-
ров. Залог того, что теперь это-
го не произойдет, - огромный
опыт тренера и ощущение
единства между игроками и
штабом, понимание, что все
они плывут в одной лодке.
Твердое обещание Хиддинка
продолжить работу с коман-
дой до ЧМ-2010 тоже дает на-
дежду на отсутствие сканда-
лов: никому не захочется в Ав-
стрии и Швейцарии явить
свое эго и оказаться отсечен-
ным от сборной на следующие
два года.

С уверенностью, что наша
сборная будет лучше своих
предшественниц, еду на Euro-
2008 еще и из-за признанного
всем миром мастерства Хид-
динка в области физподготов-
ки к подобным турнирам. Ко-
нечно, и у мэтров по этой час-
ти случаются проколы - как у
Валерия Лобановского в 90-м.
Но в любом случае гарантий,
что после бежавших, как анти-
лопы, корейцев и австралий-
цев у Хиддинка побегут и рос-
сияне, куда больше, чем было
бы при любом российском спе-
циалисте. Не в обиду им будет
сказано.

Все написанное не отменя-
ет того факта, что сборной
России даже с Хиддинком до
совершенства очень далеко.
«Уэмбли», Израиль, Андорра,
Румыния - все это не в палео-
зойскую эру было, а в послед-
ние девять месяцев. И нет у
нас, к сожалению, искусников
мирового масштаба - и даже
такого же уровня работяг-ста-
хановцев вроде Тимощука.
Или вы можете представить,
чтобы кто-то из наших игро-
ков занял первое место на чем-
пионате мира по количеству
отборов, как капитан «Зенита»
в Германии-2006?

Но не было игроков мирово-
го уровня четыре года назад и
у ныне действующего чемпио-
на Европы, который в послед-
ний раз перед тем выступал на
Euro в 1980 году. А потому сог-
лашусь с Андреем Канчельски-
сом, сказавшим мне: «Невоз-
можных целей на чемпионате
Европы нет. Это четыре года
назад доказала Греция».

Греки поехали в Португа-
лию-2004 с большим тренером
Отто Рехагелем. Мы едем в Ав-
стрию и Швейцарию с боль-
шим тренером Гусом Хиддин-
ком. Конечно, это ничего не
гарантирует. Кроме одного. То-
го, что на Euro-2008 мы впер-
вые за много лет будем писать
только о футболе сборной Рос-
сии, а не с отвращением пре-
парировать внутрикомандные
склоки и интриги. В этом, па-
куя чемоданы, я уверен на сто
процентов.

АЛЬПИЙСКИЙ ЭКСПРЕСС

НА ЧЕМОДАНАХ

ФУТБОЛ, 
А НЕ СКЛОКИ
C

Вчера. Донецк. Анатолий ТИМОЩУК с Кубком УЕФА.

A

ШВЕДОВ БЕСПОКОИТ «ГОЛЕВАЯ ЗАСУХА»

Воскресенье. Оффенбах.
Греция - Армения - 0:0.
Сотириос КИРИАКОС (№ 16)
и Теофанис ГЕКАС (№ 17)
против Арарата АРАКЕЛЯНА
и Саркиса ОВСЕПЯНА.

Вчера. Клерфонтэн. Президент Франции 
Николя САРКОЗИ приветствует свою сборную 
и ее тренера Раймонда ДОМЕНЕКА.

ЧЕМПИОНЫ ЕВРОПЫ 
НЕ СМОГЛИ РЕАБИЛИТИРОВАТЬСЯ
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ФУТБОЛ До EURO-2008 - 4 дня

«СКУАДРА АДЗУРРА» РАЗДЕЛЯЕТ ВКУСЫ ПЕТРА I

В ПРОДАЖЕ C 4 ИЮНЯ

••••заявки всех 16 сборных 

с данными каждого 

из 368 участников

турнира

••••достижения и рекорды

каждой из 16 команд

••••статистика всех

чемпионатов Европы

••••путь на Euro сборной

России: статистика всех

матчей и всех игроков

••••статистика выступлений

сборной России 

на европейских

чемпионатах

••••прогноз «СЭ» 

для каждой из команд 

••••календарь финального

турнира

••••множество красочных

цветных иллюстраций
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Георгий КУДИНОВ из Бадена

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ
В АВСТРИЙСКИЕ

МИНВОДЫ!
Баден австрийский, где вче-

ра разбила тренировочный ла-
герь сборная Италии, не так
знаменит, как Баден-Баден гер-
манский, в котором бывали
Тургенев и Достоевский, Гоголь
и Толстой. Но и этот термаль-
ный курорт на территории зем-
ли Нижняя Австрия, всего в 26
километрах от Вены, России не
чужой. Достаточно сказать, что
пять дней, проведенных в Баде-
не Петром I, произвели на него
такое впечатление, что импе-
ратор повелел создать первый в
истории нашей страны аналог
курорта в Минеральных Водах.

К сожалению, дом, в кото-
ром Петр когда-то здесь оста-
навливался, был в свое время
уничтожен пожаром, но па-
мять о нашем великом соотече-
ственнике сохранилась. Прогу-
ливаясь с коллегой Борисом То-
суняном по центральной улице
Бадена, увидели ресторанную
вывеску Peter der Grosse, или
Петр Великий. Дополнялась
двуязычная выставка портре-
том российского государя. При-
ятно, черт побери!

Разумеется, главный тренер
чемпионов мира Роберто Дона-
дони, лично настоявший, что-
бы именно здесь, в отеле-замке
Schloss Weikersdorf, дислоци-
ровалась его команда, руковод-
ствовался не данью памяти
русского императора. Хотя вы-
бор его, надо сказать, многих
удивил: от Бадена до Берна и
Цюриха, где «Скуадра адзурра»
проведет матчи группового
турнира, около 800 километ-
ров. Предполагалось, что сбор-
ная разобьет лагерь в окрест-
ностях Лугано, то есть на пол-
пути между Италией и города-
ми, где ей предстоит играть. Но
Донадони решил, что близость
к родине вкупе с пребыванием
в италоговорящем кантоне
Швейцарии позволит много-
численным тифози создать
шумный и нежелательный для
подготовки фон.

Чтобы лично убедиться в
правильности тренерского вы-
бора, корреспондент «СЭ» пере-
ночевал в построенном в 1233
году и восстановленном после
пожара в 1561-м здании, при-
чем на одном из этажей, отве-
денных «Скуадре адзурре». Мой
номер 1317 оказался, призна-
юсь, дряхловат и с балконом,
выходящим на шумный глав-
ный вход. Но Донадони подоб-

ное не грозит. Его просторный
номер 1214 выходит прямо на
замечательный уникальный
розарий, которым гордится вся
Австрия. Судя по всему, и у иг-
роков будут виды из окон не ху-
же, а номера к их приезду отре-
монтированы как надо и имеют
все необходимое, включая
итальянские телеканалы. А
при большом желании тот же
Донадони вполне может посмо-
треть и передачи российского
ТВ: «РТР-Планета» входит в
предлагаемый ассортимент.

Любопытно, что итальян-
ская делегация, снявшая в
замке 77 двойных номеров, в
каждом из которых будет жить
один человек, не заплатит ни
цента. Власти региона, обрадо-
ванные приездом столь почет-
ных гостей, взяли на себя все
расходы по проживанию «Ску-
адры адзурры» и ее рабочему
процессу. Косметический ре-
монт отеля и приведение в по-
рядок тренировочного центра
в Мария-Энцесдорфе, что в по-
лучасе езды от Бадена, обо-
шелся добрым австрийцам
примерно в 300 тысяч евро.
Видимо, в здешних местах уве-
рены, что подобные расходы
оправданны.

ПОСТОРОННИМ
ВХОД ВОСПРЕЩЕН!

Места в Schloss Weikersdorf
забронированы для чемпионов
мира до 29 июня, дня финала
Euro в Вене. Представители
итальянской делегации и не
скрывают в неформальных бе-
седах, что рассчитывают «до-
жить» до этой даты в Австрии, а
потому, дескать, их лагерь рас-
положен очень удобно. Слово
«лагерь» тут вполне уместно: к
приезду Донадони и его подо-
печных вся территория вокруг

отеля была обнесена непрони-
цаемой сеткой. Введен строгий
пропускной режим: посторон-
ним в замке, холл которого ук-
рашен фигурой средневекового
рыцаря, делать нечего. Потому
и внутри еще накануне появле-
ния итальянцев стали дежурить
люди в штатском.

Заселению «Скуадры адзур-
ры» предшествовала шумная су-
ета. Сначала к тыльной стороне
отеля подъехали два огромных
грузовика, набитых итальян-
ской провизией - пастой, соуса-
ми, кофе и т.д. Затем добрая дю-
жина громких «макаронников»
принялась сновать вверх и вниз
по этажам, распределяя по но-
мерам спортивный инвентарь и
медицинскую аппаратуру. В ка-
кой-то момент они, увлекшись,
занесли и в мой номер огром-
ный синий чемодан, но вскоре,
осознав ошибку, с извинениями
утащили багаж в другое поме-
щение. В какой-то момент я,
право, стал ощущать, что нахо-
жусь не в тихом, как гласят путе-
водителе, Бадене, а на каком-
нибудь миланском рынке. Но
ведь «Скуадра адзурра» должна
чувствовать себя здесь как до-
ма, так что ей это итальянское
броуновское движение только
на пользу.

В свободное время итальян-
цы могут поиграть в ставшем
для них своим древнем замке в
теннис и боулинг. А Донадони,
когда надоест любоваться роза-
ми, может по старой доброй
привычке взять в руки кий и по-
казать класс, благо он считается
неплохим бильярдистом. При
желании есть возможность про-
гуляться по зеленому-презеле-
ному Бадену и заглянуть в зна-
менитое местное казино, распо-
ложенное в Курпарке. Ну а в вы-
ходной есть шанс выбраться в
Вену.

ВСТРЕЧА 
С ХИДДИНКОМ 
НЕЖЕЛАТЕЛЬНА

Впрочем, досуг сейчас для
Донадони и Ко наверняка не на
первом и не на втором месте. На
носу Euro, к которому чемпио-
ны мира подходят, похоже, во
всеоружии. Во всяком случае,
контрольный матч с Бельгией
показал, что схема 4-3-2-1, ко-
торую в Италии называют рож-
дественской елкой, оправдыва-
ет себя при наличии тех испол-
нителей, которые есть у Донадо-
ни. Грозный «столб» в лице Тони
при поддержке лихих инсайдов
Ди Натале, забившего два гола
бельгийцам, и Каморанези обе-
щает соперникам серьезную го-
ловную боль. А ведь в роли джо-
керов на этой позиции могут
выступить еще переживающий
третью молодость Дель Пьеро и
талантливейший Кассано.

Солидно выглядит и полуза-
щита, где есть Пирло, Гаттузо,
Аквилани, Амброзини, Де Рос-
си. Информация о том, что пос-
ледний получил серьезную
травму, в итоге подтверждения
не получила, а значит, он по-
прежнему претендует на попа-
дание в стартовый состав вме-
сте с Пирло и Гаттузо.

Ну а обороной Италия всегда
славилась. Редуты перед Буффо-
ном, которого справедливо счи-
тают лучшим голкипером мира,
готовы строить обладатель «Зо-
лотого мяча»-2007 Каннаваро,
Дзамбротта, опытный Пануччи,
Гроссо, неукротимый Матерац-
ци, полезный Барцальи.

В общем, на сегодня ситуа-
ция в стане «Скуадры адзурры»
выглядит вполне оптимистич-
ной. Первый матч на Euro-2008
Донадони проведет в Берне про-
тив бывшего партнера по «Ми-
лану» Марко ван Бастена, воз-
главляющего Голландию. Затем
обитателей Weikersdorf ждут два
визита в Цюрих на рандеву с ру-
мынами и французами.

А в случае выхода в четверть-
финал «Скуадра адзурра» сыгра-
ет с представителем группы, где
выступает сборная России. И
нельзя исключать того, что Ита-
лия уже в третий раз в XXI веке
столкнется на стадии плей-офф
крупнейшего турнира с Гусом
Хиддинком. На ЧМ-2002 гол-
ландец с Кореей выбил Джован-
ни Трапаттони еще в 1/8 фина-
ла, на ЧМ-2006 едва не потопил
на том же рубеже эскадру Мар-
челло Липпи уже с Австралией.
Так что пусть Донадони раз-
мышляет, как ему не попасть в
четвертьфинале на Россию с
Хиддинком, если он хочет по-
дольше задержаться со своим
ребятами в Бадене!

орога на Euro для сбор-
ной России, как, впро-
чем, и для ее фанатов,
лежала через домаш-

ний поединок с англичанами.
Не выиграй его наши футболи-
сты - и путь на европейское
первенство им был бы закрыт.
Оплошай молодое Всероссий-
ское объединение болельщиков
(ВОБ), детище РФС и его прези-
дента Виталия Мутко, с рас-
пределением 20 тысяч билетов,
выделенных для самых актив-
ных фанатов, - и кредит дове-
рия к этой организации был бы
подорван. Однако все закончи-
лось благополучно: сборная
выиграла у англичан, а ВОБ со-
брало под свои знамена 20 ты-
сяч голосистых болельщиков,
которые весь матч гнали ко-
манду вперед.

В награду отлично зареко-
мендовавшее себя ВОБ получи-
ло от РФС 2000 билетов на каж-
дый матч сборной в рамках
Euro-2008. «Мы могли бы при-
везти и десять тысяч болель-
щиков, если не больше, но по-
нимаем, что 2000 - это все, что
РФС мог для нас выбить», - за-
явил президент ВОБ Александр
Шпрыгин. И он прав, ведь всего
на каждую игру для россиян
выделено около 6 тысяч биле-
тов. 

Среди фанатов клубов эти
2000 билетов распределены
следующем образом: по 350 по-
лучили болельщики «Спартака»
и ЦСКА, 250 - «Динамо», 200 -
«Локомотива», 150 - «Зенита»,
50 - «Москвы». Еще 750 были
распределены среди регио-
нальных организаций, входя-
щих в ВОБ. 

Безусловно, удивляет мизер-
ное количество билетов, выде-
ленное чуть ли не самым ак-
тивным суппортерам сборной -
фанатам «Зенита». «На самом
деле ничего удивительного
здесь нет, - пояснил вице-пре-
зидент ВОБ Андрей Малосолов,
входящий в исполком этой ор-
ганизации от РФС. - Питерцы
до последнего тянули со вступ-
лением в ВОБ - думали, мы по-
литическая организация типа
«Наших». И лишь недавно объ-
единение питерских болельщи-
ков «Невский фронт» поверило
нам и вступило в ВОБ. Вот кво-
та билетов для них поневоле и
оказалась занижена». 

Как бы то ни было, редчай-
ший случай: недовольных рас-
пределением билетов среди фа-
натов не оказалось. Зато они
нашлись среди влиятельных
спортивных функционеров, по-
желавших заполучить фанат-
скую квоту. «Такие случаи дей-
ствительно были. Например,
бывший президент «Москвы»
Юрий Белоус попытался за-
брать те 50 билетов, что были
выделены фанатам этой ко-
манды», - рассказал Шпрыгин. 

Это единственный пример
давления на фанатов столич-
ных клубов, а вот в регионах
развернулась настоящая битва
за заветные билеты. «На наши
региональные организации да-
вили на уровне администраций
областей!» - сообщил Малосо-
лов. К счастью для болельщи-
ков, все выделенные им билеты
они смогли отстоять, так что
можно не сомневаться: на Euro
нашу сборную ожидает горя-
чая поддержка. При этом полу-
ченными билетами суппорте-
ры разных клубов распоряжа-
лись уже по собственному усмо-
трению - они доставались са-
мым заслуженным представи-
телям фанатских движений.

Планированием поездки
фанаты и РФС занялись сразу
после того, как стало известно,
что сборная России все-таки
пробилась на Euro. На протя-
жении последних лет россий-
ские фанаты зарекомендовали
себя мастерами предматчевых
шоу, однако на Euro им вряд ли
удастся широко развернуться:
в Европе запрещены пиротех-
ника, рации и мегафоны. 

Реквизит за границу везти
накладно. Тем не менее ВОБ и
РФС снаряжают автобус для
российских баннеров и флагов.
Сопровождать это сокровище
будет специальная арт-группа -
50 человек, ответственных за
визуальный суппорт на матчах
сборной. «Эти ребята из разных
клубов - «Спартака», ЦСКА, «Ло-
комотива» и других - поедут
полностью за наш счет. Наде-
юсь, в дороге эта разношерст-
ная компания споется», - с
улыбкой заявил Шпрыгин. 

Детали предматчевых «хо-
реографий» у президента ВОБ
выяснить не удалось, однако
уже известно, что на игру с ис-
панцами всех российских бо-

лельщиков просят прийти в бе-
лом, на матч с греками - в крас-
ном, а на встречу со шведами
опять в белом. «Можете наде-
вать все что угодно - обычные
футболки, майки с символикой
сборной, рубашки, балахоны,
но цветовая гамма на каждом
матче должна быть именно та-
кой! Позаботьтесь заранее о на-
личии одежды нужных цветов»,
- говорится в фанатском обра-
щении. Сколько будет стоить
перформанс на матчах сбор-
ной, пока неизвестно, но, по
прогнозам Шпрыгина, «в руб-
лях итоговая сумма перевалит
за число с шестью нулями».

Объединить всех фанатов
на чужбине призван «Русский
дом», в котором могли бы соби-
раться российские болельщи-
ки. «Мы планировали сделать
его наподобие «Русского дома»
для спортсменов на Олимпиа-
де в Турине. Только в отличие
от туринского VIP-образца
наш «Русский дом» будет слу-
жить пристанищем для всех
болельщиков», - рассказал Ма-
лосолов. 

Этот дорогостоящий проект
(о затратах на организацию
«Русского дома» в РФС говорить
отказались, назвав их огром-
ными) представляет собой зда-
ние, где будут открыты штаб
российских болельщиков и
пресс-центр, куда за информа-
цией или консультацией смо-
жет обратиться любой фанат;
там будет продаваться атрибу-
тика сборной России; там на
большом экране можно будет
посмотреть футбол и подкре-
питься пивом с закусками по
российским ценам.

Специально для фанатов
был выпущен красочный путе-
водитель по Euro. В нем суп-
портерам в мельчайших дета-
лях объясняют, как легче всего
решить визовый вопрос, каки-
ми путями добраться до Авст-
рии и Швейцарии, как доехать
до стадионов, где снять недоро-
гое жилье. В качестве самого
дешевого варианта (15 евро в
день) проживания болельщи-
кам рекомендуют так называе-
мые фанатские лагеря - резер-
вации, куда на ночевку будут
стекаться суппортеры из раз-
ных стран. К путеводителю
прилагается список «горячих»
телефонных номеров на слу-

чай, если у российских фанатов
возникнут проблемы. Куриро-
вать болельщиков в Австрии
будут сразу несколько человек
от РФС, призванных оператив-
но решать разнообразные про-
блемы фанатов, а базой курато-
ров станет «Русский дом».

Наверняка одной из глав-
ных проблем станут толпы тех
болельщиков, которые приедут
на Euro без билетов на матчи.
«Благосостояние народа растет,
поэтому все больше суппорте-
ров могут позволить себе, на-
пример, совместить летний от-
дых в Австрии и Швейцарии с
поездкой на Euro. Уверен, на-
ших приедет не меньше десяти
тысяч. Многие будут пытаться
купить билеты на игры сбор-
ной у спекулянтов, так что на
стадионе наверняка будет
больше заявленных шести ты-
сяч фанатов», - рассказал ин-
формированный источник из
фанатской среды.

Другой проблемой может
стать выезд российских хулига-
нов. Однако в РФС уверены,
что массовых беспорядков
ждать не стоит. «Мы сверяли
списки болельщиков, которые
поедут на Euro, с «черными
списками» МВД. Ни одного сов-
падения не было. Да и кому охо-
та из-за беспорядков на пять
лет лишиться въезда в Евросо-
юз?» - задал риторический воп-
рос  Малосолов. 

Впрочем, едва ли россий-
ские хулз вовсе проигнорируют
Euro. «Естественно, россий-
ские хулиганы в Австрию по-
едут, и в приличном количест-
ве, но поедут не драться, а от-
дыхать, пить пиво и болеть за
сборную. Принципиальных со-
перников у нас там нет, но, если
начнется серьезная заваруш-
ка, то наши смогут достойно
ответить», - пояснил видный
представитель околофутболь-
ных кругов. 

Потенциально опасным мо-
жет стать разве что матч росси-
ян со сборной Греции, фанаты
которой известны своим буй-
ным нравом. Однако в первую
очередь предстоящий чемпио-
нат Eврoпы должен запомнить-
ся оглушающей поддержкой
российских фанатов. Такой
поддержкой, которой у нашей
сборной еще не было.

Петр КУЗНЕЦОВ

К Euro-2008 наравне с футболистами сборной России усиленно готовятся и ее фанаты.
О деталях подготовки суппортеров рассказывает эксперт «СЭ» по вопросам фанатской активности.

ТАКОЙ ПОДДЕРЖКИ
У НАШЕЙ СБОРНОЙ

ЕЩЕ НЕ БЫЛО!

Фоторепортеры и болельщики сборной Италии.

Вчера. Баден. Ресторан Peter der Grosse, или Петр Великий, на одной из центральных улиц города.

Бдительная полиция уже на посту. Украшение стены замка «Скуадры адзурры».
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ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ПЕРВЕНСТВО РОССИИ ПО ФУТБОЛУ.  ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН

ПРОВЕРКИ НА ТУРНИРНЫХ ДОРОГАХ

Новосибирске Влади-
мир Файзулин прора-
ботал чуть больше го-
да. Начал с победы (в

мае 2007-го в гостях над «Ме-
таллургом-Кузбассом» - 5:3) и
завершил на той же мажорной
ноте (в минувшем туре дома
была  повержена «Алания» -
2:1).

- Домой, в Волгоград, улечу
3 июня, - сообщил Файзулин. -
Все формальности с клубом
уладил, контракт со мной ра-
зорван по обоюдному согласию
сторон.

- Как оцените новосибир-
ский период вашей карьеры?

- Проделанной работой я
доволен. Ко мне прекрасно от-
носились все - игроки, руко-
водство клуба, болельщики.
Вообще в Новосибирске фут-
болу уделяется очень большое
внимание. Что касается зада-
чи выхода в премьер-лигу, то
вся борьба впереди. Равные
шансы наряду с «Сибирью»
имеют «Анжи», «Ростов»,
«Урал», «Кубань». В их споре на
первый план выйдут не такти-

ка или стратегия, а психологи-
ческое состояние футболи-
стов, их внутренние резервы.

- Что привело к вашему
увольнению?

- Думаю, сказались пораже-
ние в Ульяновске и последовав-
шая затем домашняя ничья с
«Машуком». После той игры
уже знал, что матч с «Аланией»
будет для меня последним. 

- После того как Акимов за-
бил владикавказцам гол, кото-
рый в итоге оказался побед-
ным, вся команда праздновала
его вместе с вами.

- Спасибо ребятам. Они, ко-
нечно же, что-то слышали, а
может, даже знали о моей от-
ставке и встречу с «Аланией»
провели в том числе ради ме-
ня. За это поблагодарил их и в
раздевалке, и на послематче-
вой пресс-конференции. 

- Были у вас ошибки?
- Без них тренерской рабо-

ты не бывает. Сейчас нужно
будет все тщательно проана-
лизировать. Одно могу сказать
уже сейчас: по игре «Сибирь»
никому не уступила. К игрокам

нет претензий, разве что по
некоторым профессиональ-
ным моментам.

- С новым главным тренером
Сергеем Обориным общались?

- Пока нет.
- Если он захочет с вами по-

советоваться...
- ...то с удовольствием по-

могу. 
- Чем намерены заняться?
- Если получится, обяза-

тельно поеду на чемпионат Ев-
ропы. А о каких-то наметках
по трудоустройству говорить
рано. 

- Сожаление о том, что не
удалось вывести «Сибирь» в
премьер-лигу, присутствует?

- Конечно. Хотелось бы
пройти этот путь до конца.
Ведь ничего страшного не про-
изошло: «Сибирь» по-прежнему
в группе лидеров. Команде для
обретения чуть большей уве-
ренности нужна небольшая по-
бедная серия, например, из че-
тырех матчей - два дома, два на
выезде. И тогда ее, уверен, не
остановишь.

Алексей ЕВСТИФЕЕВ

- С вами уже обговаривался
срок, на который принимаете ко-
манду? - вопрос и.о. главного
тренера «Торпедо» Вячеславу
Даеву, сменившему Равиля Са-
битова.

- Нет. Все будет зависеть от
того, как у меня пойдут дела.

- Ставилось условие, сколько
очков должна набрать команда в
ближайшее время?

- Жестко - нет. Внутри ко-
манды определенный план мы,
конечно, имеем. Однако не хо-
тел бы предавать его огласке.
Главная задача - постараться
подняться со дна таблицы, пока
это дно не превратилось в безд-
ну.

- Есть что-то общее между
вашим нынешним и прошлогод-
ним приходом на эту долж-
ность?

- Ничего общего. Год назад я
изначально знал, что работаю
временно. Тогда все зависело от
того, когда клуб официально
оформит отношения с Равилем
Сабитовым. Тот период и тре-
нерством-то назвать трудно.
Сейчас все по-другому - у меня
есть власть главного тренера.
Все решения по составу на мне,
соответственно, буду нести от-
ветственность за результат.

- В начале года вы возглавили
молодежный состав «Торпедо».
На игры главной команды удава-
лось выбираться?

- Только на те, которые про-
ходили в Москве. Естественно,
переживал, когда раз за разом
недосчитывались очков в род-
ных стенах.

- На ваш взгляд, в чем причи-
на провала?

- Мне некорректно давать
оценку работе предшественни-
ка. Поэтому воздержусь от ком-
ментариев.

- Нынешнее 20-е место «Тор-
педо» соответствует его воз-
можностям?

- Если честно, пожалуй, да.
- Молодежь не готова к реа-

лиям первого дивизиона?
- Это одна из основных

причин неудач. Помимо моло-
дежи в команде должны быть
опытные игроки-лидеры. На-
деюсь, в период дозаявок они
у нас появятся. В этом напра-
влении уже ведутся перегово-
ры.

- Отчисление Лаврика, счита-
ете, было ошибкой?

- Мне трудно судить. Навер-
ное, Сабитову, раз он принял та-
кое решение, было в тот момент
виднее. Но что опытного Лаври-

ка не хватает сейчас команде -
факт.

- Вы бы его оставили?
- Надо знать причины проис-

шедшего. Если вина Лаврика
заслуживала того, отчислил бы,
как и Сабитов.

- Какие линии в первую оче-
редь нуждаются в усилении?

- Защита. «Торпедо» очень
много пропускает. Это не может
не тревожить.

- В нападении тоже пробле-
мы - всего 8 забитых мячей.

- Главное - навести порядок в
обороне. Удастся это сделать -
будет намного легче. У игроков
появится больше уверенности в
себе. Потом уже займемся дру-
гими линиями.

- Как отнеслись к акции тор-
педовских болельщиков, друж-
но покинувших трибуны в матче
с «Кубанью»?

- Это произвело сильное впе-
чатление. Болельщики проде-
монстрировали, что судьба клу-
ба им небезразлична. Такого
единения добиться бы и внутри
команды! На футболистов на-
верняка этот массовый уход по-
влияет, и они сделают для себя
определенные выводы. Все же
мало кому приятно играть при
пустых трибунах.

- Как относитесь к идее объ-
единения двух клубов - «Торпе-
до» и «Москвы»?

- Теперь уже спокойно. Разго-
воры об этом ходят не первый
год, а до дела не доходит. Поэто-
му тема порядком надоела. Если
решили объединяться - дейст-
вуйте, а нет - нечего лишний раз
тревожить умы людей.

- Задача выхода в премьер-
лигу, ставившаяся перед «Торпе-
до», со стороны выглядела уто-
пичной изначально. А с тренер-
ской точки зрения?

- Честно говоря, тоже не-
много удивился. По составу
«Торпедо» не выглядело фавори-
том. Подумал, может, руковод-
ству виднее, и мы не замечаем
того, что видят они. Однако не
назвал бы задачу изначально
утопичной. Чуть больше везе-
ния на старте, глядишь, и не
пришлось бы бороться за вы-
живание.

- Состав в ближайших матчах
в Ульяновске и Набережных Чел-
нах сильно изменится?

- До трансферного окна дале-
ко, поэтому будем играть теми,
кто есть. Перестановки, правда,
будут. Но зачем давать лишнюю
информацию соперникам?

Анатолий МАРТЫНОВ

В мае две тренерские отставки в командах, решающих противоположные задачи, привлекли к себе наибольшее внимание. 
Корреспонденты «СЭ» побеседовали с бывшим наставником «Сибири» и новым главным тренером «Торпедо».

КОМАНДЫ
И В Н П М О %

1. АНЖИ 5 5 0 0 12-4 15 100,00
2. РОСТОВ 5 4 1 0 10-1 13 86,67
3. СКА 5 4 0 1 8-4 12 80,00
4. КУБАНЬ 6 4 0 2 10-7 12 66,67

ИГРОКИ
О 1 2 3

Николай ЖОСАН Анжи 9 1 3 0
Богдан КАРЮКИН Металлург-

Кузбасс 8 2 0 2
Дмитрий АКИМОВ Сибирь 8 1 1 3

МАРТ - МАЙ
1. Богдан КАРЮКИН Металлург-

Кузбасс 14 4 0 2
2. Михаил КОЗЛОВ Ростов 14 3 2 1
3. Алан КАСАЕВ Кубань 13 3 1 2

Вартан МАЗАЛОВ СКА 13 3 1 2
Михаил МЫСИН Урал 13 3 1 2

6. Евгений ЯТЧЕНКО Металлург-
Кузбасс 12 3 1 1

7. Николай ЖОСАН Анжи 12 2 3 0
8. Дмитрий АКИМОВ Сибирь 12 2 1 4
9. Владимир ДЯДЮН Ростов 11 2 1 3

10. Вадим ЯНЧУК Носта 10 3 0 1

ВРАТАРИ
1. Богдан КАРЮКИН Металлург-

Кузбасс 14 4 0 2
2. Николай ЦЫГАН Алания 9 1 2 2
3. Илья АБАЕВ Торпедо 8 2 1 0

ЗАЩИТНИКИ
1. Михаил РОЖКОВ Носта 9 1 3 0
2. Валерий УМНОВ Машук-КМВ 8 1 2 1
3. Александр 

КОВАЛЕНКО СКА-Энергия 7 1 2 0

ПОЛУЗАЩИТНИКИ
1. Михаил КОЗЛОВ Ростов 14 3 2 1
2. Алан КАСАЕВ Кубань 13 3 1 2
3. Евгений ЯТЧЕНКО Металлург-

Кузбасс 12 3 1 1

НАПАДАЮЩИЕ
1. Вартан МАЗАЛОВ СКА 13 3 1 2

Михаил МЫСИН Урал 13 3 1 2
3. Дмитрий АКИМОВ Сибирь 12 2 1 4

ИНОСТРАНЦЫ
1. Зоран КОСТИЧ Сербия 8 0 4 0
2. Гоча ХОДЖАВА Грузия 6 2 0 0
3. Бранимир ПЕТРОВИЧ Сербия 6 1 1 1

БОМБАРДИРЫ
1. Дмитрий АКИМОВ Сибирь 11 (4) 13
2. Александр ЯРКИН СКА-Энергия 8 13
3. Вартан МАЗАЛОВ СКА 8 (1) 13
4. Евгений ШЕЛЮТОВ Динамо Бр 7 (1) 13
5. Вадим ЯНЧУК Носта 7 (1) 14

АССИСТЕНТЫ
1. Андрей МУРНИН СКА-Энергия 5 10
2. Олег КОЖАНОВ Ростов 4 6
3. Никита ЖДАНКИН Урал 4 10
4. Андрей ГОРБАНЕЦ Сибирь 4 12

Сергей НАРЫЛКОВ Динамо Брн 4 12
Гоча ХОДЖАВА Анжи 4 12
Давид ЦОРАЕВ Анжи 4 12

8. Владимир ДЯДЮН Ростов 4 13
Анук ТАКАМ СКА 4 13

ГОЛ+ПАС
1. Дмитрий АКИМОВ Сибирь 12 (11+1) 13
2. Вартан МАЗАЛОВ СКА 9 (8+1) 13
3. Михаил МЫСИН Урал 9 (6+3) 13
4. Александр ЯРКИН СКА-Энергия 8 (8+0) 13
5. Евгений ШЕЛЮТОВ Динамо Бр 8 (7+1) 12
6. Вадим ЯНЧУК Носта 8 (7+1) 14
7. Владимир ДЯДЮН Ростов 8 (4+4) 13

ВРАТАРИ
МАТЧИ НА НОЛЬ

1. Алексей СОЛОСИН Черноморец 8 14
2. Николай ЦЫГАН Алания 7 13
3. Александр 

ФИЛИМОНОВ Кубань 7 12
4. Богдан КАРЮКИН Металлург-

Кузбасс 6 12
5. Михаил 

БАРАНОВСКИЙ Балтика 6 13
Павел ХАРЧИК Анжи 6 13

ПЛЮС-МИНУС
Владимир ДЯДЮН Ростов +16 13
Михаил ОСИНОВ Ростов +16 13
Иван ЖИВАНОВИЧ Ростов +14 12
Роман ГЕРУС Ростов +14 11
Максим ПОВОРОВ Урал +13 14

ЛУЧШИЕ В МАЕ

одился майский лауре-
ат «СЭ» в маленьком
молдавском городке с
причудливым названи-

ем Резина. Всерьез увлекся фут-
болом в 13 лет. «Трудился, трени-
ровался, - вспоминает Николай
Жосан. - Затем - первая профес-
сиональная команда, первый
контракт. И пошло-поехало…»

Российская карьера полуза-
щитника началась два года на-
зад в «КАМАЗе», куда он пере-
брался из «Шерифа». Однако в
Набережных Челнах раскрыть-
ся не удалось.

- Хотелось попробовать себя
на другом уровне, - объясняет
Жосан смену высшей молдав-
ской лиги на первый россий-
ский дивизион. - Да и матери-
ально выиграл. Правда, поиг-
рать вдоволь не получилось. По-
лучил травму, а потом в команду
пригласили группу легионеров.
Из-за лимита был вынужден
вернуться в Молдавию.

- И тут на горизонте появился
«Анжи».

- Дома играл постоянно, на-
брал форму, начал забивать. В об-
щем, сезон выдался удачным - я
был признан лучшим полуза-
щитником молдавского чемпио-
ната. Поэтому предложение из
Махачкалы неожиданным не ста-
ло. В «Анжи» устраивает все, чув-
ствую, как прибавляю с каждым
матчем. На тренировках у Омари
Тетрадзе работается в охотку.

- С адаптацией у гражданина
Молдавии в другой стране проб-
лем не возникло?

- Сейчас уже нет, а вот в На-
бережных Челнах поначалу

испытывал ностальгию. Бы-
ло непривычно без родных 
и друзей. К Махачкале же бы-
стро приспособился. Мож-
но сказать, нашел свою коман-
ду.

- Звание лучшего игрока мая,
по версии «СЭ», стало для вас
сюрпризом?

- Если честно, да. Понятно,
«Анжи» играл хорошо, а я ему в
этом немного помог. Но не думал
не гадал, что получу такое при-
знание.

- Что для вас дороже: выбор
лучшим полузащитником чем-
пионата Молдавии или нынеш-
ний успех?

- Обе оценки моей игры мне
одинаково дороги.

- Откуда такое умение заби-
вать со штрафных?

- Еще в «Шерифе» оставался
после тренировок и специально
подолгу отрабатывал «стандар-
ты». Очень уж нравится мне
роль штатного исполнителя
штрафных.

- Но, признайтесь, ваш второй
гол в ворота «Спортакадемклуба»
не стал результатом отрепетиро-
ванного на тренировках удара.

- Вы правы, хотел сделать на-
вес, но мяч залетел в сетку. По-
везло! Только мне в той игре
больше понравился другой мой
гол: мяч хорошо лег на ногу, и
удар получился красивым, к то-
му же результат изменился в на-
шу пользу.

- Самым напряженным май-
ским матчем, наверное, можно
назвать сыгранный в 12-м туре
против СКА?

- Соглашусь. В какой-то мо-
мент соперник сравнял счет, и
нам, чтобы добиться победы,
нужно было прибавить. Удалось
это во многом благодаря мощ-
ной поддержке трибун. Обратил
внимание не нее еще в домаш-
ней игре 1-го тура со «Звездой».

- В Молдавии болельщики ве-
дут себя столь же активно?

- Примерно. Особенно, когда
играет сборная. Хотя заметил
одну разницу. Здесь трибуны
взрываются, когда команда
лишь начинает атаку, а у меня
на родине, когда подходит к чу-
жой штрафной площади.

- «Анжи» провел 13 матчей,
впереди большая часть тяжело-
го турнира. Как считаете, коман-
да сумеет удержаться в завет-
ной двойке?

- Если честно, не знаю. Боль-
но уж сильны соперники. В бли-
жайших турах, когда дома при-
мем сразу двух основных конку-
рентов, «Урал» и «Сибирь», многое
прояснится. Только потом ведь
предстоит сыграть с екатерин-

буржцами и новосибирцами на
выезде. Кроме того, не забудьте
про «Ростов», «Кубань», «Носту».
Наверное, один Бог сейчас знает,
кто в итоге финиширует наверху.

- Обратил внимание, что в до-
машних играх «Анжи» не всегда
удаются вторые таймы. Почему?

- Физически мы готовы хоро-
шо. Дело скорее в психологии.
Выигрываешь и думаешь: дело
сделано. А оказывается, не тут-
то было! Играть необходимо от
звонка до звонка, все 90 минут.

- Эйфории от первого места
не испытываете?

- Нет, потому что не вижу в
лидерстве «Анжи» ничего удиви-
тельного. У нас хорошая коман-
да, которая серьезно поработа-
ла в межсезонье. Отсюда и ре-
зультат.

- Какую-то характерную чер-
ту российского первого дивизи-
она назвать можете?

- Много команд предпочита-
ют оборонительный, а также си-
ловой футбол. К примеру, «Ма-
шук» против нас на своем стади-
оне играл от обороны.

- Судейство прокомментиру-
ете?

- Лучше промолчу.
- Спрошу по-другому. В мат-

чах с участием «Анжи» оно влия-
ло на результат?

- Конечно. Вспомните игру
во Владикавказе или с тем же
«Машуком». В Пятигорске на 
90-й минуте судья не назначил
явный пенальти в ворота хозя-
ев. Вот и считайте, сколько оч-
ков мы недобрали.

Кайрав КАГЕРМАНОВ
Махачкала

Лучшим футболистом первого дивизиона в мае по оценкам «СЭ» 
стал полузащитник «Анжи», который к 4 голам добавил 2 результативные передачи

15 мая. Махачкала. «Анжи» - «Салют-Энергия» - 2:0.
4-я минута. Лучшего игрока мая по версии «СЭ»
Николая ЖОСАНА (справа) с одним из четырех
майских голов поздравляет Никола ВАЛЕНТИЧ.

Николай ЖОСАН: «НЕ ВИЖУ В НАШЕМ
ЛИДЕРСТВЕ НИЧЕГО УДИВИТЕЛЬНОГО»

P

- Все ваши мысли, наверное,
о предстоящих матчах против
«Урала» и «Сибири»? - спраши-
ваю Омари Тетрадзе, чей «Анжи»
в мае выдал серию из пяти по-
бед.

- В первую очередь думаем,
конечно, об «Урале». Команда
очень хорошая. Я это заметил
еще во время подготовительно-
го периода. Уральцы достойно
выглядят, есть рисунок игры. В
общем, чувствуется рука Алек-
сандра Побегалова. Все-таки в
Екатеринбурге этот опытный
тренер работает уже несколько
лет.

- У «Урала» есть слабые мес-
та?

- Если и есть, то на этот воп-
рос сможет ответить лишь сам
Побегалов.

- А какие проблемы имеет
сейчас «Анжи»?

- После победной серии у ре-
бят наблюдается эмоциональ-
ный подъем. Вижу их хорошее
настроение. Тем не менее тре-
вожные моменты присутствуют,
куда без них. Так, встречу с «Ура-
лом» из-за дисквалификации
пропустит капитан команды
Агаларов. Голкипер Харчик от-
был в сборную Туркмении. Вдо-
бавок меня беспокоит позиция
левого защитника. Навалов-
ский, играя за сборную Грузии
против Португалии, получил
травму. Впрочем, у нас на этом
месте неплохо выглядит Мама-

ев. А вот с заменой Агаларову
пока не определился.

- Футболисты, оказавшись на
вершине, не перегорят еще до
игры против «Урала»?

- Об этом как раз говорю им
постоянно, пытаюсь объяс-
нить, чтобы не заглядывали в
турнирную таблицу, - готови-
лись, как к обычному матчу. Но
давление все равно присутст-
вует. Наша же задача - раскре-
поститься и сыграть в свой
футбол.

- Встречи с «Уралом» и «Сиби-
рью» будут для «Анжи» ключевы-
ми, согласны?

- А для нас любая игра - клю-
чевая. Посмотрите, «Урал» про-
играл «Волге» - кто мог ожидать?
Поэтому с любым соперником
можно и нужно играть.

- В скором времени стартует
дозаявочная кампания. У вас
уже имеются какие-то наметки?

- Безусловно, кое-какие по-
зиции требуют усиления. И мы
ведем работу в данном направ-
лении. Другое дело, что об
этом говорить преждевремен-
но. Все мысли - об играх в пер-
венстве.

- Насколько раскрыт потен-
циал нынешней команды?

- Резерв есть. Уверен, ребята
могут играть лучше. Самое глав-
ное, чтобы они, как я уже гово-
рил, раскрепостились. То есть
чувствовали себя на поле сво-
боднее. Если сумеют, лучшие

матчи «Анжи», несомненно, впе-
реди. 

- Все ли новички, пришедшие
в команду в межсезонье, про-
явили себя? Скажем, о Барабад-
зе вы говорили, что ему еще
нужно привыкнуть к российско-
му чемпионату.

- Барабадзе - хороший напа-
дающий, его потенциал огро-
мен. Но Реваз легионер, из-за
лимита не всегда играет. Вооб-
ще зимой было тяжело зани-
маться селекцией, так как к нам
мало кто хотел ехать. Поэтому
исходим из того, что имеется.
Нужно отдать должное футболи-
стам, они стараются выполнять
все установки.

- О внутрикомандном клима-
те вы как-то заметили, что он хо-
рош как никогда.

- У нас по-прежнему все хо-
рошо. Здоровая атмосфера, ни-
каких инцидентов. Команда -
как вторая семья.

- Перечисляя клубы, которые
ставят задачу выхода в премьер-
лигу, обычно называют «Урал»,
«Ростов» и «Сибирь». Кого-то
еще в этот список добавите?

- «Кубань» и «Аланию». А на-
ша цель - выходить на каждую
игру с намерением победить.

- В этом году «Торпедо»
столкнулось с серьезными проб-
лемами. Как думаете, смогут
москвичи сохранить прописку?

- Конечно, «Торпедо» жалко.
Никто не думал, что такое с ним

случится. Чтобы подняться, ко-
манде придется набрать в ос-
тавшихся матчах примерно 70 -
80 процентов очков. Если тор-
педовцы сумеют это сделать в
первом круге, во втором им бу-
дет полегче.

- Вы не раз заявляли, что по
инфраструктуре «Анжи» не готов
к премьер-лиге. Ведется ли в
этом направлении работа?

- Нужно отдать должное пре-
зиденту «Анжи» Магомеду Маго-
медову, а также работникам
клуба, которые стараются соз-
дать нам условия. Поле на «При-
морском», на котором трениру-
емся, стало намного лучше, не-
жели в прошлом году. Но, конеч-
но, предстоит сделать еще очень
многое.

- В прошлом году команда
стартовала неплохо, но затем
возникли финансовых пробле-
мы. Не будет ли повторения той
ситуации?

- Никто от этого не застрахо-
ван. Хотя в сезоне-2007 особых
финансовых неурядиц не на-
блюдалось. Неудача подстерег-
ла нас потому, что я некоторое
время отсутствовал из-за учебы
в ВШТ, а команду покинули
много игроков.

- Недавно бывший нападаю-
щий «Анжи» Будун Будунов стал
заместителем министра по
спорту и физической культуре
Дагестана. Давно с ним виде-
лись?

- После игры с ростовским
СКА Будунов зашел в раздевал-
ку и поздравил команду с побе-
дой. Кроме того, время от време-
ни он посещает нашу базу, где не
прочь погонять мяч.

- Сами давно не бегали?
- Ровно год.
- По ходу матчей не возникает

желания выбежать на поле, ис-
править чью-то ошибку?

- (Смеется.)  Такое часто про-
исходит! Думаю, это будет пре-
следовать меня постоянно. В то
же время понимаешь, что в
большой футбол уже никогда не
вернешься.

- В двух словах: какой футбол
проповедует «Анжи»?

- Я - за комбинационную иг-
ру. Ведь каждая победа - это
плод усилий всей команды. Не
всегда, правда, получается иг-
рать так, как хочется.

- Назовете лучший матч по-
допечных?

- С «КАМАЗом» сыграли не-
плохо, еще на выезде с «Витя-
зем». Но это опять-таки не ма-
ксимальная наша планка. А
характер проявили в матче
против «Спортакадемклуба».
Вели - 2:0, затем соперник
сравнял счет, в концовке вы-
рвали победу. И все же даже в
лучших играх выделил бы
только эпизоды.

Кайрав КАГЕРМАНОВ
Махачкала

Главный тренер неожиданного лидера перед важными играми несуетлив, весь погружен в работу. 
А что творится у него в глубине души, попытался разобраться корреспондент «СЭ».

Омари ТЕТРАДЗЕ: «ДАЖЕ В ЛУЧШИХ ИГРАХ ВЫДЕЛИЛ БЫ ТОЛЬКО ЭПИЗОДЫ»

Владимир ФАЙЗУЛИН

«СИБИРИ» НУЖНА
МАЛЕНЬКАЯ ПОБЕДНАЯ СЕРИЯ

Вячеслав ДАЕВ

НА ЭТОТ РАЗ У МЕНЯ ЕСТЬ ВЛАСТЬ

ЧЕРНЫШОВ ОТПРАВЛЕН В ОТСТАВКУ
Генеральный директор брянского «Динамо» Сергей Лисецкий

отстранил от работы главного тренера Андрея Чернышова. При-
чина - низкие результаты: «Динамо» Бр занимает 18-е место и на-
ходится в зоне вылета. Тренировки проводит тандем Виктор Зи-
мин - Владимир Сычев. Руководство клуба ведет активные поиски
нового главного тренера. Из «Динамо» тем временем отчислены
защитник Киселев и полузащитник Богатенко. (Павел ОРЛОВ)

B

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

егодня в Новороссийск
приедет «Ростов». На ве-
черней тренировке гос-
тей стоит ждать появле-

ния зрителей в количестве мини-
мум 400 человек. Все будет как по-
ложено - семечки в кульках, около-
футбольные разговоры на языках,
свежая спортивная пресса на пла-
стиковых креслах и шашлык под
пиво в планах. Им суждено сбыть-
ся, увенчав знатный для местного
поклонника футбола вечер. Причи-
ной тому - Олег Долматов.

Для портового города и неко-
ронованной столицы российского
шампанского он навсегда останет-
ся если не лучшим, то уж точно
тренером № 1 в очень пестрой и
нескучной истории здешнего клу-
ба. Долматов отработал в Ново-
российске шесть с половиной лет,
сделав все, чтобы они стали неза-
бываемыми. Сегодня «Черномо-
рец» далек от претензий на пре-
мьер-лигу, но приезд Долматова
напомнит болельщикам о годах,
прожитых Новороссийском в ком-
пании сильнейших. Нынешнего
тренера «Ростова» наверняка ждет
овация на представлении и про-
смотр тяжелой, вязкой игры. Она
не тянет на роль центральной в ту-
ре, но и рядовой ее не назовешь.

В конце концов, Хазрет Дыше-
ков, в 90-х игравший в «Черномор-
це» под руководством Долматова,
наверняка хочет подарить городу
громкую сенсацию: победу в спо-
ре с командой, не проигравшей
пока ни разу. 

Для Долматова поездка по
Краснодарскому краю (в субботу
«Ростов» ждет казацкое дерби в
Краснодаре) - это не только воз-
вращение в города, где он прежде
трудился, оставив добрую память
и частичку сердца. Это еще и важ-
ная проверка на долгой турнирной
дороге. Первый экзамен собран-
ный им «Ростов» сдал с блеском - в
Екатеринбурге и Новосибирске,
откуда вернулся с двумя очками.
Теперь - испытание номер два.

На кону - статус лидера. С ним
после майских потерь «Урала» да-
леко не все ясно. Если «Ростов»
вернется домой, сохранив в не-
прикосновенности «ноль» в графе
«Поражения», именно этот коллек-
тив может считать себя главным
претендентом на осенний успех в
большой и увлекательной гонке, в
какую к лету превратился турнир.

У него сейчас сенсационный
премьер. «Анжи» Омари Тетрадзе
никак не желает терять очки в мас-
штабах, которые вернули бы ко-
манду из Дагестана на привычное
место в середине таблицы. Для
молодого тренера, работа которо-
го вызывает все большее уваже-
ние и любопытство, предстоящие
два тура - тоже момент истины. На
Каспий едут «Урал» и «Сибирь».

А для Сергея Оборина, приняв-
шего на днях «Сибирь», предстоя-
щие визиты на Кавминводы и в Да-
гестан чем не экзамен? Если не на
тренерскую состоятельность, то
уж на находчивость - точно.

Вот и молодой специалист Вя-
чеслав Даев, возглавивший в эти
же сроки «Торпедо», будет пытать-
ся стать Мюнхгаузеном. А как еще
прикажете называть труд тренера,
которому приходится рассчиты-
вать на мальчишек, вчера учив-
шихся в школе? Есть сомнения,
что в Ульяновске и Набережных
Челнах Даева и его юнармию ждет
дружеский прием.

Но такое уж нынче время для
клубов - проверка серьезными
матчами. Кто сдюжит - узнаем ско-
ро. Не завтра, так в субботу. В
большой футбольный день Евро-
пы, где найдется место и нашей
первой лиге.
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ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Александр
ПРОСВЕТОВ

СВОЯ
КОЛОНКА

БОЛЬШОЙ 
ПЕРЕРЫВ 

РАСПОЛАГАЕТ 
К ОТСТАВКАМ

«Мы тренеры, как кочевники, -
сказал в недавнем интервью для
«СЭ» Миодраг Божович. - Зачем
тащить кучу вещей, если через
несколько туров с тобой могут
попрощаться? А я, отправляясь в
«Амкар», вовсе не исключал тако-
го развития событий. У нас ведь
был жуткий календарь: два матча
на выезде, затем дома с «Дина-
мо» и в Москве со «Спартаком».
Ноль очков - и до свидания, Бо-
жович».

Черногорец, чьи позиции в
Перми сегодня крепки, упомя-
нул, говоря о нестабильности по-
ложения людей своей профес-
сии, чисто спортивный фактор.
Но в России, где, как гласит ло-
зунг РФС, футбол больше, чем
игра, тренерские отставки быва-
ют продиктованы не только тур-
нирной ситуацией. Пусть даже,
увольняя очередного специали-
ста, клубные руководители обыч-
но предпочитают ссылаться
именно на неудовлетворитель-
ные результаты.

Первым в сезоне в неравном
бою с работодателями пал Сла-
волюб Муслин. Его и впрямь сгу-
били слабые показатели. Если
начальство «Локомотива» в 2006
году вытерпело задержку Мусли-
на на старте, то в Подмосковье не
вынесли поражений с крупным
счетом на своем поле от «Амка-
ра» и «Рубина». То обстоятельст-
во, что «Химки» лишились в меж-
сезонье трех ведущих игроков -
Тихонова, Воробьева и Широко-
ва, осталось за скобками. 

Очередь из желающих при-
нять у серба нелегкий крест не
образовалась. На пост заступил
Игорь Ющенко. При нем клуб
победил «Крылья», вырвал ни-
чью у «Локомотива» и достойно
сражался с ЦСКА, но чуда
Ющенко не совершил. Тем вре-
менем готовность возглавить
команду изъявил сорвиголова
Сергей Юран. Так или иначе,
пусть и с приставкой и.о.,
Ющенко вел «Химки» в этом се-
зоне даже на один тур дольше,
чем Муслин, поэтому его заме-
ну можно также считать отстав-
кой. Третьей в общей сложности
в сезоне.

Второй стала отставка Юра-
на, продержавшегося в «Шинни-
ке» семь туров. Вот эта отставка
имеет к турнирным показателям
очень приблизительное отноше-
ние. Главное - сменилась руко-
водящая команда в Ярославской
области. Юран же и иже с ним
пришли при прежнем губернато-
ре. В Перми эмоциональный
тренер дал волю чувствам, а за-
одно и повод с ним расстаться.
Не оправдывая его поведения,
замечу, что Юран далеко не
единственный, кто бесится на
тренерской скамейке. Больно
нервная работа.

Тогда же, в конце апреля, да-
моклов меч вроде бы завис над
Гаджи Гаджиевым. Тренеру «Са-
турна», по слухам, было постав-
лено условие: четыре очка во
встречах с «Лучом-Энергией» и
«Зенитом» или... Взять удалось
только два. При этом Гаджиев, у
которого с выдержкой как раз все
в полном порядке, после матча с
«Зенитом» заявил журналистам,
что никаких ультиматумов ему не
предъявляли. 

Турнирное положение «Са-
турна» тем не менее срочно тре-
бовало выправления. Клуб побе-
дил в Томске, и это громко аукну-
лось в сибирском городе. Во
всяком случае, спикер Госдумы
Томской области Борис Мальцев
объяснил увольнение Валерия
Петракова с поста главного тре-
нера «Томи» недовольством бо-
лельщиков домашними матчами
как раз с «Сатурном», а также с
«Лучом-Энергией». Сам Петра-
ков в интервью «СЭ», с одной
стороны, рассказывает, что
Мальцеву что-то нашептали не-
доброжелатели, а с другой - вы-
ражает мнение, что в клубе учли
его желание покинуть «Томь» по
окончании сезона и решили
строить летнюю селекционную
политику, исходя из пожеланий
следующего главного. В любом
случае отставка Петракова не
связана со спортивными резуль-
татами. 

Пока околофутбольная «ту-
совка» обсуждает, какой завт-
рашний день ожидает секретную
часть под кодовым названием
ЦСКА (не ждут ли там тренера,
освободившегося после Euro-
2008?), самая свежая, пятая в се-
зоне отставка произошла в Гроз-
ном. Вместо Леонида Назаренко
команду принял Вячеслав Гроз-
ный, тренер с поразительно под-
ходящей для «Терека» фамилией.
Дело, однако, конечно, не в ней.
Так в чем же? Вице-президент
«Терека» Хайдар Алханов заявил,
что турнирное положение устра-
ивает, зато качество игры в ряде
матчей не удовлетворило. Резон-
но предположить, что наверху не-
довольны тремя домашними по-
ражениями. А я-то месяц назад
написал, что нам далеко до проб-
лем «Реала», откуда Фабио Ка-
пелло выгнали за незрелищность
после завоевания чемпионского
титула. 

В сезоне-2007 суровый Павел
Яковенко проработал в «Кубани»
столько же, сколько теперь «Мус-
лин в «Химках», а «ничейщик»
Владимир Вайсс покинул «Са-
турн» в последний день мая. И
это все на начало июня, когда в
чемпионате-2007 были сыграны
те же 11 туров. Так что пока гра-
фик отставок опережает прошло-
годний. Впрочем, большой пере-
рыв, возникший в нашем первен-
стве, располагает к кадровым пе-
ременам. 

Валерий ПЕТРАКОВ: «ДЕНЬГИ
ОБЕЩАЛИ. НО НЕ НАШЛИ»

НА СЕЛЕКЦИЮ 
ПОТРАТИЛИ 

200 ТЫСЯЧ ЕВРО
- Для начала разрешите по-

здравить вас с прошедшим 
50-летним юбилеем.

- Большое спасибо.
- И позвольте сразу перейти

к будням. Как вам видится си-
туация с отставкой? Есть обида
на «Томь» или смотрите на ситу-
ацию философски? 

- Обида, конечно, присутст-
вует. Хотя, может быть, в слу-
чившемся есть и моя вина.
Она заключается в том, что не
настоял на нормальной селек-
ции. Нормальной, подчеркну,
а не миллионной.

Вспоминаю, как легко рабо-
талось в клубе в первый год. У
нас был хороший спонсор -
«Томскнефть», руководитель
которой Сергей Шимкевич
прекрасно разбирался в фут-
боле. Не возникало никаких
сложностей по многим вопро-
сам, в том числе селекцион-
ным. Хочешь Погребняка - бе-
ри, нужен Бугаев - пожалуй-
ста. Дали карт-бланш, никто
не вмешивался. Мы и брали
нормальных игроков.

А потом Шимкевич ушел со
своего поста, и дела в «Томи»
покатились, становились все
хуже и хуже. На второй мой
год, когда вроде бы неплохо
шли в чемпионате, игрокам по
четыре месяца не платили
деньги. Это, безусловно, выби-
вало из колеи, пропадало на-
строение, возникали вопросы.
Много вопросов. Вплоть до: «А
будет ли команда жить?»

Но мы в тяжелой ситуации
держались, относились к
сложностям с пониманием. В
чем-то и я шел навстречу. «Ну
нет, - говорил, - денег, тогда да-
вайте возьмем игрока подеше-
вле, а вдруг выстрелит?!»

Когда пошел третий год, у
нас, ни для кого не секрет, не
было генерального спонсора.
Помогала только область во
главе со спикером Думы Бори-
сом Мальцевым, за что ему
благодарен. Если бы не этот
человек, мы давно опустились
бы в самый подвал. Хотя и он,
увы, не всегда выручал.

После окончания прошлого
сезона, в котором выступили
не лучшим образом, Мальцев
обещал, что деньги на усиле-
ние будут. Верил ему до конца.
Но деньги так и не появились.
«Ладно, - сказал, - давайте
укомплектуемся тем, что есть».

Сейчас из Томска доносятся
разговоры: мол, Петраков про-
вел неправильную селекцию.
Конечно, неправильную! Но
давайте, если вы нормальные
люди, сядем вместе, посчита-
ем: кого я взял, кто играет в со-
ставе, а кто нет. Прикинем,
сколько денег мы в селекцию
вложили и что взамен получи-
ли. И сразу станет понятно:
кто прав, а кто виноват.

Может, конечно, после мое-
го ухода ситуация изменится,
возможно, руководство найдет
деньги. Слышал, «Томь» уже
сейчас покупает игроков, и до-
статочно неплохих - с Украи-
ны, например. Видимо, с при-
ходом нового тренера что-то
переменилось.

Мне сложно объяснять. На-
верное, в прошлом году и в на-
чале этого следовало быть
жестче в своих требованиях,
при переподписании контрак-
та поставить соответствую-
щие условия. Однако, повто-
рю, Мальцев лично сказал: де-
скать, миллионы не обещаю,
но нормальную сумму на се-
лекцию найдем. Не нашли.

- А сколько нашли?
- Могу посчитать. С Бугае-

вым продлили контракт на бо-
лее выгодных для игрока усло-
виях. Я купил Йокича, но не
думаю, что 300 тысяч долла-
ров - слишком большая сумма
за игрока хорошего уровня.
Взял еще одного торпедовца
Виталика Волкова. Он нам до-
стался от Казани бесплатно.
Как и Аджинджал. На флажке
приобрел у Владивостока
Стрелкова за 300 тысяч евро.
Мандрыкина взяли у ЦСКА в
аренду. И Сердюкова уступили
«Тереку» за 400 тысяч. Вот и
вся наша селекция.

- То есть всего расходы со-
ставили чуть больше двухсот
тысяч?

- Да. Но мы понимали, ка-
кая ситуация в клубе. Поэтому
не били кулаком по столу и не
требовали игроков по полтора-
два миллиона. Не говорили:
«Или покупаете его, или я ухо-
жу». Работа есть работа, и надо
ее выполнять. Так что, учиты-
вая непростую ситуацию, се-
лекцию провели нормально.
На игроков, которых взяли, се-
годня есть спрос. На Стрелко-
ва претендуют сразу несколь-
ко команд, включая «Москву».
Она же интересуется Вейичем.

ПРОДАВ
ПОГРЕБНЯКА, 

ОСТАЛИСЬ НА ПЛАВУ
- Какой в «Томи» механизм

селекции: генеральный дирек-
тор клуба Степанов мог купить

игрока и сказать: работай с
ним?

- Подобная ситуация была с
голкипером. У нас был выбор:
Габулов, Бородин или Мандры-
кин. Я хотел брать Габулова.
Но он и Бородин стоят боль-
ших денег. За Мандрыкина то-
же нужно было заплатить
крупную сумму, но с ЦСКА уда-
лось договориться. Понимая,
что заплатить больше опреде-
ленной суммы мы не в состоя-
нии, Гинер пошел навстречу и
отдал игрока в аренду на год.
Таким образом, мы и место за-
крыли, и выкупить Мандрыки-
на сможем в следующем году.

- «Томь» сегодня готова про-
дать Вейича, Стрелкова и Тара-
сова. Это объясняется нехват-
кой средств?

- Нет. Причины разные. У
Вейича заканчивается конт-
ракт. Все понимают, что через
полгода он уйдет бесплатно.

- Вариант поднять ему зар-
плату не рассматривался? 

- Для этого нужно, чтобы
руководство село за стол пере-
говоров. Немаловажно и на-
строение игрока. Если он хо-
чет остаться, сам приходит и
говорит, что готов играть в
клубе, но хотелось бы изме-
нить то-то и то-то. Если же у
него есть более выгодное пред-
ложение, какой смысл футбо-
листа держать?

- Какова ситуация с двумя
другими игроками?

- Тарасов - очень перспек-
тивный полузащитник. За-
играл у нас, раскрылся. И тут
приглашение в «Локомотив». А
парню всего 21 год, - конечно,
у него сразу закружилась голо-
ва.

У Стрелкова контракт под-
писан на два года, но он чест-
но сказал, что желает перейти
в другой клуб. У него выгодное
предложение от «Москвы». По-
нятно, что игрок хочет зарабо-
тать, да и по принуждению ос-
тавить человека невозможно.
Я завел разговор о том, чтобы
поднять Стрелкову зарплату,
однако руководство клуба ме-
ня не поддержало. Сейчас не
знаю, уйдет он или останется.
Но Блохин Стрелковым очень
активно интересуется.

- Клуб выручил большую
сумму за Погребняка. Она вся
ушла на долги или удалось что-
то вложить в селекцию?

- Поймите, в команде четы-
ре месяца не платили зарпла-
ту. Долгов накопилось прилич-
но - как игрокам и сотрудни-
кам клуба, так и за трансферы.
Продав Пашку, мы остались на
плаву.

- Сейчас общаетесь?
- Да, конечно. Он хороший

парень. Помнит добро. К тому
же в нем нет ни капли высоко-
мерия.

- Свои воспитанники в Том-
ске не появляются?

- С этим пока дело плохо.
Даже основная команда лишь
недавно обзавелась полноцен-
ной базой. Там еще и синтети-
ческое поле постелили, на нем
есть возможность трениро-
ваться основе, резервистам и
старшему возрасту школы. В
остальном проблема стоит
остро, причем не только в Том-
ске, но и во всей Сибири. Об
этом мы рассказывали на при-
еме у председателя Госдумы
Бориса Грызлова. Нет нор-
мальных программ подготов-
ки детей. Какие-то наработки
я привозил из «Челси», но этим
кто-то должен заниматься.
Чтобы каждый тренер знал,
как работать со своим возрас-
том. В Англии или Голландии
это расписано от и до, а у нас
человек выходит и бросает ре-
бятам мячик.

Хотя тренеры стараются,
конечно. И Степанов молоде-
жи уделяет много внимания.
Но он не может объять необъ-
ятное. Нет полей, нормальной
экипировки. В последнее вре-
мя, правда, наметились сдви-
ги к лучшему. Для дубля и шко-
лы строят стадион с искусст-
венным полем. Вот только с
учетом климатических усло-
вий таких полей Томску нужно
не меньше пятнадцати. Необ-
ходим еще и манеж.

ИЗ «ТОМИ» 
ХОТЕЛ УЙТИ 

В КОНЦЕ СЕЗОНА
- «Томь» частенько идет на

неожиданные перестановки в
тренерском штабе: в 2004 году
Александра Гостенина убрали
после выхода в премьер-лигу,
потом Бориса Стукалова по-
стигла та же участь, хотя осо-
бых поводов не было. Теперь -
вы. В чем причины?

- Скажу за себя. Я шел к лю-
дям, с которыми до этого тру-
дился в первом дивизионе.
Кстати, заметил закономер-
ность: всюду работаю по два с
половиной года. Дважды такие
отрезки были с «Томью», столь-
ко же получилось в «Москве».
Работники клуба в Томске бы-
ли как одна семья: начиная с
бухгалтеров и заканчивая ге-
неральным директором. Поэ-
тому возвращался с удовольст-
вием, знал, что ко мне отно-
сятся по-доброму. А чем в ито-
ге закончилось…

Не хочу никого винить.
Много ходит разговоров: мол,
Петраков не хотел продлевать
контракт. И Степанов говорил
об этом. Но это мое право - до-
работать по договору до конца
сезона и уйти. Не скрывал та-
кого желания - семья в Москве,
хотелось быть с ней. При этом
я и заинтересованности не
увидел. Как в «Зените», где ци-
вилизованно предлагают ва-
рианты Дику Адвокату. Навер-
ное, можно было и в Томске не
слухам верить, а пригласить
на беседу. Сесть, поговорить,
расставить точки над i. Таких
предложений от руководите-
лей клуба не поступало. Види-
мо, махнули рукой, посчитав к
тому же: зачем Петракову про-
водить летнюю селекцию, если
он через полгода уйдет? При-
дет новый тренер, скажет: мне
эти футболисты не нужны.

- Были нехорошие предчув-
ствия?

- Нет. Да, сыграли в послед-
нем матче дома вничью с «Лу-
чом». Мальцев позже сказал:
«Петраков даже в свой день ро-
ждения выиграть не может».
Но это футбол. Конечно, хоте-
лось победить - и мне, и ребя-
там. Не получилось.

- Вы сказали, что хотели до-
работать этот год в «Томи» и 
уйти. Предложения были?

- Ничего конкретного. Но в
любом случае я не собирался
бросать команду, даже если бы
получил очень заманчивое
предложение. Я набирал этих
ребят, и они знали, что до кон-
ца сезона я с ними доработаю.

СТОИТ 
ЗАДУМАТЬСЯ О ТОМ, 

ЧТОБЫ НАНЯТЬ 
СЕБЕ АГЕНТА

- Как узнали об увольнении?
- Что удивительно - из газет.

Звонили журналисты, спра-
шивали: «В курсе, что готовит-
ся ваша отставка?» Я отвечал,
что ничего не знаю. И не лука-
вил. Не понимаю, почему на-
чальство сразу не поставило
меня в известность о своих
планах - времени-то было пре-
достаточно. Только когда уже
было ясно, что Ромащенко
едет на мое место, позвонил
Степанов.

- Что сказал?
- «Команда занимает не

свое место в турнирной табли-
це, поэтому у «Томи» будет но-
вый тренер». И добавил, что у
меня теперь два варианта. Ли-
бо со мной разрывают конт-
ракт и выплачивают зарплату
только за три месяца. Либо
мне находят работу в структу-
ре клуба, если первый вариант
меня не устраивает. Я с отве-
том не спешил. Показал конт-
ракт юристу. Он объяснил, что
по договору я должен работать
только главным тренером, а не
техническим или спортивным
директором. Значит, предло-
жение клуба - нарушение кон-
тракта. Я позвонил Степанову,
попытался растолковать ему,
что клуб несет материальную
ответственность за досрочное
расторжение соглашения. Но
договориться не удалось.
Пришлось подать заявление в
Палату по разрешению спо-
ров.

- И чем все закончилось?
- Через день, после того как

обратился в палату, мне позво-
нили и сказали, что согласны
выплатить оговоренную ком-
пенсацию.

- У вас есть агент?
- Нет.
- Теперь не появилось жела-

ния воспользоваться его услу-
гами?

- Наверное, стоит об этом
задуматься.

- За кем в клубе остается по-
следнее слово в принятии кад-
ровых решений?

- За Мальцевым. Это логич-
но. Он находит деньги, обеспе-
чивает клуб.

- Вы как-то назвали Мальце-
ва «отцом родным». Сейчас ва-
ши отношения изменились?

- Нисколько. Продолжаю
относиться к нему с глубоким
уважением. Если бы Мальцев
не стал помогать клубу, никто
бы этого не сделал. Он разби-
рается в футболе, в трудные
времена всегда шел мне на-
встречу.

КАК ХОМУТОВСКИЙ
ДВА МЯЧА «СКУШАЛ»

- Говорят, что его недоволь-
ство вызвали всего два матча -
с «Лучом» и «Сатурном». На ваш
взгляд, это был один из пово-
дов к увольнению?

- У Мальцева большое окру-
жение. Одни к Петракову отно-
сятся положительно, другие -
отрицательно. Наверное, к их
мнению в какой-то момент Бо-
рис Алексеевич и прислушался.

- Как относились к разгово-
рам, что существует группа ко-
манд, включая «Томь», для ко-
торых любимый счет - 2:1 в оч-
ных встречах?

- Подобная информация,
распространявшаяся в интер-
нете, нервировала и меня, и
ребят. Помню, после домашне-
го поражения от «Амкара» на-
писали, что мы вернули долг
за предыдущий год. Вратарь
Хомутовский, если помните,
тогда «чудеса» творил. Два мя-
ча с нулевого угла «скушал».

Но чтобы в раздевалке ска-
зать футболисту, что он продал
матч, нужны очень веские ос-
нования. Не верю, что это тог-
да имело место. Хотя после той
игры был на грани срыва, хо-
тел написать заявление. Но ко
мне ребята подошли, в том
числе лидеры Кульчий с Кли-
мовым: «Юрьич, да, проигра-
ли, но ничего не было». Это две

разные вещи - проиграть и от-
дать. Мальцев тоже меня под-
держал.

- Приходилось расставаться
с игроками при подобных об-
стоятельствах?

- Мне - нет. Из моих ребят
никому не могу предъявить та-
ких претензий. И это касается
не только последнего года.

- Вас ведь когда-то в «Торпе-
до» Валентин Иванов в сдаче
матча заподозрил?

- В тот день мы выиграли у
«Арарата» 2:0, и Ереван выле-
тел. А в первом тайме не шел у
меня мяч в ворота, хоть ты
тресни! Бывают такие момен-
ты. Козьмич в перерыве на ме-
ня в раздевалке собак спустил,
все свои подозрения озвучил.
Я психанул, снял бутсы, ушел
в душ. Он чуть остыл и за
мной: «Одевайся!» - «Не буду!» -
«Одевайся, говорю!» Вышел на
поле последним, внутри все
кипит, - и оба мяча положил.
После чего тема была закрыта
раз и навсегда. А если бы Ива-
нов не уговорил меня выйти на
поле? С тех пор, наученный
горьким опытом, всегда отно-
шусь к подобным вещам край-
не щепетильно.

- А вам когда-нибудь говори-
ли: «Нам в прошлом сезоне по-
могли, поэтому будь добр, Ва-
лерий Юрьевич, скажи ребя-
там, что надо вернуть очки за
тот год...»?

- Знаю, о чем спрашиваете.
Такие случаи были. Но я хочу
воспользоваться своим правом
не отвечать подробно на этот
вопрос.

В «ТОРПЕДО»? 
ТОЛЬКО 

С КОЗЬМИЧОМ
- Вы разочарованы людьми,

сначала пригласившими вас на
работу, а потом уволившими?

- Меня могли отстоять двое
- Юрий Степанов и Борис
Вайнштейн. Но они не стали
этого делать. Даже довести ре-
шение об отставке толком не
смогли, узнал от посторонних.
Мне звонили потом знакомые,
занимающие достаточно вы-
сокие посты в областной Думе.
Говорили: «Видишь, они тебя
уволили. А в прошлом году ты
мог их уволить».

- То есть?
- Действительно, был эпи-

зод после матча в Краснодаре.
Вайнштейн немножко непра-
вильно себя повел, команда
встала на дыбы, пошли шата-
ния. Я тогда занял сторону ру-
ководства. Сказал прямо в
раздевалке: «Если уйдут они -
уйду и я». Прозвучали извине-
ния, и на том конфликт был
исчерпан.

Вообще я приходил в ко-
манду не для того, чтобы кого-
то уволить. Вайнштейн и Сте-
панов создавали «Томь» года-
ми. А я, вспоминая время, ко-
гда работал вместе с ними,
могу сказать одно: хорошего
было больше. Хотя, если чест-
но, до конца верил, что они
будут бороться за меня. Не
вышло. Значит, были для это-
го какие-то основания. Мне
перед ними не стыдно, могу
спокойно смотреть обоим в
глаза. Никогда не вел за их
спинами никаких разговоров
ни с Мальцевым, ни с игрока-
ми, всегда отстаивал их точку
зрения. Разногласия случа-
лись, но мы решали их в своем
кругу. Иногда на повышенных
тонах, скрывать не буду. Но
это рабочие моменты. Глав-
ное, футболисты видели, что
руководство едино. А что в по-
следнее время изменилось -
не у меня надо спрашивать.

- Предложения после от-
ставки поступали? 

- Поступали. Даже не стал
их рассматривать. Хватит,
один раз уже приехал поспеш-
но в Ростов, снова на те же
грабли наступать не хочу. От-
дохну, возьму паузу. У сына эк-
замены, тоже непростой мо-
мент. Семье внимание уделить
надо. Да и эмоциональная пе-
редышка требуется, все-таки
не из чужой команды ушел.
Томским болельщикам, поль-
зуясь случаем, хочу выразить
огромную признательность за
поддержку и любовь к футбо-
лу. Их будет труднее всего за-
быть.

- На недавние матчи «Торпе-
до» просто так приходили? 

- Да, выбрались с другом
Владимиром Шевчуком. 

- Впечатление?
- Тягостное. Ходят слухи,

вскоре что-то должно поме-
няться. Будем ждать. Не то
еще чуть-чуть - и конец.

- Можете представить, что
«Торпедо» вообще не будет?

- Не могу. Кто-то найдется,
думаю, кто не даст такой мар-
ке погибнуть.

- Болельщики в отчаянии
уже хотят сами по тысяче-дру-
гой скинуться. Тренера Петра-
кова, быть может, пригласить...

- (Смеется.) Я бы пошел. С
Козьмичом.

- И к Владимиру Алешину
пошли бы?

- Нет, к Алешину не пошел
бы... Козьмич и Алешин - не
одно и то же.

- У вас на ключах от машины
- томский брелок. Когда поме-
няете?

- А вот машину верну клубу
- она ведь служебная - и брелок
вместе с ней.

ШИРКО 
ЗАМУЧИЛИ ТРАВМЫ

- Ромащенко или Кечинов с
вами связывались?

- Нет. Но если у них есть ка-
кие-то вопросы - я готов пооб-
щаться. Телефон у меня не ме-
нялся.

- Какой совет вы бы дали се-
годня Ромащенко?

- Да все и так понятно - ко-
манду надо усиливать. Прежде
всего нужны центральный за-
щитник и атакующий хав. А
если уйдут Вейич со Стрелко-
вым, придется искать и им
равноценную замену. Взяли,
правда, у «Локомотива» в арен-
ду Концедалова, но это еще по
моей инициативе. Сейчас, ду-
маю, «Томь» будет подбирать
игроков с прицелом на следую-
щий сезон. У меня по поводу
селекции были свои планы.
Сначала должен был лететь в
Ереван на матч Армения -
Молдавия, потом в Ригу на
турнир прибалтийских сбор-
ных. Но теперь, видимо, туда
отправится кто-то другой.

- Правда, что у «Томи» боль-
шие проблемы с деньгами?

- Нет. Проблемы были в про-
шлом году, когда игроки четы-
ре месяца не видели зарплату.
Сейчас все выплачивают в
срок.

- С таким финансированием
можно решить задачу, которая
стоит перед «Томью» в этом се-
зоне?

- Попасть в «восьмерку»?
Конечно. Но руководство по-
считало, что с Петраковым ко-
манде добиться этого будет
сложно. Наверное, не понра-
вилось, какую игру показала
«Томь» в двух последних мат-
чах перед перерывом.

- В «Томи» есть игроки, кото-
рые в контракте имеют пункт,
позволяющий уйти из клуба в
случае отставки Петракова?

- По-моему, только у Лешки
Бугаева вписан такой пункт.

- Кстати, почему зимой с
ним так долго не могли про-
длить контракт?

- Очень простая история.
Он стал свободным агентом и
просил, чтобы ему подняли
зарплату. Тем более что пред-
ложения у Бугаева были. Все
решили слова Мальцева, ко-
торый сказал: «Бугаев нам ну-
жен». Если б не Мальцев, Леш-
ку мы бы наверняка потеря-
ли. Но все равно переговоры
растянулись надолго, он даже
на первый сбор с нами не по-
ехал.

- Как оцениваете перспекти-
вы Ширко?

- Я очень на него надеялся.
К сожалению, Сашу замучили
травмы. И у другого форварда,
Мазнова, - черная полоса. Ког-
да взяли его прошлым летом, в
8 матчах он наколотил, кажет-
ся, 9 мячей. А в этом году за 11
туров - ни одного. При том, что
моментов в каждой игре - мо-
ре. Забей Мазнов хотя бы три
мяча - и «Томь» занимала бы
сейчас не 11-е место, а мини-
мум 8-е.

- Есть в «Томи» футболисты,
которых вы с удовольствием
пригласили бы в свою команду
- как по человеческим, так и по
спортивным качествам?

- В первую очередь - это
Климов, к которому, несмотря
на его 34-летний возраст, про-
являют интерес многие клубы.
Неслучайно в прошлом году
его приглашал в «Сатурн» Гад-
жи Гаджиев, предлагал хоро-
ший контракт. Но тогда я встал
на дыбы, и клуб сделал все,
чтобы удержать Климова. В
команде премьер-лиги высо-
кого уровня мог бы играть Бу-
гаев, в прошлом футболист
сборной. В «Локомотиве» у него
были проблемы, но они поза-
ди. Очень хороший потенциал
и у Йокича. Эти защитники
усилят практически любую ко-
манду.

- В Мандрыкине не разоча-
ровались?

- Так вопрос не ставил бы.
Георгич (Газзаев. - Прим. «СЭ»)
говорил, что он очень слабо иг-
рает ногами, а я, в свою оче-
редь, предупреждал об этом
наших защитников. Мандры-
кин и в поле мяч выбивает не-
важно, и теряется, когда он
внизу. Но в целом он, безуслов-
но, сильнее Парейко, а момен-
ты, которые хочется поскорее
забыть, случаются у каждого
вратаря. И не только. Вот мне,
например, хочется побыстрее
выбросить из головы послед-
ние матчи.

В СБОРНОЙ НАЙДЕН
ОПТИМАЛЬНЫЙ

ВАРИАНТ 
ПОЛУЗАЩИТЫ

- От чемпионата Европы что
ждете?

- От нашей сборной - выхо-
да из группы. Мне кажется, ей
это по силам. Красивой игры
не жду - в группе будет тяже-
лая битва. Но если наши ее вы-
держат, психологический груз
спадет. Тогда в четвертьфина-
ле команда может показать
свою игру и выступить на вы-
соком уровне.

- На ваш взгляд, все ли дос-
тойные включены в сборную?

- Думаю, все. Бугаева там и
не рассматривали - так ведь
информацию об игроке еще
нужно донести. Мы, тренеры,
общаясь между собой, больше
всего обсуждали вопрос, на ка-
кой позиции использовать
Жиркова. Мне представляется
(и это мнение многих), что, ес-
ли бы Жирков играл чистого
полузащитника и был больше
нацелен на наступление, ата-
ка у сборной выглядела бы на-
много интереснее. Особенно
когда команда действует с од-
ним нападающим.

- Как бывший нападающий,
согласны с выбором форвар-
дов?

- Предполагал, что Хиддинк
возьмет Кержакова, обладаю-
щего высокой скоростью, иг-
равшего в прошлом вместе со
многими футболистами сбор-
ной. Но сейчас команда при-
меняет модель с одним чис-
тым нападающим. Справа Сы-
чев или Быстров, слева Биля-
летдинов или Жирков. А одно-
му нападающему тяжело, будь
то Павлюченко или Погреб-
няк. С другой стороны, найде-
на хорошая средняя линия.
Семшов, Зырянов и Семак -
оптимальный вариант. Они
прекрасно дополняют друг
друга.

- В заключение вот какой во-
прос: вы относитесь к тем, кто
считает, что тренер ни в коем
случае не должен простаивать?

- Практика нужна - это од-
нозначно. Без нее ничего нель-
зя добиться. Где и как ее полу-
чать - уже второй вопрос. Но
сейчас я рассчитываю на не-
большую паузу.

Константин АЛЕКСЕЕВ, 
Екатерина БРЕДИНА, 

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ, 
Александр КРУЖКОВ, 

Александр ЛЬВОВ,
Александр МАРТАНОВ, 
Анатолий МАРТЫНОВ, 

Александр ПРОСВЕТОВ, 
Григорий ТЕЛИНГАТЕР

Как уже сообщал «СЭ», в воскресенье гостем редакции был экс−главный тренер «Томи», на прошлой неделе 
уволенный из сибирского клуба, несмотря на достаточно прочное турнирное положение команды в чемпионате России.

ПРОЦЕНТ 
НАБРАННЫХ «ТОМЬЮ» ОЧКОВ

БЫЛ МЕНЬШЕ 
ТОЛЬКО ПРИ СТУКАЛОВЕ

Ушедший с поста главного тренера «Томи» Валерий Петраков
проработал в сибирском клубе почти два с половиной сезона в
премьер-лиге, став рекордсменом среди своих предшественни-
ков по всем показателям. Интересно, что процент набранных то-
мичами очков за это время практически совпадает с общим сум-
марным (41,3). Однако процент завоеванных «Томью» очков в ны-
нешнем чемпионате невысок и уступает лишь худшему результату,
продемонстрированному еще в 2005 году при Борисе Стукалове.

Вадим КРЫЛОВ

Все главные тренеры «Томи» 
в чемпионатах России

Главный тренер Сезоны И В Н П М О %
Борис СТУКАЛОВ 2005 18 4 7 7 13-19 19 35,19
Анатолий БЫШОВЕЦ 2005 12 5 3 4 15-14 18 50,00
Валерий ПЕТРАКОВ 2006 30 11 8 11 35-33 41 45,56
Валерий ПЕТРАКОВ 2007 30 8 11 11 37-35 35 38,89
Валерий ПЕТРАКОВ 2008 11 3 3 5 9-13 12 36,36
Валерий ПЕТРАКОВ 2006-08 71 22 22 27 81-81 88 41,32

Всего 2005-08 101 31 32 38 109-114 125 41,25

17 марта 2006 года. Москва. Лужники. «Торпедо» - «Томь» - 1:2.
Свою работу в томском клубе Валерий ПЕТРАКОВ начал с гостевой победы.

Ф
е

д
о

р
 У

С
П

Е
Н

С
К

И
Й

 «
С

Э
»

Та
ть

ян
а

 Д
О

Р
О

ГУ
Т

И
Н

А
 «

С
Э

»



3 ИЮНЯ 2008 ГОДА 9

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА ТОЛК КАУЧ
КАРПИН «НЕ ДОИГРАЛ»

ЛЕТ ДВАДЦАТЬ 
Валерий Карпин живет ныне в

Испании, где отыграл немало лет за
«Сельту» и «Реал Сосьедад». Там у
него свой бизнес, который, судя по
всему, идет неплохо - по крайней ме-
ре позволяет содержать волейболь-
ную и велосипедную команды. И, по-
хоже, не мешает хозяину поддержи-
вать и себя в прекрасной спортив-
ной форме. В чем можно было убе-
диться на днях в Казани, во время
международного турнира «Кубок
Дружбы» с участием команд органов
исполнительной и законодательной
власти стран СНГ и Балтии. Бывший
полузащитник сборной России не
только вошел в оргкомитет турнира,
но и появился на поле в гала-матче
против сборной его участников.

Ни скорость, ни навыки никуда не
делись - от соперников Карпин ухо-
дил, как от стоячих. Назабивал
столько, что со счету сбились. А ито-
говые 12:5 в пользу команды звезд -
во многом его заслуга. После фи-
нального свистка очевидцы в один
голос говорили: «Да-а, Карп-то
«свое» не доиграл. Лет двадцать, на-
верное, мог бы еще в нашем чемпи-
онате выступать - худшим, мягко го-
воря, не был бы».

Карпин за словом в карман не
полез, заявив на закрытии:

- Мне турнир понравился. С удо-
вольствием приеду и на следующий
год. Если, конечно, позовете после
того, сколько мы вам сегодня «отгру-
зили». (Александр МАРТАНОВ)

ВО ВЛАДИКАВКАЗЕ 
И МИЛИЦИЯ УЛЫБАЕТСЯ

Счет в матче первого дивизиона
«Алания» - «Анжи» во Владикавказе
еще не был открыт, хотя грозой у во-
рот гостей уже попахивало. В этот-то
момент у одного из пятнадцати ты-
сяч болельщиков и взыграла горячая
кровь: он сломя голову рванул на по-
ле - помогать родной команде.
Вслед за ним, как и полагается, бро-
сились люди в фуражках и камуфля-
же. Ничего вроде бы необычного, ес-
ли бы не одно «но», на которое не
мог не обратить внимание коррес-
пондент «СЭ». Азартного земляка
блюстители порядка понесли с поля
не только бережно, но и с улыбками,
словно радуясь тому, что не переве-
лись еще на Кавказе настоящие шут-
ники. Ни намека на грубость, кото-
рая в подобных ситуациях на других
стадионах нередко лишь провоциру-
ет страсти. А вскоре после этого
«Алания» все-таки забила, подхватив
порыв своего поклонника. (Алек-
сандр ЛЬВОВ)

ИСТОРИЯ С ГЕОГРАФИЕЙ
Чешская федерация футбола

принесла официальные извинения
федерации футбола Литвы и литов-
скому посольству в Чехии за грубые
политические ошибки, которые со-
провождали контрольный матч
сборных двух стран в Праге. В част-
ности, в выпущенной к игре про-
граммке Литву перепутали с... Лат-
вией. Программку успели изъять из
оборота непосредственно перед
стартовым свистком. А вот гимн над
стадионом прозвучал все-таки лат-
вийский. Как сообщила чешская фе-
дерация, виновные уже уволены.
(Александр ПРОСВЕТОВ)

ИРЛАНДЦЫ 
НЕ В ОБИДЕ

Израильская федерация футбо-
ла представила недавно свой новый
логотип, который, как не преминули
заметить дотошные журналисты,
приглашенные на презентацию, по-
дозрительно смахивает на... ирланд-
ский аналог. В федерации футбола
Ирландии, узнав о «плагиате», лишь
посмеялись, сказав, что никаких
претензий к коллегам не имеют. Из-
раильские же журналисты теперь со-
ветуют своему футбольному началь-
ству «одолжить» у ирландцев поми-
мо символа главного тренера сбор-
ной Джованни Трапаттони. (Эли
ШВИДЛЕР)

«ШАХТЕР»-STYLE
Донецкий «Шахтер», сделавший

в минувшем сезоне золотой дубль
на Украине, становится не только
футбольным, но и модным брендом.
Клуб приступил к разработке собст-
венной коллекции мужской и жен-
ской одежды. Первые эксперимен-
тальные экземпляры, выполненныe
в оранжево-черной цветовой гамме,
уже продаются в фирменных мага-
зинах. Со временем для создания
новых моделей одежды «Шахтер»-
style в Донецке намерены привлечь к
сотрудничеству известных кутюрье.
(Юрий ЮРИС)

САДИШЬСЯ И ПРОСТО 
НАЖИМАЕШЬ НА ПЕДАЛЬ

Чудеса: футбольные тренеры по-
вально увлеклись велоспортом! Нас-
тавник сборной Австрии Йозеф Хик-
керсбергер во время подготовки к
чемпионату Европы в охотку разъез-
жает на велосипеде, на котором лег-
ко добраться до любой точки уютно-
го австрийского местечка Линдаб-
рунн, где его команда проводит сей-
час тренировочный сбор. Наш Гус
Хиддинк отправляет сборную Рос-
сии с тренировки в отель на автобу-
се, а сам едет на двухколесной ма-
шине - вместе с помощниками и кое-
кем из игроков. С удовольствием пе-
редвигается на велосипеде по авст-
рийскому Штегерсбаху и Станислав
Черчесов (на фото Бориса ТОСУНЯ-
НА «СЭ»), чей «Спартак» готовится в
этом курортном местечке к продол-
жению чемпионата России. (Федор
УСПЕНСКИЙ)

Павел АЛЕШИН из Новогорска

рехметровой высоты
стене из необычного
серого кирпича, де-
монстрирующей сов-

ременные достижения отече-
ственного заборостроения, ка-
залось, не будет конца. Но вот
возник-таки прогал - ворота,
открывающие величествен-
ную панораму новой базы «Ди-
намо». Бригада секьюрити, ос-
нащенных всеми необходимы-
ми приборами связи, момен-
тально отреагировала на чу-
жака. Еще один резкий конт-
раст с отставным чекистом в
будке старого приюта бело-го-
лубых, который, несмотря на
грозный вид, не требовал даже
журналистской «корочки».
Представишься ему, а в ответ:
«Ступай, милок, чай по делу
приехал». Теперь же без сопро-
вождения пресс-атташе клуба
Ильи Кузенкина журналисту
на вверенную многочисленной
охране территорию не про-
никнуть.

На первое после короткого
отпуска занятие собралась
всего дюжина динамовцев.
Многие еще в различных сбор-
ных и присоединятся к коман-
де в Германии, куда она отпра-
вится 6 июня. Остался в номе-
ре из-за травмы раньше поло-
женного вернувшийся из сбор-
ной Литвы Климавичюс. Та-
насьевич, основываясь на
большом опыте возвращения
из отпуска, подгадал приезд
точно к обеду. Кержаков и Дан-
ни тоже ожидаются в Москве
уже сегодня.

Перед началом занятия все
поздравили с прошедшим 
40-летием одного из тренеров
- Александра Смирнова, а за-
тем Андрей Кобелев предста-
вил нового доктора, который
заменил покинувшего коман-
ду по семейным обстоятельст-
вам Олега Голубева. 33-летний
Александр Резепов в 2002 году
окончил педиатрический фа-
культет Российского государ-
ственного медицинского уни-
верситета, затем два года тру-
дился в ординатуре спортив-
ной медицины ЛФК на базе
Научно-практического центра

спортивной медицины у хоро-
шо всем известного Зураба
Орджоникидзе. После этого
три года отработал в мини-
футбольном ЦСКА.

- Понедельник - мой первый
рабочий день в «Динамо», -
сказал  Резепов корреспон-
денту «СЭ». - С игроками пока
незнаком, но в курс их меди-
цинских проблем меня уже
ввели. Будем разбираться.

Разбираться пришлось сра-
зу. Вокруг искусственного поля
впервые после восстановления
от повторного разрыва кресто-
образных связок бегал Скеп-
ский. А преодолев вместе со
всеми разминочную дистан-
цию, в сопровождении физио-
терапевта отправился на про-
цедуры Кирилл Комбаров.

- Из-за проблем с голено-
стопом ездил на консультации
в Германию, - объяснил хав-
бек. - К счастью, операция не
потребовалась, назначили
комплекс упражнений. Перед
тренировкой мне объявили,
что через полчаса бега я дол-
жен отправиться в распоряже-
ние нашего физиотерапевта.
Так что занятие для меня еще
не закончено, продолжу его с
резиновым жгутом на трена-
жерах.

- Каково сейчас состояние?
- Хорошее, недельку отдох-

нул в 9 километрах от извест-
ного турецкого курорта Кемер,
погода стояла шикарная, вода
в море и бассейне теплая. Пла-
вать доктора мне разрешили,
и накупался от души.

Следом за Комбаровым от-
правился во врачебный каби-
нет к приглашенному в коман-
ду мануальному терапевту
Алексею Кузнецову единствен-
ный вратарь на этой трени-
ровке Антон Шунин.

- Проблемы с поясницей и
пахом возникли у меня за че-
тыре-пять дней до вызова в
молодежную сборную, - рас-
сказал он. - Надеялся сыграть
против Боснии, но травма не
позволила. Усиленно лечусь,
хотя еще пару дней не смогу
занять место в воротах даже
на тренировках.

Оставшись на поле вдесяте-
ром, динамовцы оставшиеся

полчаса заполнили мини-фут-
болом, причем у каждой ко-
манды было по двое хоккей-
ных ворот без голкиперов. Ко-
белев присоединился к «оран-
жевым», а его помощник Алек-
сей Ильин - к «зеленым». Едва
ли не самым азартным выгля-
дел главный тренер, постоян-
но кричавший: «Взять! Не
дать! Забить!» И явно расстро-
ился, когда его команда, соста-
вленная из Хохлова, Пимено-
ва, Карповича, Ковальчика и
Фернандеса, все-таки проиг-
рала, а победители Дмитрий
Комбаров, Точилин, Генков,
Смолов и Димидко, обняв-
шись, огласили окрестности
победным рыком.

- Терпеть не могу проигры-
вать. Даже в малом, - признал-
ся Кобелев. - Если вступаю в
игру, азарт захлестывает, как в
молодые годы.

- Почему «Динамо» вышло из
отпуска одним из первых? Не
стоило ли, дав игрокам индиви-
дуальные планы, продлить ка-
никулы еще на недельку? Есть

смысл проводить общие трени-
ровки сильно усеченным соста-
вом?

- Те, кто не был вызван в
сборные, отдыхали 17 дней.
Считаю, этого вполне доста-
точно. Четыре дня занятий в
Москве будут носить втягива-
ющий характер перед 10-днев-
ным германским сбором.

- Как идет восстановление
травмированных?

- Приступил к работе Пиме-
нов. Мы рассчитываем на него,
приятно, что он продлил конт-
ракт с клубом. Но Руслан пол-
года даже не тренировался, и
ему тяжело будет. Сисеру на ро-
дине проходит реабилитацию
после операции, ориентиро-
вочно трехмесячную. Месяц
уже истек. Гранат на реабили-
тации в Германии и во второй
половине июня должен при-
ступить к общим тренировкам.

- Для усиления состава что
предпринимаете?

- Уже приобрели Габулова.
Время позволяет посмотреть
новых кандидатов, в том числе

по ходу чемпионата Европы. У
нас нет спешки, навязчивой
идеи хоть кого-то обязательно
купить. Понятно, что ротация
необходима, но нынешний со-
став меня устраивает. Если по-
явится игрок, удовлетворяю-
щий нас своими качествами и
проявляющий желание играть
в «Динамо», конечно, будем до-
говариваться.

...База бело-голубых впе-
чатляет не только архитекту-
рой, но и объемом спортзала, в
котором уже после тренировки
с удовольствием и весьма про-
фессионально минут 15 броса-
ли по кольцу баскетбольный
мяч братья Комбаровы и Кар-
пович. В бассейне можно про-
водить крупные соревнования
по плаванию, а в джакузи по-
местится если не полк, то уж
рота точно. Но больше всего
поразила библиотека - не
только простором и объемами
стеллажей, но прежде всего их
содержимым, например, пол-
ным собранием «Библиотеки
русской классики».

Заметно, что покидали
свой новый дом динамовцы
нехотя, хотя и в хорошем на-
строении.

С лица нападающего Цве-
тана Генкова не сходила
улыбка.

- Чему радуетесь?
- Прекрасно отдохнул в род-

ном городке Мездна, а теперь
радуюсь встрече с партнера-
ми.

- Не огорчил невызов в сбор-
ную Болгарии? Ее главный тре-
нер Пламен Марков просматри-
вал вас в матче с «Тереком» и
сказал мне, что доволен вашей
игрой.

- Мы с ним немного побесе-
довали после матча, он инте-
ресовался моими делами в Рос-
сии, но приглашения в сбор-
ную не обещал. Но я еще моло-
дой и своей игрой с помощью
партнеров обязательно еще
приглашу Маркова на матчи
«Динамо».

Дмитрий Хохлов, немало
повидавший на веку, был явно
в восторге:

- И место для базы, и сама
она великолепные, условия
для работы созданы идеаль-
ные. Поражают масштабы,
есть уголки, куда еще не удава-
лось заглянуть. Все здесь про-
думано и служит интересам
футбола.

- Сборную России видели в
контрольных матчах?

- К сожалению, нет. В Тур-
ции, где я отдыхал с женой и
ребенком, так и не отыскал
нужного канала. Но буквально
вчера разговаривал по телефо-
ну с Игорем Семшовым. На-
строение у него хорошее, все у
сборной идет по плану, на-
строй победный. Но о выступ-
лениях команды он старается
не говорить, видимо, боится
сглазить.

- Не коротковатым оказался
отпуск?

- Нет, дня за два-три до его
окончания уже захотелось по-
бегать, потренироваться, по-
тянуло в команду. Хочется 
оправдать ожидания болель-
щиков, забраться в таблице
как можно выше.

Руслан Пименов уезжал с
базы одним из последних.

- Очень устал, - признался
форвард. - Ощущение, будто
заново начал играть. Понял,
насколько отстаю в физиче-
ской готовности. Но, уверен,
догоню остальных.

- О возвращении в сборную
задумываетесь?

- Внимательно слежу за
происходящим в сборной, пе-
реживаю, жду чемпионата Ев-
ропы. И давайте мы, все вме-
сте, сначала поболеем за на-
ших, а потом уже подумаем о
личном.

И В Н П М О
1. РУБИН 11 8 1 2 17-9 25
2. СПАРТАК 11 5 5 1 20-13 20
3. АМКАР 10 6 1 3 12-6 19
4. ЛОКОМОТИВ 10 5 4 1 14-7 19
5. ДИНАМО 11 5 3 3 15-14 18
6. КР. СОВЕТОВ 11 4 4 3 15-11 16
7. ЦСКА 9 4 3 2 11-7 15
8. СПАРТАК Нч 10 4 1 5 9-11 13
9. ТЕРЕК 10 4 0 6 9-16 12

10. САТУРН 11 3 3 5 11-11 12
11. ТОМЬ 11 3 3 5 9-13 12
12. МОСКВА 11 2 5 4 12-14 11
13. ШИННИК 11 2 3 6 13-18 9
14. ЗЕНИТ 6 1 4 1 7-7 7
15. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 10 1 4 5 8-14 7
16. ХИМКИ 11 1 4 6 15-26 7

Корреспонденты «СЭ» побывали
вчера на первой после отпуска

тренировке «Динамо»

НА ЭТОЙ ПРЕКРАСНОЙ БАЗЕ
МОЖНО И ЗАБЛУДИТЬСЯ

Италия: МОУРИНЬЮ - В «ИНТЕРЕ» НА ТРИ ГОДА
ИТАЛИЯ

Вчера миланский «Интер» офици-
ально объявил о подписании трехлет-
него контракта с Жозе Моуринью. Вме-
сте с известным португальским специ-
алистом с чемпионами Италии будут
работать трое его соотечественников,
входивших в его штаб в «Порту» и «Чел-
си», а также итальянец Джузеппе Баре-
зи. (A Bola)

ЧМ-2010
Зона Африки. Отборочный тур-

нир. 1-й тур. Группа 2. Гвинея - Зим-
бабве - 0:0.

Группа 3. Ангола - Бенин - 3:0
(Флавиу, 60. Жоб, 78. Мендонса, 84).

Группа 4. Нигерия - ЮАР - 2:0
(Уче, 10. Нванери, 45+1). В Абудже хо-
зяева поля до перерыва удачно ис-
пользовали два прострела, которые
сделали Утака и Оби Микел. В составе
«Суперорлов» дебютировал Виктор
Аничебе по прозвищу Фараон. На 60-й
минуте уроженец нигерийского Лаго-
са, в детстве переехавший вместе с
родителями в Ливерпуль, заменил
партнера по «Эвертону» Якубу Айегбе-
ни. Капитан «Бафана Бафана» Аарон
Мокоена сыграл за сборную ЮАР в 75-
й раз и превзошел национальный ре-
корд Шона Бартлетта. В составе южно-
африканцев все 90 минут провел на
поле казанец Сибайя. Экваториаль-
ная Гвинея - Сьерра-Леоне - 2:0 (Ка-
ролино, 48. Хуан Эпитие, 55, с пеналь-
ти). 

Группа 5. Гана - Ливия - 3:0
(Принс Тагоэ, 16. Агого, 55. Кингстон,
67). По ходу игры локомотивец Хамину
Драман заменил Мунтари.

Группа 6. Либерия - Гамбия - 1:1
(Макор, 85 - Джэрту, 17). Спортивный
аспект затмила трагедия, происшед-
шая перед началом игры. На трибуны
стадиона «Сэмуэл Доу» в Монровии,
вмещающие 30 тысяч зрителей, прони-
кло много людей с фальшивыми биле-
тами. Полиция закрыла ворота. Перед
входом возникла давка. В результате от

удушья скончались как минимум во-
семь человек. Такое число жертв пока
официально установлено.

Группа 7. Кот-д’Ивуар - Мозам-
бик - 1:0 (Секу Сиссе, 75). «Слоны» по-
бедили и в отсутствие травмированно-
го Дрогба.

Группа 9. Тунис - Буркина-Фасо -
1:2 (Белаид, 38 - Иссуф Коне, 81, 87).
Сборная Туниса, которой по-прежнему
руководил Роже Лемерр, хотя француз
с 1 июля будет работать с командой
Марокко, неожиданно уступила на сво-
ем поле буркинийским «Жеребцам». Их
лишь в марте возглавил 38-летний пор-
тугалец Паулу Дуарте, в прошлом рабо-
тавший с «Лейрией». У хозяев матч це-
ликом провел полузащитник «Локомо-
тива» Зуаги. Вчера тунисская федера-
ция футбола объявила о том, что Ле-
мерра сменит португалец Умберту Ко-
элью, с которым в ближайшее время
будет подписан трехлетний контракт.
Бурунди - Сейшельские Острова -
0:0.

Группа 10. Мали - Конго - 4:2
(С.Кейта, 1, 46. А.Кулибали, 32. С.Кули-
бали, 38. Муайя, 6, 70). Матч Судан -
Чад отложен по решению ФИФА в свя-
зи с тем, что в прошлом месяце судан-
ское правительство разорвало дипло-
матические отношения с Чадом, обви-
нив власти соседнего государства в
поддержке повстанцев, совершивших
налет на столицу страны - Хартум.

Группа 12. Египет - ДР Конго - 2:1
(Заки, 68. Абдельмалик, 80 - Илунга,
44). (Александр ПРОСВЕТОВ)

АНГЛИЯ
Товарищеский матч. Тринидад

и Тобаго - Англия - 0:3 (Бэрри, 12.
Дефо, 15, 49). 25 000. Англия:
Джеймс (Харт, 46), Джонсон, Бридж
(Уорнок, 84), Бэрри, Р.Фердинанд
(Джагелка, 46), Вудгейт, Бекхэм
(Бентли, 46), Даунинг (Э.Янг, 58), Эш-
тон (Крауч, 46), Джеррард, Дефо (Уол-
котт, 69). Матч в Порт оф Спэйн сбор-
ная Англии провела без большой
группы лидеров: главный тренер гос-
тей Фабио Капелло освободил от

трансатлантического перелета боль-
шинство игроков «Манчестер Юнай-
тед» и «Челси», сезон которых оказал-
ся продленным на две недели из-за
участия в финале Лиги чемпионов. Из
участников московского матча в Три-
нидад и Тобаго полетели только Фер-
динанд и Бридж. Это позволило де-
бютировать в составе главной коман-
ды страны голкиперу Харту («Манче-
стер Сити»), защитникам Джагелке
(«Шеффилд Юнайтед») и Уорноку
(«Ливерпуль»). В свою очередь, напа-
дающий Эштон впервые вышел на по-
ле в стартовом составе сборной.

***
«Болтон» и «Уиган» проявляют ин-

терес к основному голкиперу сборной
Израиля Дуду Авату. 30-летний Ават,
играющий за испанский «Депортиво»,
высказал желание покинуть команду за
два года до истечения срока контракта
с целью попробовать силы в Англии.
Еще один клуб премьер-лиги «Портс-
мут», который выступит в будущем се-
зоне в Кубке УЕФА, намерен взять в
аренду у «Челси» 18-летнего нападаю-
щего сборной Израиля Бена Саара.
(Эли ШВИДЛЕР)

ГЕРМАНИЯ
Лучший футболист Европы-96 Мат-

тиас Заммер останется на посту спор-
тивного директора Германского фут-
больного союза до 31 марта 2013 года.
На днях знаменитый в прошлом хавбек,
74 раза выступавший за немецкую
сборную, досрочно продлил контракт в
высшей футбольной инстанции стра-
ны. Тем самым был положен конец слу-
хам о том, что Заммер может возгла-
вить турецкий «Галатасарай». (Ефим
ШАИНСКИЙ)

ИСПАНИЯ
Бразильский форвард «Севильи»

Луис Фабиану получил испанский пас-
порт и имеет теперь двойное граждан-
ство. (L’Equipe)

ФРАНЦИЯ
Официальные проводы чемпиона

мира-98 и Европы-2000 Кристиана Ка-
рамбе состоялись у него на родине - в
Новой Каледонии. На стадионе в Ну-
меа, административном центре этой
заморской территории Франции, в
присутствии 10 тысяч зрителей, среди
которых был президент ФИФА Йозеф
Блаттер, ветераны «Трехцветных» по-
бедили со счетом 8:2 команду, состав-
ленную из футболистов Океании. 
37-летний Карамбе, завершивший
профессиональную карьеру в октябре
2005 года, отыграл за обе команды по
тайму. За ветеранов же выступали Зи-
дан, забивший два гола, Лама, Пирес,
Джоркаефф, Лебеф. (AFP)

ПОРТУГАЛИЯ
25-летний нападающий сборной

Португалии Элдер Поштига подписал
трехлетний контракт с лиссабонским
«Спортингом». Последние полгода иг-
рок, принадлежащий «Порту», провел
на правах аренды в греческом «Панати-
наикосе». За трансфер форварда «Пор-
ту» получит 2,5 миллиона евро едино-
временно плюс 50 процентов выручки
от возможной продажи игрока в буду-
щем. (A Bola)

ГРЕЦИЯ
Определилась тройка призеров вто-

рого греческого дивизиона. В следую-
щем сезоне места вылетевших из пре-
мьер-лиги «Атромитоса» (Афины), «Ве-
рии» и «Аполона» (Каламария) займут
«Пансерраикос» (Серрас), «Трасивулос»
(Афины) и «Пантракикос» (Комотини). 

ИЗРАИЛЬ
Ран Бен-Шимон вчера официально

назначен главным тренером тель-авив-
ского «Маккаби». До этого Бен-Шимон
успешно работал с командой «Ирони»,

выведя ее из первой лиги на третье ме-
сто в национальном чемпионате-
2007/08. Ави Нимни, завершивший иг-
ровую карьеру, стал спортивным дире-
ктором «Маккаби». (Эли ШВИДЛЕР)

Итоговая таблица

И В Н П М О
1. Бейтар И 33 20 7 6 61-23 67
2. Маккаби Нт 33 16 10 7 40-24 58
3. Ирони К-Ш 33 15 11 7 43-34 56
4. Бней-Сахнин 33 15 10 8 35-29 55
5. Маккаби Хф 33 13 8 12 38-27 47
6. Маккаби Т-А 33 11 8 14 43-43 41
7. Хапоэль Т-А 33 12 5 16 35-40 41
8. М.С.Ашдод 33 11 6 16 36-52 39
9. Бней-Иегуда 33 11 5 17 30-42 38

10. Маккаби П-Т 33 10 7 16 28-39 37
11. Хапоэль К-С 33 9 10 14 37-54 37
12. Маккаби Гц 33 7 9 17 32-51 30

Бомбардир: ЙБОА (Хапоэль К-С) -
15.

Высшую лигу покидают команды
«Хапоэль» К-С и «Маккаби» Гц. Вместо
них в сезоне-2008/09 сыграют «Ха-Коах-
Маккаби» (Рамат-Ган) и «Хапоэль» (П-Т).

«Бейтар» из Иерусалима будет
представлять Израиль в Лиге чемпио-
нов, начиная со второго отборочного
тура. «Маккаби» Нт сыграет во втором
отборочном туре Кубка УЕФА, «Ирони»
(Кирьят-Шмона) и «Хапоэль» Т-А вы-
ступят в Кубке УЕФА с первого отбо-
рочного тура. Команда «Бней-Сахнин»
сыграет в Кубке Интертото. (Эли
ШВИДЛЕР)

***
По совместному проекту израиль-

ского правительства и федерации фут-
бола страны, в ближайшее время в
районе Тель-Авива должно начаться
строительство современного нацио-
нального стадиона на 60 тысяч мест.
Нынешний национальный стадион в
Рамат-Гане уже давно не соответствует
международным стандартам. Общая
сумма затрат на строительство - около
200 миллионов долларов. Параллельно
этому предложению муниципалитет го-
рода Рамат-Ган предлагает демонти-
ровать существующий национальный

стадион и на его развалинах построить
новый 60-тысячный. Окончательное
решение будет принято в течение не-
скольких месяцев. (Эли ШВИДЛЕР)

***
Иерусалимский «Бейтар» предпри-

нимает попытку заключить контракт с
нападающим сборной Уругвая Себа-
стьяном Абрао из аргентинского «Ри-
вер Плейта». В случае, если сделка не
состоится из-за высокой для «Бейтара»
стоимости футболиста, представители
чемпиона Израиля попытаются догово-
риться с одним из двух форвардов
сборных американского континента -
Андресом Мендосой (Перу) или Анто-
нио де Нигрисом (Мексика). Иеруса-
лимский клуб испытывает недостаток в
игроках атакующего плана, поскольку
нападающий сборной Израиля Тото Та-
муз должен до конца недели подписать
соглашение с голландским «Твенте»,
участником отборочной стадии Лиги
чемпионов. А другой форвард «Бейта-
ра» Амит Бен-Шошан близок к перехо-
ду в бельгийский «Беерсхот».

Тем временем несколько членов
израильского парламента потребовали
срочного обсуждения поведения бо-
лельщиков «Бейтара», которое они оп-
ределили как расистское. Группа пар-
ламентариев намерена добиться нака-
зания команды, а быть может, и ее дис-
квалификации в отборочном турнире
Лиги чемпионов. (Эли ШВИДЛЕР)

***
Владелец «Маккаби» П-Т Амос Лу-

зон заявил о намерении покинуть клуб,
прекратив его финансирование по се-
мейным обстоятельствам. (Эли ШВИД-
ЛЕР)

ВЕНЕСУЭЛА
В Сан-Кристобале в давке за биле-

тами на решающий матч чемпионата
между местным клубом «Депортиво Та-
шира» и «Каракасом» скончался от уду-
шья человек. Еще одного доставили в
тяжелом состоянии в реанимацию. Те-
лесные повреждения получили 70 же-
лающих попасть на футбол. (L’Equipe)

КУБОК БАЛТИИ
В течение трех дней в Риге и Юрма-

ле прошли матчи одного из старейших
турниров национальных сборных (пер-
вый состоялся в 1928 году). Три бал-
тийские команды разыграли 21-й по
счету полноценный Кубок Балтии, и он
в третий раз подряд достался Латвии.
Второе место заняли литовцы, во вре-
мя матча которых с эстонцами произо-
шел неприятный инцидент. Около 400
фанатов обеих сборных объединенны-
ми усилиями вступили в рукопашный
бой с полицией. В результате около де-
сятка человек пострадали, а стадион в
Юрмале лишился 80 сидений. (Игорь
САВЕЛЬЕВ)

Латвия - Эстония - 1:0 (Лайзанс,
48, с пенальти). Латвия: Ванин, Клява,
Астафьев, Горкшс, Лайзанс, Д.Иванов,
Солоницын (Цауня, 76), Карлсонс,
Вишняков (Колесниченко, 78), Римкус
(Переплеткин, 58). Эстония: Поом,
Шишов, Степанов, Клаван, Сидорен-
ков, Аннисте (Дмитриев, 60), Линдпе-
ре, Вунк, Пурье (Пури, 60), Кинк, Захо-
вайко (Воскобойников, 60). Эстония -
Литва - 0:1 (Мижигурскис, 90). Эсто-
ния: Аксалу, Шишов, Степанов, Моро-
зов, Клаван, Дмитриев, Аннисте (Вунк,
69), Пурье (Сидоренков, 88), Пури, За-
ховайко (Кинк, 66), Воскобойников.
Литва: Грибаускас, Скроблас, Майус,
Жвиргждаускас (Алундерис, 46), Бе-
нюшис (Пилибайтис, 90), Кучис (Ми-
цейка, 53), Калонас, Лабукас (Григаля-
вичус, 67), Тамошаускас (Мижигур-
скис, 82), Йокшас (Шернас, 51), А.Ян-
каускас. Удаление: Кинк, 90+1. Лат-
вия - Литва - 2:1 (Горкшс, 56. Видас,
77, в свои ворота - Бенишюс, 81). Лат-
вия: Ванин, Горкшс, Астафьев, Зир-
нис, Лайзанс, Д.Иванов, Д.Качанов,
Жигаев, Цауня (Солоницын, 78), Карл-
сонс, Переплеткин (Бутрикс, 82). Лит-
ва: Карчемарскас, Шемберас, Алуде-
рис, Скерла, Жвиргждаускас (Кало-
нас, 46), Савенас (Пошкус, 60), Дани-
левичус, Э.Янкаускас (Бенишюс, 76),
Миколюнас (Тамoшаускас, 68), Папеч-
кис, Чеснаускис. 

Дмитрий ХОХЛОВ 
и Александр ДИМИДКО.

Марчин КОВАЛЬЧИК, Леандро ФЕРНАНДЕС и Цветан ГЕНКОВ.

Дмитрий КОМБАРОВ на тренировке.

Вчера. Новогорск. Тренировка «Динамо». 
Главный тренер Андрей КОБЕЛЕВ.
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ФУТЗАЛ (Мини-футбол)

отя впереди еще послед-
ний тур, а разрыв меж-
ду претендентами на се-
ребро всего три очка,

исход заочного противоборства
между ТТГ-ЯВА и «ВИЗ-Сина-
рой» больших сомнений не вы-
зывает. Игорь Лысенко, главный
тренер «Липецка», явно приба-
вившего соперника сибиряков в
прошедшем туре, сокрушался:
«Наша команда провела лучший
матч в сезоне, но набрать очки в
нем все равно не сумела». А в за-
ключительном туре в гости к
ТТГ пожалуют «Мытищи», после
двойного домашнего пораже-
ния которых от ВИЗа в прошед-
шие субботу и воскресенье их
главный тренер Михаил Бонда-
рев посетовал: «У нас короткая
скамейка, а некоторые из выхо-
дящих на площадку уже мыс-
ленно в других клубах». Если же
учесть, что «Мытищи» заранее
выставили на трансфер сразу
пятерых опытных игроков, при-
ходится лишь удивляться, как
они вообще наскребают народ
на две четверки.

Главный тренер ВИЗа Сергей
Скорович объяснил два выиг-
рыша у «Мытищ» довольно про-
сто: «Мы победили за счет более
высокого исполнительского ма-
стерства отдельных игроков». У
екатеринбуржцев таких «от-
дельных игроков» и по сравне-

нию с очередным соперником
«Политехом» на две четверки с
гаком. И хотя в этом противо-
стоянии тоже все ясно, места на
пьедестале вслед за чемпионом
московским «Динамо» фактиче-
ски уже распределены.

А вот на 4-е место до конца
прошлой недели помимо «Тюме-
ни» оставались шансы еще и у
ЦСКА. Матчи этих команд,
впервые в истории поднявших-
ся так высоко в таблице чемпио-
ната, представляли наиболь-
ший интерес и оправдали ожи-
дания. Соперники подтвердили
правомерность своих притяза-
ний, однако в который раз ми-
ни-футбол озадачил несоответ-
ствием цифр на табло происхо-
дившему на площадке.

В первом матче ЦСКА заслу-
живал победы как минимум не
меньше гостей, но проиграл.
Три четверти второй игры про-
ходили уже под диктовку сиби-
ряков, при счете 1:0 растранжи-
ривших уйму голевых момен-
тов, в том числе и выход вдвоем
против вратаря Рябова, кстати,
прекрасно отыгравшего. Ар-
мейцев же грозовые разряды у
собственных ворот нисколько
не смутили, поняв, что самоот-
верженно бросавшихся под мяч
соперников силой ударов не
взять, они начали закрывать об-
зор вратарю гостей Эрику и два-

жды успешно не забили, а зака-
тили мяч в его ворота. Тюменцы
при активной поддержке голки-
пера, обладающего пушечным
ударом, бросились в лихорадоч-
ное наступление, но каждая по-
теря мяча оборачивалась для
них точными ударами армейцев
по пустым воротам. Так из ми-
нимального 1:2 получилось ог-
лушительное 1:5. «Удача была
на нашей стороне», - признал
после матча наставник ЦСКА
Виктор Владющенков.

- Ведя в счете и то и дело по-
лучая возможности его увели-
чить, мы потеряли бдитель-
ность, за что были наказаны, -
прокомментировал, в свою оче-
редь, ход игры лучший бомбар-
дир «Тюмени» в сезоне Афра-
нио. - В поражении виноваты
только сами. И я в том числе.

- Показатель забитых вами
мячей в чемпионате - 38 - гово-
рит о том, что вы прекрасно
адаптировались в России.

- Это действительно так.
Привык к сибирским холодам, к
местной пище. Мне даже понра-
вилось в России. И когда «Тю-
мень» предложила продлить
контракт еще на два года, по-
ставил подпись без раздумий.

- Уровень клуба устраивает?
- Мы, конечно, не в состоя-

нии пока конкурировать с трой-
кой призеров, но команда быст-

ро прогрессирует. Приятно, что
в этом есть и моя заслуга. Наде-
юсь, со временем поборемся и за
медали.

- Вы выступали в трех силь-
ных чемпионатах - бразильском,
испанском, российском. В ка-
ком из них получали наиболь-
шее удовольствие от игры?

- Я очень высокого мнения о
российском первенстве, но луч-
шим все-таки считаю испан-
ский Почетный дивизион.

- Чего, на ваш взгляд, не хва-
тает российскому чемпионату,
чтобы выйти на уровень испан-
ского?

- В первую очередь стажа -
испанская лига возникла гораз-
до раньше. Уровень конкурен-
ции там - имею в виду число
претендентов на медали - выше.
Как и посещаемость матчей.
«Тюмень» же только дома и из-
редка на выезде играет при ан-
шлаге, в Москве или Петербур-
ге, например, выходим на пло-
щадку при полупустых трибу-
нах. А на матчах чемпионата
Испании они почти везде запол-
нены. Но, думаю, недобор зри-
телей в российском мини-фут-
боле - временное явление. Его
уровень достиг европейского и
должен быть оценен публикой.

В заключение приходится
огорчить поклонников клубов,
сражавшихся за 4-е место. Вик-

тор Владющенков, под руковод-
ством которого ЦСКА выдал ма-
ксимальный результат в чемпи-
онате, в новом сезоне, скорее
всего, возглавит «Норильский
никель». Есть заманчивые пред-
ложения и у Темура Алекберова,
приведшего «Тюмень» к подно-
жию пьедестала почета.

Норильский никель - Спар-
так-Щелково - 8:6 (Малышев, 7,
18, 34. Арефьев, 14. Луизинью, 32.
Вандер Кариока, 39. Николаев, 40,
с 10-метрового, 40 - Кака, 6. Сы-
тин, 12. Широченков, 13, 39. Маль-
цев, 22. Главатских, 27). Нориль-
ский никель - Спартак-Щелково
- 3:2 (Якимов, 18. Луизиньо, 23.
Николаев, 35 - Якимов, 23, в свои
ворота. Главатских, 38).

ЦСКА - Тюмень - 2:3 (Сергеев,
5, 23 - Афранио, 12, 13. Фицак, 40).
ЦСКА - Тюмень - 5:1 (Шоркин, 34,
39. Сергеев, 35. Владющенков, 39,
39 - Чухрий, 5).

Политех - Динамо - 2:4 (Би-
рай, 16. Сезинья, 24 - С.Иванов, 1,
21, 33. Келсон, 4). Политех - Ди-
намо - 3:4 (Бирай, 2, 37. Акуленко,
26 - Тату, 3. С.Иванов, 24. Келсон,
24, с 10-метрового. Сирило, 40).

Мытищи - ВИЗ-Синара - 1:5
(Афанасьев, 11, в свои ворота -
Афанасьев, 6. Шабанов, 16. Мохов,
19. Шаяхметов, 34, 36). Мытищи -
ВИЗ-Синара - 1:3 (Д.Иванов, 27 -
Чистополов, 4. Макаев, 28. Шаях-
метов, 30).

Липецк - ТТГ-ЯВА - 2:6 (Лыс-
ков, 18. Сивец, 29 - Копейкин, 10.
Черник, 11. Эдер Лима, 16, 38. Ро-
бинью, 22. Эдер, 37). Липецк -
ТТГ-ЯВА - 1:3 (Покотыло, 38 - Чер-
ник, 23. Сивец, 36, в свои ворота.
Робинью, 37, с 10-метрового).

Динамо СПб - Динамо-Тималь
- 7:2 (Лупашкин, 7. Степанов, 12,
36. Ильницкий, 18, 38. Дяк, 25. Нах-
ратов, 26 - Халиуллин, 9. Метелкин,
36). Динамо СПб - Динамо-Ти-
маль - 9:5 (Лупашкин, 4. Соловьев,
15, 39. В.Федоров, 30, 38, с 10-мет-
рового. Нахратов, 31. Петрушин, 34,
37, с 6-метрового. М.Федоров, 38 -
Метелкин, 11, с 6-метрового, 17, 19.
Томаров, 15. Умалатов, 19).

И В Н П М О 

1. Динамо 46 40 6 0 229-102 126 
2. ТТГ-ЯВА 46 35 3 8 213-112 108 
3. ВИЗ-Синара 46 32 9 5 197-87 105 
4. Тюмень 46 25 7 14 160-106 82 
5. ЦСКА 46 23 8 15 146-119 77 
6. Дина 46 20 7 19 138-144 67 
7. Спартак-

Щелково 48 19 6 23 150-172 63 
8. Норильский 

никель 46 17 8 21 144-163 59 
9. Липецк 46 13 4 29 132-187 43 

10. Динамо СПб 46 10 10 26 121-164 40 
11. Мытищи 46 9 11 26 92-145 38 
12. Политех 46 7 7 32 108-179 28 
13. Динамо-

Тималь 46 5 4 37 126-275 19
Бомбардиры: ЭДЕР ЛИМА (ТТГ-

ЯВА) - 71. Шаяхметов (ВИЗ-Синара)
- 52. Сирило (Динамо) - 50. Робинью
(ТТГ-ЯВА) - 40. Жоан (Динамо) - 39.

ЦСКА − «ТЮМЕНЬ» − ТЕПЕРЬ ТОЖЕ ТОПОВЫЕ МАТЧИ
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. 25-й тур

Лучший бомбардир «Тюмени» АФРАНИО.

КУБОК РЖД

МОСКВА. В полуфинале Кубка
РЖД в пятницу 1 августа «Локомотив»
сыграет с «Челси». Эта встреча нач-
нется в 21.15, а в 18.30 на поле стади-
она в Черкизове выйдут «Милан» и
«Севилья». Победители сойдутся в
воскресенье 3 августа в финальном
поединке, который начнется в 16.30.
Игра за 3-е место состоится в тот же
день в 14.00.

С начала недели ФК «Локомотив»
начал продажу билетов на матчи Куб-
ка РЖД, стоимость которых в обыч-
ные сектора составит от 500 до 1500
рублей, от 10 000 до 30 000 рублей в
сектора VIP на Западной трибуне. Как
и в прошлом году, билет рассчитан на
весь игровой день и дает право посе-
тить оба матча. (Павел НОВИКОВ)

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
ШТЕГЕРБАХ. Сегодня спарта-

ковцев, проводящих преимуществен-
но по две тренировки в день, ждет
контрольная встреча с объединенной
командой любительской лиги Тироля
(из двух клубов). Завтра красно-бе-
лые возвращаются в Москву. Парши-
влюк по-прежнему тренируется по
индивидуальной программе, но уже
на следующем австрийском сборе он
будет допускаться к занятиям в об-
щей группе. Сегодня в клинике Сан-

Паулу, где ранее оперировались Же-
дер и Моцарт, Веллитону предстоит
операция на паховых кольцах. По
прогнозам врачей, бразилец сможет
восстановиться к возобновлению
чемпионата России. Кроме того, по
сведениям «СЭ», Кудряшов и Саби-
тов, которые могли отправиться в
аренду на полгода в другие клубы
премьер-лиги, должны остаться в
«Спартаке» на вторую половину сезо-
на. (Иван СУХАНОВ, spartak.com)

САМАРА. Футболисты «Крыльев
Советов» приступили к тренировкам.
В течение двух недель самарцы будут
работать дома, чередуя занятия на
стадионе «Металлург» и на базе. Ко-
манда собралась в полном составе в
воскресенье - последним прилетел
южноафриканец Бут, заранее попро-
сивший у тренеров лишний день от-
пуска в связи с неудобным расписа-
нием авиарейсов. Отсутствуют Ива-
нов, который находится в расположе-
нии сборной России, колумбиец Эс-
кобар и кореец О Бом Сок, получив-
шие вызовы в национальные коман-
ды, а также травмированный Сквер-
нюк. Леилтон, улетевший в Бразилию
из-за травмы еще до начала паузы в
первенстве, уже присоединился к од-
ноклубникам. 14 июня «Крылья» про-
ведут контрольный матч с «Сатурном»
на поле соперника. (Арнольд ЭП-
ШТЕЙН)

РАМЕНСКОЕ. Защитник «Сатур-
на» Шилла Илиасу, перенесший вес-
ной операцию на голеностопе, какое-
то время будет заниматься по инди-
видуальной программе. Ему предсто-

ит дополнительное обследование, по
результатам которого станут извест-
ны точные сроки возвращения в
строй. Другой игрок обороны Дюрица
дома в Словакии восстанавливается
после операции на паховых кольцах.
(Андрей КУЗИЧЕВ)

ФЛАХАУ. Со вчерашнего дня иг-
роки «Луча-Энергии» тренируются в
этом австрийским городе, располо-
женном в 70 километрах от Зальцбур-
га. На сбор команда прибыла в таком
составе: Чех, Бегович, Бурмистров,
Вуйович, Вушкович, Гвазава, Дамья-
нович, Кузнецов, Новкович, Смирнов
I, Смирнов II, Черногаев, Шевченко,
Шешуков. Сегодня к «Лучу» присо-
единится Кралевски, в четверг - Лань-
ко и Дакоста, после 12 июня прибудет
в расположение желто-синих вызван-
ный в сборную Белоруссии Булыга.
Позже в Австрию подъедет и Тихоно-
вецкий. Сбор продлится до 18 июня, а
с 21-го дальневосточники продолжат
подготовку в Москве. (luch-energy.ru)

ТОМСК. Вчера «Томь» вышла из
отпуска. В составе команды отсутст-
вуют защитник Вейич, задействован-
ный в сборной Хорватии, и нападаю-
щий Стрелков, который в ближайшее
время пополнит состав «Москвы».
Полузащитник Младенов присоеди-
нится к партнерам сегодня. Из моло-
дежной команды к тренировкам при-
влечены полузащитники Большаков и
Новакович, через пару дней компа-
нию им составит вратарь Перфильев.
По словам генерального директора
Юрия Степанова, старший тренер
Мирослав Ромащенко до получения

лицензии PRО будет исполнять обя-
занности главного тренера «Томи».
(Алексей ЕВСТИФЕЕВ)

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ЗАПАД. Матч 9-го тура. Север -

Текстильщик - 1:0 (Федотов, 10). 300.
Торпедо Вл - 17 (7), МВД Рос-

сии - 16 (7), Шексна, Спартак Кс -
14, Дмитров - 14 (7)…

Бомбардиры: ОПАНАСЮК
(Спартак Кс), ЯМСКОВ (Реутов) - 6.

КУБОК ИНТЕРТОТО

РАМЕНСКОЕ. Руководство «Са-
турна» приняло решение, что на до-
машние матчи в розыгрыше Кубка
Интертото будут действительны се-
зонные абонементы. Стоит напом-
нить, в этом году подмосковный клуб
реализовал около трех тысяч абоне-
ментов. (Андрей КУЗИЧЕВ)

ХРОНИКА

ЯРОСЛАВЛЬ. Исполнилось 65 лет
футбольному врачу Льву Кожанову. За
почти 40-летнюю практику он успел
поработать в одесском «Черноморце»,
киевском и минском «Динамо», ЦСКА,
«Торпедо» под руководством таких из-
вестных тренеров, как Юрий Войнов,
Валерий Лобановский, Олег Базиле-
вич, Александр Тарханов. Сейчас Ко-
жанов возглавляет медслужбу «Шин-
ника». Поздравления от «СЭ».

1 АВГУСТА «ЛОКОМОТИВ» СЫГРАЕТ С «ЧЕЛСИ»

Экс-тренер «Сатурна», вернувшись на родину, сделал с клубом «Артмедиа» из Братиславы дубль: 
выиграл чемпионат и Кубок Словакии. Тем не менее он готов, причем с удовольствием, вернуться в Россию.

Владимир ВАЙСС: «НЕ ИСКЛЮЧЕНО, ЧТО ВОЗГЛАВЛЮ «ШИННИК»
- Возвращаясь домой, ждали,

что сезон сложится так удачно?
- Я ведь до отъезда в Россию

выиграл с «Артмедиа» золото,
вывел команду в Лигу чемпио-
нов, так что с моим возвраще-
нием все связывали повторение
успеха. Правда, сделать это ока-
залось непросто. Я, конечно, хо-
рошо знал клуб, но за два года
многое изменилось. Появились
новые футболисты, недостой-
ные носить форму «Артмедиа».
Полгода ушло на то, чтобы под-
чистить состав, сделать коллек-
тив таким, каким хотел его ви-
деть я. Получилось. Мы доби-
лись исторического дубля. Было
сложно, но победу заслужили.

- Какой матч в сезоне был са-
мым сложным?

- За семь туров до конца чем-
пионата мы встречались на вы-
езде с «Жилиной», уступая ей к
тому моменту очко. И победили
- 2:1. Это был ключевой момент.
Мы почувствовали, что психо-
логически сильнее и в конце
турнира оторвались на 11 оч-
ков. Но столь солидное преиму-
щество не говорит о том, что все
далось легко. Серьезную конку-
ренцию нам составили еще и
«Слован», и «Нитра».

- Такого количества ничьих,
как у вашего «Сатурна», не было?

- Нет, в отличие от «Сатурна»
на нашей стороне были и удача,
и хорошая дисциплина, и то,
что почти все были здоровы.

- Если оглянуться, что не по-
лучилось в «Сатурне»?

- Это моя любимая команда
в России. Мне она очень помог-
ла, я отдал ей свое сердце. А что
не получилось? Не обошлось
без стечения обстоятельств. То
ошибка игрока, то автогол, то с
пенальти попадаем в штангу.
Плюс травмы, которые подсте-
регли Якубко, нашего основно-
го форварда, и Дюрицу. Также
сейчас частенько не получает-
ся выиграть у Гаджиева. К тому
же я делал упор на будущее, пы-
тался смотреть на два-три года
вперед, а нынешнее руководст-
во «Сатурна» хочет результата
сейчас, поэтому делает ставку
на более опытных игроков. В
общем, это был урок для меня
как тренера. Человек ведь
учится на своих ошибках. При
всем при том хочу сказать, что
в России мне было очень при-
ятно работать. В «Сатурне» мне
создали прекрасные условия.
Когда уходил, в газетах написа-

ли, что Вайсс не оставил ни
врагов, ни друзей. Думаю, не
совсем правильно. Друзья оста-
лись, а врагов действительно
нет. Единственное, о чем жа-
лею, что мне не довелось отра-
ботать с командой сезон до кон-
ца, поскольку плоды труда тре-
нера видны не в середине чем-
пионата, а на его финише.

- То есть чувство неудовле-
творенности осталось?

- Да. Но что поделаешь? Ког-
да команда показывает не те ре-
зультаты, которых хотело бы ру-
ководство, тренера увольняют.
Так происходит везде: и в «Са-
турне», и в «Спартаке», и в «Чел-
си». Это тренерская судьба. А в
Россию, уверен, еще когда-ни-
будь вернусь.

- В ближайшее время это воз-
можно?

- У меня только начался от-
пуск. Пока не загадываю на бу-
дущее. Поеду с женой в Дубай, а
когда вернусь, рассмотрю пред-
ложения. С местом работы мож-
но будет определиться после
чемпионата Европы.

- Не о «Шиннике» ли идет
речь?

- Люди, которые занимаются
моими делами в России, дейст-

вительно  говорят, что у «Шин-
ника» есть интерес к моей кан-
дидатуре. Но я сказал, что сна-
чала должен отдохнуть и решу
все, вернувшись из отпуска. Ес-
ли интерес сохранится, думаю,
можно будет обсудить соответ-
ствующее предложение.

- То есть вы готовы работать в
Ярославле?

- Я, повторю, хочу вернуться
в Россию, и, полагаю, «Шинник»
- неплохой вариант. В Ярослав-
ле строится команда, сооружа-
ются база и стадион. Люди в го-
роде любят футбол.

- Последний вопрос. На чем-
пионате Европы за кого будете
болеть?

- За Чехию и Россию. Ваша
сборная под руководством Гуса
Хиддинка, думаю, будет совсем
новой командой и, возможно,
даже займет одно из призовых
мест. Это ведь не чемпионат
мира, где выступают Аргенти-
на и Бразилия. Выиграть евро-
пейское первенство легче. И
победить на нем могут как фа-
вориты признанные - Голлан-
дия, Франция, Италия, так и
фавориты мои - Чехия и Рос-
сия.

Екатерина БРЕДИНА

У СВОИХ ВОРОТ

«ШИННИК» ОСТАВЛЯЕТ БОЯРИНЦЕВА 
И ПРИОБРЕТАЕТ ВЬЕШТИЦУ

Вчера «Шинник» подписал контракт на два с половиной года с
защитником Миланом Вьештицей из белградского «Партизана».
Напомним, что серб, ранее выступавший в России за «Зенит» и
«Ростов», провел с волжанами первый израильский сбор, но за-
тем вернулся домой. Кроме того, в ярославском клубе остается
полузащитник Денис Бояринцев, сообщил корреспонденту «СЭ»
Александру ЛЬВОВУ генеральный директор «Шинника» Алек-
сандр Рожнов.

РИКАРДУ И ВУКИЧ − В «МОСКВЕ»
Бразилец с боснийским паспортом Рикарду Байану продолжит

карьеру в «Москве», которая станет третьим клубом в России для
27-летнего разыгрывающего, начинавшего сезон в «Спартаке» из
Нальчика. «Горожане» вчера прислали в офис кабардино-балкар-
ского клуба факс, уведомив о готовности выплатить компенсацию
за досрочный разрыв контракта, истекавшего после окончания
чемпионата. Зимой Рикарду провел с «Москвой» два сбора, но то-
гда не получил от клуба предложения и был заявлен за «Спартак»,
сообщает корреспондент «СЭ» Андрей АНФИНОГЕНТОВ.

Вместе с тем еще одним приобретением «горожан», судя по
всему, станет сербский полузащитник «Шахтера» Звонимир Ву-
кич, срок контракта которого с донецким клубом подошел к концу.

ЧЕРКЕС ЕДЕТ В ЯРОСЛАВЛЬ 
НА ПЕРЕГОВОРЫ

Остается открытым вопрос с возможным уходом из «Шинника»
защитника Александра Черкеса, который имеет возможность по-
кинуть команду по собственной инициативе в статусе свободного
агента. У 31-летнего капитана волжан есть предложения от «Куба-
ни» и «Химок», но завтра футболист приедет в Ярославль, чтобы на
встрече с руководством его нынешнего клуба обсудить свое буду-
щее, сообщает корреспондент «СЭ» Андрей АНФИНОГЕНТОВ.

ТИХОНОВЕЦКИЙ 
ПРИБЫЛ В РАСПОЛОЖЕНИЕ «КУБАНИ»

Форвард «Луча-Энергии» Александр Тихоновецкий прибыл в
расположение «Кубани», готовящейся к игре с брянским «Дина-
мо» на базе «Северная». В то же время переговоры о переходе на-
падающего в краснодарский клуб еще не закончились.

Помимо Тихоновецкого ряды «Кубани» могут пополнить два
бразильца, выступающих в высшей лиге своего чемпионата. Речь
идет о защитнике и форварде, фамилии которых пока не разгла-
шаются, сообщает корреспондент «СЭ» Артур КАРАТАЙ.

НАЛЬЧИК ПРОСМОТРИТ ХАВБЕКА 
ИЗ МОЛДАВИИ

Полузащитник Василе Карауш прибыл в расположение наль-
чикского «Спартака», проводящего сбор в Кисловодске. Послед-
ним клубом футболиста, начавшего профессиональную карьеру в
бухарестском «Рапиде», была молдавская «Академия». Легионер
стал третьим после Александра Колотилко и Руслана Нигматулли-
на новичком, работающим с командой Юрия Красножана на сбо-
ре. Карауш примет участие в контрольном матче с «Тереком», на-
меченном на 6 июня. Для «Спартака» эта игра может оказаться
единственной за время перерыва в чемпионате России. Завер-
шив в пятницу кисловодский сбор, южане уже 12 июня вернутся в
курортный город и вновь остановятся в отеле «Целебный Нарзан»,
сообщает корреспондент «СЭ» Андрей АНФИНОГЕНТОВ.
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РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Павел НОВИКОВ из Черкизова

амечательная штука -
этот Euro. Ну как без 
него образовался бы у
футболистов премьер-

лиги двухнедельный отпуск по-
среди сезона? Игроки «Локо» ис-
пользовали возможность отдох-
нуть каждый по своему усмотре-
нию.

- Прекрасно провел время в
Милане, куда ездил с Лоськовым
и Евсеевым, - поделился Алек-
сандр Самедов. - Но не только
отдыхали, а работали по специ-
альным программам, которые
нам раздали в клубах.

- Все вместе?
- Нет, конечно. Им в «Сатурне»

свои программы дали, так что на
время занятий приходилось раз-
бегаться по углам. 

- Что содержала ваша про-
грамма?

- В основном бег.

Рассказанное наводило на
мысль, что к первому занятию
футболисты «Локо» должны были
подойти в тонусе. На это же, ви-
димо, рассчитывал и Рашид Ра-
химов. Во всяком случае, если по
нагрузкам и интенсивности за-
нятие уступало тренировкам в
«боевое время», длилось оно без
малого полтора часа.

Работали игроки на запасном
поле стадиона в Черкизове, но
уже с завтрашнего дня перебе-
рутся на базу в Баковке. Спешу, к
слову, успокоить болельщиков: с
основным полем «Локомотива»
полный порядок. Менять уло-
женный в феврале газон и обно-
влять систему дренажа не при-
дется.

- Весной мы дали газону на-
грузку, почти вдвое превышав-
шую запланированную, - расска-
зал президент клуба Николай
Наумов. - Тем не менее поле от-
лично с ней справилось и сейчас

в идеальном состоянии. Травка
прижилась, и единственное, что
мы сейчас делаем - подсеиваем ее
местами и рыхлим почву.

Вчерашнее занятие «Локо» по
понятным причинам проводил в
значительно усеченном составе.
Помимо готовящихся к Euro Би-
лялетдинова, Сычева, Торбин-
ского, Янбаева и Кочиша, Рахи-
мов не досчитался Асатиани,
Муджири и Спахича. Все трое в
уик-энд проводили матчи за
сборные и вернутся в расположе-
ние команды сегодня. На пару
дней по личным делам задержал-
ся в Бразилии Родолфу - естест-
венно, с разрешения главного
тренера. А африканцы вернутся
лишь во второй половине июня:
на Черном континенте стартовал
отборочный турнир ЧМ-2010.

Всего в Черкизове занима-
лось 18 футболистов: Левенец,
Пелиццоли, Поляков, Гомелько,
Сенников, Фининью, Гатагов,

Миланович, Бурлак, Маминов,
Гуренко, Глушаков, Перейра, Ва-
вилченков, Самедов, Смольни-
ков, Корчагин, Минченков. При-
сутствовал и бразильский голки-
пер Гильерме, повредивший зи-
мой крестообразные связки и ле-
чившийся в последние месяцы
на родине. Разумеется, место его
было в «зрительном зале». 

- Сейчас чувствую себя зна-
чительно лучше, чем совсем не-
давно, - рассказал Гильерме. - К
полноценной работе готов при-
ступить максимум через полто-
ра-два месяца, а пока буду зани-
маться с тренером по физподго-
товке Владимиром Гречишки-
ным и самостоятельно в трена-
жерном зале.

В Москве футболисты «Локо»
пробудут до 16 июня, после чего
отправятся на 12-дневный сбор
в Австрию, страну Euro-2008. То-
го, что подарил им двухнедель-
ный отпуск.

Корреспонденты «СЭ» побывали вчера на первой после отпуска тренировке «Локомотива»

ГАЗОН В ЧЕРКИЗОВЕ МЕНЯТЬ НЕ ПРИДЕТСЯ
Вчера. Черкизово. 
Тренировка «Локомотива». 
Сергей ГУРЕНКО (слева) 
и аргентинец Гильермо ПЕРЕЙРА.

Екатерина БРЕДИНА из Черкизова

же на первой после отпу-
ска тренировке «Локомо-
тива» футболистам при-
шлось изрядно порабо-

тать. Но на хорошее настроение
игроков, в том числе одного из
главных ветеранов команды, та-
кие нагрузки никак не повлияли.

- Как провели отпуск?
- Решили ни в какие теплые

края не ездить, поскольку ждем
с женой пополнения. Был в Бе-
лоруссии. Отдыхал в семейном
кругу. Так что все нормально. Да
и рыбалка на родине удалась бо-
лее чем.

- Полуторачасовая трениров-
ка - не слишком ли для первого
дня?

- Полтора часа? Правда? А я и
не заметил, что так много зани-
мались. Как быстро пролетело
время.

- Между тем «Рубин» на пер-
вой тренировке ограничился про-
бежками.

- Так мы уже неделю готови-
лись - каждому дали свою про-
грамму. Еще на отдыхе начали
тренироваться.

- Настроение рабочее?
- Нормальное. Нужно спокой-

но готовиться, втягиваться в
ритм, набирать кондиции. Фор-
сировать ничего не стоит.

- Во время сбора «Локомоти-
ва» в Австрии матчи чемпионата
Европы намерены посетить или
ограничитесь телевизором?

- Конечно, хотелось бы по-
пасть на стадион. Если удастся,
будет здорово. Но и если нет, ни-
чего страшного: в Австрию мы
едем не футбол смотреть, а гото-
виться.

- За кого-нибудь из сборной
России будете особенно пере-
живать?

- Буду переживать за сбор-
ную России в целом. На чемпио-
нате Европы все-таки важен не
отдельный игрок, а вся команда.
Хотя... Очень хотелось бы, что-
бы Дима Сычев побольше забил
и хорошо выступил.

- У еще одного железнодо-
рожника, Рената Янбаева, есть
шанс выйти на поле?

- Думаю, все футболисты, по-
павшие в сборную, достойны
сыграть. И каждый может заме-
нить каждого.

- Если Россию судьба сведет
с Румынией Рэзвана Кочиша, ко-
му будете сопереживать?

- Буду желать победы сбор-
ной России. Болею за команду, а
не за отдельного игрока. А Кочи-
шу пожелаю хорошо выступить,
обойтись без травм и при любом
результате остаться в хорошем
расположении духа.

- То, что так много игроков
«Локо» участвуют в Euro, положи-
тельно или отрицательно ска-
жется на команде в первых после
паузы турах?

- Все будет зависеть от самих
сборников. Если они смогут бы-
стро перестроиться, все у нас по-
лучится. Ведь как бывает: при
хорошем результате можно
впасть в эйфорию. А при плохом
- оказаться в психологической
яме. В любом случае участникам
Euro понадобится время, чтобы
преодолеть психологический ру-
беж, ну а дальше, уверен, все
пойдет хорошо. Самое главное -
чтобы не было травм.

- Чего ждете от второй части
сезона?

- Все мы рядышком в табли-
це, и самые главные матчи для
«Локо» еще впереди. Даже пер-
вый круг не сыгран. Так что нуж-
но выкладываться на сто про-
центов, а иногда и больше.

Сергей ГУРЕНКО:
«ПОЛТОРА ЧАСА

ПРОЛЕТЕЛИ
НЕЗАМЕТНО»
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«ВАШИНГТОН» НАМЕРЕН
СОХРАНИТЬ ФЕДОРОВА... 

Руководство клуба НХЛ «Вашингтон Кэ-
питалз» еще не до конца определилось со
списком необходимых команде игроков,
ставших свободными агентами, но продле-
ние контракта с Сергеем Федоровым объяв-
лено приоритетной задачей. «Я абсолютно
уверен, что если Федоров захочет продол-
жить играть, то мы сделаем все возможное,
чтобы сохранить его у себя», - заявил владе-
лец «Кэпиталз» Тэд Леонсис в интервью
Washington Post. Предполагается, что Леон-
сис выдаст генеральному менеджеру клуба
Джорджу Макфи карт-бланш на подписание
с 38-летним ветераном нового соглашения,
сумма которого будет в районе закончивше-
гося контракта в 6 миллионов долларов за
сезон. По информации издания, во время
чемпионата мира Федоров сообщил Алек-
сандру Овечкину, что склоняется к тому,
чтобы продолжить карьеру и остаться в «Ва-
шингтоне». «Я говорил с ним и уверен, что он
хочет остаться в «Кэпиталз». Он хочет иг-
рать, но не только со мной, а со всеми одно-
клубниками», - заявил Овечкин. 

Агент Федорова Пэт Бриссон подтвердил
большой интерес своего подопечного к за-
ключению нового контракта с «Вашингто-
ном», передает Washington Times. «Сейчас
он исследует все варианты. Мы говорили с
Сергеем на чемпионате мира в Квебеке -

ему очень понравилось в «Вашингтоне», где
его карьера получила новый виток. Возмож-
но, новое соглашение будет скромнее ны-
нешних 6 миллионов. В то же время Федоров
очень заинтригован новой российской ли-
гой, представители которой активно интере-
суются его возвращением в Россию», - зая-
вил Бриссон, добавив, что первый раунд пе-
реговоров с руководством «Столичных» нач-
нется через неделю.

Напомним, что в дэдлайн Федоров был
приобретен «Вашингтоном» у «Коламбуса»,
что дало возможность «Столичным» сфор-
мировать две полноценные тройки нападе-
ния и попасть в плей-офф.

...А ЗЕТТЕРБЕРГ МОЖЕТ
ПРЕВЗОЙТИ ЕГО РЕКОРД

Главным кандидатом на «Конн Смайт Тро-
фи», приз лучшему игроку плей-офф, являет-
ся форвард «Детройт Ред Уингз» Хенрик Зет-
терберг, считает Detroit Free Press. Шведский
нападающий демонстрирует в нынешнем ро-
зыгрыше Кубка Стэнли классический «двусто-
ронний» хоккей, успевая и набирать очки, и от-
рабатывать в обороне. Зеттербергу осталось
заработать лишь один результативный балл,
чтобы добраться до рекорда клуба по очкам,
набранным в одном розыгрыше плей-офф,
который принадлежит Сергею Федорову (24
очка в 1995 году). Другими кандидатами на
трофей, по мнению издания, являются Никлас
Лидстрем, Крис Осгуд и Юхан Францен.

ЦСКА ПРЕДЛОЖИЛ 
НОВЫЙ КОНТРАКТ 

НИКУЛИНУ И УДЕРЖАЛ
ШИШКАНОВА

Центрфорвард клуба НХЛ «Оттава Сена-
торз» Александр Никулин следующий сезон
может провести в ЦСКА, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Владимир ЮРИН. 22-летний напа-
дающий, которого главный тренер красно-си-
них и сборной России Вячеслав Быков в свое
время привлекал в национальную команду, в
прошлом сезоне из-за большой конкуренции
сыграл за «Сенаторов» всего два матча, прове-
дя остальное время в фарм-клубе «Бинхэмп-
тон». Руководство армейского клуба, за кото-
рый Никулин выступал до отъезда за океан,
предложило форварду подписать новый конт-
ракт на выгодных условиях, и если у хоккеиста
вновь не заладятся дела в «Оттаве», то он мо-
жет вернуться в ЦСКА уже по ходу сезона.

Кроме того, красно-синие подтвердили
финансовые условия, которые СКА предло-
жил ставшему ограниченно свободным аген-
том нападающему Тимофею Шишканову. Та-
ким образом, следующий сезон Шишканов
проведет в ЦСКА. В то же время армейский
клуб, скорее всего, покинет другой силовой
форвард - Евгений Артюхин. В ближайшие дни
он должен подписать контракт с энхаэловской
«Тампой», за которую уже выступал ранее. 

ФЛЕМИНГ ОБДУМЫВАЕТ
ПРЕДЛОЖЕНИЕ 

ИЗ МИНСКА 
Сегодня Уэйн Флеминг может дать ответ

на предложение минского «Динамо» возгла-
вить команду, которая в новом сезоне возь-
мет старт в Континентальной лиге, сообщает
корреспондент «СЭ» Андрей КУЗНЕЦОВ. 57-
летний канадский тренер побывал в Минске,
где провел переговоры с руководством клу-
ба, и вчера улетел на родину.

ШУПЛЕР ЗОВЕТ В РИГУ
ЭКС−ФОРВАРДА 

«ФЛОРИДЫ»
Возглавивший рижское «Динамо» глав-

ный тренер сборной Словакии Юлиус Шуп-
лер выразил заинтересованность в приоб-
ретении 27-летнего нападающего словацкой
национальной команды Юрая Колника, со-
общает hokej.cz. В ближайшее время руко-
водство рижского клуба должно вступить в
переговоры с коллегами из швейцарской
«Женевы», за которую Колник выступал в
прошлом сезоне и в 61 матче набрал 76
(23+53) очков. Напомним, что в 2000 - 2007
годах Колник выступал в НХЛ, где в 240 мат-
чах за «Айлендерс» и «Флориду» набрал 95
(46+49) очков.

КРОМЕ «АТЛАНТА» 
НА НИСКАЛУ ПРЕТЕНДУЕТ 
ШВЕЙЦАРСКИЙ «БИЛЬ»

Новичок элитного швейцарского дивизи-
она «Биль» намерен подписать контракт с
26-летним защитником сборной Финляндии
Янне Нискалой, к которому также проявляет
интерес подмосковный «Атлант». В сезоне-
2005/06 Нискала уже играл в Швейцарии за
«Цуг», после чего перешел в шведский
«Фэрьестад». Прошлый сезон финн провел в
клубе АХЛ «Милуоки», в 86 играх на его счету
45 (19+26) очков.

Константин КОЛЬЦОВ
ОСТАЕТСЯ 

В «САЛАВАТЕ ЮЛАЕВЕ»
Нападающий сборной Белоруссии Кон-

стантин Кольцов, имеющий статус ограни-
ченно свободного агента, продолжит высту-
пления за «Салават Юлаев», сообщает кор-
респондент «СЭ» Дмитрий КУЗНЕЦОВ. Хок-
кеист имел предложения от нескольких ко-
манд КХЛ, в числе которых были ярослав-
ский «Локомотив», ЦСКА и минское «Дина-
мо», однако уфимский клуб подтвердил фи-
нансовые условия контракта и сохранил иг-
рока в своем составе.
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ТРОЙКА ЛИДЕРОВ -
«АВАНГАРД», 

«СПАРТАК», «ДИНАМО»
Из суммированной табли-

цы переходов КХЛ видно, что
абсолютным чемпионом по
масштабности селекции стал
«Авангард». На пресс-конфе-
ренции в конце прошлой не-
дели «ястребы» презентовали
18 новичков, так что к сентяб-
рю главному тренеру Сергею
Герсонскому предстоит соз-
дать в Омске практически но-
вую команду. Первым номе-
ром «Авангарда» наверняка
станет один из самых титуло-
ванных новичков лиги, обла-
датель Кубка Стэнли амери-
канский голкипер Грэм. Безу-
словной трансферной удачей
можно считать и возвраще-
ние из Питера защитника Ря-
быкина. Наиболее перспек-
тивными приобретениями си-
биряков в линии атаки видят-
ся один из лидеров чемпион-
ского «Салавата» Волков и
воспитанник Герсонского Чи-
стов. Помочь омским болель-
щикам забыть об уходе луч-
шего бомбардира прошлого
сезона Калюжного в «Динамо»
обязаны экс-снайпер «Кузни»
Александров и участник ЧМ-
2008 в составе сборной Чехии
Клепиш. Учитывая, что оми-
чи сохранили Росу, Курьяно-
ва, Попова, Черепанова,
«Авангард» уже видится од-
ним из фаворитов сезона, а
ведь нельзя еще исключать
«вариант Ягра» и других энха-
эловских джокеров. 

Похвастаться столь же мас-
штабной, как «Авангард», се-
лекцией, может разве что
«Спартак». Под красно-белые
знамена призвали 14 хоккеи-
стов. В воротах место ушедше-
го Симчука должен занять
уроженец Казахстана Дмит-
рий Кочнев, который всю свою

карьеру провел в Германии.
Команду Милоша Ржиги могут
пополнить и именитые фор-
варды из Чехии или Словакии,
переговоры с которыми руко-
водство клуба уже анонсиро-
вало.

А вот по качеству новичков,
пожалуй, вне конкуренции
«Динамо». Бело-голубые суме-
ли заполучить в свои ряды не-
скольких хоккеистов экстра-
класса. Чех Рахунек («Нью-
Джерси») три года назад был
суперзвездой в «Локомотиве»
Юрзинова-старшего. Его со-
отечественник Чаянек - «мото-
ром» лучшего звена «Ак Барса»
в прошлом сезоне. Непряев
справедливо считается одним
из сильнейших центрфорвар-
дов оборонительного плана в
стране, Калюжный заканчи-
вал минувший сезон в роли
первого бомбардира «Авангар-
да», Вайнхандль - лидера сбор-
ной Швеции на канадском ЧМ.
Хоккеисты, покинувшие клуб,
в основной массе приглаша-
лись еще Владимиром Крику-
новым - под модель игры этого
тренера. Серьезной потерей,
пожалуй, стал лишь отъезд в
НХЛ канадского защитника
Джиордано.

«ТОРПЕДО» 
УЖЕ В ПЛЕЙ-ОФФ?
Настоящей сенсацией ста-

ла трансферная политика
«Торпедо». Уже в июне можно
утверждать, что двадцатая ко-
манда прошлого сезона навер-
няка попадет в плей-офф. Ни-
жегородцы укрепились основ-
ным вратарем серебряного «Ак
Барса»-2007 финном Нороне-
ном, из «Динамо» пригласили

капитана Трощинского и Ха-
ритонова, из «Авангарда» -
форварда первой тройки Чуба-
рова. Перспективным приоб-
ретением стал и молодой экс-
армеец Каблуков, который в
прошлом году провел лучший
для себя сезон. 

Чемпион России «Салават
Юлаев» пока ведет себя в плане
селекции довольно скромно,
очевидно, полагая, что от доб-
ра добра не ищут. Самым лако-
мым куском для «Салавата»,
безусловно, является чемпион
мира Сергей Зиновьев, кото-
рого давно хотят видеть в Уфе,
но у игрока действующий кон-
тракт с «Ак Барсом». Кроме то-
го, уфимцам еще предстоит за-
полнить иностранные вакан-
сии. Напомним, что по регла-
менту КХЛ в заявку клуба мож-
но включить либо пять поле-
вых игроков-легионеров, либо
троих плюс вратаря. На фоне
ухода Гнилички и «подвешен-
ного» состояния чеха Микески
у «Салавата» есть три места
для приобретения иностран-
цев, способных усилить сохра-
ненный руководством золотой
состав.

Новички-легионеры могут
появиться в Уфе, как и в Яро-
славле, уже по ходу сезона.
«Локомотив» пока на транс-
ферном рынке ведет себя
скромно: отпустив трех фин-
ских легионеров и шведа
Чернквиста, потеряв Непряе-
ва и не имея твердых догово-
ренностей с Яшиным, клуб
приобрел лишь шведского за-
щитника Окермана. Одним из
новичков-иностранцев коман-
ды вполне может стать голки-
пер - вице-чемпионы потеряли
и обоих вратарей. Ведь неиз-

вестно, сможет ли юный Гела-
швили, почти год сидевший
без игровой практики, в оди-
ночку заменить Варламова с
Подомацким.

Вообще же необходимо ска-
зать, что рынок свободных
российских хоккеистов на дан-
ный момент практически ис-
черпан. Поэтому качественное
усиление команд в будущем
будет производиться за счет

заграничных резервов, массо-
вое - за счет молодежных. 

ПАССИВНЫЙ ЦСКА
Со знаком «плюс» можно

оценить селекцию СКА и «Ат-
ланта». Американский вратарь
питерцев Эш сильнее своего
предшественника Ламота,
Жиру - защитник экстра-клас-
са. Мытищинцы же укрепи-
лись тремя сильными форвар-
дами - финский снайпер Пир-
нес, Королюк и Королев явно в
сумме сильнее ушедших Кру-
чинина, Поперечного и Экма-
на. 

Магнитогорский «Метал-
лург», подписав защитника
Пиларжа и форварда Ролине-
ка, стал «самым чешским» клу-
бом КХЛ. Это означает, что
вратарь у уральцев в будущем
сезоне будет российский - о на-
мерении дать шанс молодым
отечественным голкиперам
вслух заявило и руководство
клуба.

Два клуба-гранда - «Ак
Барс» и ЦСКА - успешной
трансферной политикой по-
хвастаться не могут. Казанцы
на фоне ухода Жиру и возмож-
ного отъезда чемпиона мира
Никулина в «Атланту» рискуют
остаться без двух лучших за-
щитников. Потеря Чаянека и
неясная ситуация с контрак-
том Олега Петрова ослабляют
линию атаки. Пришедший на
место Эша шведский голкипер
Лив не выглядит суперприоб-
ретением - в сборной он не
блистал ни в Евротуре, ни на
канадском ЧМ. Пока неизвест-
но, насколько сговорчивым
окажется форвард «Монреаля»,
старший из братьев Костицы-

ных Андрей, с которым «Ак
Барс» ведет переговоры.

На пассивную селекцию
ЦСКА, возможно, повлияла за-
нятость Вячеслава Быкова и
Игоря Захаркина на чемпио-
нате мира. Серьезным приоб-
ретением армейцев можно на-
звать лишь голкипера Маркка-
нена. Финн, правда, блистал в
серебряной «Ладе» локаутного
сезона, игравшей в оборони-
тельный хоккей. Сможет ли он
быть столь же надежным в
рамках «системы Быкова», ко-
гда полевые игроки атакуют с
шашками наголо? 

ГРЕНАДЕРЫ НАЗАРОВА
Говоря о селекции команд-

середнячков, следует отметить
«Трактор». Наставник ураль-
цев Андрей Назаров словно
специально готовился к бит-
вам против «Витязя», пригла-
шая хоккеистов-гренадеров -
Квашу, Максима Кузнецова и
канадца Дажене. В предстоя-
щем сезоне челябинские «си-
ловики» смогут составить дос-
тойную конкуренцию Саймо-
ну, Веро и Перро из чеховской
дружины. А вот хоккеистов «Ак
Барса» на повторную драку с
подопечными Андрея Назаро-
ва вряд ли вдохновят и трой-
ные премиальные. Дирижиро-
вать же атаками «Трактора»
призван экс-«милиционер»
Шахрайчук.

Соседи уральцев по турнир-
ной таблице прошлого сезона
пока ведут себя на трансфер-
ном рынке скромно. «Север-
сталь», отпустив пару чешских
легионеров, взамен приобрела
двух канадских и вице-чемпи-
она шведской лиги голкипера

Стану. Наставник ХК МВД
Олег Знарок будет рассчиты-
вать на то, что экс-форвард
«Витязя» Субботин сможет
заиграть на столь же крепком
уровне, как несколько лет на-
зад в «Авангарде». «Лада» пока
смогла всерьез укрепить лишь
вратарскую линию, пригласив
из Ярославля Подомацкого.
«Нефтехимик» с «Амуром», по-
теряв по десятку хоккеистов,
также не торопятся с пригла-
шением новичков. Новокуз-
нецкий «Металлург» уходы
Кривокрасова, Александрова и
Подградски пытался компен-
сировать приглашением Капу-
ша и Чупина, однако потери
клуба пока выглядят весомее.
Географический сосед «Кузни»
- «Сибирь» - и вовсе, пожалуй,
делает ставку на тренерский
талант Андрея Хомутова, при
котором скромный состав ХК
МВД играл в прошлом году в
симпатичный хоккей. Нович-
ки новосибирцев сплошь вете-
раны (Юшкевич, Скопинцев,
Башкиров), разбавленные,
правда, качественным голки-
пером Симчуком.

Амбициозные планы при-
глашения защитников Хомиц-
кого и Титова вынашивает «Ба-
рыс». Другие иностранные
участники КХЛ пока комплек-
туются по принципу «дешево и
сердито». Так, рижское «Дина-
мо», по сути, превращается в
базовый клуб сборной Латвии,
собирая хоккеистов нацио-
нальной команды из белорус-
ского первенства и европей-
ских лиг. Минчане долго не
могли определиться с главным
тренером, что отрицательно
сказывается на качестве се-
лекции. Из громких потенци-
альных приобретений белору-
сов пока звучала лишь фами-
лия форварда Кольцова из «Са-
лавата».

Андрей КУЗНЕЦОВ

Большинство клубов КХЛ к началу июня завершили основной процесс комплектования на будущий сезон.
«СЭ» решил проанализировать селекцию всех участников первого розыгрыша новой лиги.

НА РЫНКЕ - ТОЛЬКО ИМПОРТ

Клуб Пришли* Ушли

САЛАВАТ ЮЛАЕВ 2 7

ЛОКОМОТИВ 4 6

МЕТАЛЛУРГ Мг 4 6

АК БАРС 2 10

ЦСКА 5 8

СКА 5 6

ДИНАМО М 9 9

СЕВЕРСТАЛЬ 9 13

АТЛАНТ 6 6

АВАНГАРД 18 6

ХК МВД 5 12

СПАРТАК 14 12

ЛАДА 6 6

ТРАКТОР 5 5

НЕФТЕХИМИК 7 9

АМУР 1 12

МЕТАЛЛУРГ Нк 8 11

ВИТЯЗЬ 3 13

СИБИРЬ 6 9

ТОРПЕДО 10 13

АВТОМОБИЛИСТ 8 8

БАРЫС 5 6

ДИНАМО Мн - 4

ДИНАМО Р 11 -

* Учитывались только игроки, 
чьи переходы состоялись
официально.

Игорь
ЛАРИН

СВОЯ
КОЛОНКА

О ТЕХ,
КТО

ВЫРАЩИВАЛ
ЦВЕТОК
акое событие из тех,
что разворачивались в
последние недели в ла-
гере футбольной сбор-

ной России, показалось вам са-
мым тревожным? Травма Пог-
ребняка? Евроремонт оборо-
нительной линии? Розыск
опорного полузащитника?

Если честно, автора этих
строк ни одно из перечислен-
ных событий сильно не впечат-
лило. Зато другие прямо-таки
вывели из равновесия и пока-
зались весьма симптоматичны-
ми: форвард Кержаков так и не
дождался вызова из сборной,
тогда как юный полузащитник
Денисов отказался в ту же
сборную прибыть. При этом не-
вызов Кержакова особого шу-
ма не вызвал, чему в немалой
степени поспособствовал сам
лучший снайпер сборной в от-
борочном турнире: решение
Хиддинка он тактично коммен-
тировать не стал. А вот вокруг
Денисова было сломано много
копий. 

Битва РФС и «Зенита» за
кристально чистый образ Де-
нисова и за его верность идеа-
лам коллективизма выглядела
более чем странно. Да неужели
же этот полузащитник - столь
значительная фигура? И неуже-
ли гол, пусть и в финале Кубка
УЕФА (который, замечу, состо-
ялся благодаря гениальному
пасу Аршавина и который, уве-
ряю вас, в той ситуации забил
бы каждый второй из читателей
«СЭ»), - достаточный повод для
того, чтобы проблема вышла на
поистине государственный
уровень? И вообще - почему в
центре дискуссии оказался Де-
нисов, к драгоценной путевке
на Еuro не имеющий никакого
отношения, а не Кержаков? Где
тут элементарное чувство
справедливости - и разве не-
давние заслуги вообще ничего
не стоят?  

Интересно, что похожие со-
бытия развернулись недавно и
в хоккейной сборной России.
Месяц с небольшим назад там
был свой Кержаков - Федор
Федоров. Человек, который
прошел все этапы Евротура,
лидировал по голам, очкам и
секундам, - но в последний мо-
мент был отправлен восвояси и
тактично удалился. Ну а своих
Денисовых в хоккее в прошлые
годы было пруд пруди. Особен-
но в НХЛ, где на протяжении
десятилетия существовала мо-
да отказываться от приглаше-
ния в сборную. И как тут не
вспомнить Алексея Яшина, ко-
торый год за годом - по перво-
му зову и в любом состоянии -
прилетал в национальную ко-
манду, когда она мало кому бы-
ла нужна. 

Испокон веку одна из глав-
ных проблем России - неуме-
ние ценить своих Яшиных и
вечная готовность бегать за
Денисовыми. Мы любим ка-
призных, привыкли их уговари-
вать, расшаркиваться перед
ними, терпим, когда они нас
осаживают и включают автоот-
ветчики. И при этом нередко
отыгрываемся на самых вер-
ных и надежных. 

Критиковать тренерские
штабы сборных России что в
футболе, что в хоккее - сейчас
вроде бы дурной тон. Что и по-
нятно: обе главные команды
страны достигли результата: у
одних это золото юбилейного
чемпионата мира, у других - пу-
тевка в финальный турнир Euro.
Я всей душой мечтаю о том,
чтобы наши футболисты повто-
рили успех своих хоккейных
коллег, но все-таки хотел бы на-
помнить, что победа в Канаде
была во многом достигнута с
помощью энхаэловской рулет-
ки - ведь это, согласитесь, дело
случая, что нам выпал лучший
вратарь мира, два лучших
снайпера и самый умный
центрфорвард.

По-прежнему убежден в том,
что решение не приглашать
Яшина было стратегически не-
верным. Тем самым мы нару-
шили преемственность поколе-
ний, не отплатили за добро до-
бром и, самое главное, упусти-
ли возможность показать стра-
не, что быть верным ей выгод-
но. Что в непростые для таких,
как Яшин, времена страна о них
обязательно вспомнит - и про-
тянет руку поддержки.

А то пока получается, что
уважаемые люди, готовившие
победу в Канаде, выращивав-
шие цветок сборной в грязи и
навозе, оказались сейчас где-
то на задворках общественного
признания. В то время как дру-
гие уважаемые люди, которые
вернулись из 18-летней дет-
ройтской эмиграции и в белых
перчатках американскими нож-
ничками этот цветок срезали,
не сходят с экранов ТВ и газет-
ных страниц. Спросите сами
себя: честно ли это на все сто
процентов?..

Что имеем - не храним, по-
терявши - плачем. Пословица
старинная, но по-прежнему ак-
туальная. А потому не убирайте
далеко платочки - они, боюсь,
нам еще понадобятся…

К
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- Владимир, примите наши
поздравления с триумфальным
завершением гонки. Удалось
отметить победу с одноклубни-
ками?

- Грандиозного празднова-
ния не было, но торжествен-
ный ужин устроили. Боссы ко-
манды поздравили не только
Контадора, но и всех гонщи-
ков. Столько сил вложено!

- В какой момент поняли, что
довезете испанца в Милан ли-
дером?

- В принципе в конце первой
недели стало ясно, что Конта-
дор в порядке. Невооружен-
ным глазом можно было заме-
тить, что с каждым днем он до-
бавляет. Так что, если честно, в
команде практически не сом-
невались в итоговой победе.

- Иными словами, вы пове-
рили в Контадора еще до того,
как он надел розовую майку ли-
дера?

- Ну да. Если уж он до гор
доехал на высоком месте в об-
щем зачете, то в горах обязан
был брать свое.

- Понятно, что вы практически
все силы отдали ради победы
одноклубника. Тем не менее как
сложилась гонка лично для вас?

- Нормально. Без особых
взлетов и падений. Правда,
приболел бронхитом, пришлось
глотать антибиотики. Только к
третьей неделе почувствовал
себя относительно здоровым.

- «Астана» - звездная коман-
да, выступившая в «Джиро»
сразу с тремя почти равнознач-
ными по статусу гонщиками -
Контадором, немцем Андреа-
сом Клоденом и американцем
Леви Лайфаймером. Не было

ли проблем с распределением
ролей в гонке?

- Особых сложностей не бы-
ло. Стартовали действительно
все вместе, однако с каждым
днем становилось заметно:
Контадор сильнее. В горах же
это стало просто очевидно.
После этого тактика была пол-
ностью скорректирована под
испанца. Никто не роптал, все
профессионалы, все отдавали
себя для победы.

- Гонщики «Астаны» действи-
тельно узнали о том, что пред-
стоит ехать многодневку лишь
за неделю до старта?

- Да. Могу сказать опреде-
ленно, что команда к «Джиро»
не готовилась. Дело было так.
Я проехал «Тур Романдии», и
вдруг мне позвонили и сказа-
ли: «Готовься». Все были немно-
го шокированы таким поворо-
том. Я вот, к примеру, планиро-
вал неделю провести дома. Да у
нас много таких «отпускников»
было! Контадор, знаю точно,
валялся на пляже в Испании.
Посмотреть «Джиро» по телеви-
зору нам не удалось.

- Вы в курсе, что далеко не
все верят в то, что «Астана» не
готовилась к гонке?

- Слышал эти разговоры и
не могу сказать, что в востор-
ге. Нас допустили к гонке за
считаные дни до старта. У всех
были свои планы. Я слышал
также обвинения от гонщиков
других команд в адрес Конта-
дора, который якобы мало ра-
ботал в группе. Но позвольте,
было видно, что человеку
очень тяжело. Там было кому
поработать. Потом, когда он
втянулся в гонку, стало попро-

ще, и Контадор стал трудиться
наравне со всеми.

- Вас не удивили агрессив-
ные комментарии, которые от-
пускали итальянцы Данило Ди
Лука и Рикардо Рикко в отноше-
нии Контадора, в том числе и в
прессе?

- Немного. Но мы старались
не обращать на это внимания,
просто выполняли свою зада-
чу и поменьше читали италь-
янскую прессу.

- Для вас это была первая
«Джиро». Чем запомнилась гон-
ка?

- Слишком длинными пере-
ездами между этапами. Пер-
вая неделя вообще была кош-
марной - мы постоянно нахо-
дились в дороге. Точно так же
прошел и первый день отдыха
- сели в машину и поехали.
Разве это отдых? Сама же гон-
ка поразила количеством по-
настоящему сложных этапов.
Скажем, разделка в гору в
План-де-Коронес, а также пре-
дыдущий этап в горах с фини-
шем в Мармоладе - это вообще
экстремальный велоспорт.
Последние два этапа перед ми-
ланской разделкой оказались
растянутыми: вместо 220 км
мы проезжали примерно по
240 км. А к концу третьей не-
дели считаешь каждый прой-
денный километр.

Александр ЕФИМКИН:
«СТОЯТЬ НА ПОДИУМЕ

«ДЖИРО» 
ОЧЕНЬ ПРИЯТНО!»

26-летний российский гон-
щик бельгийской команды

Quick Step Александр Ефим-
кин может смело занести про-
шедшую «Джиро» себе в актив.
Несмотря на далекое 68-е мес-
то в общем зачете, Ефимкин
отметился на гонке как мини-
мум дважды. В первый раз, ко-
гда в течение многих дней во-
зил розовую майку, в которую
был облачен его товарищ по
команде итальянец Джованни
Висконти. Во второй, когда
ближе к концу трехнедельного
марафона предпринял попыт-
ку выиграть тяжелейший гор-
ный этап - немного не хватило
сил и удачи. Тем не менее мес-
то в тройке сильнейших на
престижном этапе «Джиро»
Ефимкин себе обеспечил. Это
первый подиум россиянина на
«Гран-туре». Надеемся, не пос-
ледний.

- Постепенно отхожу от на-
грузки, которой хлебнули все
предостаточно, - признался
Александр. - Гонка сложилась
достаточно интересно. Я полу-
чил большой опыт, работая на
одноклубника - лидера гонки.
Это ответственная и приятная
задача, несмотря на то что все
мы понимали: победа в гене-
ральной классификации Джо-
ванни не светит. Тем не менее с
задачей мы, считаю, справи-
лись - Висконти ездил в розо-
вой майке целых 8 этапов, чего
мало кто ожидал.

- На 19-м этапе вы предпри-
няли попытку выиграть, уйдя в
отрыв от основной группы. Чего
не хватило?

- Тот этап был сложным и
важным одновременно. Все
гонщики из нашей команды

старались в тот день уехать,
получилось же у меня. Обидно,
что не дотянул до победы - не
хватило свежести. Если бы не
наработался в горах в преды-
дущие этапы, возможно, сил
бы хватило. А так очень рад за
Василия Кириенко, с которым
мы, можно сказать, дружим -
ему удался сольный побег. Тем
не менее должен признать - на
подиуме «Джиро» стоять очень
приятно!

- В вашей карьере это не
первый «Гран-тур», но «Джиро»
- дебютная. Что запомнилось?

- Организаторы сделали
все, чтобы гонка стала как
можно более зрелищной для
болельщиков и привлекатель-
ной для спонсоров. Естествен-
но, отдуваться за это при-
шлось нам, гонщикам. Запом-
нилось, что каждый день были
очень тяжелыми ноги - это ха-
рактерный показатель слож-
ности гонки. Непростыми бы-
ли погодные условия, частень-
ко шли дожди. Слишком длин-
ными оказались переезды ме-
жду городами, что тоже сказы-
валось на общей усталости.

- Какие у вас дальнейшие
планы?

- Пока отдыхаю, готовлюсь
к чемпионату России. Кстати,
только что отвез брата (брат-
близнец Александра - Влади-
мир долгое время ехал лиде-
ром общего зачета на прошло-
годней «Вуэльте») в аэропорт.
Он отправился вместе со своей
командой просматривать от-
дельные участки «Тур де
Франс».

Сергей БУТОВ

Как вчера сообщал «СЭ», победой испанского гонщика Альберто Контадора завершился
трехнедельный марафон «Джиро д’Италия». Огромный вклад в победу внес его товарищ 

по команде «Астана» − россиянин Владимир Гусев.

Владимир ГУСЕВ: «В КОНЦЕ ПЕРВОЙ НЕДЕЛИ
СТАЛО ЯСНО − КОНТАДОР В ПОРЯДКЕ»

23 мая. Модена. 13-й этап. 
Альберто КОНТАДОР и Владимир ГУСЕВ (справа). 
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До открытия ОЛИМПИАДЫ-2008 - 66 дней

ЗАЧЕМ КИТАЮ
ОЛИМПИАДА?

- Владимир Алексеевич, в
последнее время в структуре
управления российским спор-
том произошли очень серьез-
ные изменения. Насколько
кстати или некстати это при-
шлось в свете подготовки к Иг-
рам?

- Конечно, то, что за такой
короткий срок, оставшийся до
Олимпиады, произошли столь
масштабные перемены, вряд
ли может пойти на пользу. Од-
нако если смотреть в будущее
российского спорта, создание
министерства - огромный шаг
вперед. Пока нет четкой струк-
туры, трудно сказать, как из-
менятся векторы взаимодей-
ствия ОКР и Росспорта. Хотя в
моем разговоре с Виталием
Мутко (которого, кстати, од-
ним из первых поздравил с на-
значением Леонид Тягачев)
министр обещал нам всяче-
скую поддержку.

- Подготовка к Играм выхо-
дит на финишную прямую. Все
ли идет по плану?

- У нас на руках есть свод-
ный план, где весь заключи-
тельный этап расписан бук-
вально по дням. Практически
все мы предусмотрели зара-
нее, начиная от экипировки,
дат вылета, приезда в олим-
пийскую деревню, прохожде-
ния допинг-контроля.

В этот раз сложности могут
возникнуть в связи с тем, что
добираться в Пекин спортсме-
ны будут из разных городов.
Как минимум треть команды
полетит из Восточной Сибири
и Дальнего Востока. По обще-
му мнению, прибыть в Пекин
нужно за три-четыре дня до
открытия Игр, чтобы успеть
пройти климатическую и вре-
менную адаптацию - очень
важно не попасть в функцио-
нальную яму.

Мне приходилось бывать в
Пекине в августе - там это са-
мый жаркий и ветреный ме-
сяц. Малоприятное ощуще-
ние, когда выходишь на улицу
и в двадцати метрах от себя не
видишь ближайшего здания -
повсюду густой смог.

- То, что к Играм в Пекине
значительная часть олимпий-
цев будет готовиться именно в
Сибири и на Дальнем Востоке,
было очевидно еще лет 7 на-
зад. Тем не менее еще недавно
эти регионы испытывали явные
организационные проблемы:
то стадион не готов, то с потол-
ка капает, то неправильно по-
стелена дорожка для легкоат-
летов. Как обстоят там дела
сейчас?

- Могу вас заверить, что об-
становка нормализуется. На
последнем заседании нашего
штаба ни один президент фе-
дерации не выдвинул серьез-
ных претензий. Самая слож-
ная ситуация была в Иркут-
ской области, где недавно сме-
нился губернатор. Туда летал
глава легкоатлетической феде-
рации Валентин Балахничев
со своими специалистами, ко-

торым удалось наладить пол-
ный контакт с новым руковод-
ством. Были проблемы с бок-
серскими рингами в спортив-
ном комплексе во Владивосто-
ке, но эту проблему по просьбе
главы ОКР взял на контроль
губернатор Сергей Дарькин, и
ситуация нормализовалась.
На сегодня каких-то особенно
острых моментов, связанных с
подготовкой к приему спортс-
менов, нет ни в одном регионе.

Тем не менее считаю, что
Олимпиада в Пекине будет
очень сложной. Даже сложнее
предыдущих Игр в азиатском
регионе - в Токио-64 и Сеуле-
88. Китай слишком специфи-
ческая страна со своей ни на
что не похожей ментально-
стью. Мне рассказывали на
днях, что тестовые соревнова-
ния по легкой атлетике, кото-
рые прошли в 9 часов утра в
субботу, посетили 40 тысяч
зрителей! Вы представляете?!
В Китае четко понимают, за-
чем им нужна эта Олимпиада -
показать через нее, что сегод-
ня представляет собой страна,
причем не только в спорте.
Для китайцев принципиально
важно провести Игры на без-
упречном организационном
уровне и в то же время побе-
дить в командном зачете.

По моим данным, только в
подготовку своих спортсменов
китайцы вложили полмилли-
арда долларов! Полмиллиар-
да!!! Недавно я побывал на ос-
новных спортивных объектах
Игр. Скажу вам честно: у нас
таких единицы. Был и на ба-
зах подготовки. Захожу в зал
тяжелой атлетики - там одно-
временно тренируются 83 че-
ловека, у каждого свой помост,
вокруг чистота и порядок. У
нас же в Подольске - всего три
помоста, на которых трениро-
вались еще Власов с Жаботин-
ским. А в соседнем с тяжелоат-
летами зале готовятся бад-
минтонисты, играют три чем-
пиона мира против двух олим-
пийских чемпионов. Волана
не видно совершенно, такая
интенсивность занятия. Даль-
ше - зал психологической раз-
грузки, которых у нас, к сожа-
лению, вообще пока нет.

Повсюду железная дисцип-
лина. Ни спортсмен, ни тренер
не имеют права в течение ра-
бочей недели покинуть базу.
Если приезжают родственни-
ки - посидят, поговорят в спе-
циальном месте и разойдутся.
Трехразовая система трениро-
вок, питание на высочайшем
уровне. Шведский стол, 18
блюд на выбор, рацион меня-
ется ежедневно. Мы думали,
такое только в Пекине. Какое
там! В трех с половиной часах
лета от столицы в высокогор-
ном городе Куньминь - то же
самое. У них, к слову, для под-
готовки задействовано 12 баз,
расположенных на высокого-
рье! Мы же пока только бьемся
за то, чтобы вернуться в поте-
рянный для нас Цахкадзор.

А какое у китайцев научное
обеспечение! На спорт работа-
ют 17 институтов физкульту-

ры, 32 педагогических вуза,
имеющих соответствующие от-
деления, 5 научно-исследова-
тельских центров. Они доско-
нально информированы обо
всем, что происходит в спор-
тивном мире, - получают ин-
формацию со всего света в те-
чение минуты.

БУШ И ЕГО СВИТА
- Одной из наиболее злобо-

дневных проблем на сегодняш-
ний день является распределе-
ние олимпийских аккредита-
ций среди членов делегаций,
не так ли?

- Да. Отбор на Игры будет
продолжаться до 23 июля, и я
надеюсь, что в Пекин мы пове-
зем около 500 спортсменов.
Для сравнения, в Афинах их
было 460. Уже сейчас лицен-
зии имеют около 430 человек,
так что мы, очевидно, окажем-
ся одной из наиболее много-
численных делегаций.

По аккредитациям арифме-
тика такая: мы имеем право
взять с собой в Пекин такое ко-
личество сопровождающих,
которое равно 55 процентам
от окончательного числа
спортсменов. Под сопровожда-
ющими я имею в виду офици-
альных лиц, тренеров, врачей,
обслуживающий персонал. Ра-
зумеется, это очень мало.
Спортсмены ведь привыкли
возить на чемпионаты мира
столько человек, сколько им
нужно для качественного вы-
ступления. В конце концов ак-
кредитации там можно офи-
циально купить. А на Олимпи-
адах - нельзя, что становится
серьезной проблемой для всех
крупных делегаций. Я сейчас
просто завален просьбами от
всех федераций увеличить ко-
личество сопровождающих
лиц, однако помочь им зачас-
тую не в силах.

- Как же решить эту пробле-
му?

- Частично облегчает ситу-
ацию тот факт, что спортсме-
ны будут приезжать в Пекин
отдельными группами. Мы на-
зываем это ротацией. Одни
выступили - уехали. На их мес-
то могут приехать другие. Ко
мне приходил главный тренер
сборной по гимнастике Анд-
рей Родионенко и говорил в об-
щем-то разумные вещи. Что у
него в команде фактически
маленькие девочки, нужно,
чтобы с ними были личные
тренеры. Он может взять с со-
бой только 7 человек, а ему на-
до 12. И ведь аналогичные
проблемы практически у всех!
Что ж, приходится выкручи-
ваться. Например, в Пекин
отобрались 113 легкоатлетов.
Количество сопровождающих,
положенное им, - примерно 70
человек, а у них обслуживаю-
щий персонал насчитывает
всего 38. Схожая ситуация и в
плавании. Вот за счет этих ко-
манд и дадим расширенную
квоту другим.

Свой штаб мы и так сокра-
тили до минимума, многие бу-
дут работать без аккредита-
ций, заказывая ежедневные

пропуска в Олимпийскую де-
ревню. С церемониями откры-
тия и закрытия дело обстоит
еще сложнее. Чтобы вы пред-
ставляли себе ситуацию, ска-
жу, что даже главам государств
полагается лишь одно сопро-
вождающее лицо и два охран-
ника. А Джордж Буш, я слы-
шал, собирался взять с собою
800 человек. Даже интересно
стало, как это ему удастся. У
нас тоже задача непростая:
прошла информация, что на
церемонию открытия приедет
Владимир Путин. На свой
страх и риск мы уже заказали
гостиницу, где будут разме-
щаться почетные гости.

ЛУЧШАЯ ДЕРЕВНЯ 
В ИСТОРИИ 

- Вы только что нарисовали
довольно-таки демоническую
картину нынешнего спортивно-
го Китая. Можем ли мы им что-
либо противопоставить?

- Можем. География видов
спорта, в которых мы способ-
ны завоевать медали, у нас
шире. С одной стороны - до-
машние Игры хорошо, но с
другой - это же колоссальное
психологическое давление.
Коронные китайские виды
нам известны - бадминтон, на-
стольный теннис, тяжелая ат-
летика, гимнастика и прыжки
в воду. У нас коронных видов
больше, так что никакой игры
в одни ворота, разумеется, не
будет. Хотя, как гласит неглас-
ный закон Игр, страна-хозяй-
ка, как правило, прибавляет
до 30 процентов медалей. Иск-
лючением стали лишь Игры в
Калгари-1988, где канадцы
провалились, не завоевав ни
одной золотой медали.

Мотивация у наших спортс-
менов хорошая. Есть постано-
вление правительства об учре-

ждении призовых - 50 тысяч
долларов за золото, 20 - за се-
ребро и 10 - за бронзу. Впро-
чем, эти суммы были установ-
лены еще в 1996-м, когда я пи-
сал записку премьер-минист-
ру Черномырдину, а тот меня
поддержал.

- Вас не беспокоит излиш-
няя политизация Игр? К каким
нежелательным последствиям
это может привести?

- Никаких бойкотов не бу-
дет. Все 205 стран, входящих в
МОК, поддержали Пекин как
место проведения Игр, пореко-
мендовав при этом решать все
спорные вопросы мирным пу-
тем.

- Недавнее страшное земле-
трясение в Китае никоим обра-
зом не отразится на подготовке
к Олимпиаде?

- Это произошло слишком
далеко от Пекина.

- Кто будет отвечать за безо-
пасность участников и гостей
Олимпиады - местные власти
или собственная служба без-
опасности каждой делегации?

- Исключительно местные
власти. Но в каждой делегации
допустимо присутствие не-
скольких представителей си-
ловых органов. Скажем, в рос-
сийской делегации будут два
человека из ФСБ. Но никаких
людей с пистолетами, которые
охраняли бы российских олим-
пийцев, не будет. И я не сомне-
ваюсь, что китайцы обеспечат
полную безопасность.

- Вам известно, как будет
организован в Пекине допинг-
контроль?

- Запланировано взятие 4,5
тысячи проб. Это на тысячу
больше, чем в Афинах. Если
проба отрицательная, об этом
станет известно в течение 24
часов, если положительная - в
течение 48 часов. Исследова-
ние пробы на эритропоэтин
займет 72 часа. Китайская ла-

боратория оснащена суперсо-
временным оборудованием, в
ней работают около 200 чело-
век в круглосуточном режиме,
они могут анализировать при-
мерно 240 проб в день.

Что касается предсоревно-
вательного контроля, то у нас
уже есть даты, когда будут про-
тестированы абсолютно все на-
ши олимпийцы. По информа-
ции Росспорта, мы обладаем со-
временной аппаратурой, кото-
рая определяет все. С этой точ-
ки зрения мы чувствуем себя
защищенными, хотя 100-про-
центной гарантии дать невоз-
можно.

- На днях наконец начала
функционировать РусАДА - Рос-
сийское антидопинговое агент-
ство. Значит ли это, что на него
ляжет сбор допинг-проб и от-
ветственность в случае положи-
тельных допинг-случаев в Пе-
кине?

- Да.
- Довелось ли вам увидеть бу-

дущую Олимпийскую деревню?
- Я был там. По общему мне-

нию, это лучшая деревня за
всю историю Игр. Во-первых,
она уже полностью готова. В
Афинах, если помните, отде-
лочные работы продолжались
уже когда спортсмены туда за-
езжали. Во-вторых, квартиры
очень просторные, с кондици-
онерами. Достаточно помеще-
ний для медицинского центра,
штабной работы. В комнатах
приемлемая мебель, длинные
кровати. Если верить тому, что
видел я, там предусмотрено все
для нормальной жизни. Я во-
зил туда вице-премьера Алек-
сандра Жукова, мы выбра-
ли для нашей делегации два 
6-этажных дома, каждый из
которых вмещает примерно по
250 человек. Также мы попро-
сили один этаж в другом доме.
Может быть, попросим и еще.

- Все ли российские спортс-
мены хотят жить в деревне -
или же есть просьбы размес-
тить их отдельно, как это было с
Евгением Плющенко в Турине?

- Плющенко действительно
сначала поселился отдельно,
но потом, увидев, какие усло-
вия его ждут в деревне, просто
не захотел оттуда уезжать! На
сегодняшний день у нас толь-
ко одна просьба - от агента Ма-
рии Шараповой. Он попросил
снять пятизвездочный отель
для нее, для него и двух трене-
ров, выделить соответствую-
щие аккредитации, автомоби-
ли. Но хочу подчеркнуть, что
сама Мария готова играть и
рвется на Олимпиаду вплоть
до того, чтобы нести флаг Рос-
сии на церемонии открытия.

- Кстати, о знаменосце. Кан-
дидатура, как обычно, будет ут-
верждена на собрании капита-
нов за несколько дней до Игр?

- Да. Пока что это даже не
обсуждалось.

- Как вы оцениваете шансы
на то, что впервые в истории
флаг понесет женщина? Шара-
пова, Елена Исинбаева или кто-
то еще...

- Не считаю, что им обяза-
тельно нужно соглашаться на

это. Сама эта процедура не-
простая плюс есть репетиции,
на которые уходит немалое ко-
личество времени. С другой
стороны, если флаг понесет
сильный мужчина, рядом с ко-
торыми будут идти те же Ша-
рапова и Исинбаева, то эта
картинка обойдет весь мир.
Впрочем, Исинбаевой на от-
крытии не будет, она приедет в
Пекин значительно позже.

НЕ ДАЙ БОГ 
ЗАБЛУДИТЬСЯ!

- Важная часть китайской
культуры - еда. Понятно, что в
Олимпийской деревне любые
эксперименты с ней исключе-
ны. Но Китай такая страна, что
можно выйти на улицу и съесть
такое, что… Не опасаетесь ли
вы за наших олимпийцев и нуж-
но ли вообще это контролиро-
вать?

- Не вижу здесь большой
проблемы. До того, как спортс-
мен выступит, сомневаюсь, что
он отважится питаться за пре-
делами деревни. Мы не знаем,
что за ингредиенты там при-
сутствуют, какие употребляют-
ся добавки, что в них содер-
жится. Только в деревне гаран-
тируется, что вся еда и напит-
ки будут чистыми с точки зре-
ния допинг-контроля. Уверен,
что тренеры будут следить за
этим очень внимательно.

- Другая серьезная тема -
язык. К нам в редакцию недав-
но приезжали китайские колле-
ги вместе с девушкой-перево-
дчицей, которая, к слову, будет
работать в олимпийском цент-
ре для водных видов спорта.
Перед началом беседы она
очень гордо заявила, что явля-
ется одной из лучших в англий-
ском языке. Так вот, должны
вам признаться, что если эта
девушка действительно одна
из сильнейших переводчиц, то
у всех нас будут в Пекине серь-
езные проблемы с переводом.
Будут ли в составе нашей деле-
гации переводчики с китайско-
го, созданы ли русско-китай-
ские разговорники для членов
делегации?

- Директор МОК по проведе-
нию Олимпийских игр Жиль-
бер Филли в свое время обо-
значил три ключевых пробле-
мы, связанные с Играми в Пе-
кине. Первая - качество возду-
ха, вторая - языковая и, нако-
нец, третья - слишком актив-
ное желание людей со всего
мира посетить эти Игры. Я то-
же считаю, что языковая про-
блема - одна из наиболее зло-
бодневных. Если в Оргкомите-
те люди еще говорят по-анг-
лийски, то на улице - это нуле-
вой вариант. Садишься в так-
си, по слогам произносишь:
«Отель Гранд Пекин». Водитель
не понимает. Пока не пока-
жешь визитку с иероглифом, с
места не тронется.

В Пекине нам положено 15
волонтеров, которые должны
по идее говорить по-русски.
Женщина, которая их куриру-
ет со стороны Оргкомитета,
говорит на нашем языке хоро-

шо, она училась в Санкт-Пе-
тербурге. С остальными ситуа-
ция похуже. Но в городе… Мы,
конечно, подготовили разго-
ворник - он будет выпущен в
ближайшее время. В принци-
пе с его помощью можно ими-
тировать их речь, китайцы по-
нимают. Я проверял (улыбает-
ся). Но все равно не дай бог ко-
му заблудиться в Пекине!

- Второй раз в истории
Олимпиада пройдет в комму-
нистическом государстве. Что-
нибудь в Пекине напоминает
вам Москву-80?

- (После паузы.) Ну может
быть, решение транспортной
проблемы. Китайцы утвер-
ждают, что поставят половину
машин в городе на прикол, что
разгрузит транспортную сис-
тему. Будет выделена полоса
движения для олимпийского
транспорта. Впрочем, это для
Игр не новость.

- Позвольте несколько наив-
ный вопрос. Успех на Играх во
многом зависит от мелочей. В
частности, от того, будут ли
поддерживать россиян мест-
ные зрители. Как вообще в Ки-
тае относятся к русским?

- Вполне нормальное, ло-
яльное отношение. У нас наме-
тилось очень хорошее сотруд-
ничество с Оргкомитетом Игр,
и они обещали, что будут нас
поддерживать. Перед китайца-
ми поставлена задача обы-
грать американцев, это ясное
дело. Поэтому уверен, что под-
держка зрителей нашим
спортсменам гарантирована, -
разумеется, если речь не идет о
прямом соперничестве с нами.

- Самый «оригинальный» во-
прос мы вам приберегли напос-
ледок. Сколько медалей можно
ждать от российских олимпий-
цев в Пекине?

- (Улыбается.) Единого ме-
дального плана у нас нет, феде-
рации сами устанавливали
свои прогнозы, которые корре-
ктировались по ходу олимпий-
ского цикла. Могу оперировать
только теми цифрами, которые
нам известны. Как правило,
наиболее приближены к реаль-
ности результаты прошлогод-
них чемпионатов мира. Так
вот, у американцев было 98 ме-
далей, в том числе 45 золотых.
Причем 17 из них были завое-
ваны в плавании, 14 в легкой
атлетике, еще 4 в гимнастике.
Китайцы имели по итогам года
77 наград, в том числе 31 золо-
то. У России - 78 медалей, в том
числе 28 золотых. В этом не-
официальном медальном заче-
те мы третьи, опережая Авст-
ралию и Германию.

Пользуясь случаем, хочу
сразу предупредить россий-
ских любителей спорта: про-
грамма Игр составлена таким
образом, что в первые дни
Олимпиады мы будем очень
далеко, скорее всего, даже не в
первой пятерке. Подтянемся
же к лидерам в заключитель-
ные дни, когда начнутся фина-
лы в единоборствах.

Сергей БУТОВ, 
Дмитрий ОКУНЕВ

На прошлой неделе редакцию «СЭ» посетил вице−президент Олимпийского комитета России, олимпийский чемпион по прыжкам в воду Владимир Васин. Беседа была
посвящена главному спортивному событию сезона − пекинской Олимпиаде, на которую Васин отправится в качестве руководителя российской спортивной делегации.

Владимир ВАСИН: «ШАРАПОВА
ГОТОВА НЕСТИ В ПЕКИНЕ ФЛАГ РОССИИ»

ОТ ОЛИМПИИ ДО ПЕКИНА: ХРОНИКА НЕВЕРОЯТНЫХ СОБЫТИЙ
есть городов претен-
довали на организа-
цию Олимпиады-1924
- Амстердам, Барсе-

лона, Лос-Анджелес, Париж,
Прага и Рим. Но поскольку в
1924 году исполнялось 30 лет
современному олимпийскому
движению, то, отмечая заслуги
Кубертена - основателя Олим-
пийских игр, было принято ре-
шение провести Игры VIII
Олимпиады в Париже. Таким
образом, столица Франции
стала первым городом, которо-
му МОК доверил организацию
Игр во второй раз.

В Париж тут же рекой поте-
кли различные невероятные
идеи и фантастические проек-
ты. Оргкомитет объявил архи-
тектурный конкурс. Его выиг-
рал бывший капитан команды
регбистов, серебряный призер
Олимпийских игр 1920 года 
М. Фор-Дюжарик. Он предста-
вил проект олимпийского ста-
диона на 100 000 мест, который
включал в себя комплекс соору-
жений для различных видов
спорта и Олимпийскую дерев-
ню для размещения двух тысяч
спортсменов.

Конкурс провели, заседания
оргкомитета проводились чуть
ли не каждый день, а строи-
тельство все не начиналось.
Понадобилось вмешательство
президента Франции, предло-
жившего, поскольку дела не
двигались, перенести Игры в
Лос-Анджелес. Только после
этого, наконец, правительство
выделило 4 миллиона франков,
и вскоре был построен огром-
ный и неуютный стадион «Ко-
ломб» на шестьдесят тысяч
мест. Стадион построили в
скучном предместье, а вокруг
расположилась кучка невзрач-
ных домиков для спортсменов.

Если подготовительный пе-
риод был трудным, то органи-
зация самих Игр была, в об-
щем, безупречной, и были по-

биты все рекорды по количест-
ву участников: в Париж при-
ехали 2972 спортсмена из 44
стран. Команда Германии, как
и к предыдущим Играм, допу-
щена в Париж не была. Правда,
в спортивных кругах Германии
делали вид, что не участвуют в
Играх потому, что не уверены,
смогут ли французские власти
обеспечить немцам безопас-
ность. 

Советский Союз на Олимпи-
аду не попал, хотя приглаше-
ние на Игры в Париж вроде бы
поступало. По крайней мере в
январском номере журнала
«Вестник физической культу-
ры» за 1924 год было опублико-
вано сообщение о том, что Выс-
ший совет физической культу-
ры при ЦИК РСФСР получил
через посредство Рабочего
спортивного союза Франции
приглашение от Французского
олимпийского комитета при-
нять участие в Играх в Париже.
Но из этого ничего не получи-
лось. Официальная версия от-
каза поехать на Игры - протест
против дискриминации спорт-
сменов Германии. Еще одной
версией отказа принято было
считать членство СССР в Крас-
ном спортинтерне: устав КСИ
требовал от своих членов всеми
средствами бороться с буржу-
азными спортивными органи-
зациями, среди которых МОК
отводилось первое место. Но,
скорее всего, главную причину
надо искать за Кремлевской
стеной. 

Футбольный турнир париж-
ской Олимпиады собрал 22 ко-
манды. Впервые на Играх вы-
ступили заокеанские футболи-
сты - уругвайцы. Из-за них-то и
произошел организационный
казус. Во время первого матча
никому тогда не известной
сборной Уругвая против сбор-
ной Югославии организаторы
по ошибке вывесили уругвай-
ский флаг вверх ногами, а вме-

сто гимна запустили фоно-
грамму с бразильской самбой.
В ответ на явное пренебреже-
ние к себе уругвайцы сначала
выиграли у югославов со сче-
том 7:0, а затем обыграли США
(3:0), Францию (5:1), Голландию
(2:1) и в финале -  Швейцарию
(3:0). Все эксперты единодушно
признали, что эта команда бы-
ла действительно лучшей в тех-
ническом и тактическом отно-
шении. Кстати, извиниться пе-
ред уругвайскими футболиста-
ми организаторы забыли.

Еще в марте 1921 года Пьер
де Кубертен обратился к чле-
нам МОК с просьбой освобо-
дить его от руководства Ко-
митетом после проведения па-
рижской Олимпиады. Пресле-
дуемый болезнями и матери-
альной нуждой, а также крити-
кой недругов из Германии и
США, 62-летний барон на сес-
сии МОК в Праге в мае 1925 го-
да официально подтвердил
свое намерение уйти в отстав-
ку. Изрядно разочарованный,
он опубликовал «спортивное
завещание», в котором еще раз
изложил свою концепцию от-
носительно сущности спорта:
«Профессионализм - вот он
враг!» И сделал следующее за-
ключение: «Несмотря на неко-
торые разочарования, которые
в одно мгновение разрушили
мои самые лучшие надежды, я
верю в миролюбивые и нравст-
венные качества спорта. На
спортивной площадке не суще-
ствует ни друзей, ни врагов, по-
литических или социальных.
Есть только люди, занимающи-
еся спортом».

28 мая 1925 года Междуна-
родный олимпийский комитет
избрал нового президента. Им
стал бельгийский дипломат
граф Анри де Байе-Латур, кото-
рый исполнял свои обязанно-
сти до 1942 года, вплоть до са-
мой смерти.

Валерий ШТЕЙНБАХ

СССР ОТВЕРГ
ПРИГЛАШЕНИЕ

НА ОЛИМПИАДУ-1924

15 июля 1924 года. Париж. Церемония открытия Олимпийских игр. Главный вход в Олимпийскую деревню.
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СОВРЕМЕННОЕ ПЯТИБОРЬЕ

До открытия ОЛИМПИАДЫ-2008 - 66 дней

ЗА КИТАЙСКОЙ СТЕНОЙ

енгерское золото чем-
пионата мира стало
первым серьезным до-
стижением в спортив-

ной карьере Фролова, который
до этого был вторым на про-
шлогоднем чемпионате мира в
Германии. Несмотря на то что
Фролов уже имел путевку в Пе-
кин (он добыл ее на континен-
тальном первенстве-2007 в Ри-
ге, заняв там 8-е место), почув-
ствовать вкус победы перед
олимпийским стартом было
просто необходимо.

Отметим, что в воскресенье
чемпионат мира преподнес
участникам неожиданный
сюрприз. После женских фина-
лов, благополучно прошедших
в субботу во всех пяти дисцип-
линах (стрельбе, фехтовании,
плавании, преодолении пре-
пятствий и кроссе), в воскресе-
нье настал черед состязаться
мужчинам. Однако, придя ут-
ром в плавательный бассейн,
пятиборцы оторопели от удив-
ления: он был пуст. Вода ушла
за ночь из-за технического по-
вреждения днища бассейна.

Как сказал официальный
пресс-атташе соревнований
Адам Мадараш: «Никогда ранее
в пятиборье не случалось по-
добных происшествий. Орга-
низаторы турнира были выну-
ждены обратиться в пожарное
ведомство Будапешта с прось-
бой помочь наполнить бассейн
с помощью специальных водя-
ных насосов и шлангов».

Пожарники протянули ки-
лометровые шланги от одного
бассейна к другому и спасли
пятиборцев. Однако регламент
соревнований все-таки при-
шлось изменить: вместо плава-
ния сначала прошли состяза-
ния по преодолению препятст-
вий и бегу, плавание же сдела-
ли заключительным видом
программы.

- Поздравления от «СЭ».
Сложно было выиграть? - воп-
рос к Фролову.

- Не то слово! В Венгрии со-
временное пятиборье прирав-
нивается к национальному ви-
ду спорта, так что трибуны бы-
ли переполнены. Местные бо-
лельщики дружно поддержи-
вали свою команду.

- Кого считали своими основ-
ными конкурентами?

- Своих товарищей по ко-
манде - Андрея Моисеева и
Алексея Туркина, чемпиона
мира-2007 венгра Виктора
Хорвата, а также литовцев Эд-
винаса Крунголкаса и Андре-
уса Заднепровскиса.

- В каком виде вам было вы-
ступать сложнее всего?

- Честно говоря, больше все-
го волновался перед фехтова-
нием и преодолением препят-
ствий.

- Когда стало известно, что в
бассейне нет воды, какой была
ваша первая реакция?

- Мы все были в шоке! Никто
не верил, что соревнования
пройдут в запланированном
месте: ходили слухи, что нас
отвезут в другой бассейн, кото-
рый расположен неподалеку.
Но так как чемпионат мира
транслировался по телевиде-
нию, организаторы постара-
лись сделать все возможное,

чтобы соревнования шли по
установленному плану.

- Дополнительный адрена-
лин, вызванный непредвиден-
ными обстоятельствами, вам
помог в дальнейшем выступле-
нии?

- Не исключено. Но после
выступления на коне я уже не
сомневался в том, что стану
чемпионом мира, так как оста-
вались два моих самых силь-
ных вида - кросс и плавание.

- Не считая победы на чемпи-
онате мира, этот сезон можете
назвать для себя успешным?

- Вот уж вряд ли! Текущий
сезон у меня вообще сложился
крайне неудачно: практиче-
ски на всех этапах кубка мира
я был во втором десятке. Объ-
яснить это могу только слабой
конной подготовкой. Дело в
том, что в Самаре, где я живу
и тренируюсь, нет хорошо
подготовленных пятиборных
лошадей, которые могли бы
брать высоту чемпионатов
мира и Европы - до 120 см.
Поэтому я тренировался на
малых высотах. И только пе-
ред чемпионатом мира гото-
вился на подмосковной олим-
пийской базе в поселке Север-
ный, где были созданы все ус-
ловия. Спасибо Владимиру
Васильевичу Панурину - он
очень помог мне в конной
подготовке.

- Как думаете, на Олимпиаде
сможете повторить успех чем-
пионата мира?

- Загадывать не буду. В на-
шем виде многое зависит от
удачи. Ведь претендовать на

победу будут все 36 человек, а
лошади у всех будут разные. 

- Вам понравилось выступ-
ление Моисеева?

- Похоже, Андрей его немно-
го «завалил». В действительно-
сти он был способен показать
более высокий результат. Нем-
ного подвел его конь: Андрей
проехал не на свои очки. Да и
стреляет он более точно.

- У вас есть мечта?
- Хочу выиграть Олимпиаду

и сняться с друзьями в каком-
нибудь спортивном шоу.

Президент европейской фе-
дерации современного пяти-
борья, олимпийский чемпион-
2000 Дмитрий Сватковский
так прокомментировал итоги
чемпионата мира:

- Победа Фролова законо-
мерна: ведь в прошлом году на
чемпионате мира в Германии
он был вторым. Особую изю-
минку этой победе придает то,
что мы выиграли в Венгрии.
Дело в том, что последние 50
лет именно эти две пятибор-
ные школы - венгерская и рос-
сийская - являются наиболее
яркими конкурентами в мире.
Более того, в последнее время
на венгерской земле иностран-
цам редко удавалось выиграть
у хозяев.

- Выступление олимпийско-
го чемпиона-2004 Андрея Мои-
сеева, занявшего в Будапеште
5-е место, можно назвать удов-
летворительным?

- На мой взгляд, он высту-
пил хорошо. Конечно, ему есть
над чем работать. Но наличие
потенциала очевидно. В этом

году главный старт - Олимпиа-
да. И все другие соревнования
должно рассматривать как
этапы подготовки к Играм. Ка-
ждый из них только указывает
на слабые места и определяет
направление работы. К сча-
стью, у нас есть еще два месяца
на подготовку к Пекину. За это
время Моисеев вполне спосо-
бен подтянуться. Что касается
выступления остальных на-
ших ребят, то, признаюсь,
ожидал большего от Алексея
Туркина. К сожалению, он не
справился с конем и в итоге
финишировал только 27-м. Но
в конечном счете сборная Рос-
сии доказала, что сегодня мы
сильнейшие в мире.

- История с неожиданно вы-
сохшим бассейном повлияла на
расстановку сил?

-  Случай, прямо скажем,
курьезный. Но не думаю, что
он повлиял на результаты.

- Как вы думаете, Фролов
может подтвердить свой ре-
зультат в Пекине?

- Главное, что я хотел бы по-
желать Фролову, так это скорей
забыть венгерский успех и на-
чать готовиться к следующим
стартам - чемпионату Европы,
который пройдет в середине
июля в Москве, и Олимпий-
ским играм. На мой взгляд,
именно способность каждый
раз начинать с нуля отличает
настоящих профессионалов.
Уже сейчас Илье надо модели-
ровать ситуации, чтобы на
Олимпиаде он мог справиться
со своими нервами.

- Кто будет основными кон-
курентами для наших пятибор-
цев на Олимпиаде?

-  На Играх редко происхо-
дит что-то неожиданное: как
правило, места распределяют-
ся соответственно предшест-
вующим результатам. В список
наших основных конкурентов
попадают представители Вен-
грии, Чехии, Белоруссии, Укра-
ины, Польши, Италии. Не стал
бы я сбрасывать со счетов и ки-
тайских пятиборцев.

- Какие сложности могут
ожидать россиян в Пекине?

- Наша сборная к климати-
ческим сложностям готова, так
как этапы Кубка мира часто
проходят в зонах похожего
климата, например в Мексике
и Египте. Основной же пробле-
мой может оказаться конский
состав. Все остальное в руках
наших ребят.

Добавим, что чемпионат ми-
ра стал последним этапом от-
бора на Олимпиаду. Победите-
ли и призеры получили путев-
ки в Пекин. Всего на Олимпиа-
де выступят 72 атлета (по 36 от
женщин и мужчин). Каждая
страна может быть представле-
на 4 участниками (2+2). Из рос-
сийских пятиборцев на Игры
квалифицировались Илья Фро-
лов, Андрей Моисеев, Рустем
Сабирхузин, Евдокия Гречиш-
никова и Татьяна Муратова.

Елена РЕНЖИНА

БУДАПЕШТ. Чемпионат мира.
Мужчины. 1. ФРОЛОВ - 5796. 2.
Свобода (Чехия) - 5652. 3. Лапо (Бе-
лоруссия) - 5612. 4. Берроу (Фран-
ция) - 5596. 5. МОИСЕЕВ - 5540. 6.
Хорват (Венгрия) - 5520... 27. ТУР-
КИН - 5260.

Как уже сообщал «СЭ», в воскресенье в Будапеште 24-летний Илья Фролов из Самары
стал чемпионом мира, а затем сборная России победила и в командных соревнованиях

Илья ФРОЛОВ: «ГЛАВНОЕ −
СОБРАТЬ ПЯТЬ ПАЛЬЦЕВ В КУЛАК!»

ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «СПОРТ-ЭКСПРЕСС» НА 2-е ПОЛУГОДИЕ 2008 ГОДА

В отделениях связи.  Каталог агентства «РОСПЕЧАТЬ» 
В Москве:

ООО «Интер-Почта-2003»
Тел. (495) 500-0060, e-mail: inter-post@sovintel.ru

В странах дальнего зарубежья:
ЗАО «МК Периодика»

Тел.: (495) 681-9137, (495) 681-9763 Факс: (495) 681-3798

E-mail: info@periodicals.ru

Альтернативная подписка

ВÇВÇ     ДÑДÑРêРêУìУìГÉГÉИàИàХïХï
РêРêЕÖЕÖГÉГÉИàИàОéОéНçНçАÄАÄХïХï

РêРêОéОéСëСëСëСëИàИàИàИà     
ИàИà     СëСëТíТíРêРêАÄАÄНçНçАÄАÄХïХï СëСëНçНçГÉГÉ

50160

ВÇВÇ     МåМåОéОéСëСëКäКäВÇВÇЕÖЕÖ         ИàИà         МåМåОéОéСëСëКäКäОéОéВÇВÇСëСëКäКäОéОéЙâЙâ     ОéОéБÅБÅЛãЛãАÄАÄСëСëТíТíИàИà
19660 для частных лиц 

19661 льготная для постоянных подписчиков 
19662 для организаций

19663 номера по понедельникам

Воскресенье. Будапешт. 
Илья ФРОЛОВ - чемпион мира!

ЗАВЕРШИЛИСЬ 
ТЕСТОВЫЕ СОРЕВНОВАНИЯ

10-километровым марафоном на открытой воде завершились
вчера в Пекине тестовые соревнования, не выявившие серьезных
недостатков. Напротив, болгарин Петар Стойчев, первенствовав-
ший в этом тестовом виде, остался доволен качеством воды в
олимпийском канале. «Она очень чистая, - заявил Стойчев. - Орга-
низаторы и волонтеры проделали блестящую работу». (Reuters)

ИНВАЛИДОВ ВОЗМУТИЛИ 
ИНСТРУКЦИИ ДЛЯ ВОЛОНТЕРОВ

Как уже сообщал «СЭ», организаторы игр в Пекине сняли с офици-
ального интернет-сайта соревнований размещенное там руководство
для волонтеров. Как заявлялось ранее, сделано это было в связи с
очень плохим переводом данных инструкций с китайского языка на ан-
глийский, однако на днях стали известны и другие причины этого ре-
шения. Дело в том, что содержащиеся в инструкциях описания участ-
ников Паралимпийских игр вызвали праведный гнев различных спор-
тивных и общественных организаций инвалидов. Авторы пособия, в
частности, предупреждали волонтеров о том, что инвалиды обладают
повышенной чувствительностью, могут быть упрямы, недоверчивы,
стремиться к изоляции, проявлять асоциальное поведение. Вовремя
спохватившись, представители Оргкомитета принесли свои извине-

ния, заявив, что «в руководстве были допущены некоторые ошибки в
описании людей с ограниченными возможностями». (РИА «Новости»)

РОГГЕ СЧИТАЕТ, 
ЧТО ИГРЫ ИЗМЕНЯТ КИТАЙ

Президент Международного олимпийского комитета Жак Рогге
считает, что успешное проведение Игр поможет укрепить уверенность
Китая в своих силах и сделает его еще более открытым для остального
мира. «Вот увидите, Олимпиада изменит Китай», - подчеркнул Рогге.

Отвечая на вопрос о санкциях к тем спортсменам, которые поз-
волят себе публичные акции в поддержку независимости Тибета,
президент МОК заявил, что вне спортивных сооружений каждый из
атлетов волен заниматься тем, чем считает нужным. «Однако на ста-
дионе любые провокации исключены, - добавил бельгиец. - Спорт-
смен, находящийся внутри арены и уличенный в демонстрации сво-
ей поддержке Тибета, будет немедленно изгнан с Олимпиады». (AP)

ЛЮ СЯН БОРЕТСЯ С ДАВЛЕНИЕМ
Олимпийский чемпион Афин-2004 Лю Сян заявил, что в пред-

дверии Игр испытывает сильное психологическое давление. «Мне
очень приятно быть наряду с баскетболистом Яо Мином самым по-
пулярным спортсменом в Китае, - подчеркнул обладатель мирово-
го рекорда в беге на 110 м с барьерами. - Однако все считают, что
я просто обязан побеждать в Пекине, и груз ответственности очень
давит на меня». (Reuters)
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БАСКЕТБОЛ
Вчера подписание контракта между «Динамо» и главным тренером сборной России специально

для «СЭ» прокомментировали руководители московского клуба и национальной команды

НАШИ СЕРФЕРЫ ПОЛЕТАЛИ
НАД КРАСНЫМ МОРЕМ

же давно на сакрамен-
тальный вопрос: «По-
чему люди не летают
как птицы?» - есть дос-

тойный ответ: летают, да еще
как! И не только парашюти-
сты. Каждый год в России про-
ходит несколько крупных се-
рий соревнований по кайтсер-
фингу - катанию по воде на до-
ске за воздушным змеем - кай-
том.

Змеем, площадь которого
зависит от силы ветра и соста-
вляет в среднем от 7 до 14
квадратных метров, с помо-
щью системы строп управляет
спортсмен, который едет по
воде на доске (кайтборде). И не
просто едет, а подпрыгивает и
совершает вращения в возду-
хе. Все это и называется кайт-
серфингом. Кубок России по
этому молодому виду спорту
проводится у нас в стране на-
чиная с 2003 года, а самым
крупным событием для райде-
ров (так называют и спортсме-
нов, занимающихся кайтсер-
фингом) является сентябрь-
ский Кубок Черного моря, или
Black Sea Cup.

Очередные соревнования -
Открытый Кубок России по
кайтсерфингу O’Neill Kite Cup-
2008 прошли с 26 мая по 1 ию-
ня в Египте (Хургада). Сразу
возникает вопрос: почему не
на российских просторах? Де-
ло в том, что даже если ветро-
вые условия в Анапе, Питере и
Ейске в это время подходящие
для кайтсерфинга, то вода еще
достаточно холодная. К тому
же организовать соревнова-
ния с большим количеством
спортсменов и пригласить на
это мероприятие журналистов
в России будет… значительно
дороже - такая уж у нас ку-
рортная политика. Поэтому
Открытый Кубок России, орга-
низованный Федерацией
виндсерфинга и кайтсерфинга
России, прошел на серф-стан-
ции Colona Watersports отеля
«Магавиш» в Хургаде.

В Египет прибыли все луч-
шие спортсмены страны: дву-
кратный чемпион России Ев-
гений Новожеев (Москва), при-
летевший в Египет сразу после
этапа Кубка мира в Венесуэле;
братья-близнецы Борис и Глеб
Огарь из Санкт-Петербурга,
Сергей Бельмесов из Солнеч-

ногорска, Александр Ищенко
из Ростова-на-Дону.

В первый же день интриги
соревнованиям добавил гол-
ландец Кевин Лангери, являю-
щийся вторым номером миро-
вого кайтсерфинга. Райдер,
тренировавшийся  между эта-
пами Кубка мира на этой же
станции в Египте, заставил
спортсменов поволноваться -
опасения, что Кевин может за-
явиться для участия в Кубке
(он же открытый!) и «вынести»
всех соревнующихся, смущали
общественность весь вечер и
всю ночь. Лишь утром велико-
душный голландец позволил
всем расслабиться, сказав, что
не будет участвовать в россий-
ских соревнованиях.

В итоге наши спортсмены
успешно боролись друг с дру-
гом в двух дисциплинах - фри-
стайле и марафоне, или лонг
дистанс. Как ясно из назва-
ния, фристайл в кайтсерфинге
- это исполнение прыжков и
трюков, прогресс в которых за
последние два года очевиден.
Так, сейчас для спортсменов
обязательная программа - это
вращения с перехватом план-

ки управления воздушным
змеем за спиной: при этом
нужно успешно «приземлить-
ся» на воду - трюк с падением
считается незавершенным.
Для того чтобы победить, каж-
дый из кайтсерферов должен
сделать за определенное время
набор вращений и трюков -
чем сложнее и больше, тем
лучше.

В результате двух серий со-
ревнований победителем стал
двукратный чемпион России
по кайтсерфингу Евгений Но-
вожеев из Москвы. В упорной
борьбе он обыграл 17-летнего
Глеба Огаря. Третий - Алек-
сандр Ищенко из Ростова-на-
Дону, который еще два года
назад соревновался в катего-
рии любителей, но с тех пор
добился впечатляющих ре-
зультатов.

Что характерно, в дисцип-
лине «марафон» - одной из са-
мых массовых в кайтсерфинге
- подиум заняли… практиче-
ски те же спортсмены - только
имя Огарь поменялось, Глеба
сменил его брат-близнец Бо-
рис! В этом виде соревнований
спортсмены должны преодо-

леть на кайте 4-километровую
дистанцию: стартовать, дойти
до буя и повернуть обратно -
кто первый, тот и победил. Для
выявления сильнейшего про-
водится пять гонок, в зачет
идут три лучших результата.

Лучшим в марафоне стал
Саша Ищенко (в пятом заезде
выбывший из борьбы из-за
сцепления своего змея с кай-
том Бориса Огаря - как все
потом шутили, «перестарался
в попытке устранить конку-
рента»). Второй - Борис Огарь
из Санкт-Петербурга, третий
- Евгений «Джексон» Новоже-
ев.

Следующий этап Кубка Рос-
сии пройдет в августе в Крыму,
а завершит соревновательный
сезон сентябрьский Кубок
Черного моря в Анапе.

Наташа ПОЛЕТАЕВА
Хургада - Москва

Открытый Кубок России по
кайтсерфингу O’Neill Kite Cup-
2008. Хургада. Фристайл. 1. Но-
вожеев (Москва). 2. Г.Огарь (Санкт-
Петербург). 3. Ищенко (Ростов-на-
Дону). Марафон. 1. Ищенко (Рос-
тов-на-Дону). 2. Б.Огарь (Санкт-Пе-
тербург). 3. Новожеев (Москва).

Хургада. Красное море принимает Кубок России.

Евгений ГОМЕЛЬСКИЙ, 
президент «Динамо»:

- Вчера я с огромным удо-
вольствием поговорил с Блат-
том и искренне пожелал ему
удачи - как в работе с нашим
клубом, так и со сборной. Не
сомневаюсь, что «Динамо» сде-
лало правильный выбор. Знае-
те, не бывает так, чтобы про
человека все говорили только
плохое или только хорошее. Но
в случае с Блаттом количество
положительных мнений во
много раз превышает число
отрицательных. Это не только
великолепный тренер. Это че-
ловек, с которым по-настоя-
щему приятно общаться. Он с
удовольствием сотрудничает с
коллегами и вообще поддер-
живает хорошие отношения со
всеми в мире баскетбола.
Блатт умеет и любит слушать
других - кстати, наш разговор
это лишний раз подтвердил.
Надеюсь, теперь «Динамо»
сможет избежать тех перепа-
дов, которые случались с ко-
мандой в последние годы. Уве-
рен, будущей весной нам не
придется оправдываться за
низкие результаты. Блатт спо-
собен выстроить четкую ли-
нию и сделать так, чтобы ко-
манда была узнаваемой, а ее
игра - классной и стабильной.
У этого тренера очень мощное
созидательное начало. Он уме-
ет сплотить игроков и увлечь
их своими идеями. К тому же
Блатт - человек, который, что
называется, «сделал себя сам».
Он прошел отличную тренер-
скую школу и возглавлял евро-
пейские клубы очень высокого

уровня. Сомнений в его про-
фессионализме нет ни у кого.

- Переговоры шли долго?
- Они не могли быть про-

стыми по определению - ведь
речь идет об одном из лучших
тренеров мира. Но в итоге мы
остались довольны всем.

- Останется ли в клубе Сер-
гей Базаревич, руководивший
«Динамо» в конце минувшего
сезона, после отставки Свети-
слава Пешича?

- Нам этого очень хотелось
бы. И клуб, и московская го-
родская организация «Дина-
мо» очень благодарны Базаре-
вичу за проделанную работу.
Именно под его руководством
команда завоевала бронзовые
медали чемпионата России.
Скоро у Сергея будет возмож-
ность пообщаться с Блаттом -
во время традиционного бас-
кетбольного лагеря в итальян-
ском Тревизо. Там будут при-
сутствовать и тот и другой.
Геннадий ДРОЗДОВ, 
генеральный директор 
«Динамо»:

- Очень рад, что Блатт воз-
главил нашу команду. Убеж-
ден, что два сезона, на кото-
рые рассчитан контракт с
ним, будут успешными для
«Динамо».

- Слухов вокруг имени ново-
го наставника бело-голубых в
последнее время хватало. На-
зывались практически все луч-
шие тренеры Европы…

- Мы вели переговоры толь-
ко с Блаттом. Другие кандида-
туры даже не рассматрива-
лись. Нам очень хотелось, что-
бы команду возглавил именно
он, и рады, что удалось до-

биться поставленной цели. Ес-
ли помните, мы предлагали
Блатту контракт еще в про-
шлом сезоне. А ведь тогда в его
послужном списке не было зо-
лота чемпионата Европы…

- Вы уже обсуждали с Блат-
том контуры состава на буду-
щий сезон?

- Пока нет. Могу сказать,
что костяк команды сохранит-
ся. Конечно, точечная селек-
ция будет проведена. В любом
случае нам очень импонирует
игровая философия Блатта.

- Блатт - главный тренер
сборной России, а в этой ко-
манде очень много динамов-
цев. Из-за этого не может воз-
никнуть проблем с подготовкой
к сезону?

- Нет, конечно. Мы гордимся
тем, что динамовцы привлека-
ются в сборную и всегда с удо-
вольствием сотрудничали как
с Блаттом, так и с генеральным
менеджером национальной ко-
манды Сергеем Таракановым.
Конечно, подписывая конт-
ракт с Блаттом, мы в первую
очередь исходили из интересов
клуба. Но убежден, что и для
сборной будет гораздо лучше,
если ее тренер получит воз-
можность постоянно работать
в России. Ну а что касается
подготовки «Динамо» к сезону…
Почти все ведущие клубы Ев-
ропы делегируют своих игро-
ков на пекинскую Олимпиаду,
и времени после нее останется
достаточно. Ориентировочно
«Динамо» начнет тренировать-
ся за семь недель до старта
чемпионата России.

- Тренерский штаб «Динамо»
уже полностью сформирован?

- Мы надеемся, что все, кто
работал в клубе в прошлом се-
зоне, останутся. Плюс, воз-
можно, Блатт пригласит еще
одного ассистента.
Сергей ТАРАКАНОВ, 
генеральный менеджер 
сборной России:

- Переход Блатта в «Динамо» -
большой плюс для сборной. Не
сомневаюсь, что и сам Дэвид, и
динамовское руководство сде-
лали правильный выбор. «Дина-
мо» - очень амбициозный клуб.
Полагаю, с приходом Блатта у
них появится отличный шанс
реализовать свои победные ам-
биции. Разумеется, гарантиро-
вать, что он обязательно добьет-
ся максимальных результатов,
нельзя. Конкуренция в европей-
ском и российском баскетболе
сейчас очень велика. Но то, что
Дэвид способен создать в коман-
де великолепную рабочую атмо-
сферу, для меня очевидно. Воз-
можно, у сербских специали-
стов, возглавлявших «Динамо» в
последнее время (Ивковича и
Пешича. - «СЭ»), это получилось
не в полной мере.

- «Динамо» - едва ли не ли-
дер суперлиги по количеству
кандидатов в сборную…

- …И в том числе - молодых,
что очень важно. По тем мину-
там, которые эти ребята прово-
дят на площадке, оценить их иг-
ровой потенциал в полной мере
можно не всегда. А вот теперь у
Блатта будет отличная возмож-
ность сделать это на клубных
тренировках. Не сомневаюсь,
что под его руководством игро-
ки будут стремиться прогресси-
ровать максимально быстро.

Владимир МОЖАЙЦЕВ

ДРУГИХ КАНДИДАТОВ «ДИНАМО»
ДАЖЕ НЕ РАССМАТРИВАЛО
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етняя подготовка фигу-
ристов обычно остается
за пределами внимания
прессы. Однако именно

сейчас работа идет полным хо-
дом - ставятся программы ново-
го сезона, которые по обыкнове-
нию держатся в секрете до осе-
ни. На каток в «Сокольники» я
попала в тот момент, когда брон-
зовые призеры чемпионата ми-
ра-2008 Яна Хохлова и Сергей
Новицкий проводили заключи-
тельную тренировку на льду пе-
ред коротеньким летним отпус-
ком.

Предыдущий сезон стал для
Хохловой и Новицкого тяже-
лым: в марте, за считаные дни
до главного старта сезона выяс-
нилось, что им предстоит вый-
ти на лед первой парой страны,
так как чемпионы Европы Ок-
сана Домнина и Максим Шаба-
лин были вынуждены отказать-
ся от выступления из-за трав-
мы партнера. И разговаривать
с фигуристами я собиралась
как раз об этом новом для них
опыте. А Яна вдруг стала рас-
сказывать о теме диплома, за-
щищать который ей предстоит
сегодня.

- Представляете, - со смехом
рассказывала она, снимая конь-
ки в раздевалке, - нас не так дав-
но тестировали психологи, и
выяснилось, что у меня самая
низкая из всей группы мотива-
ция достижений. А ведь еще па-
ру лет назад была самая высо-
кая. Я сначала удивилась таким
показателям, но очень быстро
поняла, что все логично: пока
мы с Сергеем выступали на бо-
лее низком уровне, хотели, есте-
ственно, невозможного. Выиг-
рывать. Сейчас же просто ста-
вим перед собой более реальные
цели.

- Например?
- Например, выйти на иной

уровень взаимодействия на
льду. Взаимоотношения в паре -
это как раз тема моего диплома.
И тема, которая сейчас больше
всего меня интересует.

- Что, с вашей точки зрения,
главное в этих взаимоотношени-
ях?

- В первую очередь, это уме-
ние слушать партнера. Слы-
шать, что он хочет тебе сказать.
Понимать его. Даже не на уров-
не слов, а на уровне интуиции,
подсознания. Это очень тонкое
взаимодействие. Я сама при-
шла к этому пониманию не так
давно. С выходом на новый уро-

вень растут ведь и требования к
спортсмену - становятся гораз-
до выше. И для достижения ре-
зультата уже требуется нечто го-
раздо большее, чем безукориз-
ненное исполнение парных эле-
ментов. Я должна как бы преду-
гадывать мысли партнера, чув-
ствовать, что именно он сделает
в следующий момент. 

- Другими словами, жить не
своей, а его жизнью?

- В общем, да. Оказалось, что
бывает не так просто находить
точки соприкосновения. Этому
мы как раз сейчас и учимся.

- А вы не устаете от постоян-
ной необходимости соответст-
вовать ожиданиям партнера?
Ведь это в некотором смысле
насилие над собой.

- Это очень тяжелая работа,
согласна.

- Неужели не возникает жела-
ния взбрыкнуть, поступить не
как нужно, а как хочется? Пусть
даже это сиюминутный порыв?

- Конечно, возникает. Но ра-
ди результата можно и потер-
петь. 

- Когда вы поняли, что рабо-
тать нужно именно над этим? Бы-
ла ли какая-то отправная точка?

- Чувство, что нам с Сергеем
чего-то не хватает, возникло в
начале этого сезона. Произволь-
ная программа у нас получи-
лась очень яркой, ее сразу при-
няли зрители, с восторгом
встречали нас на каждом тур-
нире. Но когда прошел ряд стар-
тов, где мы соревновались с ве-
дущими парами, главным из ко-
торых стал чемпионат мира, то
основные нарекания в наш ад-
рес были именно из-за недос-
татка взаимодействия. Вроде
бы катаемся вместе, а в то же
время ощущения цельности не
хватает.

- Вы уверены, что почувство-
вали бы это, если бы прокатали
чемпионат мира не первой, а
второй российской парой? Если
бы на вас не было сфокусирова-
но столько внимания? Тренеров,
руководителей, болельщиков,
страны?

- Лично у меня это чувство
появилось гораздо раньше. И я
рада, что интуиция не подвела. 

- Не было обидно выслуши-
вать нарекания в свой адрес?
Одно дело - понимать самим, и
совершенно другое - когда пре-
тензии озвучивают посторонние
люди.

- А что здесь обидного? Я во-
обще достаточно рано пришла к

выводу, что, если уж заниматься
спортом и стремиться что-то
выиграть, значит, точно так же
нужно стремиться быть на две,
на три головы выше соперни-
ков. И если есть нарекания, так
это же здорово. Почему не пора-
ботать над этим? Мы же не ин-
валиды какие... 

- Тренироваться вам с Серге-
ем теперь приходится больше?

- Пока я не совсем представ-
ляю себе объем, который пред-
стоит сделать. Мы ведь только
закончили постановку нового
произвольного танца. Програм-
ма получилась сложной, но над
качеством ее исполнения мы
толком еще не работали.  

- Для вас наверняка не сек-
рет, что ваша прошлогодняя
произвольная постановка была
оценена как лучшая в сезоне.
После такой программы, как мне
кажется, невероятно тяжело
придумывать следующую. Ведь
хочется чтобы она была как ми-
нимум не хуже... С вашей точки
зрения, это получилось?

- Мне кажется, да. 
- Насколько тяжелой стала

для вас постановочная работа? 
- Музыку выбрали быстро. Я

поначалу не совсем понимала,
какими нас с Сергеем видят в
этой программе тренеры, но,
как только танец начал склады-
ваться, пришла к выводу, что
тренерское решение оказалось
правильным. Единственная
серьезная проблема, с которой
мы столкнулись, была связана с
поддержками. Правила сейчас
таковы, что в поддержках дос-
таточно сильно ограничено ко-
личество разрешенных элемен-
тов. Приходилось ломать голо-
ву, как именно скомбинировать
движения и что придумать, что-
бы поддержки визуально вос-
принимались по-новому. Но вы-
крутились.

- Не возникает соблазна по-
заимствовать удачные находки у
других пар?

- В процессе постановки мы
просматриваем много самого
разнообразного материала. Не
только спортивного. Естествен-
но, можно подсмотреть какую-
то идею и, грубо говоря, ее «спе-
реть». Но так уж вышло, что
именно наши поддержки мно-
гие фигуристы сейчас берут за
образец. Получается, что мы са-
ми у себя же воруем. 

- Объясните мне, в чем смысл
невероятной секретности, свя-
занной с новыми программами,

с музыкой? Знаю, что в фигур-
ном катании так было всегда, но
зачем?

- Это скорее ритуал, таинст-
во. Примета, если хотите, кото-
рая заключается в том, что про-
грамму нельзя раскрывать до
определенного момента. Я и са-
ма чувствую себя комфортнее,
когда знаю, что нашу постанов-
ку никто еще не видел и не дога-
дывается, какой она будет. 

- А случалось, что эта инфор-
мация выходила из-под контро-
ля?

- У нас такой вид спорта, что
даже у стен есть уши. На катке,
где мы тренируемся, полно ма-
леньких детей, родителей. Кто-
то один что-то увидел или услы-
шал, и понеслось... Как сара-
фанное радио. Первичная ин-
формация тут же обрастает до-
гадками, слухами, и «на выхо-
де», бывает, суть меняется до не-
узнаваемости. Но такого, чтобы
мы держали программу в секре-
те и вдруг всем все становилось
известно, не припомню.

- Вы успели переосмыслить
прошедший сезон и понять, по-
чему на чемпионате мира в Гете-

борге не сумели показать в про-
извольном танце свой лучший
прокат?

- Для нас с Сергеем вся та
ситуация была достаточно не-
ожиданной. Как только стало
известно, что в Гетеборг не едут
Домнина и Шабалин, занерв-
ничали все. Причем не столько
мы сами, сколько руководство.
Все постоянно обсуждали, смо-
жем ли мы соответствовать той
позиции, на которой оказались
по стечению обстоятельств.
Эти сомнения были нам немед-
ленно озвучены, начались со-
веты, что и как нужно изме-
нить в программе. А что значит
менять программу накануне
соревнований? Можно ведь по-
ломать уже устоявшуюся ста-
рую и так и не накатать новую.
Мы выбрали компромиссный
путь: соглашались, кивали,
пробовали что-то новое, но в
глубине души понимали, что
менять ничего не станем. Тем
не менее все это привело к тому,
что перед произвольным тан-
цем в Гетеборге нервничали
страшно. Вот и перестрахова-
лись, видимо...

Как только в раздевалке по-
явился Новицкий, я переклю-
чила внимание на него:

- Сергей, что случилось у вас
с ногой?

Ответом был недоуменный
взгляд:

- С какой ногой?
- С той самой, которую вы

травмировали на чемпионате
мира. Или я что-то путаю?

- Да нет, это правда. Надор-
вал коленную связку в самый
последний день чемпионата
мира - на показательных вы-
ступлениях. Травма случилась
совершенно по-дурацки, на
низкой поддержке, которую
мы с Яной давно не делали: не-
удачно вывернулась согнутая
нога. Диагноз поставили уже в
Москве и сказали, что опера-
ции не потребуется: достаточ-
но будет дней 10 поездить на
физиотерапевтические проце-
дуры. Я сразу успокоился, по-
тому что в первый момент был
почти уверен, что травмиро-
вал мениск. Такие же ощуще-
ния у меня были, когда два года
назад я повредил другую ногу и
был вынужден лечь на опера-
цию.

- Как много усилий приходит-
ся прилагать, чтобы по возмож-
ности уберечь ноги от травм?

- Много. Мы все-таки зани-
маемся профессиональным ви-
дом спорта, в котором на голе-
ностопы, колени, спину, прихо-
дится очень большая нагрузка.
Поэтому постоянно надо конт-
ролировать, что и как ты дела-
ешь. Раньше я мог себе позво-
лить поиграть в футбол, на-
пример. Сейчас понял, что де-
лать этого нельзя ни в коем
случае. Слишком велик риск
повредить ноги. А после этого
всегда приходится очень долго
восстанавливаться. Это ведь
большая иллюзия, что травмы
проходят бесследно. Напри-
мер, оперированное колено пе-
риодами беспокоит меня до
сих пор и довольно сильно. К
тому же все травмы имеют
обыкновение напоминать о се-
бе в самый неподходящий мо-
мент. 

- Что, на ваш взгляд, измени-
лось в вашей паре за последний
год? 

- Если коротко, мы стали
иначе оценивать и себя, и окру-
жающих. Соответственно по-
менялся подход к работе. И от-
ношение. Как к работе, так и к
себе.

- А вы морально готовы к то-
му, что в следующем сезоне вам
снова достанется вторая роль?

- Думаю, шоком или трагеди-
ей это для нас не станет. В спор-
те приходится быть готовым к
таким вещам. Тот же чемпионат
мира показал, что в танцах воз-
можно что угодно. Американцы
(Танит Белбин/Бенджамин Аго-
сто. - Прим. Е.В.) приехали вы-
игрывать и где оказались? 

- Вы следили во время чем-
пионата за тем, как выступали
соперники?

- Вообще-то я никогда не
слежу за этим. Но падение аме-
риканцев увидел. Случайно. Та-
нит и Бен по жеребьевке высту-
пали одними из первых, а мы в
это время только собирались
выходить из гостиницы. Теле-
визор был включен, фигурное
катание транслировали в пря-
мом режиме… 

- И?
- Я даже закричала от неожи-

данности, - вступила в разговор
Хохлова. - И мысли заметались
так, что не удержать. У нас па-
дают, конечно, но не в обяза-
тельном же танце? Тем более
люди, которые однозначно при-
ехали выигрывать. Поэтому мо-
ей первой реакцией стал шок.
Подсознательно понимала, что
нельзя поддаваться этому впе-
чатлению. Ведь сама мысль, что
у тебя вдруг появился шанс,
способна поломать и настрой, и
концентрацию. 

- А мне не кажется правиль-
ным думать, что соперники мо-
гут предоставить или не предо-
ставить шанс, - не согласился
Новицкий. - Гораздо важнее
самому сделать все, на что спо-
собен. Что бы ни происходило
вокруг.

- Соглашусь. У меня не идет
из головы случай, который имел
место на Играх в Сиднее, где в
опорном прыжке Светлане Хор-
киной установили снаряд на не-
сколько сантиметров ниже, чем
было нужно. Это настолько вы-
било ее из колеи, что она упала и
в следующем виде - на брусьях.
И когда арбитры приняли реше-
ние разрешить ей исполнить
прыжок еще раз, это было уже
бессмысленно…

- Олимпиада вообще стоит
особняком от всех прочих сорев-
нований. Там совершенно дру-
гой накал страстей. Особенно
если борешься за медали.

- Каким образом вам уда-
лось это почувствовать? Ведь

на Играх в Турине вы даже не
претендовали на попадание в
десятку?

- Тем не менее. Все дни сорев-
нований меня не покидало чув-
ство, что, если провести рукой
по воздуху, он зазвенит. К тому
же мы с Яной видели, что проис-
ходит с теми, кто борется за ме-
дали. В каком они состоянии,
как себя ведут, как общаются с
окружающими. 

- Другими словами, сейчас
вы совершенно четко представ-
ляете, чего ждать от Игр в Ванку-
вере?

- Чего ждать, представляем.
А вот насколько сумеем со всем
этим справиться…

- Ощущение, что вы звезды, 
у вас есть?

- Ну после чемпионата мира
нас начали просто рвать на час-
ти. Ходим на какие-то откры-
тия, кого-то награждаем, где-то
присутствуем в качестве гос-
тей... В ЦСКА у нас теперь даже
свое дерево есть - пихта. Поса-
дили к 85-летию клуба. К нам
постоянно обращаются с прось-
бами об интервью. Ко мне до-
мой даже приезжала телевизи-
онная группа, и Яна вместе с
профессиональным поваром го-
товила какую-то еду.

Что касается спортивных за-
слуг, надо ведь понимать, что
любая победа - это всегда труд
очень многих людей. Считать,
что ты добился всего сам, глу-
пость...

Когда мы уже прощались, я
задала Хохловой еще один воп-
рос:

- Мне много раз доводилось
видеть, как в спорте становятся
лютыми врагами те, кто вчера
еще дружил. Спортсмены не-
вольно становятся центром про-
тивостояния очень многих лю-
дей: тренеров, хореографов,
фанатов... К тому же в фигурном
катании, как мне кажется, пос-
ледним особенно свойственно
всячески обожествлять любим-
цев и принижать соперников. Вы
уже успели почувствовать, что
чем ближе к вершине, тем слож-
нее и жестче человеческие отно-
шения?

- Это ощущение начинает
появляться, - призналась Яна. 

- Оно не мешает жить?
- Человек способен привык-

нуть ко всему. И к этому тоже.
Естественно, поначалу пережи-
ваешь. Но куда деваться?

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

Яна ХОХЛОВА, Сергей НОВИЦКИЙ:
«МЫ ВОРУЕМ САМИ У СЕБЯ»
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ожалуй, выступление
пермяков в плей-офф-
2008 наделало почти
столько же шума, как в

2001 и 2002 годах, когда «Урал-
Грейт» становился чемпионом
страны, прерывая золотую се-
рию ЦСКА. Те времена, каза-
лось, окончательно канули в
Лету. Не случайно по ходу ми-
нувшего сезона - особенно пос-
ле бегства из Перми хорватско-
го тренера Дражена Анзулови-
ча - многие специалисты отво-
дили «Урал-Грейту» скромную
роль одного из аутсайдеров су-
перлиги. И уж точно никто не
мог предположить, что перм-
ский клуб сначала выбьет из
плей-офф казанский УНИКС, а
в полуфинальной и бронзовой
сериях окажет достойное со-
противление «Химкам» и мос-
ковскому «Динамо».

- Какие турнирные задачи
стояли перед «Урал-Грейтом»
прошлой осенью? И способна
ли была команда в итоге под-
няться в чемпионате России
выше четвертого места? - по-
интересовался корреспондент
«СЭ» у Андрея Агишева, из-
вестного пермского бизнесме-
на и политика, в декабре 2005
года ставшего собственником
клуба.

- Изначально мы нацелива-
лись на выход в плей-офф. С
какого места - принципиаль-
ного значения не имело. В за-
висимости от результатов пос-
леднего тура «Урал-Грейт» мог
стать, допустим, не шестым, а
восьмым. Когда же выясни-
лось, что в 1/4 финала нас
ждет Казань, мы рассуждали
примерно так: о’кей, задача
на сезон выполнена, но поче-
му бы не продлить себе и бо-
лельщикам удовольствие? В
тот момент нужно было за-
быть об уже достигнутых ре-
зультатах, поставить перед со-
бой максимально возможную
планку. Ребята - молодцы. Они
правильно настроились, пове-
рили в то, что для них чемпио-
нат не закончился, а только
начинается. В определенном
смысле в плей-офф турнир
действительно стартовал за-
ново. Ну а когда мы прошли
четвертьфинальный барьер, у
баскетболистов словно кры-
лья выросли. Да, итоговое чет-
вертое место следует признать
успехом. Но с учетом той иг-
ры, которую «Урал-Грейт» по-
казывал в концовке сезона,
ему было по силам забраться
еще выше. Секрет в том, что
мы стали народной командой.
«Урал-Грейт» - не ЦСКА. Ко-
нечно, мы уступаем другим

клубам по бюджету, у нас есть
трудности в некоторых компо-
нентах игры. Однако «Урал-
Грейт» всегда выходит на пло-
щадку и играет в свой баскет-
бол, невзирая на статус сопер-
ника. С открытым забралом, с
эмоцией и куражом. Повто-
рюсь: мы вполне могли бы за-
нять и более высокое место, но
сделать этого нам не дали.

- Намекаете на породившее
массу кривотолков судейство
вашего полуфинала?

- То, что делали в тех матчах
арбитры, судейством я бы не
назвал даже с натяжкой. Ско-
рее это было убийство.

- Но почему, если у вас воз-
никли столь серьезные претен-
зии, вы не пытались протесто-
вать? Все-таки с недавних пор
при РФБ работает специальное
жюри, разбирающее случаи не-
чистоплотного судейства. К то-
му же перед глазами имелся
свежий пример из серии «Три-
умф» - «Динамо», когда федера-
ция не только жестоко наказала
арбитров за ошибку, но даже
назначила переигровку одного
из матчей…

- Протест имел бы смысл,
если бы «правила игры» в су-
перлиге были одинаковыми
для всех. Но в том-то и дело,
что своим выходом в полуфи-
нал «Урал-Грейт» внес сумяти-
цу в систему российского клуб-
ного баскетбола. Мы оказа-
лись безбилетниками, кото-
рые, никого не спросив, пере-
сели из своего эконом-класса в
первый. И нам сразу же указа-
ли на место. Дали понять, что
команда забралась слишком
высоко и уже за это должна
сказать спасибо. Когда во вто-
ром химкинском матче судья
Фомин выписывал нашим иг-
рокам несуществующие фолы
в атаке и отдавал хозяевам мяч
при любом ауте, «Урал-Грейт»,
конечно, мог развязать скан-
дал. Но ради чего? Ради пока-
зушной трехмесячной дисква-
лификации Фомина на пере-
рыв между чемпионатами? Ле-
том он и без того хорошо от-
дохнул бы.

- Вывешенный на трибунах
во время третьего полуфиналь-
ного матча против «Химок» бан-
нер «Мы - за чистый баскетбол»
- инициатива болельщиков или
клуба?

- У нас отлично налажено
взаимодействие с фанатами.
Но к этой акции мы отноше-
ния не имели. Если вы обрати-
ли внимание, первые слова в
том плакате были написаны
слитно. Ясно, что призыв пи-
сался наспех, на подручном

материале. Таким способом
пермские болельщики вырази-
ли свое отношение к происхо-
дящему. Но «Урал-Грейт» не
пытался манипулировать об-
щественным мнением. Вплоть
до бронзовой серии мы вообще
не поднимали тему судейства
наших игр с «Химками». Волна
недовольства по этому поводу
поднялась сама собой. Мы на
такую поддержку извне не рас-
считывали, но очень за нее
благодарны.

- Драка игроков «Химок» и
«Урал-Грейта» в четвертом мат-
че стала следствием некачест-
венного судейства предыдущих
игр серии?

- Об этом я, кстати, говорил
комиссару встречи сразу после
ее окончания. Когда тебя по-
стоянно бьют, рано или поздно
твое терпение закончится. Осо-
бенно если бьющий чувствует
свою безнаказанность. Думае-
те, Юинг, ударив тогда локтем в
грудь Вишневски, делал это по-
тому, что он отъявленный хули-
ган? Ни в коем случае. Просто
он привык, что судьи закрыва-
ют глаза на подобные действия
со стороны «Химок». Тот эпизод
стал лишь последней каплей,
которая повлекла за собой от-
ветную реакцию.

- Отстранение Вишневски и
Райта от участия в двух следую-
щих матчах было адекватным?

- Райт вообще не заслужи-
вал даже дисквалифицирую-
щего фола. Он ни с кем не
дрался, а, наоборот, побежал
разнимать участников злопо-
лучного эпизода. Это прекрас-
но видно на повторе. Однако
нашу апелляцию, в которой мы
просили сократить срок дис-
квалификации Райта с двух
игр до одной, разумеется, не
удовлетворили. «Урал-Грейту»
снова указали на его место. И
поставили команду в почти
безвыходное положение нака-
нуне бронзовой серии.

- Что послужило причиной
таинственного бегства главного
тренера Дражена Анзуловича
из Перми в бельгийский «Шар-
леруа» в самый разгар сезона?

- Я сам до сих пор не знаю
точного ответа на этот вопрос.
Все произошло очень стреми-
тельно. После победы в Крас-
ноярске я отправил Дражену
поздравительную эсэмэску, а
на следующее утро он позво-
нил и сообщил, что провел
свой последний матч в России.
Потом у нас состоялся еще
один разговор. Я пытался вы-
яснить у Анзуловича, что побу-
дило его принять такое реше-
ние. Он начал жаловаться на

судейство, на низкий уровень
российских игроков, на Белова
- да на всех подряд. Но почему
хорват сорвался именно в тот
момент, так и осталось для ме-
ня загадкой.

- Есть ли заслуга Анзуловича
в успехе, который пришел к
«Урал-Грейту» уже после выну-
жденной смены наставника?

- Думаю, да. Ведь он привез
в Пермь хороших легионеров.
Вишневски и Райт приехали с
ним прямо из «Цибоны». Плис-
нич, Биггс и Кольевич также
приобретались по протекции
Анзуловича. Считаю, что имен-
но он качественно поставил
тренировочный процесс. В на-
чале сезона «Урал-Грейт» пока-
зывал добротный баскетбол,
правда, исключительно на сво-
ей площадке. Единственное,
что так и не удалось Анзулови-
чу - добиться сплоченности, со-
здать внутри коллектива ко-
мандную «химию». Зато его по-
бег стал катализатором нашего
роста. Про такие случаи гово-
рят: «Не было бы счастья, да не-
счастье помогло». У Романа
Двинянинова получилось соз-
дать настоящую команду.

- Не боялись, что вслед за
хорватским тренером из «Урал-
Грейта» сбегут и приглашенные
им легионеры?

- Насколько я знаю, уже на-
ходясь в Бельгии, Анзулович
поддерживал контакты и вел
переговоры с бывшими подо-
печными. Однако мои опасе-
ния развеялись после команд-
ного собрания, на котором
Вишневски сам попросил сло-
ва и сказал: «На площадке иг-
рают баскетболисты, а не тре-
неры. Давайте докажем, что
мы - настоящие профессиона-
лы». Эта фраза - очень амери-
канская. Сразу вспомнился
фильм «Спасти рядового Райа-
на»… Но главное, это выступле-
ние Эндрю встряхнуло ребят. А
вскоре проявил себя и Двиня-
нинов, который участвовал в
тренировочном процессе с на-
чала сезона, а в его конце заме-
чательным образом сумел ми-
нусы в работе Анзуловича пе-
реправить на плюсы. В плей-
офф совершенно по-другому
заиграли и Вишневски, и Райт,
и Плиснич, вдруг расцвел
Биггс, резко прибавили все вы-
ступающие за «Урал-Грейт»
россияне. Жаль, что немного
«выпал» Кольевич.

- Насколько велик кредит до-
верия к Двинянинову? Ведь он
совсем еще молодой тренер.

- Приглашая Романа, мы
шли на определенный риск.
Помню, как сразу после от-

ставки Анзуловича болель-
щицкие форумы прочили в
главные тренеры «Урал-Грей-
та» Сергея Белова. Наверное,
такое решение выглядело бы
самым логичным. Однако мы
решили пойти другим путем.
Не гнаться за сиюминутным
результатом, а продолжить
строительство механизма, ко-
торый позволит прогрессиро-
вать собственным перспек-
тивным кадрам. В том числе 
и тренерским. Посмотрите, в
чемпионате была задейство-
вана наша молодежь - Ионов,
Чернов, другие ребята. А как
сыграл в плей-офф Дедуш-
кин?! Но самое главное дости-
жение сезона - это, безуслов-
но, наш новый тренерский
штаб. Рядом с Двиняниновым
сейчас плодотворно работают
Вячеслав Шушаков, Андрей
Лалетин, Алексей Пегушин.
Все эти ребята молоды и при
этом не понаслышке знают,
что такое «Урал-Грейт», потому
что сами, будучи игроками,
защищали честь клуба. Они
реализовали предоставлен-
ный им шанс. Сейчас с тре-
нерским штабом уже подписа-
но трехлетнее соглашение.

- Сколько новичков планиру-
ет приобрести «Урал-Грейт» в
межсезонье?

- Анзулович сам заключил
контракт по схеме «2+1», но на-
стоял, чтобы соглашения с ле-
гионерами подписывались
только на сезон. Теперь придет-
ся изрядно постараться, чтобы
удержать в Перми наших лиде-
ров. Спрос на Вишневски, Рай-
та и Биггса после плей-офф за-
метно вырос. Впрочем, я наде-
юсь, что они останутся. Мы
планируем стабилизировать
наш состав. А из потенциаль-
ных новичков могу пока на-
звать только центрового Алек-
сандра Рындина. Рост этого
парня - 225 см. К тому же за по-
следний год он заметно приба-
вил в весе и, думаю, уже готов
оказать команде серьезную по-
мощь.

- Осенью «Урал-Грейту»
предстоит стартовать в Кубке
ULEB-2008/09. Собираетесь ли
побороться за победу в турнире
и путевку в Евролигу?

- «Математических» задач
перед «Урал-Грейтом» не стоит.
Я, как собственник, не при-
шпориваю команду и не гово-
рю, что она обязана занять та-
кое-то место в таком-то турни-
ре. Гораздо важнее, чтобы в
Перми продолжали раскры-
ваться молодые российские иг-
роки. Чтобы «Урал-Грейт» имел
свое, узнаваемое лицо и по-

прежнему собирал аншлаги, не
имеющие аналогов в россий-
ском баскетболе. Во всяком
случае, формировать бюджет
«под победу в Кубке ULEB», учи-
тывая неудачный опыт некото-
рых других российских клубов,
мы точно не собираемся.

- Кстати, какое место зани-
мает «Урал-Грейт» в суперлиге
по размеру бюджета?

- Вскоре мы планируем об-
народовать точную сумму, ко-
торая была потрачена нами в
минувшем сезоне. В прошлом
году ЦСКА подал остальным хо-
роший пример, открыв эту ин-
формацию. И я считаю, что все
команды в данном вопросе
должны пойти по стопам ар-
мейцев. При этом мне точно из-
вестно, что бюджет каждого из
клубов, оказавшихся выше нас
по итогам регулярного чемпио-
ната России-2007/08 (ЦСКА,
«Химки», УНИКС, «Триумф» и
«Динамо». - А.Б.), превосходил
наш минимум вдвое.

- Вы являетесь собственни-
ком «Урал-Грейта» уже два с по-
ловиной года. Значит ли это,
что весь бюджет клуба вы по-
крываете из своего кармана?

- «Урал-Грейт» - это прежде
всего проект Пермского края.
Конечно, мой случай, когда
российским спортивным клу-
бом владеет не государствен-
ная структура и не корпорация
вроде «Газпрома» или «Норнике-
ля», а частное лицо, для нашей
страны уникальна. Тем не ме-
нее половину расходов покры-
вает краевой бюджет.

- Как «Урал-Грейт» уживается
с футбольным «Амкаром», дела
которого в последнее время то-
же пошли в гору?

- Конкуренции за бюджет-
ные средства между нами точ-
но нет. С собственниками «Ам-
кара» мы находимся в товари-
щеских отношениях. Наши
зрительские аудитории почти
не пересекаются. Поэтому оба
клуба лишь радуются успехам
друг друга. И имеют схожую
философию развития. Нам
вместе приходится выживать в
жестких условиях.

- Кстати, как вообще получи-
лось, что вы оказались собст-
венником «Урал-Грейта»?

- Я никогда профессиональ-
но не играл в баскетбол, и счи-
таю: для президента россий-
ского спортивного клуба это
только плюс. Но я всегда болел
за «Урал-Грейт» - и в годы его
расцвета, и когда началось его
падение. Поняв, что ситуация
стала критической, я выступил
с инициативой взять ответст-
венность за клуб на себя. Пермь

просто не имела права поте-
рять свой фирменный бренд.
Нельзя было допустить, чтобы
погиб один из самых успешных
проектов в истории российско-
го спорта. В этом сезоне, кото-
рый прошел под лозунгом «Воз-
вращение надежды», мы дока-
зали: «Урал-Грейт» рано списы-
вать со счетов.

- Когда-то любое место
«Урал-Грейта», кроме первого,
считалось неудачей. В этом се-
зоне вы вышли в плей-офф - и
все готовы назвать это успе-
хом…

- «Урал-Грейт» 2000 - 2002
годов и нынешний - две совер-
шенно разные команды. С раз-
ными бюджетами, игроками,
отношением властей и РФБ. Да
и расстановка сил в россий-
ском баскетболе значительно
поменялась. Два года назад,
когда я взял на себя ответст-
венность за команду, задача
была одна - вернуться в боль-
шой баскетбол. Нам это уда-
лось. Вернулись надежда, вер-
нулись болельщики. Появи-
лись не только пермские игро-
ки, но и пермские тренеры.
Причем хорошие тренеры. Так
что мои амбиции в этом смыс-
ле удовлетворены.

- У Сергея Кущенко, нынеш-
него президента БК ЦСКА, с
именем которого связаны глав-
ные успехи в истории «Урал-
Грейта», отчество тоже Вален-
тинович. На первых порах стре-
мились использовать его опыт?

- Между уходом Кущенко и
моим приходом в «Урал-Грейт» в
клубе произошло столько всего,
что мне на первых порах при-
шлось элементарно расплачи-
ваться по долгам. В течение не-
скольких лет появлявшиеся у
клуба спонсоры и деньги имели
обыкновение загадочно исче-
зать. Команда погрязла в фи-
нансовых скандалах и судеб-
ных разбирательствах. Совето-
ваться было не о чем. Нужно
было просто очиститься от все-
го этого. Полностью перестро-
ить систему управления, вве-
сти четкое бюджетирование,
организовать работу по лобби-
рованию интересов профессио-
нального спорта в  региональ-
ном парламенте.

- Сегодня генеральным ме-
неджером «Урал-Грейта» рабо-
тает Сергей Белов. Его полно-
мочия можно сравнить с теми,
которые имел Кущенко, зани-
мая ту же должность?

- При Кущенко вся деятель-
ность клуба была завязана на
генменеджера. Сейчас в «Урал-
Грейте» управленческие функ-
ции распределены иначе. Су-

ществует четкий раздел между
административной работой и
спортивной. Рекламная и ком-
мерческая службы в спорт не
вмешиваются. А клуб в лице то-
го же Белова пытается поддер-
живать нормальное функцио-
нирование командной «пира-
миды» на всех уровнях, начи-
ная с ДЮБЛ.

- Так и хочется спросить: в
чем основное отличие вас от Ку-
щенко?

- В том, что я не менеджер,
не наемный работник, а собст-
венник. И передо мной никто
не ставит задачу выиграть за
один или два года чемпионат
России. Сейчас в «Урал-Грейте»
мы оперируем другими поняти-
ями: «команда», «дух», «стиль».
Мы возрождаем и множим
пермские баскетбольные тра-
диции. Воспитываем своих иг-
роков, создаем свою тренер-
скую школу. И уж точно не
строим второй ЦСКА. Это не
наш путь. Как у Высоцкого:
«Делай, как я, это значит - не
надо за мной…»

- Однако одним строительст-
вом команды долго сыт не бу-
дешь. Наверняка в определен-
ный момент вам захочется
обойти тот же ЦСКА в чемпиона-
те России. Когда, думаете, это
станет возможным?

- Не могу ответить. При су-
ществующей системе «Урал-
Грейт» вряд ли в ближайшее
время сможет претендовать на
золото. Вот изменится система
- тогда и начнем бороться за
чемпионство. Пока же мы бу-
дем расти, развиваться, стро-
ить стабильный клуб.

- А система, по вашему мне-
нию, может измениться?

- Если бы она отрицательно
влияла только на внутренний
чемпионат, то точно нет. Ведь
всегда можно сесть и расписать
«пульку» так, как хочется. Одна-
ко если в будущем наши клубы
помимо ЦСКА продолжат так
же провально выступать в ев-
рокубках при всех их басно-
словных бюджетах, а сборная
покажет на Олимпиаде не тот
результат, на который сейчас
многие рассчитывают, это
вполне может послужить толч-
ком. К тому, чтобы всерьез за-
думаться - о проблемах судей-
ства, о том, что в российском
баскетболе отсутствуют нор-
мальные условия для развития
молодых игроков. Надеюсь, со
временем понимание придет.
Вот тогда пример и опыт «Урал-
Грейта», уверен, станут востре-
бованными.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

Интервью «СЭ» дал президент «Урал−Грейта» − клуба, ставшего главным возмутителем спокойствия в плей−офф первенства страны, завершившегося на прошлой неделе

Андрей АГИШЕВ: «УРАЛ−ГРЕЙТ» − НЕ ЦСКА. МЫ − НАРОДНАЯ КОМАНДА!»
П



ВЕЛОШОССЕ
ПЮТТЕ (Бельгия). Мужская

многодневная велогонка Tour of
Belgium. 5-й этап. 185,1 км. 1. Бо-
нен (Бельгия, Quick Step) - 4:07.15. 2.
Роландтс (Бельгия, Silence - Lotto). 3.
Ван Хаммел (Голландия, Skil-
Shimano). 4. Ван Дайк (Голландия,
Mitsubishi-Jartazi). 5. Хасельбахер (Ав-
стрия, «Астана»). 6. Божич (Словения,
Cycle Collstrop)… 34. ИВАНОВ («Аста-
на»)… 47. ШПИЛЕВСКИЙ (Preti
Mangimi) - у всех время победителя.
Итоговый зачет. 1. Девольдер (Бель-
гия, Quick Step) - 18:08.47. 2. Ван
Авермат (Бельгия, Silence - Lotto) - от-
ставание 1.11. 3. ИВАНОВ - 1.35. 4.
Лагутин (Узбекистан, Cycle Collstrop) -
2.04. 5. Танкинк (Голландия,
Rabobank) - 2.08. 6. Тяллинги (Голлан-
дия, Silence - Lotto) - 2.20… 42. ШПИ-
ЛЕВСКИЙ - 13.46.

СЕНОН (Франция). Мужская
многодневная велогонка Tour de
Gironde. 3-й этап. 179,4 км. 1. Гэ
(Франция, Vendеe) - 4:12.21. 2. Харди
(Франция, Cоte d’Armor). 3. Бланке-
фор (Франция, Cyclisme) - у обоих
время победителя… 32. ГАЛИМЗЯ-
НОВ - отставание 2.19… 45. МАРКОВ -
2.44… 59. КРИЦКИЙ (все - «Катюша»)
- 3.11. Общий зачет. 1. Гэ - 12:08.25.
2. Харди - 0.02. 3. Шарриер (Франция,
CC Nogent) - 0.05… 15. КРИЦКИЙ -
3.21… 50. ГАЛИМЗЯНОВ - 13.27… 57.
МАРКОВ - 13.52.

МИЛАН. Руководство голланд-
ской команды Rabobank выразило
удовлетворение выступлением капи-
тана команды россиянина Дениса
Меньшова на завершившейся «Джи-
ро». Дело в том, что для Меньшова в
последние годы первый в сезоне
«Гран-тур», как правило, не удавался,
а на втором россиянин показывал се-
бя во всей красе; в связи с этим в ны-
нешнем году было решено, что снача-
ла Меньшов в качестве разминочной
гонки проедет «Джиро», а основную
ставку сделает на «Тур де Франс». 

Хоть россиянин и приболел по хо-
ду итальянского супертура, но занял
итоговое 5-е место, что расценивает-
ся как успех. «После разделки на
Кронплатц, когда болезнь Дениса бы-
ла в самом разгаре, ему удалось при-
бавить. Меньшов был одним из луч-
ших в последовавших горах. Возмож-
ность быстро восстанавливаться пос-
ле болезни я считаю одним из его
сильнейших качеств. Думаю, настрое-
ние Дениса перед подготовкой к «Ту-
ру» значительно улучшилось», - за-
явил спортивный директор Rabobank
Эрик Брокинк. (cyclingnews.com)

НХЛ
ДЕТРОЙТ. По словам генерально-

го менеджера «Ред Уингз» Кена Хол-
ланда, после окончания нынешнего
сезона будет продлен контракт с глав-
ным тренером «Детройта» Майком
Бэбкоком. «Мы встретимся и решим
все вопросы, новый контракт был го-
тов еще за день до начала плей-офф»,
- заявил Холланд. «Я никуда не соби-
раюсь уходить, нам осталось выяс-
нить лишь несколько деталей», - при-
знался Бэбкок, являющийся номинан-
том на приз лучшему тренеру сезона.
(АР)

БАФФАЛО. «Клинки» подписали
трехлетнее соглашение с голкипером
молодежной сборной Швеции Юна-
сом Энротом, выбранным «Баффало»
на драфте 2006 года под 46-м номе-
ром. В нынешнем сезоне Энрот стал
лидером шведской элитной серии: 10
побед в 27 матчах, 93,2% отраженных
бросков и 2,13 шайбы в среднем за
матч. (АР)

ТОРОНТО. Капитан «Мэйпл Ливз»
Матс Сундин, у которого закончился
контракт с «Торонто», раздумывает о
вариантах продолжения своей даль-
нейшей карьеры. Кроме «Кленовых
листьев», решающий разговор с руко-
водством которых у шведа еще впере-
ди, на Сундина претендуют также «Де-
тройт» и «Монреаль». «Решение я пока
не принял, но вариантов много. При
этом мне очень хочется завершить
карьеру именно в «Торонто», - сказал
Сундин. (Detroit News)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
ГЕТЦИС (Австрия). Междуна-

родный турнир по многоборью.
Мужчины. Десятиборье. 1. Карпов
(Казахстан) - 8504 (10,85+7,23+16,49+
2,06+48,64+14,14+49,98+5,30+50,62+
4.37,93). 2. СЫСОЕВ - 8497 (10,86+
7,01+15,49+2,03+ 49,10+14,64+
54,08+5,10+64,22+4.38,82). 3. ПОГО-
РЕЛОВ - 8381 (11,06+ 7,53+16,54+
2,09+51,57+14,30+50,17+4,80+65,57+
4.53,94). 4. Суарес (Куба)- 8366. 5.
Смит (Ямайка) - 8332.  6. Бехренбрюк
(Германия) - 8242… 8. ДРОЗДОВ -
8208 (11,13+7,78+15,97+2,09+ 51,61+
14,92+47,42+4,70+64,22+4.53,86).
Женщины. Семиборье. 1. ЧЕРНОВА
- 6618 (13,60+1,73+13,13+23,86+
6,78+53,51+2.12,11). 2. Блонская (Ук-
раина) - 6570 (13,49+1,79+14,45+
24,28+6,66+48,29+2.15,34). 3. БОГДА-
НОВА - 6452 (13,35+1,88+14,64+
24,42+6,49+37,65+2.14,76). 4. Тимин-
ска (Польша) - 6351. 5. КУРБАН - 6343
(13,39+1,79+13,54+23,98+6,44+40,98
+2.15,12). 6. ГОНЧАРОВА - 6319
(13,92+1,73+13,83+24,69+6,38+47,47
+2.10,31)… 16. ЛЕВЕНКОВА - 6103
(13,97+1,73+12,74+25,10+6,28+48,90
+2.16,97). Светлана Соколова не фи-
нишировала.

САН-ДИЕГО. Марафон Rock ‘n’
Roll. Женщины. 1. ГРОМОВА -
2:28.23. 2. Самгонг (Кения) - 2:30.18.
3. Олару (Румыния) - 2:30.54. 4. ЯД-
ЖАК - 2:35.43.

МОТО
МЭЛЛОРИ ПАРК. Чемпионат

мира по мотокроссу. 6-й этап.
«Гран-при Великобритании». Класс
МХ1. 1-й заезд. 1. Де Дейкер (Бель-
гия, «Сузуки») - 25. 2. Рамон (Бельгия,
«Сузуки») - 22. 3. Барраган (Бельгия,
КТМ) - 20. 4. Нагль (Германия, КТМ) -
18. 5. Филиппортс (Италия, «Ямаха») -
16. 6. Т.Леок (Эстония, «Кавасаки») -
15. 2-й заезд. 1. Барраган - 25. 2.
С.Пурсель (Франция, «Кавасаки») -
22. 3. Филиппортс - 20. 4. Макензи
(Великобритания, «Хонда») - 18. 5.
Т.Леок - 16. 6. Де Дейкер - 15. Общий
зачет. 1. Филиппортс - 223. 2. Рамон -
195. 3. Де Дейкер - 175. 4. Коппинс
(Новая Зеландия, «Ямаха») - 168. 5.
Макензи - 159. 6. С.Пурсель - 151.

Класс МХ2. 1-й заезд. 1. Рэттри
(ЮАР, КТМ) - 25. 2. Кароли (Италия,
«Ямаха») - 22. 3. Ширл (Великобрита-
ния, КТМ) - 20. 4. Симпсон (Великоб-
ритания, лицензия Ирландии, КТМ) -
18. 5. Бойсси (Франция, КТМ) - 16. 6.
Своурд (Великобритания, «Кавасаки»)
- 15. 2-й заезд. 1. Кароли - 25. 2.
Ширл - 22. 3. Фроссард (Франция,
«Кавасаки») - 20. 4. Рэттри - 18. 5. Сво-
урд - 16. 6. Буг (Франция, «Сузуки») -
15. Общий зачет. 1. Кароли - 243. 2.
Рэттри - 242. 3. Ширл - 233. 4. Обин
(Франция, «Ямаха») - 158. 5. Симпсон
- 156. 6. Гонсалес (Португалия, КТМ) -
148… 25. БОБРЫШЕВ (Россия, «Яма-
ха») - 20… 45. Тылецкий (Белоруссия,
«Сузуки») - 0.

КИНЖОЛИ. Чемпионат мира по
мотокроссу на мотоциклах с коля-
ской. 4-й этап. «Гран-при Италии».
1-й заезд. 1. Виллемсен/Груттер
(Голландия, Zabel/VMC) - 25. 2. Сер-
гис/Ступелис (Латвия, KTM/AYR)- 22.
3. Хаппих/Шелберт (Германия,
Zabel/VMC) - 20. 4. В.Розенхаль/М.Ро-
зенхаль (Чехия, Zabel/VMC) - 18. 5.
Д.Хендрикс/Лиепинс (Бельгия,
KTM/AYR) - 16. 6. Я.Дайдерс/Л.Дай-
дерс (Латвия, KTM/AYR) - 15. 2-й за-
езд. 1. Виллемсен/Груттер - 25. 2.
Хаппих/Шелберт - 22. 3. Сергис/Сту-
пелис - 20. 4. Д.Хендрикс/Лиепинс -
18.  5. Валтер/Саам (Германия,
Zabel/WSP) - 16. 6. Я.Хендрикс/Смю-
нинкс (Бельгия, Zabel/VMC) - 15. Об-
щий зачет. 1. Виллемсен/Груттер -
181. 2. Д.Хендрикс/Лиепинс - 140. 3.
Сергис/Ступелис - 136. 4. Я.Хенд-
рикс/Смюнинкс - 130. 5. Хаппих/Шел-
берт - 122. 6. В.Розенхаль/М.Розен-
халь - 108… 35. АНОХИН/ЩЕРБАК
(Россия, Zabel/Mefo) - 3. 

НЮРБУРГ. Открытый чемпио-
нат Германии по шоссейно-кольце-
вым мотогонкам в классе «Суперс-
порт». 3-й этап. 1-й заезд. 1. Тоде
(Германия, «Триумф-Дайтона») - 25. 2.
Ван Кеймюлен (Бельгия, «Сузуки») -
20. 3. Дисс (Франция, «Кавасаки») -
16… 18. ЛЕОНОВ (Россия, «Ямаха») -
0. Владимир Иванов не финиширо-
вал. 2-й заезд. 1. ИВАНОВ (Россия,
«Ямаха») - 25. 2. Хафенегер (Герма-
ния, «Триумф-Дайтона») - 20. 3. Дисс -
16… 15. ЛЕОНОВ - 2. Общий зачет. 1.
Тоде - 120. 2. Гудлин (Австрия, «Яма-
ха») - 85. 3. Дисс - 80. 4. Кауфманн
(Германия, «Сузуки») - 79. 5. ИВАНОВ -
76… 11. ЛЕОНОВ - 31. 

Вторую попытку освоить двухко-
лесную технику предпринял имени-
тый немец Михаэль Шумахер в классе
«Супербайк». Результаты экс-форму-
листа не впечатляют. Правда, на этот
раз немец «обыграл» россиянина Анд-
рея Марцевича. В квалификации Шу-
махер показал 25-й результат, Марце-
вич - 42-й. В первом заезде этапа
многократный чемпион мира улучшил
результат (он стал 22-м), а чемпион
России не финишировал и не вышел
на старт второй гонки, в которой Шу-
махер не доехал до финиша. (Вадим
АЛЕМБИКОВ)

МЮДЖЕЛЛО (Италия). Чемпи-
онат мира по шоссейно-кольце-
вым мотогонкам. 6-й этап. «Гран-
при Италии». Класс MotoGP.
120,635 км (23 круга). 1. Росси (Ита-
лия, «Ямаха») - 42.31,153 (средняя
скорость 170,231 км/ч). 2. Стоунер
(Австралия, «Дукати») - отставание
2,201. 3. Педроса (Испания, «Хонда») -
4,967. 4. Де Анжелис (Сан-Марино,
«Хонда») - 6,313. 5. Эдвардс (США,
«Ямаха») - 12,530. 6. Тоузлэнд (Вели-
кобритания, «Ямаха») - 13,806. 7. Ка-
пиросси (Италия, «Сузуки») - 14,447.
8. Довициозо (Италия, «Хонда») -
15,319. Общий зачет. 1. Росси - 1227
2. Педроса - 110. 3. Лоренцо (Испа-
ния, «Ямаха») - 94. 4. Стоунер - 76. 5.
Эдвардс - 58. 6. Капиросси - 51.
Класс 250 см3 110,145 км (21 круг).
1. Симончелли (Италия, «Джилера») -
40.19,910 (средняя скорость 163,858
км/ч). 2. Дебон (Испания, «Априлия») -
0,499. 3. Люти (Швейцария, «Апри-
лия») - 0,712. 4. Каллио (Финляндия,
КТМ) - 7,403. 5. Пасини (Италия, «Ап-
рилия») - 12,542. Общий зачет. 1. Кал-
лио - 106. 2. Пасини - 88. 3. Дебон - 79.
Класс 125 см3 104,9 км (20 кругов).
1. Корси (Италия, «Априлия») -
39.59,020 (средняя скорость 157,414
км/ч). 2. Талмаши (Венгрия, «Апри-
лия») - 0,019. 3. Эспаргаро (Испания,
«Дерби») - 0,036. 4. Ди Мельо (Фран-
ция, «Дерби») - 0,135… 7. Тероль (Ис-
пания, «Априлия») - 0,832. Общий за-
чет. 1. Корси - 87. 2. Ди Мельо - 87. 3.
Тероль - 75.

ГАНДБОЛ
ВРОЦЛАВ (Польша). Олимпиа-

да-2008. Мужчины. Квалифика-
ция-2008. Группа 1. 3-й тур. Арген-
тина - Польша - 26:28. ПОЛЬША - 5
очков, ИСЛАНДИЯ - 4, Швеция - 3,
Аргентина - 0.

Полностью определился состав
участников олимпийского турнира в
Пекине-2008: Китай, Германия, Да-
ния, Корея, Египет, Бразилия, Поль-
ша, Исландия, Франция, Испания,
Хорватия и РОССИЯ.

ШАХМАТЫ
САРАЕВО (Босния и Герцегови-

на). Российский гроссмейстер Алек-
сандр Морозевич за тур до окончания
двухкругового турнира 18-й категории
обеспечил себе общую победу, ото-
рвавшись от ближайшего преследо-
вателя кубинца Леньера Домингеса
на 1,5 очка.

После 9-го тура: МОРОЗЕВИЧ - 7
очков из 9, Домингес (Куба) - 5,5, Мов-
сесян (Чехия) - 4,5, ТИМОФЕЕВ - 4,
Соколов (Голландия) и Предович
(Босния и Герцеговина) - 3. 

ЛЕОН (Испания). Василий Иван-
чук (Украина) стал победителем 21-го
международного турнира этого горо-
да, взяв в финальном матче верх над
чемпионом мира Вишванатаном
Анандом (Индия) со счетом 2,5:1,5. В
полуфинале оба одолели здешних со-
перников: Иванчук - Алексея Широва -
3:1, а Ананд - Франсиско Вальехо -
3,5:2,5.

Четвертая темпопартия

Василий ИВАНЧУК (2740) -
Вишванатан AНАНД (2803)

Защита Нимцовича [E55]
11.. dd44  ˇ̌ff66  22.. cc 44  ee 66  33.. ˇ̌cc 33  ¢¢bb44  44.. ee 33  00–– 00

55.. ¢¢dd33  dd55  66.. ˇ̌ff33  cc 55  77.. 00–– 00  ddcc 44  88.. ¢¢cc 44
ˇ̌bbdd77  99.. ∑∑ee 22  cc dd44  1100.. ee dd44  bb66  1111.. dd55  ˇ̌cc 55
1122.. ::dd11  ∑∑ee 88  1133.. ˇ̌bb55  ee dd55  1144.. ˇ̌cc 77  ∑∑ee 44
1155.. ::dd44  ∑∑gg66  1166.. ˇ̌hh44                                                      11–– 00

ОДЕССА. Большим дележом за-
вершился посвященный памяти
Ефима Геллера традиционный тур-
нир по быстрым шахматам. Для рас-
пределения главных призов потре-
бовались дополнительные показате-
ли.

Итоги: 1. Павел Трегубов (Рос-
сия), 2. Юрий Дроздовский (Украина),
3. Борис Гельфанд (Израиль) и 4. Рус-
лан Пономарев (Украина) - 9,5 очка из
14. 5. Анатолий Карпов (Россия) - 8,5.
6. Виктор Корчной (Швейцария) и 7.
Валерий Бейм (Австрия) - 4. 8. Михаил
Голубев (Украина) - 3,5.

Седьмой тур (темпопартия)

Анатолий КАРПОВ (2655) -
Виктор KОРЧНОЙ (2598)

Защита Нимцовича [E32]
11.. dd44  ˇ̌ff66  22.. cc 44  ee 66  33.. ˇ̌cc 33  ¢¢bb44  44.. ∑∑cc 22  dd66
55.. aa 33  ¢¢cc 33  66.. ∑∑cc 33  cc 55  77.. ˇ̌ff33  00–– 00  88.. ddcc 55  ddcc 55
99.. bb44  ˇ̌cc 66  1100.. ¢¢bb22  ∑∑bb66  1111.. bb55  ˇ̌dd44
1122.. ˇ̌dd44  ˇ̌ee 44  1133.. ∑∑ee 33  ∑∑aa 55  1144.. ÿÿdd11  ∑∑aa 44
1155.. ∑∑bb33  ∑∑aa 55  1166.. ∑∑ee 33  ∑∑aa 44  1177.. ˇ̌bb33  ˇ̌ff22
1188.. ÿÿee 11  ˇ̌hh11  1199.. ∑∑cc 33                                                      11–– 00

МИШКОЛЬЦ (Венгрия). Со сче-
том 5:3 норвежец Магнус Карлсен вы-
играл матч по быстрым шахматам у
венгра Петера Леко. Магнусу удалось
победить в 4-й и 7-й партиях, осталь-
ные закончились вничью.

Четвертая и седьмая темпопартии

Магнус КАРЛСЕН (2765) -
Петер ЛЕКО (2741)

Сицилианская защита [B13]
11.. ee 44  cc 66  22.. dd44  dd55  33.. ee dd55  cc dd55  44.. ˇ̌ff33  ˇ̌ff66
55.. ˇ̌ee 55  gg66  66.. ¢¢dd33  ¢¢gg77  77.. 00–– 00  00–– 00  88.. cc 33  ˇ̌cc 66
99.. ∑∑ee 22  ˇ̌dd77  1100.. ff44  ˇ̌ff66  1111.. ¢¢ee 33  ¢¢ff55
1122.. ˇ̌dd22  ¢¢dd33  1133.. ∑∑dd33  ee 66  1144.. ::aa ee 11  ::cc 88
1155.. ¢¢ff22  ˇ̌ee 88  1166.. ˇ̌ddff33  ˇ̌dd66  1177.. ˇ̌gg55  ∑∑ee 88
1188.. ∑∑hh33  hh66  1199.. ˇ̌ggff33  ˇ̌ee 44  2200.. gg44  ff66  2211.. ˇ̌dd33
ff55  2222.. ggff55  ee ff55  2233.. ¢¢hh44  bb55  2244.. aa 33  aa 55  2255.. ÿÿhh11
bb44  2266.. aa bb44  aa bb44  2277.. ::gg11  bbcc 33  2288.. bbcc 33  ÿÿhh77
2299.. ::gg22  ˇ̌ee 77  3300.. ˇ̌cc 55  ˇ̌gg88  3311.. ::ee gg11  ::cc 66
3322.. ¢¢ee 11  ˇ̌ee 77  3333.. ˇ̌gg55  ˇ̌gg55  3344.. ffgg55  hh55
3355.. ::ee 22  ∑∑ff77  3366.. ¢¢dd22  ˇ̌gg88  3377.. ::ggee 11  ::cc cc 88
3388.. ¢¢ff44  ::ffee 88  3399.. ∑∑ff33  ::ee 22  4400.. ∑∑ee 22  ¢¢ff88
4411.. ∑∑aa 66  ::ee 88  4422.. ˇ̌ee 66  ∑∑dd77  4433.. ÿÿgg22  ¢¢gg77
4444.. ::ee 33  ∑∑cc 88  4455.. ∑∑cc 88  ::cc 88  4466.. ˇ̌cc 77  ¢¢ff88
4477.. ˇ̌dd55  ÿÿgg77  4488.. ÿÿff33  ÿÿff77  4499.. ˇ̌bb66  ::cc 66
5500.. ˇ̌dd77  ¢¢gg77  5511.. ¢¢ee 55  ¢¢ff88  5522.. dd55  ::cc 44
5533.. dd66  ::cc 66  5544.. ˇ̌ff88  ÿÿff88  5555.. ¢¢ff44  ::cc 88
5566.. ÿÿee 22  ÿÿff77  5577.. ÿÿdd33  ::dd88  5588.. cc 44                    11–– 00
Петер ЛЕКО (2741) -
Магнус КАРЛСЕН (2765)

Славянская защита [D12]
11.. dd44  dd55  22.. cc 44  cc 66  33.. ˇ̌ff33  ˇ̌ff66  44.. ee 33  ¢¢ff55
55.. ˇ̌cc 33  ee 66  66.. ˇ̌hh44  ¢¢gg66  77.. ˇ̌gg66  hhgg66  88.. ¢¢dd22
ˇ̌bbdd77  99.. ∑∑cc 22  ¢¢ee 77  1100.. ¢¢ee 22  ddcc 44  1111.. ¢¢cc 44
00–– 00  1122.. 00–– 00  cc 55  1133.. ddcc 55  ˇ̌cc 55  1144.. ::ffdd11  ::cc 88
1155.. ¢¢ee 11  ∑∑cc 77  1166.. ¢¢ee 22  ˇ̌cc ee 44  1177.. ∑∑aa 44  ˇ̌cc 33
1188.. ¢¢cc 33  ˇ̌dd55  1199.. ¢¢dd44  aa 66  2200.. ¢¢ff33  ::ffdd88
2211.. ∑∑bb33  ¢¢ff66  2222.. gg33  bb66  2233.. ¢¢ee 22  ¢¢dd44
2244.. ::dd44  aa 55  2255.. ¢¢aa 66  ::bb88  2266.. ¢¢ee 22  ::bbcc 88
2277.. ::cc 44  ∑∑bb88  2288.. ::aa cc 11  ::cc 44  2299.. ∑∑cc 44  ˇ̌ee 77
3300.. ∑∑bb55  ÿÿff88  3311.. bb44  ::dd55  3322.. ∑∑aa 44  aa bb44
3333.. ∑∑bb44  ∑∑dd66  3344.. ∑∑bb33  ∑∑dd88  3355.. ::bb11  ::dd66
3366.. hh44  ÿÿgg88  3377.. ¢¢ff33  ˇ̌ff55  3388.. ::cc 11  ˇ̌ee 77
3399.. ÿÿgg22  ::dd22  4400.. ::cc 44  ˇ̌ff55  4411.. ÿÿgg11  

XABCDEFGHY
8-+-w-+k+(
7+-+-+pz-#
6-z-+p+p+&
5+-+-+n+-%
4-+R+-+-Z$
3+Q+-ZLZ-#
2P+-t-Z-+#
1+-+-+-M-!
xabcdefghy

4411.. .. .. ∑∑ff66  4422.. ∑∑bb66  ∑∑aa 11  4433.. ÿÿgg22  ∑∑ee 11
4444.. ::cc 88  ÿÿhh77  4455.. ∑∑bb88  ::ff22  4466.. ÿÿhh33  ∑∑ff11
4477.. ÿÿgg44  ˇ̌hh66  4488.. ÿÿff44  ::ff33  4499.. ÿÿee 44  ff55
5500.. ÿÿee 55  ::ee 33  5511.. ÿÿdd66  ∑∑aa 66  5522.. ÿÿee 77  ∑∑aa 33
5533.. ÿÿdd77  ::dd33                                                                                  00–– 11

РЕГБИ
Чемпионат России. Восток. 4-й

тур. СФУ (Красноярск) - Сибирь
(Красноярск) - 14:18. Запад. 3-й тур.
Группа А. Динамо-Дон (Ростовская
область) - Марьино (Москва) - 69:9.
Группа В. Империя-Динамо (Пенза) -
Спартак (Москва) - 48:3.

КОННЫЙ СПОРТ
СЕНТ-ГАЛЛЕН (Швейцария).

Преодоление препятствий.
Samsung Super League. 3-й этап. 1.
Голландия (Хоорн на Блаувендраад’с
О’Брайен, Воорн на Альпапийон-Ар-
мани, Раймакерс на Ван Шиндель’с
Раскин, Шредер на Еурокоммерс Бер-
лин) - 5,0. 2-3. Швейцария (Либерр на
Ноу Мерси, Шуртенбергер на Кантус,
Герда на Джалиска Сольер, Шквизер
на Ноублес) и Германия (Альман на
Лоренцо, Кютшер на Монтендер, На-
гель на Коррадина, Людгер Бирбаум
на Олл Инклюзив) - 12,0. 4. США -
13,0. 5. Великобритания - 14,0. 6.
Бельгия - 18,0. Общий зачет. 1. Гол-
ландия - 16,50. 2. США - 16,33. 3. Ве-
ликобритания - 15,00. 4. Бельгия -
14,00. 5. Швейцария - 12,08. 6. Герма-
ния - 12,00.

АКАДЕМИЧЕСКАЯ
ГРЕБЛЯ 

ЛЮЦЕРН (Швейцария). Кубок
мира. 2-й этап. Гребной канал на
озере Ротзее. Дистанция 2000 м.
Мужчины. Одиночка. 1. Синек (Че-
хия) - 6.47,81. 2. Дрисдэйл (Новая Зе-
ландия) - 6.49,20. 3. Каронен (Шве-
ция) - 6.52,18… 5. Туфте (Норвегия) -
6.57,91. Двойка без рулевого. 1.
Калдер/Франдсен (Канада) - 6.29,97.
2. Туоддл/Бриджуотер (Новая Зелан-
дия) - 6.30,54. 3. Джинн/Фри (Австра-
лия) - 6.33,23. Двойка парная. 1. Уод-
делл/Коэн (Новая Зеландия) - 6.14,04.
2. Уэллс/Роуботэм (Великобритания)
- 6.15,80. 3. Кроушоу/Брэннэн (Авст-
ралия) - 6.17,53. Четверка без руле-
вого. 1. Австралия - 5.52,04. 2. Гол-
ландия - 5.53,13. 3. США - 5.53,67.
Четверка парная. 1. США - 5.45,40. 2.
Польша - 5.46,49. 3. Германия -
5.48,77. Восьмерка. 1. Канада -
5.31,89. 2. Китай - 5.34,96. 3. Великоб-
ритания - 5.35,87. Легкий вес. Оди-
ночка. 1. Шутен (Голландия) - 7.13,14.
2. Грант (Новая Зеландия) - 7.17,78. 3.
Хейброк (Голландия) - 7.18,50. Двой-
ка без рулевого. 1. Винтер/Йорген-
сен (Дания) - 6.49,49. 2. Лье-
венс/Древс (Голландия) - 6.52,13. 3.
Пуже/Фошо (Франция) - 6.54,86.
Двойка парная. 1. Пешез/Хантер
(Великобритания) - 6.16,62. 2.
Уру/Тэйлор (Новая Зеландия) -
6.17,83. 3. Госсет/Дюфур (Франция) -
6.19,03. Четверка без рулевого. 1.
Китай - 6.00,89. 2. Дания - 6.01,33. 3.
Франция - 6.01,99.

Женщины. Одиночка. 1. Кар-
стен-Ходотович (Белоруссия) -
7.24,99. 2. Кнапкова (Чехия) - 7.26,48.
3. Чжан Сюйюнь (Китай) - 7.30,17.
Двойка без рулевого. 1. Ю Фу/Гао
Юлань (Китай) - 7.05,94. 2. Ло-
ган/Линд (США) - 7.09,25. 3. Мак-
ги/Камминс (США) - 7.10,21. Двойка
парная. 1. Цинь Ли/Лян Тянь (Китай) -
6.56,10. 2. Тиле/Хут (Германия) -
6.58,29. 3. Чжу Вэйвэй/Чжан Янян (Ки-
тай) - 6.58,80. Четверка парная. 1.
Китай - 6.21,14. 2. США - 6.24,10. 3.
Великобритания - 6.24,38. Восьмер-
ка. 1. США - 6.07,49. 2. Австралия -
6.07,91. 3. Канада - 6.08,23. Легкий
вес. Одиночка. 1. Дженнерих (Кана-
да) - 7.59,25. 2. Вайссхаупт (Швейца-
рия) - 8.02,23. 3. Чэнь Хайся (Китай) -
8.07,05. Двойка парная. 1. Сюй Дон-
сян/Юй Хуа (Китай) - 6.53,62. 2. Ван
Дер Кольк/Ван Юпен (Голландия) -
6.55,50. 3. Кок/Кэмерон (Канада) -
6.55,86.

Российские гребцы в Швейцарии
не стартовали.

ПЛАВАНИЕ
МОСКВА. Чемпионат России.

Мужчины. 400 м в/с. 1. Лобинцев -
3.46,31. 2. Романович - 3.53,36. 3. Ши-
мин - 3.54,29. 50 м н/с. 1. Вятчанин -
25,82. 2. Носков - 25,83. 3. Рыбин -
26,00. 400 м, комплекс. 1. Прилуков
- 4.17,93. 2. Тихонов - 4.18,36. 3. Кры-
лов - 4.19,12.  Женщины. 50 м н/с. 1.
Зуева - 28,46. 2. Москвина - 29,30. 3.
Пятова - 30,43. 400 м комплекс. 1.
Мартынова - 4.46,66. 2. Карпеева -
4.51,16. 3. Рвянина - 4.52,22.  Эста-
фета 4х100 м в/с. 1. Приволжский
ФО - 3.46,86. 2. Центральный ФО -
3.49,70. 3. Омская область - 3.50,83.

Первая золотая медаль чемпиона-
та России-2008 досталась вчера не-
однократному чемпиону мира Юрию
Прилукову: он выиграл нехарактер-
ную для себя дистанцию 400 м комп-
лексным плаванием. Прежде спортс-
мен несколько раз стартовал в комп-
лексе на первенствах страны, однако
чемпионом стал впервые. В своих ос-
новных видах (400 и 1500 м в/с) При-
луков выступать в Москве не будет:
отборочный олимпийский норматив
он уже выполнил. Вчера Юрий также
выполнил требования отбора и в ком-
плексном плавании, но, несмотря на
это, выходить на старт на этой дистан-
ции в Пекине в планы Прилукова не
входит.

Соревнования завершатся в сле-
дующий понедельник (все финалы,
как мы уже писали, начинаются в 10
утра). Как пояснил корреспонденту
«СЭ» Елене ВАЙЦЕХОВСКОЙ главный
тренер сборной Александр Клоков, на
место в сборной могут претендовать
по два человека в каждом из 32 видов
олимпийской программы при усло-
вии, если они выполняют определен-
ный нормативный результат. Пятеро
пловцов уже завоевали право плыть в
Пекине. Это Григорий Фалько (200 м,
брасс), Юрий Прилуков (400 и 1500 м
в/с), Евгений Коротышкин (100 м, бат-
терфляй), Анастасия Зуева (100 м н/с)
и Юлия Ефимова (200 м, брасс).

Клоков также отметил, что сразу
после чемпионата страны команда
отправится на двухнедельный сбор
во Францию, затем часть спортсме-
нов переедет в Цахкадзор, а часть
останется под Москвой на базе
«Озеро Круглое». Вылет в Пекин бу-
дет осуществляться двумя рейсами
3 и 5 августа.

СТРЕЛЬБА 
ИЗ ЛУКА

АНТАЛЬЯ (Турция). Кубок мира.
3-й этап. Классический лук. Мужчи-
ны. Личный турнир. 1/2 финала. Эл-
лисон (США) - Банержи (Индия) -
110:110 (10:9). Им Дон Хин (Корея) -
Пак Кин Мо (Корея) - 116:107. Матч за
3-е место. Пак Кин Мо - Банержи -
111:110. Финал. Им Дон Хин - Эллисон
- 114:108. Россияне Евгений Ригзенов,
Андрей Абрамов, Баир Баденов и
Бальжинима Цыремпилов выбыли из
турнира на ранних стадиях. Команд-
ный турнир. 1/8 финала. РОССИЯ -
Австралия - 220:218. 1/4 финала. Тай-
вань - РОССИЯ - 208:206. 1/2 финала.
Малайзия - Турция - 216:204. Индия -
Тайвань - 218:210. Матч за 3-е место.
Тайвань - Турция - 225:216. Финал. Ин-
дия - Малайзия - 218:215. Женщины.
Личный турнир. 1/2 финала. Коваль
(Украина) - Квак Е Джи (Корея) -
110:106. Юн Ок Хи (Корея) - Пак Сун
Хюн (Корея) - 119:106. Юн Ок Хи поби-
ла мировой рекорд, который до этого
составлял 118 очков и принадлежал
другой лучнице из Кореи Сон Ми Джин.
Матч за 3-е место. Пак Сун Хюн - Квак
Е Джи - 117:108. Финал. Юн Ок Хи - Ко-
валь - 108:106. Россиянки Наталья Эр-
диниева, Екатерина Харханова и Ксе-
ния Перова выбыли из турнира на ран-
них стадиях. Командный турнир. 1/8
финала. Тайвань - РОССИЯ - 204:203.
1/2 финала. Корея - Польша -
212:204. Тайвань - Китай - 208:197.
Матч за 3-е место. Китай - Польша -
214:213. Финал. Корея - Тайвань -
221:213. Блочный лук. Мужчины. Лич-
ный турнир. 1/2 финала. Пажни (Ита-
лия) - Елзинга (Голландия) - 117:115.
Ситар (Словения) - Хофер (Швейца-
рия) 114:113. Матч за 3-е место. Ел-
зинга - Хофер - 118:117. Финал. Паж-
ни - Ситар - 117:115. Россияне Максим
Волков, Димитрий Чепик и Аюр Абиду-
ев выбыли из турнира на ранних стади-
ях. Командный турнир. 1/8 финала.
РОССИЯ - Дания - 223:220. 1/4 фина-
ла. РОССИЯ - Иран - 220:217. 1/2 фи-
нала. Италия - РОССИЯ - 217:210.
США - Испания - 216:210. Матч за 3-е
место. РОССИЯ - Испания - 225:218.
Финал. Италия - США - 231:231
(29:28). Женщины. Личный турнир.
1/4 финала. Буден (Хорватия) - ГОН-
ЧАРОВА - 108:108 (10:10; 10:9). Сое-
мод (Дания) - КАЗАНЦЕВА - 113:111.
1/2 финала. Ван Натта (США) - Буден
- 115:111. Сальви (Италия) - Соемод -
115:113. Матч за 3-е место. Буден -
Соемод - 117:110. Финал. Сальви -
Ван Натта - 113:113 (10:10; 9:8). Альби-
на Логинова не попала в восьмерку
сильнейших. Командный турнир. 1/2
финала. РОССИЯ - Турция - 213:207.
Великобритания - Венесуэла -
211:196. Матч за 3-е место. Венесуэ-
ла - Турция - 216:215. Финал. РОССИЯ
- Великобритания - 225:222. 

БОКС
ЧЕТУМАЛ (Мексика). Экс-чем-

пион мира мексиканец Оскар Лари-
ос отстоял титул временного чемпи-
она мира по версии WBC в весе до
57,2 кг, одолев техническим нокау-
том в 5-м раунде колумбийца Фей-
дира Вилориа. (fightnews.com)

САН-ЛУИС ПОТОСИ (Мексика).
Чемпион мира по версии WBO в весе
до 52,2 кг мексиканец Фернандо Мон-
тиел сохранил свой титул, одолев тех-
ническим нокаутом в 3-м раунде со-
отечественника Луиса Мальдонадо.
«Мальдонадо - храбрый соперник, я
его уважаю, но даже не сомневался,
что нокаутирую его. Я был слишком
хорошо готов, чтобы проиграть», - за-
явил после боя Монтиел. (fightnews.
com) 

МАУНТИНБАЙК
ТАЙЮАНЬ (Китай). BMX. Чем-

пионат мира. Кросс. Мужчины. 1.
Стромбергс (Латвия). 2. Сисар (США).
3. Нлапо (ЮАР). Женщины. 1. Рид
(Великобритания). 2. Шоссон (Фран-
ция). 3. Уокер (Новая Зеландия). Ше-
нейз Рид отстояла свой титул, завое-
ванный в прошлом году.

ВАЛЬНОРД (Андорра). Этап
Кубка мира. Кросс-кантри. Мужчи-
ны. 1. Саузер (Швейцария) - 2:02.16.
2. Стандер (ЮАР) - отставание 0.09. 3.
Кабуш (Канада) - 0.18. 4. Флукигер
(Швейцария) - 1.09. 5. Раванель
(Франция) - 1.42. 6. Уэллс (США) -
2.17. Женщины. 1. Фуллана (Испа-
ния) - 1:44.34. 2. Лехнер (Италия) -
1.43. 3. Премон (Канада) - 1.55. 4.
Пендрел (Канада) - 2.19. 5. Шниттер
(Швейцария) - 3.16. 5. Наш (Чехия) -
3.41.

БАСКЕТБОЛ
КАЗАНЬ. Вчера УНИКС открыл

свою летнюю селекционную кампа-
нию подписанием контрактов с двумя
новичками. Ряды казанского клуба по-
полнили защитник Артем Кузякин (20
лет, 200 см) и форвард Андрей Цыпа-
чев (28 лет, 203 см). В минувшем сезо-
не они выступали соответственно за
«Локомотив» и «Университет». Впро-
чем, по словам президента УНИКСа
Евгения Богачева, главные приобре-
тения его клуба еще впереди. (Сергей
ГАВРИЛОВ)

Чемпионат Греции. Финал. Чет-
вертый матч. Олимпиакос - Пана-
тинаикос - 59:57. Счет в серии: 2-2.
При счете 8:3 в пользу «Олимпиакоса»
в первой четверти матч был прерван
на 20 минут из-за брошенного с три-
бун предмета, который травмировал
одного из судей.

ВОЛЕЙБОЛ
ЭШПИНЬЮ (Португалия).

Олимпиада-2008. Мужчины. Ква-
лификация. Европа. Группа 2. 3-й
тур. Пуэрто-Рико - Индонезия - 3:0
(25:21, 25:21, 25:22), Португалия -
Польша - 0:3 (21:25, 19:25, 24:26).

Итоговая таблица

И В П С/О О
1. ПОЛЬША 3 3 0 226:179 6
2. Португалия 3 2 1 236:206 5
3. Пуэрто-Рико 3 1 2 199:236 4
4. Индонезия 3 0 3 185:225 3

Польша присоединилась к Китаю,
Бразилии, РОССИИ, Болгарии, Егип-
ту, Сербии, США, Венесуэле и Герма-
нии в числе участников олимпийского
турнира. Обладатели оставшихся
двух путевок в Пекин-2008 определят-
ся по итогам мировой квалификации,
которая завершится 8 июня в Токио.
Основные претенденты на их получе-
ние - Италия, Япония и Австралия.

БЕЙСБОЛ
MLB. Регулярный чемпионат.

Национальная лига. Чикаго Кабс -
Колорадо - 10:9, 5:4, 5:3, Филадель-
фия - Флорида - 12:3, 3:7, 7:5, Нью-
Йорк Метс - Лос-Анджелес Доджерс -
5:9, 3:2, 6:1, Цинциннати - Атланта -
3:2, 8:7, 6:2, Милуоки - Хьюстон - 5:1,
4:1, 10:1, Сент-Луис - Питтсбург - 5:4,
4:14, 7:4, Аризона - Вашингтон - 4:7,
4:0, 5:0, Сан-Франциско - Сан-Диего -
3:7, 1:5, 4:3. Американская лига.
Балтимор - Бостон - 2:5, 3:6, 4:9, Там-
па-Бэй - Чикаго Уайт Сокс - 2:1, 2:0,
4:3, Техас - Окленд - 3:1, 8:4, 8:13,
Миннесота - Нью-Йорк Янкиз - 5:6,
6:7, 5:1, Канзас-Сити - Кливленд - 4:5,
4:2, 6:1, Лос-Анджелес Энджелс - То-
ронто - 4:10, 3:2, 4:3, Сиэтл - Детройт
- 4:7, 5:0, 5:7.

НАЦИОНАЛЬНАЯ ЛИГА

Дивизион «Восток»

И В П %
1. Филадельфия 58 33 25 56,9
2. Флорида 55 31 24 56,4
3. Нью-Йорк Метс 55 28 27 50,909
4. Атланта 57 29 28 50,908
5. Вашингтон 58 24 34 41,4

Дивизион «Центр»
1. Чикаго Кабс 57 36 21 63,2
2. Сент-Луис 58 34 24 58,6
3. Хьюстон 58 30 28 51,7
4. Милуоки 57 29 28 50,9
5. Цинциннати 57 28 29 49,1
6. Питтсбург 56 26 30 46,4

Дивизион «Запад»
1. Аризона 57 32 25 56,1
2. Лос-Анджелес 56 27 29 48,2

Доджерс
3. Сан-Франциско 57 24 33 42,1
4. Сан-Диего 58 23 35 39,7
5. Колорадо 57 20 37 35,1

АМЕРИКАНСКАЯ ЛИГА

Дивизион «Восток»
1. Тампа-Бэй 57 35 22 61,4
2. Бостон 59 35 24 59,3
3. Торонто 59 31 28 52,5
4. Нью-Йорк Янкиз 56 28 38 50,0
5. Балтимор 55 26 29 47,3

Дивизион «Центр»
1. Чикаго Уайт Сокс 56 30 26 53,6
2. Миннесота 56 29 27 51,8
3. Кливленд 56 25 31 44,6
4. Детройт 56 24 32 42,9
5. Канзас-Сити 57 23 34 40,4

Дивизион «Запад»
1. Лос-Анджелес 58 34 24 58,6 

Энджелс
2. Окленд 57 30 27 52,6
3. Техас 58 29 29 50,0
4. Сиэтл 57 21 36 36,8

РАЛЛИ
АФИНЫ. Чемпионат мира. 

7-й этап. «Ралли Акрополис».
1316,15 км, в том числе 20 СУ об-
щей протяженностью 326,18 км.
Покрытие: земля. 1. Лоеб/Элена
(Франция/Монако, «Ситроен С4») -
3:19.43,6. 2. Петтер Сольберг/Миллз
(Норвегия/Великобритания, «Субару
Импреса») - отставание 1.09,5. 3. Хир-
вонен/Лехтинен (Финляндия, «Форд
Фокус») - 1.56,1. 4. Аава/Сикк (Эсто-
ния, «Ситроен С4») - 4.20,0. 5. Сор-
до/Марти (Испания, «Ситроен С4») -
4.52,0. 6. Уилсон/Мартин (Великобри-
тания, «Форд Фокус») - 6.11,4. 7. Лат-
вала/Анттила (Финляндия, «Форд Фо-
кус») - 6.48,2. Общий зачет. 1. Лоеб -
50. 2. Хирвонен - 49. 3. Аткинсон (Ав-
стралия) - 31. 4. Латвала - 26. 5. Сордо
- 25. 6-7. П.Сольберг и Джалли (Ита-
лия) - 17.

НАСТОЛЬНЫЙ 
ТЕННИС

ДАЙДЖОН (Корея). Pro Tour.
Мужчины. Одиночный разряд. 1-й
круг. СМИРНОВ - Рамгау (Шотлан-
дия)- 11:4, 11:6, 8:11, 14:12, 11:8. 2-й
круг. Ма Линь (Китай) - СМИРНОВ -
12:10, 11:5,11:7, 11:5. Финал. Ма Лон
(Китай) - Ма Линь (Китай) - 11:8, 4:11,
11:3, 15:13, 3:11, 11:5. Парный раз-
ряд. Финал. Хао Ван/Лицинь Ван
(Китай)- Ма Линь/Ма Лон (Китай) -
11:8,11:1, 6:11, 9:11, 9:11, 11:5, 11:7.
Женщины. Одиночный разряд. Фи-
нал. Иие Гуо (Китай)- Ян Гуо (Китай)-
12:14, 11:8, 8:11, 7:11, 12:10, 11:9,
11:5. Парный разряд. Финал. Иие
Гуо/Шивэнь (Китай) - Нань Ван/Сяося
Ли (Китай) - 8:11, 11:5, 7:11, 11:5, 11:7,
15:13.

НБА
Женщины. Регулярный чемпио-

нат. Чикаго - Коннектикут - 73:75, Си-
этл - Хьюстон - 64:63.
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КУ-КА-РЕ-КУ

аключительный, вось-
мой этап Мировой се-
рии-2007/08 прошел в
столице Шотландии -

Эдинбурге. И стал третьим,
участие в котором приняла
сборная России. Ранее в этом
году наши «семерочники» уже
успели съездить в Гонконг и
Лондон, одержав на двух этих
турнирах 5 побед в 11 матчах.
Самым успешным получился
визит в бывшую британскую
колонию, откуда подопечные
Клода Сореля (напомним,
француз руководит сборными
России по обеим разновидно-
стям регби) неожиданно увез-
ли приз - так называемый
Bowl, кубок, разыгрываемый
среди команд, не пробивших-
ся в основную сетку плей-офф.

В Эдинбурге до «Боула» рос-
сияне, к сожалению, не добра-
лись. И не сумели выиграть да-
же Shield - наименее престиж-
ный из четырех «крынок» (он
разыгрывается среди команд,
которые не только не попали в
главный плей-офф, но и усту-
пили в 1/4 финала «Боула»).

Причем завоевать этот самый
«Шилд» им помешали, пожа-
луй, наши самые принципи-
альные соперники на конти-
ненте - португальцы, которых
команда Сореля уверенно обы-
грала на групповой стадии.
Однако, несмотря на это пора-
жение, именно шотландский
этап следует признать самым
удачным для России в Миро-
вой серии-2007/08.

Дело в том, что помимо побе-
ды над Португалией команда
Сореля отметилась в группе
ничьей (17:17) с англичанами -
одними из законодателей мод
мирового регби и будущими
финалистами всего турнира. И
этот результат вселяет опти-
мизм в преддверии двух отбо-
рочных этапов (они состоятся в
конце июня в Греции и Москве)
и, конечно, самого Кубка Евро-
пы-2008, который пройдет 12 -
13 июля в Ганновере. Именно
там 16 сильнейших команд
Старого Света поведут настоя-
щую войну за пять путевок на
Кубок мира-2009 в ОАЭ. И для
Сореля и Ко наступит час икс.

Реально ли россиянам по-
пасть в Эмираты? С учетом
имеющегося титула действую-
щих чемпионов Европы - безу-
словно. А принимая во внима-
ние ничью с Англией (эта стра-
на не участвует в европейских
первенствах, делая ставку на
Кубок мира), мы можем помеч-
тать и об успешном выступле-
нии в самих ОАЭ. Пусть по ито-
гам Мировой серии-2007/08
мы и заработали всего одно
рейтинговое очко, располо-
жившись на 17-м месте (при
33 участниках) между Канадой
и Зимбабве.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

Мировая серия. Этап в
Эдинбурге. Групповой турнир.
Группа А. 1-й тур. Новая Зелан-
дия - РОССИЯ - 45:0, Англия - Пор-
тугалия - 22:0. 2-й тур. Новая Зе-
ландия - Португалия - 28:0, Англия
- РОССИЯ - 17:17. 3-й тур. РОС-
СИЯ - Португалия - 19:12, Новая
Зеландия - Англия - 21:12. Новая
Зеландия - 9 очков, Англия,
Россия - 6, Португалия - 3.

Группа В. Южная Африка - 8,
Шотландия - 6, Аргентина, Ав-
стралия - 5. Группа С. Уэльс - 9,
Самоа - 7, Испания - 5, Канада -
3. Группа D. Фиджи - 9, Фран-
ция - 7, Кения - 5, Молдавия - 3.

Плей-офф. Cup. 1/4 финала.
Новая Зеландия - Шотландия -
36:14, Фиджи - Самоа - 10:17,
Уэльс - Франция - 19:10, Южная
Африка - Англия - 0:10. 1/2 фина-
ла. Новая Зеландия - Самоа -
14:0, Уэльс - Англия - 0:7. Финал.
Новая Зеландия - Англия - 24:14.

Plate. 1/2 финала. Шотландия
- Фиджи - 19:14, Франция - Южная
Африка - 0:17. Финал. Южная Аф-
рика - Шотландия - 14:5.

Bowl. 1/4 финала. РОССИЯ -
Аргентина - 0:38, Кения - Канада -
10:19, Испания - Молдавия - 33:7,
Австралия - Португалия - 19:5. 1/2
финала. Аргентина - Канада - 7:14,
Испания - Австралия - 0:24. Фи-
нал. Канада - Австралия - 14:24.

Shield. 1/2 финала. РОССИЯ
- Кения - 7:0, Молдавия - Португа-
лия - 0:36. Финал. РОССИЯ - Пор-
тугалия - 5:10.

Итоговый зачет Мировой се-
рии-2007/08. 1. Новая Зеландия
- 154 очка (8 участий). 2. Южная
Африка - 106 (8). 3. Самоа - 100
(8). 4. Фиджи - 94 (8). 5. Англия - 54
(8). 6. Аргентина - 43 (8). 7. Кения -
38 (8). 8-9. Австралия, Уэльс - 30
(8). 10. Шотландия - 26 (8). 11.
Тонга - 22 (3). 12. Франция - 8 (8).
13. США - 6 (6). 14-15. Острова Ку-
ка, Португалия - 4 (3). 16. Канада -
2 (8). 17. РОССИЯ - 1 (3). 18-...
Зимбабве и еще 15 сборных очков
не заработали.

В воскресенье завершился очередной розыгрыш
Мировой серии по регби-7 - самого престижного
коммерческого турнира в этом виде спорта

МЕЖДУ КАНАДОЙ И ЗИМБАБВЕ
ОЛИМПИЗМ

оначалу претендентов
на право стать олим-
пийской столицей-
2016 было чуть ли не

полтора десятка: о своей заин-
тересованности в проведении
Игр заявляли города самых
разных стран - в том числе Ар-
гентины, ОАЕ, Германии, Ке-
нии, Голландии, Португалии,
Таиланда... Но в итоге минув-
шей зимой все необходимые
документы (и прежде всего за-
явочную мини-книгу) в ло-
заннскую штаб-квартиру МОК
направили 7 соискателей -
Рио-де-Жанейро (Бразилия),
Чикаго (США), Токио (Япония),
Мадрид (Испания), Доха (Ка-
тар), Прага (Чехия) и Баку
(Азербайджан).

И вот теперь предстоит ре-
шить, кто же продолжит за-
явочную кампанию, которая
завершится выборами олим-
пийской столицы 2 октября
2009 года на 121-й сессии
МОК в Копенгагене.

У кого наилучшие шансы?
Вот данные авторитетнейшего
в олимпийских кругах бюлле-
теня Around the Rings, выходя-
щего в Атланте. Сотрудники
этого издания побывали в шес-
ти городах-кандидатах из семи
и составили рейтинг, который
основывается как на субъек-
тивных мнениях самих репор-
теров, так и на объективных
данных (тщательному анализу
были подвергнуты инфрастру-
ктура, транспорт, гостиничное
хозяйство, вопросы обеспече-
ния безопасности, государст-
венная поддержка и т.д.).

Так вот, по данным Around
the Rings, в олимпийской гон-
ке-2016 существуют два явных
лидера и два заведомых аут-
сайдера. С одинаковым пока-
зателем - 79 баллов (из 110 воз-
можных) впереди Чикаго и
Рио-де-Жанейро. Два города,
которые, по мнению того же
бюллетеня, наверняка не смо-
гут войти в число кандидатов, -

это Баку и Прага. Показатели
же остальных претендентов
практически равны: Токио - 72,
Мадрид - 71 и Доха - 70. А пото-
му редактор и издатель Around
the Rings Эд Хула полагает, что
завтра исполком МОК оставит
в списке пять кандидатов.

Несколько иную расстанов-
ку сил на промежуточном фи-
нише приводит популярный и
авторитетный сайт Games-
Bids.com. Аутсайдеры там те
же: рейтинг Праги - 37,17, Баку
- 36,43. У катарской столицы
показатели гораздо выше -
53,46. А первая четверка выгля-
дит так: Чикаго - 60,73, Токио -
60,66, Рио-де-Жанейро - 59,90,
Мадрид - 59,50.

Итак, четыре города про-
должат борьбу за право стать
столицей Игр ХХХI Олимпиады
- или их будет пять? Большин-
ство обозревателей склоняют-
ся ко второму варианту. Ну а
дальше? С большой долей уве-
ренности могу предположить,

что лишней в гонке (вспомните
о традиции чередовать конти-
ненты) окажется Европа в лице
Мадрида, который упустил
свой шанс три года назад, ко-
гда во втором туре голосования
опережал и Лондон, и Париж.
И есть сомнения по поводу Чи-
каго (как известно, в США лет-
ние Игры проходили уже четы-
режды!). Хотя нужно учесть,
что после Олимпиады в Атлан-
те к 2016 году пройдет ровно
20 лет, а разница между Лос-
Анджелесом-1984 и Атлантой-
1996 была гораздо меньше…

Так что же в «сухом остатке»?
Мне представляется, что 2 ок-
тября 2009-го в Копенгагене
члены МОК будут выбирать ме-
жду Рио-де-Жанейро и Токио. И
не исключено, что предпочте-
ние будет отдано бразильскому
мегаполису, поскольку в Южной
Америке Олимпийские игры
еще не проводились.

Лев РОССОШИК

ГДЕ ПРОЙДУТ ЛЕТНИЕ ИГРЫ-2016? 
Завтра в Афинах в рамках всемирного спортивного форума SportAccord исполком
Международного олимпийского комитета назовет «укороченный» список кандидатов

на проведение Игр ХХХI Олимпиады

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

БЕРЛИН. В воскресенье 23-летний россиянин Евгений
ЛУКЬЯНЕНКО (на снимке AFP) выиграл прыжки с шестом на пер-
вом этапе престижнейшей серии «Золотая лига» - 5,85. Зимний
чемпион мира-2008 уже в ранге победителя соревнований пы-
тался преодолеть планку на высоте 5,90, но безуспешно.
(www.iaaf.org)

«Золотая лига». 1-й этап. Мужчины. 100 м. 1. Картер (Ямайка)
- 10,08. 2. Коллинз (Сент-Китс и Невис) - 10,12. 3. Уильямс (США) -
10,13. 4. Мартина (Голландские Антильские острова) - 10,16. 5. Эт-
кинс (Багамы) - 10,18. 6. Девониш (Великобритания) - 10,18. 400 м.
1. Мерритт (США) - 44,03. 2. Уоринер (США) - 44,07. 3. Браун (Бага-
мы) - 44,68. 4. Тэйлор (США) - 45,08. 5. Кикайа (Конго) - 45,36. 6. Чэм-
берс (Ямайка) - 45,52. 800 м. 1. Чепкирвок (Уганда) - 1.44,53. 2. Му-
лаудзи (ЮАР) - 1.44,68. 3. Кирва Йего (Кения) - 1.44,99. 4. Лалу (Ма-
рокко) - 1.45,14. 5. Цапьевски (Польша) - 1.45,19. 6. Тадили (Канада)
- 1.45,29. 1500 м. 1. Кипроно Чоге (Кения) - 3.31,57. 2. Кипчирчир Ко-
мен (Кения) - 3.31,91. 3. Кибет Корир (Кения) - 3.31,99. 4. Игуидер
(Марокко) - 3.32,10. 5. Кипчирчир (Кения) - 3.32,16. 6. Кипкоеч Роно
(Кения) - 3.32,55. 5000 м. 1. Ндиема Масаи (Кения) - 12.50,55. 2. Бе-
келе (Эфиопия) - 12.52,45. 3. Кипсиро (Уганда) - 12.54,70. 4. Черкос
(Эфиопия) - 12,57,56. 5. Кипруто (Кения) - 13.02,86. 6. Кого (Кения) -
13.13,12. 110 м с/б. 1. Оливер (США) - 13,19. 2. Роблес (Куба) -
13,20. 3. Уилсон (США) - 13,30. 4. Браун (США) - 13,52. 5. Блашек (Гер-
мания) - 13,57. 6. Демидюк (Украина) - 13,58. 400 м с/б. 1. Джексон
(США) - 48,73. 2. Финдли (Ямайка) - 49,13. 3. Плавго (Польша) - 49,24.
4. Ван Зил (ЮАР) - 49,43. 5. Иаковакис (Греция) - 49,78. 6. Тэйлор
(США) - 50,06. Шест. 1. ЛУКЬЯНЕНКО - 5,85. 2. Мазурик (Украина) -
5,80. 3. КУЧЕРЯНУ - 5,75. 4. Эккер (Германия) - 5,70. 5. Шульце (Гер-
мания) - 5,60. 6. Шпигельбург (Германия) - 5,60. Длина. 1. Аль-Саби
(Саудовская Аравия) - 8,21. 2. Хотсо Мокоэна (ЮАР) - 8,18. 3. Аль-Ху-
валиди (Саудовская Аравия) - 8,17. 4. Гаренамотсе (Ботсвана) - 8,15.
5. Хоуи (Италия) - 8,10. Диск. 1. Хадади (Иран) - 69,12. 2. Алекна
(Литва) - 69,12. 3. Хартинг (Германия) - 67,70. 4. Кантер (Эстония) -
66,57. 5. Пестано (Испания) - 66,39. 6. Малачовски (Польша) - 65,24.
Копье. 1. Питкамяки (Финляндия) - 85,20. 2. Торкильдсен (Норвегия)
- 85,19. 3. Ярвенпяя (Финляндия) - 84,07. 4. Арвидссон (Швеция) -
82,63. 5. Хазле (США) - 81,14. 6. Яник (Польша) - 79,89. Женщины.
200 м. 1. Симпсон (Ямайка) - 22,43. 2. ГУЩИНА - 22,58. 3. Стюарт
(Ямайка) - 22,58. 4. Урти-Хоайри (Франция) - 22,73. 5. Жевер (Бель-
гия) - 22,77. 6. Фергюсон-Маккензи (Багамы) - 22,96. 800 м. 1. Дже-
лимо (Кения) - 1.54,99. 2. Кревсун (Украина) - 1.58,98. 3. Джепкосгеи
(Кения) - 1.59,13. 4. Синклэйр (Ямайка) - 1.59,34. 5. Попеску (Румы-
ния) - 1.59,80. 6. Лангерхолц (Словения) - 1.59,90… 11. КЛЮКА -
2.03,17. Татьяна Андрианова не финишировала. 5000 м. 1. Джеби-
вотт Кибет (Кения) - 15.05,09. 2. Джеплетинг Чероно (Кения) -
15.06,77. 3. Квамбока Моманий (Кения) - 15.08,62… 5. Райнс (США) -
15.09,40. 6. Онгори (Кения) - 15.09,59… 15. КОНОВАЛОВА - 15.38,25.
100 м с/б. 1. Онья (Испания) - 12,50. 2. Каллур (Швеция) - 12,54. 3.
Джонс (США) - 12,57. 4. Диксон (Ямайка) - 12,71. 5. Уэллс (США) -
12,72. 6. Нитра (Германия) - 12,92. Высота. 1. Власич (Хорватия) -
2,03. 2. Фридрих (Германия) - 2,00. 3. ЧИЧЕРОВА - 1,97. 4. Эллебо
(Бельгия) - 1,93. 4. Паламар (Украина) - 1,93. 6. КИВИМЯГИ - 1,93.

П
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ТЕННИС ROLAND GARROS

Глеб ШАТУНОВСКИЙ из Парижа

- Елена, какой момент стал
ключевым в матче двух равных,
по сути, соперниц? - спросил Де-
ментьеву корреспондент «СЭ».

- Очень важно было то, что
я сегодня хорошо и стабильно
подавала, не давала Вере воз-
можности входить в корт и
атаковать, что она очень лю-
бит делать. Сыграло свою роль
и то, что в отличие от нашего
недавнего матча в Чарльстоне,
мы обе играли более активно.
Не выжидали, кто первым до-
пустит ошибку, а играли по
всему корту, били и кроссами,
и по линии, много двигались, и
в этой игре я оказалась лучше
своей соперницы.

- Вы упомянули свою подачу
как один из ключей к успеху. В

принципе довольны прогрес-
сом, который сделали в этом
техническом компоненте, и над
чем еще предстоит работать?

- Да, без сомнения, у меня
сейчас более стабильная пода-
ча, чем была еще совсем недав-
но. Другое дело, что, находясь в
первой десятке, просто иметь
стабильную подачу недоста-
точно, нужно, чтобы подача
сама по себе была мощным
оружием. Вот над этим нам
еще и предстоит поработать.
Причем работать надо и над
первой подачей, и над второй.

- Что произошло с вами во
второй партии?

- Первый сет получился
очень упорным, я догоняла
свою соперницу со счета 2:4 и
вторую партию начала доста-
точно вяло. Вера же эти геймы

провела очень здорово - хоро-
шо била, попадала, разводила
меня по корту и быстро созда-
ла отрыв в счете. Так что очень
скоро я, честно говоря, стала
настраиваться на третий сет.

- При счете 0:5 не в вашу
пользу во второй партии вы
сыграли один гейм крайне аг-
рессивно и выиграли его. Не
хотелось отдавать сет всухую?

- Это действительно было
очень важно. Во-первых, не
хотела давать Вере возмож-
ность поверить, что я прекра-
тила бороться, это придало бы
ей дополнительной уверенно-
сти в своих силах. А во-вторых,
этот гейм нужен был мне са-
мой, чтобы не потерять свою
игру в третьей партии.

- Ваша следующая соперни-
ца - либо Мария Шарапова, ли-
бо Динара Сафина, которые в

настоящий момент играют на
корте имени Сюзанны Ленглен.
С кем из них вам было бы лег-
че?

- Тут очень сложно сделать
выбор, и лучше его не делать.
Динара, без сомнения, велико-
лепный грунтовый специа-
лист, она продемонстрировала
свою отличную форму в Берли-
не, обыграв тогда несколько
теннисисток первой десятки.
А Мария… Ну тут и говорить
нечего - да, грунт является ее
наименее любимым покрыти-
ем, однако первой ракеткой
планеты она стала отнюдь не
случайно. Шарапова - настоя-
щий боец, который бьется за
каждый розыгрыш, за каждый
мяч, и очень немногие в туре
могут сравниться с ней в пси-
хологической устойчивости.

Глеб ШАТУНОВСКИЙ из Парижа

- Чего вам сегодня не хвати-
ло для победы? - вопрос Вере
Звонаревой.

- Лена оказалась больше
готова к этому матчу, нежели
я. Она играла гораздо ровнее,
допускала меньше ошибок. К
тому же в начале третьего се-
та я на несколько минут по-
теряла концентрацию, а ко-
гда опомнилась, счет был уже
0:3 не в мою пользу, и отыг-
рать такое отставание в мат-
че с такой соперницей край-
не сложно, почти невозмож-
но.

- А из-за чего именно вы
потеряли концентрацию? Мо-
жет быть, сказалась легкая
победа во второй партии или
то, что Лена после ее оконча-

ния взяла технический тайм-
аут?

- Думаю, и то и другое ка-
кую-то роль, безусловно, сыг-
рало. Я действительно после
выигрыша второго сета не-
сколько расслабилась, дала се-
бе немного передохнуть, пере-
вести дух, и это было ошибкой.
Может быть, я подсознательно
ждала, что моя соперница про-
должит совершать многочис-
ленные ошибки и в третьей
партии, но этого не произош-
ло. Я просто оказалась не гото-
ва к тому, что она так резко
прибавит.

- Если бы была возможность
что-то поменять в этом матче,
переиграть его, что бы вы сде-
лали?

- Стала бы играть более
стабильно. Сегодня я слиш-

ком часто неоправданно рис-
ковала в ситуациях, которые
требовали более тщательного
и осторожного розыгрыша
мяча, пыталась как можно
быстрее активно выиграть оч-
ко. Дело еще в том, что в мат-
че предыдущего круга все эти
атакующие удары у меня про-
ходили стабильно, но вот се-
годня стабильности было го-
раздо меньше. В этой ситуа-
ции нужно было немного сба-
вить обороты, не рисковать,
подождать, подержать мяч в
игре.

- Как вы сами оцениваете
для себя поражение в четвер-
том круге: как неудачу или на-
ходите в этом что-то позитив-
ное?

- Я расстраиваюсь не пора-
жению как таковому, а тому,

что могла сегодня сыграть на-
много лучше, но не сыграла. А
сам выход в четвертый круг
«Ролан Гаррос» - результат, ко-
нечно же, неплохой. Особенно
учитывая то, что в прошлом
году я здесь вообще не играла,
а в позапрошлом вылетела в
первом же круге.

- Куда вы отправляетесь из
Парижа? Будете ли играть ка-
кие-нибудь турниры до Уимбл-
дона?

- Пока, честно говоря, не ре-
шила. У меня была мысль про-
пустить обе недели на траве
перед английским турниром
«Большого шлема», просто
приехать в Лондон пораньше и
целенаправленно готовиться
уже к Уимблдону. Но посмот-
рим, может быть, сыграю в
Бирмингеме.

Елена ДЕМЕНТЬЕВА:
«МОЯ ПОДАЧА СТАЛА БОЛЕЕ СТАБИЛЬНОЙ»

Вера ЗВОНАРЕВА: «ЕЩЕ НЕ РЕШИЛА,
КАК ГОТОВИТЬСЯ К УИМБЛДОНУ»

ДЕМЕНТЬЕВА В 1/4 ФИНАЛА:
ДВА ПОРАЖЕНИЯ ПОСЛЕ ЧЕТЫРЕХ ПОБЕД

Обыграв Веру Звонареву, Елена Дементьева в 7-й раз в сво-
ей карьере вышла в четвертьфинал турнира «Большого шлема».
Интересно, что после 4 побед на этой стадии два последних
раза она проиграла. На Roland Garros Дементьева играла в чет-
вертьфинале только однажды - в 2004 году: тогда, после победы
над Амели Моресмо, она смогла дойти до финала, в котором ус-
тупила Анастасии Мыскиной.

Вадим КРЫЛОВ

6 четвертьфиналов Дементьевой на турнирах
«Большого шлема»

Год Турнир Соперница Счет Результат

2000 US Open Анке ХУБЕР Германия 6:1, 3:6, 6:3 1/2
2004 Roland Garros Амели МОРЕСМО Франция 6:4, 6:3 финал
2004 US Open Амели МОРЕСМО Франция 4:6, 6:4, 7:6 финал
2005 US Open Линдсэй ДЭВЕНПОРТ США 6:1, 3:6, 7:6 1/2
2006 Wimbledon Мария ШАРАПОВА Россия 1:6, 4:6 1/4
2006 US Open Елена ЯНКОВИЧ Сербия 2:6, 1:6 1/4

14 мая, вскоре после поражения от Динары Сафиной на турнире в Берлине бельгийка Жюстин Энен завершила свою карьеру
и сняла с себя полномочия первой ракетки мира. Теперь с теннисной короной - по крайней мере на время, - скорее всего, суждено

расстаться Марии Шараповой, которая вчера уступила Сафиной в 1/8 финала Открытого чемпионата Франции - 7:6 (8:6), 6:7 (5:7), 2:6.

Глеб ШАТУНОВСКИЙ из Парижа

МАМА ДИНАРЫ 
ВИДЕЛА ПОЧТИ ВСЕ
Елена Дементьева против

Веры Звонаревой, Мария Ша-
рапова против Динары Сафи-
ной - два полностью россий-
ских матча четвертого круга на
«Ролан Гаррос» предоставляли
нашему болельщику широкие
возможности выбора в вопросе
поддержки той или иной тен-
нисистки. Вот только кого
предпочесть в ситуации, когда
желаешь победы каждой из
четверки россиянок? Как при-
кажете выбирать между Шара-
повой и Сафиной, первая из
которых после победы на
Australian Open нацелилась на
теннисный «Большой шлем», а
вторая, совершив настоящий
прорыв в своей игре, с каждым
турниром поднимает свой тен-
нис на все новый уровень, в
связи с чем безумно интересно
узнать, где, на каких заоблач-
ных высотах расположен пре-
дел прогресса Динары.

И кому отдать свои симпа-
тии в матче между Дементье-
вой и Звонаревой? Болеть за
Елену можно было уже хотя бы
за два ее финала на турнирах
«Большого шлема», один из ко-
торых был как раз на «Ролан
Гаррос». А как же Звонарева?
Ведь Вера была первой из на-
ших теннисисток, кто блеснул
именно здесь, на парижских
грунтовых кортах. В 2002-м, за
два года до исторической побе-
ды Анастасии Мыскиной, 
17-летняя Звонарева, пробив-
шись через квалификацию,
дошла в итоге до четвертого
круга Открытого чемпионата
Франции. Да, она проиграла
затем американке Серене Уиль-
ямс. Однако кто тогда ей не
проигрывал? Звонарева же до-
билась того, чего никто больше
на том турнире повторить не
смог: выиграла у Железной ле-
ди женского тенниса один сет.

Матч между Дементьевой и
Звонаревой открывал про-
грамму игрового дня на корте
имени Филиппа Шатрие, и
уже на разминке на гостевой
трибуне появился первый за-
интересованный зритель - ма-
ма Динары Сафиной Рауза Ис-
ланова. Ее присутствие на
этом матче объяснялось весь-
ма просто - победительница
встречи Дементьева - Звона-
рева выходила в 1/4 финала
на лучшую в паре Мария Ша-
рапова - Динара Сафина. Дол-
жен сказать, к своим обязан-
ностям разведчика мама Ди-
нары отнеслась со всей серьез-
ностью, внимательнейшим об-
разом следя за действиями
обеих соперниц и что-то поме-
чая время от времени в своем
блокноте. Ушла с трибуны она
лишь в концовке третьего сета
- в эти минуты к выходу на
корт имени Сюзанны Ленглен
уже готовилась ее дочь.

Почерпнула ли опытней-
шая Исланова из этого по-
единка что-то для себя полез-
ное - не знаю. Но думается,
уровень тенниса, показанный
Дементьевой и Звонаревой, не
стал для нее откровением.

Если опустить первый гейм,
который Вера проиграла «под
ноль» после одной двойной
ошибки и трех невынужден-
ных, то с самого начала матча
пошла плотная, равная игра, в
ходе которой теннисистки
мощными ударами пытались
разводить друг друга по раз-
ным сторонам корта. Понача-
лу в этой игре преимущество
было у Звонаревой - после про-
игранного первого гейма она
наладила свои коронные про-
бивающие удары с задней ли-

нии и быстро повела с брейком
4:2. Следующий гейм стал
ключевым в этой партии. Ведя
30:0 на своей подаче и имея
возможность развить преиму-
щество, Звонарева допустила
несколько явно лишних в этой
ситуации ошибок и вместо то-
го, чтобы оказаться в шаге от
выигрыша партии, как-то не-
ожиданно быстро отдала ее
своей сопернице. Причем пос-
ледний гейм первого сета Де-
ментьева провела просто об-
разцово, подавив Звонареву
мощью атак и активно выиг-
рав три очка своими пушеч-
ными плоскими ударами. И да-
же двойная ошибка на первом
из двух сет-болов уверенности
Елены в своих силах не поко-
лебала. 6:4 - с таким счетом за-
кончилась первая партия. 

В начале второго сета Де-
ментьева невольно сбавила
обороты, пытаясь немного
отойти от первого, в котором
она затратила много сил. И
Звонарева этой минутной рас-
слабленностью своей соперни-
цы немедленно воспользова-
лась. При этом ту показатель-
ную легкость, с которой Вера
выиграла второй сет, нельзя
отнести только на счет неудач-
ной игры Дементьевой. Елена
действительно играла не-
сколько ниже уровня, пока-
занного ею в первой партии,
однако в первую очередь она
играла так, как позволяла ей
ее соперница. Вера контроли-
ровала ход игры, много и ус-
пешно комбинируя, и застав-
ляла Дементьеву постоянно
бегать по задней линии корта,
выуживая мячи, посланные по
углам площадки мощными
ударами Звонаревой. 6:1 - с та-
ким счетом Вера выиграла сет.
Ее преимущество над сопер-
ницей во второй партии было
очевидным, и, возможно,
именно это в итоге сыграло не
в пользу Звонаревой. Вера ска-
жет потом на пресс-конферен-
ции, что она оказалась не гото-
ва к тому, что соперница резко
прибавит, а ее собственная иг-
ра неожиданно утратит свой
атакующий блеск.

По крайней мере начало
третьей партии получилось
зеркальным отображением
второй. На сей раз в начале се-
та замешкалась Звонарева и
дала своей сопернице возмож-
ность быстро довести отрыв до
вполне комфортных 5:0. Да,
любой теннисист вам скажет,
что спасти матч можно и с та-
кого счета, и примеры тому
действительно были. Однако
примеры эти носят единич-
ный характер, и счет 5:0 в мат-
че практически равных сопер-
ниц - это более чем серьезная
заявка на победу. И Дементье-
ва победу не упустила. Единст-
венное, что удалось сделать ее
сопернице, это несколько со-
кратить разницу в счете. 6:4,
1:6, 6:2 - парижская эпопея
Звонаревой подошла к концу,
для Дементьевой турнир про-
должается.

ПОВТОРЕНИЕ 
ПРОЙДЕННОГО 

ДВА ГОДА НАЗАД
Мария Шарапова и Динара

Сафина вышли на арену име-
ни Сюзанны Ленглен пример-
но в час дня по местному вре-
мени. Уже к этому моменту над
вторым по значимости кортом
«Ролан Гаррос» сгустились уг-
рожающего вида тучи, задул
прохладный ветерок, и стало
ясно, что успеть завершить
этот матч до дождя теннисист-
ки смогут только в том случае,
если одна из них будет иметь
над своей соперницей подав-
ляющее преимущество.

Вероятность этого была
крайне маловероятна. Сафи-
на, помимо того, что находит-
ся сейчас в великолепной фор-
ме, имела на этот матч запре-
дельную мотивацию: обыграть
первую ракетку планеты для
нее было делом принципа. Что
же касается Шараповой, то ее
форма по первым проведен-
ным здесь встречам вроде бы
не производила особого впе-
чатления, однако лидер жен-
ского рейтинга славится как
раз тем, что в поединках с ее
участием статистика предыду-
щих матчей не имеет ровным
счетом никакого значения. Не
важно, с каким трудом проби-
валась Мария к своей дуэли с
Динарой. Важно то, что все те
проблемы, с которыми она
столкнулась по ходу первой не-
дели турнира, никоим образом
не поколебали ее уверенности
в своих силах.

И уже начало матча не об-
мануло ожидания болельщи-
ков, надеявшихся увидеть рав-
ный, обоюдоострый поединок.
Шарапова явно прибавила в
своей игре по сравнению с
матчем третьего круга против
итальянки Карин Кнапп, и
сейчас на корте действительно
была та теннисистка, которая
выиграла три трофея на тур-
нирах «Большого шлема» и, не
стесняясь, заявляла о своих
намерениях добавить к ним
последний, пока отсутствую-
щий в ее коллекции - кубок
имени Сюзанны Ленглен.

Шансы соперниц в первом
сете в некотором роде уравнял

зарядивший и все усиливаю-
щийся дождь. Становясь все
более мокрым и медленным,
корт делал менее грозными
мощные, атакующие удары
Шараповой и ее могучую пода-
чу и, наоборот, больше подхо-
дил относительно медленному
и тягучему теннису Сафиной.

В принципе Динара должна
была выигрывать первую пар-
тию. Об этом наглядно свиде-
тельствует статистика брейк-
пойнтов. Семь раз Сафина
имела шанс взять подачу своей
соперницы, но реализовала из
этих попыток лишь одну. В то
время как эффективность Ша-
раповой в этом компоненте бы-
ла стопроцентной: один брейк-
пойнт - одна взятая подача
своей соперницы. Еще один
шанс завершить партию в
свою пользу Сафина получила
на тай-брейке, где она вела со
счетом 6:4. Однако и в этот раз
она им не воспользовалась, от-
пустив свою соперницу с двой-
ного сет-пойнта. 8:6 - с таким
счетом Шарапова выиграла
тай-брейк и вместе с ним пер-
вый сет. Сразу после этого
дождь усилился до такой степе-
ни, что арбитр на вышке была
вынуждена прервать встречу и
отправить теннисисток в под-
трибунное помещение. Неко-
торое психологическое пре-
имущество в начале второй
партии к этому моменту полу-
чила Динара, которая сделала
брейк и повела со счетом 1:0.

Впрочем, это преимущест-
во оказалось непрочным. Сра-
зу после возвращения на корт

Шарапова перехватила ини-
циативу - 3:2, 4:2, 5:2, ее отрыв
рос как на дрожжах, и вскоре
стало казаться, что остано-
вить набравшую ход первую
ракетку планеты уже невоз-
можно. Однако это оказалось
не так.

На предматчевой пресс-кон-
ференции Шараповой был за-
дан вопрос: помнит ли она матч
двухлетней давности против
Динары, здесь же, на «Ролан
Гаррос», и также в четвертом
круге? Тогда Мария вела про-
тив своей соперницы со счетом
5:1 в решающем сете и в итоге
упустила победу, проиграв 5:7.
Шарапова ушла от прямого от-
вета на этот вопрос и сказала,
что не придает большого зна-
чения тому, что произошло два
года назад, предпочитая скон-
центрироваться на настоящем.
Второй раунд ее противостоя-
ния с Динарой на кортах «Ро-
лан Гаррос» показал, что она,
вполне вероятно, немного лу-
кавила и то поражение дейст-
вительно занозой сидело в
сердце Марии. И не всплыл ли
перед ее глазами в решающий
момент второй партии тот
матч двухлетней давности?

Так или иначе, Шарапова не
смогла закончить матч в свою
пользу ни со счета 5:2, ни со
счета 5:3, ни со счета 5:4, где у
нее был первый и единствен-
ный матч-пойнт. Не смогла она
выиграть и тай-брейк, в кото-
ром повела было со счетом 5:2.

В итоге судьба матча реша-
лась в третьей партии, где Са-
фина, уже не сомневаясь боль-

ше в самой себе, сразу постара-
лась захватить инициативу.
Шарапова же в эти минуты,
упустив казавшуюся столь
близкой победу, явно расстрои-
лась. По крайней мере ее ошиб-
ки заметно облегчили жизнь
Динаре, которая, совершив ре-
шающий брейк в середине се-
та, быстро довела его до побе-
ды. Шарапова проиграла и не
только лишилась шанса выиг-
рать в этом году «Большой
шлем», но и в следующий поне-
дельник может лишиться зва-
ния первой ракетки планеты.

1 июня. Мужчины. Одиночный
разряд. Четвертый круг. Джоко-
вич (Сербия, 3) - Матье (Франция,
18) - 6:4, 6:3, 6:4. Надаль (Испания,
2) - Вердаско (Испания, 22) - 6:1,
6:0, 6:2. Альмагро (Испания, 19) -
Шарди (Франция) - 7:6 (7:0), 7:6
(9:7), 7:5.

Парный разряд. Третий круг.
Бьоркман/Улльетт (Швеция/Зим-
бабве, 8) - Мертинак/Шеррер (Сло-
вакия/Швейцария) - 6:2, 3:6, 6:3.

Женщины. Парный разряд.
Второй круг. САФИНА/Саваи (Рос-
сия/Венгрия, 9) - КИРИЛЕНКО/Пен-
нетта (Россия/Италия) - 6:3, 7:6
(7:4).

Третий круг. ВОСКОБОЕ-
ВА/Хэрклроад (Россия/США) - Кир-
стя/Резаи (Румыния/Франция) - 6:3,
6:2. К.Блэк/Л.Хубер (Зимбаб-
ве/США, 1) - Корытцева/Углирова
(Украина/Чехия, 15) - 3:6, 6:2, 6:0.
Льягостера-Вивес/Мартинес-Сан-
чес (Испания) - Рэймонд/Стосур
(США/Австралия, 12) - 7:5, 6:3.

Микст. Первый круг. Углиро-
ва/Фирстенберг (Чехия/Польша) -
Парментье/Аскьон (Франция) - 6:4,
6:2. Цзе Чжэн/Бхупати (Китай/Ин-
дия) - ПЕТРОВА/Паес (Россия/Ин-
дия) - 7:5, 6:4. Цзы Янь/Ноулс (Ки-
тай/Багамы, 5) - Пучек/Ноул (Бело-
руссия/Австрия) - 6:3, 6:7 (6:8),
12:10. Азаренко/Б.Брайан (Бело-
руссия/США, 3) - Стаббз/Линдстедт
(Австралия/Швеция) - 1:6, 6:2, 10:6.

Второй круг. Пешке/Визнер
(Чехия, 2) - Пин/Симон (Франция) -
6:3, 6:4. Раззано/Вассен (Фран-
ция/Голландия) - Говорцова/Д.Мар-
тин (Белоруссия/США) - 6:7 (2:7),
6:3, 10:6. Хусарова/Са (Слова-
кия/Бразилия) - Маттек/Улльетт
(США/Зимбабве) - 1:6, 6:3, 10:6.
К.Бондаренко/Керр (Украина/Авст-
ралия) - Корне/Мело (Фран-
ция/Бразилия) - 6:4, 3:6, 10:3. 

Юниоры. Одиночный разряд.
Первый круг. Янович (Польша, 12) -
ЛОБКОВ - 6:1, 2:0, отказ. ДОНСКОЙ
- Мишо (Франция) - 7:6 (9:7), 3:6,
6:3. Ан.КУЗНЕЦОВ - Ван Такхун
(Франция) - 6:1, 6:0.

Юниорки. Одиночный разряд.
Первый круг. Хофманова (Австрия,
11) - Колесниченко (Узбекистан) -
4:6, 6:3, 6:4. Дияс (Казахстан) - Бегу
(Румыния) - 6:2, 2:6, 9:7. Барбат (Да-
ния) - КАМЕНСКАЯ - 6:2, 2:6, 6:2. Ор-
лик (Белоруссия) - Венкатеш (Ин-
дия) - 6:0, 6:1. Херцог (Словения, 6)
- Малхасян (Украина) - 6:3, 7:5. СО-
ЛОВЬЕВА - Бабе (Франция) - 6:4, 7:6
(9:7).

2 июня. Мужчины. Одиночный
разряд. Четвертый круг. Федерер
(Швейцария, 1) - Беннето (Франция)
- 6:4, 7:5, 7:5.

Парный разряд. Третий круг.
Типсаревич/Троицки (Сербия) - Ас-
пелин/Ноул (Швеция/Австрия, 5) -
7:6 (7:3), 6:7 (4:7), 7:5. КУНИ-
ЦЫН/ТУРСУНОВ - Хасс/Хатчинс (Ав-
стралия/Великобритания) - 6:4, 5:7,
7:5.

1/4 финала. Куэвас/Орна (Уруг-
вай/Перу) - Б.Брайан/М.Брайан
(США, 1) - 6:3, 5:7, 7:6 (7:1).

Женщины. Одиночный раз-
ряд. Четвертый круг. ДЕМЕНТЬЕ-
ВА (7) - ЗВОНАРЕВА (11) - 6:4, 1:6,
6:2. САФИНА (13) - ШАРАПОВА (1) -
6:7 (6:8), 7:6 (7:5), 6:2.

Парный разряд. Третий круг.
Медина-Гарьигес/Руано-Паскуаль
(Испания, 10) - Цзы Янь/Цзе Чжэн
(Китай, 8) - 6:4, 6:3.

Юниорки. Одиночный разряд.
Первый круг. Н.Киченок (Украина) -
Шала (Франция) - 1:6, 7:6 (9:7), 6:4.
Ботто (Перу) - СИРОТКИНА - 6:4,
1:6, 6:3. Заниевска (Польша) - Л.Ки-
ченок (Украина) - 7:5, 7:5.

Второй круг. Хофманова (Авст-
рия, 11) - СОЛОВЬЕВА - отказ.

ШАРАПОВА НА ТУРНИРАХ «БОЛЬШОГО
ШЛЕМА» НЕ ПРОИГРЫВАЛА ТАЙ−БРЕЙКИ

ПОЧТИ 3 ГОДА
Мария Шарапова на тай-брейке второго сета матча против

Динары Сафиной вела 5:2, однако, уступив 5 розыгрышей под-
ряд, позволила сопернице сравнять счет, а затем проиграла и
матч. Таким образом, первая ракетка мира прервала свою серию
из 9 победных тай-брейков на турнирах «Большого шлема». При-
мечательно, что из этих матчей Шарапова проиграла лишь один
- самый первый - Ким Клийстерс на US Open-2005. Ну а в преды-
дущий раз Шарапова уступила на тай-брейке в 1/2 финала
Wimbledon-2005 - Винус Уильямс в первом сете со счетом 2:7.

Антон СЫЧЕВ

Серия из 9 победных тай-брейков Шараповой 
на турнирах «Большого шлема»

Год Турнир Стадия Соперница Тай-брейк

2005 US Open 1/2 Ким КЛИЙСТЕРС Бельгия 7:4
2006 Australian Open 1/4 Надежда ПЕТРОВА Россия 8:6
2006 Wimbledon 1/8 Флавия ПЕННЕТТА Италия 7:5
2006 US Open 1/4 Татьяна ГОЛОВИН Франция 7:4
2006 US Open 1/4 Татьяна ГОЛОВИН Франция 7:0
2007 Australian Open 1/4 Анна ЧАКВЕТАДЗЕ Россия 7:5
2007 Roland Garros 1/64 Эмили ЛУА Франция 7:4
2008 Roland Garros 1/16 Карин КНАПП Италия 7:4
2008 Roland Garros 1/8 Динара САФИНА Россия 8:6

КТО ОБОЙДЕТ ШАРАПОВУ?
После того как Мария Шарапова вчера потерпела поражение

от Динары Сафиной, сразу три теннисистки получили шанс ото-
брать у нее титул первой ракетки мира. Это сербки Ана Ивано-
вич и Елена Янкович, а также Светлана Кузнецова, чей поединок
четвертого круга против Виктории Азаренко из Белоруссии дол-
жен был начаться вчера поздно вечером.

Вот какое количество рейтинговых очков могут набрать эти
игроки в зависимости от результата на Roland Garros-2008.

Игрок 1/8 1/4 1/2 Ф П

ШАРАПОВА 3806 - - - -
ИВАНОВИЧ - 3472 3672 3922 4222
ЯНКОВИЧ - 3555 3755 4005 4305
КУЗНЕЦОВА 3255 3365 3565 3815 4115

САФИНА ВПЕРВЫЕ ОБЫГРАЛА ЛИДЕРОВ
РЕЙТИНГА WTA Tour ДВАЖДЫ ПОДРЯД
Вчера Динара Сафина провела 10-й матч против первых ра-

кеток мира и в 3-й раз добилась победы. Причем россиянка
впервые обыграла лидера мировой классификации два раза
подряд - в мае этого года в Берлине она взяла верх над Жюстин
Энен. Ну а с Марией Шараповой, когда она возглавляла миро-
вой рейтинг, Сафина встречалась дважды - и в обоих случаях по-
беждала.

Антон СЫЧЕВ

10 матчей Сафиной против первых ракеток мира
Дата Турнир Стадия 1-я ракетка Счет

28.08.02 US Open 1/32 Серена УИЛЬЯМС США 0:6, 1:6
07.04.04 Амелия Айлэнд 1/16 Жюстин ЭНЕН Бельгия 4:6, 6:7 (6:8)
25.06.05 Wimbledon 1/16 Линдсэй ДЭВЕНПОРТ США 2:6, 1:6
14.10.05 Москва 1/4 Мария ШАРАПОВА Россия 1:6, 6:4, 7:5
17.02.06 Антверпен 1/4 Ким КЛИЙСТЕРС Бельгия 6:7 (1:7), 4:6
07.09.06 US Open 1/4 Амели МОРЕСМО Франция 2:6, 3:6
03.09.07 US Open 1/8 Жюстин ЭНЕН Бельгия 0:6, 2:6
04.10.07 Штутгарт 1/8 Жюстин ЭНЕН Бельгия 4:6, 1:6
08.05.08 Берлин 1/8 Жюстин ЭНЕН Бельгия 5:7, 6:3, 6:1
02.06.08 Roland Garros 1/8 Мария ШАРАПОВА Россия 6:7 (6:8), 7:6 

(7:5), 6:2

Вчера. Париж.
Динара САФИНА.
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